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السيسى مع الرئيس الصيني: اتفاقيات لتعزيز التعاون بمجالات الابتكار التكنولوجي وتكنولوجيا الاتصالات 
كتب : محمد الخولى

شهد الرئيس عبد الفتاح السيسي، ونظيره الصيني “شي 
جينبينج”، بالعاصمة بكين، مراسم توقيع عدد من اتفاقيات 
التعاون بين البلدين، من بينها خطة التطوير المشترك لمبادرة 
الحزام والطريق، وتعزيز التعاون في مجال الابتكار التكنولوجي 

وتكنولوجيا الاتصالات، وعدد من مجالات التعاون الأخرى.

وصــرح المتحدث الرسمي باسم رئاسة الجمهورية أن 
الرئيس الصيني استقبل الرئيس السيسي بقاعة الشعب الكبرى 
في بكين، حيث أجريت مراسم الاستقبال الرسمية، وتم عزف 

السلامين الوطنيين واستعراض حرس الشرف.
وتلى ذلك عقد محادثات معمقة بين الرئيسين، تناولت كيفية 
تعزيز العلاقات الثنائية تزامناً مع الذكرى العاشرة لترفيع العلاقات 

بين مصر والصين إلى مستوى الشراكة الاستراتيجية الشاملة.

ولفت أنه صدر في هذا الإطار بيان مشترك يفصّل مجالات 
التعاون والتنسيق خلال المرحلة المقبلة، بما في ذلك الإعلان 
عن عام “الشراكة المصرية الصينية”، الذي سيشهد العديد من 
فعاليات التعاون الدبلوماسية والاقتصادية والثقافية بين البلدين.

وأوضح المتحدث الرسمي، أن المباحثات تناولت رؤى 
البلدين بالنسبة للتطورات الدولية والإقليمية، حيث شدد 
الرئيس على ضرورة وقف الحرب في غزة، مؤكدًا الخطورة 

البالغة للعمليات العسكرية الإسرائيلية في رفح الفلسطينية، 
على الأصعدة الإنسانية والأمنية والسياسية، وما تسفر عنه من 
مآسي إنسانية وسقوط ضحايا، وآخرها القصف المتعمد لمخيم 

للنازحين الذي نتجت عنه كارثة إنسانية مفجعة.
وأشاد الرئيس الصيني في هذا السياق بدور مصر المحوري 
وجهودها الدؤوبة للتهدئة وإنفاذ المساعدات الإنسانية، واتفق 
الرئيسان على ضرورة وقف إطلاق النار فوراً، ورفض التهجير 

القسري للفلسطينيين خارج أراضيهم، مؤكدين أن تطبيق حل 
الدولتين هو الضامن الرئيس لاستعادة الاستقرار وإرساء السلم 

والأمن الإقليميين.
كما ناقش الجانبان الأوضاع في القارة الأفريقية، وسبل 
تعزيز التعاون بين البلدين بما يدعم جهود القارة التنموية، 
حيث حرص الرئيس السيسي على تأكيد الأولوية القصوى 

لضمان الأمن المائي المصري.

كتب : غادة حلمي
قام الدكتور مصطفى مدبولي ، رئيس مجلس الــوزراء 
، بتفقده مبنى التعهيد بالمنطقة التكنولوجية بمدينة برج 
  INTELCIA العرب الجديدة، بزيارة مقرات شركتي إنتلسيا
وساذرلاند SUTHERLAND العالميتين والمتخصصتين 
في تصدير خدمات التعهيد؛ حيث توفر الشركتان، بالتعاون 
مع هيئة “إيتيدا”، برامج تدريب داخل المنطقة التكنولوجية 
بمدينة برج العرب الجديدة؛ من أجل تأهيل الشباب للعمل 
بهما فور اجتياز التدريب حيث رافقه الدكتور عمرو طلعت، 
وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات وشارك في الجولة 
التفقدية كل من المهندس أحمد الظاهر، الرئيس التنفيذي 
لهيئة “إيتيدا”، والدكتور حسام عثمان، مستشار الوزير للإبداع 

التكنولوجي وصناعة الإلكترونيات والتدريب.
وتجول رئيس مجلس الــوزراء ومرافقوه في مقر شركة 
إنتلسيا INTELCIA ، التي قامت بإطلاق عملياتها في 
مصر بعلامتها التجارية عام 2023، من خلال مركزين في 
كل من القاهرة والإسكندرية، ويعمل بالشركة 1770 موظفا 

في مصر منهم أكثر من 900 موظف بمقر الشركة بالمنطقة 
التكنولوجية بمدينة برج العرب الجديدة. 

واستمع الدكتور مصطفى مدبولي لشرحٍ من أحمد 
عبد المنعم، رئيس إدارة العمليات بالشركة، الذي نوه إلى 
أن الشركة حققت نجاحا ملموسا في مصر، من خلال نمو 

عمليات تصدير خدمات التعهيد وخدمات العملاء وحلول 
العمليات التجارية لعملائها بمختلف الأسواق بأمريكا وأوروبا، 
وذلك بفضل وفرة الكوادر البشرية والمهارات المتخصصة، 
مشيرا أن الشركة تستثمر في العنصر البشري لزيادة احترافية 
الشباب المصري بمحافظتي القاهرة والإسكندرية للغات 

الأوروبية، بالتعاون مع هيئة “إيتيدا”؛ حيث تستهدف الشركة 
نمو عدد العاملين ليصل إلى 4000 متخصص بمراكزها في 
مصر خلال عام 2025 اذ تمثل استثمار الشركة في مصر يمثل 
خطوة استراتيجية لتعزيز قدرات الشركة على تقديم حلول 
مصممة خصيصاً لعملائها بالخارج مع توسيع خدماتها في 

جميع أنحاء الشرق الأوسط ودول الخليج .
 SUTHERLAND ”وزار مدبولى شركة “ساذرلاند
العالمية، المتخصصة في مجال التعهيد وخدمات مراكز 
الاتصال؛ حيث كان في استقباله الدكتور أحمد ناجي، المدير 
التنفيذي لشركة ساذرلاند مصر، الذي استعرض نشاط الشركة 
في مصر والممتد على مدار 14 عاما؛ مشيرا إلى أن الشركة 
بدأت استثمارها في مصر بتدشين أول مركز عالميّ للشركة في 
مدينة الإسكندرية عام 2010، ونمت عملياتها ليصبح للشركة 
4 مراكز في مصر، منها ثلاثة مراكز بمحافظة الإسكندرية 
يعمل بها 4000 موظف، بالإضافة إلى 1200 موظف بمركز 
الشركة بالقاهرة، وتستهدف الشركة نمو عدد العاملين ليصل 
إلى عدد يتراوح بين 9 آلاف حتى 10 آلاف متخصص بمراكزها 

في مصر، خلال عام 2027.

كتب : أمير طه 
اكد هشام عبد الرسول الرئيس التنفيذي لشركة راية لتكنولوجيا 
المعلومات، إحدى الشركات المتخصصة في مجال تكنولوجيا المعلومات 
والخدمات التقنية في الشرق الأوسط والتي تتبع مجموعة راية القابضة 
للاستثمارات المالية، مشاركتها في فاعليات مؤتمر و معرض«24  
CAISEC«، بالتعاون مع شريكها الذهبي شركة سيسكو المتخصصة 
في حلول الأمان الرقمي - كجزء من استراتيجيتها لتعزيز تواجدها في 
السوق وعرض أحدث حلولها المبتكرة في مجال الأمن السيبراني والتحول 

الرقمي.
اضاف بينما يشغل الأمن السيبراني الجزء الأكبر من مشاركتنا في 
المعرض، بالتعاون مع سيسكو، الشريك الاستراتيجي المتخصص في مجال 

الأمن السيبراني؛ فإن الحلول التي تعرضها راية خلال مشاركتها تتضمن 
أيضاً حلول إنترنت الأشياء، والتعلم الآلي، والحوسبة السحابية وأحدث 
تطبيقاتها، وحلول التحول الرقمي ذات الصلة بنظم إدارة الأعمال، وأتمتة 
العمليات الروبوتية، وحلول البنية التحتية التكنولوجية التي تتضمن 

شبكات الجيل الخامس وتطبيقات مبتكرة ترتكز على تحسين الاتصال.
أوضح فيما يتعلق بمجال الأمن السيبراني الذي يشغل الحيز 
 CISCO الأكبر من مشاركتنا، تعرض راية – بالتعاون مع سيسكو
SYSTEMS- حلول ذكاء تحديد وتحقيق الهوية التي تعزز الأمن 
من خلال التكامل مع مخازن الهوية الحالية لتوفير رؤية موحدة 
وتحليلات مدفوعة بالذكاء الاصطناعي. فضلاً عن الهيكل الأمني الجديد 
 CISCO لمراكز البيانات ذات الحجم الكبير للذكاء الاصطناعي
HYPERSHIELD، الذي يتيح رؤية كاملة للتطبيقات باستخدام 

تقنيات مثل EBPF والتسريع المادي، ويقدم ميزات مثل التقسيم 
الذاتي، وحماية الاستغلال الموزعة، والترقيات الذاتية التأهيل. كما نشارك 
سوياً بحلول سيسكو للذكاء الاصطناعي التوليدي في الأمن – والتي 
تدمج قدرات الذكاء الاصطناعي التوليدي في سحابة الأمان الخاصة 
بها؛ ويتضمن تضمن ذلك مساعد السياسات لمساعدة المسؤولين في 
 )SOC( إدارة السياسات الأمنية المعقدة ومساعد مركز عمليات الأمان
لتحسين الكشف عن التهديدات والاستجابة لها. تهدف هذه الأدوات إلى 

تبسيط إدارة الأمن وتعزيز كفاءة مراكز عمليات الأمان.  
اضاف لدى راية سجل حافل بمشروعات تطوير وإمداد الحلول 
المبتكرة في مجال التكنولوجيا المالية والعمليات المصرفية والبلوك 
تشين ارتكزت عليها شراكات مع أبرز الجهات المصرفية بأنحاء المنطقة 

بالقطاعين العام والخاص. 

كتب : باكينام خالد 
أكد أيمن عصام رئيس قطاع العلاقات الخارجية والقانونية فى شركة » فودافون 
» مصر ردا على سؤال » عالم رقمي » ان شبكة هواتف الاتصالات اللاسلكية هى 
بمثابة كائن حي ينمو ويكبر بصوة دائمة كما يتم تحديثها بصورة دورية لضمان 
تقدسم اعلى مستوى من الكفاءة والجودة فى الخدمات ناهيك عن تنويع هذه 
الخدمات وفقا لاحتياجات المستخدم النهائى وبما يتواكب مع التطورات العالمية 
فى سوق الاتصالات والانترنت موضحا ان خطة الشركة لتحسين خدمات وتوسع 
انتشار خدماتها جغرافيا تضمنت انشاء 700 محطة محمول وضخ نحو 7 مليار جنيه 
خلال الفترة من مارس 2023 الى ابريل 2024 يتجاوز 
اجمالى استثمارات الشركة نحو 90 مليار جنيه لتطوير 
سوق الاتصالات والانترنت المحمولة بما يتواكب مع 

التطورات العالمية فى هذا المجال .
اكد ردا على سؤال » عالم رقمي » ان أسعار الترددات 
فى مصر تعادل نحو -8 10 أضعاف أغلى سعر لها على 
مستوى العالم ولابد من إعادة النظر فى اسعار الترددات 
المتاحة لمشغل الاتصالات اللاسلكية بما يسمح لنا 
بالمساهمة بدور اكبر فى بناء الاقتصاد الرقمى وتحسين 
خدمات الاتصالات والانترنت المحمولة وفقا للتغيرات المتسارعة فى عملية التحول 
الرقمي سواء لكافة المؤسسات الحكومية او الشركات الخاصة وكذلك زيادة عدد 

السكان والانتشار الجغرافي .
جاء ذلك خلال فاعليات المؤتمر الصحفى الذى نظمته الشركة بمقرها فى القرية 
الذكية للاعلان عن حصولها على حصدت جائزة أفضل شبكة محمول بمصر فى 
خدمة عملاء الإنترنت الأرضى فائق السرعة خلال العام الحالى من شركة “أوملوت” 

،الألمانية المتخصصة فى قياس جودة أداء مشغلى الهاتف عالميا .
من جهته قال كاتلين بوليجا، نائب رئيس شركة فودافون مصر لقطاع الشبكات 
والتكنولوجيا، ردا على سؤال » عالم رقمي » الشركة وقعت اتفاقية شراكة جديدة مع 
شركة اريسكون » تعتمد على توظيف احدث الحلول الاتصالات التى نجحت شركة » 
اريكسون » فى ابتكارها مع يتيح تعظيم الاستفادة شركة فودافون من البنية التحتية 
الموجودة لديها بالفعل موضحا ا هذه الشراكة » تهدف لتحسين التغطية الداخلية 
لشبكة الجيل الرابع وتعزيز الأداء في مواقع داخلية كما يتم التركيز على تعزيز 

التحول الرقمي من خلال الخدمات المدارة المدعومة بالذكاء الاصطناعي .

كتب: باسل خالد 
أكد الدكتور عمرو طلعت وزير االاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أن 
مجمع إبداع الإلكترونيات بالمنطقة التكنولوجية بمدينة برج العرب الجديدة 
حول مكونات المجمع، مشيرا أنه يضم ثلاثة معامل متكاملة مجهزة على أعلى 
مستوى بهدف توفير بيئة متكاملة لدعم صناعة الإلكترونيات في مختلف مراحل 

التصنيع؛ بدءا من تطوير الفكرة مرورا بالوصول للنموذج الأولى وحتى التصنيع.
جاء ذلك خلال جولة الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، يرافقه 
الدكتور عمرو طلعت، وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، وقيادات الوزارة، 
بمحافظة الإسكندرية وقال وزير الاتصالات ان مجمع إبداع الإلكترونيات المجهز 

بأحدث المعامل لخدمة الشركات والمنطقة الصناعية والجهات الأكاديمية.
أوضح طلعت أن المجمع يضم معمل إنترنت الأشياء، ومعمل التصنيع 
الرقمي للنماذج الأولية، ومعمل الدوائر الإلكترونية المطبوعة )متعددة 
الطبقات(، بالإضافة لمساحات عمل مشتركة وقاعات تدريب مزودة بالإنترنت 
فائق السرعة، كما يقدم “مجمع إبــداع الإلكترونيات” خدماته للمنطقة 
الصناعية ببرج العرب، والشركات الصناعية، وشركات التكنولوجيا الناشئة، ومراكز 
الأبحاث والتطوير للشركات والطلاب والخريجين، ومشروعات البحث والتطوير 
بالجامعات؛ حيث يعد المجمع بمثابة مقصدا مهما للتطوير والإبداع والتصنيع 
الرقمي للتطبيقات والمنتجات الإلكترونية، وتحفيز الشركات الناشئة وتنمية 
الكوادر فى مجال الإلكترونيات المتقدمة مؤكدا هناك 110 شركات ومصانع 
استفادت من خدمات “مجمع إبداع الإلكترونيات”، بالإضافة إلى 100 شركة 
ناشئة، و210 مشروعات ونماذج أولية، بالإضافة لبناء قدرات 9500 متدرب، 

وإقامة شراكات مع 35 مبادرة وجامعة.
وعقب ذلك، التقى الدكتور مصطفى مدبولي مع مجموعة من رواد الأعمال 
من مؤسسي الشركات الناشئة، التي استفادت من خدمات مجمع إبداع 
الالكترونيات، منها شركات تعمل في مجالات تصميم وتصنيع الطابعات ثلاثية 
الأبعاد ودوائر التحكم لها، والمنازل الذكية وإنترنت الأشياء، وتصنيع أجهزة 
ومستشعرات تحاليل طبية لحظية، وتصنيع مضخات الأنسولين لمرضى السكر، 
وبعض من المعدات الطبية وماكينات التقطيع بالليزر CNC والروبوتات، 

وصناعة وصلات شحن الهواتف ووصلات الصوت والسماعات والشواحن.

مدبولى يزور “إنتلسيا “و”ساذرلاند” لخدمات التعهيد لتدريب وتشغيل الالاف من شباب الاسكندرية 

CAISEC 24  فى IOTهشام : راية نستعرض أحدث حلول الأمن السيبراني من« سيسكو« بجانب حلول الحوسبة و

فودافون تفوز جائزة أفضل شبكة انترنت برودباند
 من »أوملوت » واتفاقية شراكة مع » اريكسون« 

 مجهز بأحدث المعامل لخدمة الشركات والمنطقة الصناعية  :

طلعت :مجمع “إبداع الإلكترونيات”يضم 100 شركة 
ناشئه و110 مصنع استفاد منها وتدريب 9500 شاب 

3.9 صافى أرباح المصرية للاتصالات بمعدل نمو 22 % بالربع الاول من 2024 
كتب :  محمد الخولى

كشفت الشركة المصرية للاتصالات عن نتائج أعمالها عن 
الفترة المالية المنتهية في 31 مارس 2024، حيث حقق صافي 
الربح بعد الضرائب مبلغ 3,9 مليار جنيه محققا هامش ربح قدره 
%22 وبنسبة نمو طفيفة قدرها %1,8  مقارنة بنفس الفترة من 
العام السابق، حيث تأثر الأداء المالي القوي للشركة بشكل جزئي 
بالزيادة في الفائدة والتي تقدر بــ 2,2 مرة مقارنة بنفس الفترة 
من العام السابق والزيادة في مصروفات الإهلاك والاستهلاك 
بنسبة %41 وثبات إيراد الاستثمار من الشركات الشقيقة نتيجة 

للتغير في أسعار الصرف .
 من جهته قال المهندس محمد نصر، العضو المنتدب والرئيس 
التنفيذي للشركة المصرية للاتصالات على نتائج أعمال الربع الأول 
2024 »سعداء بمواصلة تحقيق هذا النمو الكبير مع بداية العام. 
حيث تعكس نتائج الأعمال المالية والتشغيلية في الربع الأول من 

عام 2024 قوة وثبات أعمالنا على الرغم من التحديات الاقتصادية 
الراهنة.  

وتضمنت أهم مؤشرات نتائج الربع الأول 
2024 تحقيق إجمالي الإيرادات المجمعة نموا 
قدره %25 مقارنة بنفس الفترة من العام السابق 
ليصل إلى 17,5 مليار جنيه، نتيجة النمو المستمر 
في إيرادات خدمات البيانات والذي ساهم في 
إجمالي النمو في الإيرادات بنسبة 62 % مقارنة 
بنفس الفترة من العام السابق، متبوعا بإيرادات 
مبيعات السعات الدولية وإيــرادات المكالمات 
الدولية الواردة والتي ساهمت بنسبة نمو قدرها 

%17 و%11 على التوالي.
أظهرت الشركة نموا في قاعدة عملائها على 

مستوى كافة الخدمات المقدمة مقارنة بالعام السابق حيث ارتفع 
عدد مشتركي الهاتف الثابت وعملاء الإنترنت الثابت بنسبة 9% 

و%8 على التوالي مقارنة بنفس الفترة من العام السابق بينما 
حقق عدد مشتركي خدمات المحمول نموا قدره %4 ليصل إلى 

13 مليون مشترك.
حقق الربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاك 
والاستهلاك نمواً بنسبة %19 مقارنة بنفس الفترة من 
العام السابق محققا هامش ربح متميز قدره 42% 
ليسجل مبلغ 7,3 مليار جنيه تعكس هذه الزيادة 
النمو العام في الأداء التشغيلي والأثر الاستراتيجي 

لزيادة أسعار الخدمات المقدمة. 
حقق الربح التشغيلي مبلغ 3,6 مليار جنيه 
بانخفاض قدرة %5 مقارنة بنفس الفترة من العام 
السابق وذلــك بسبب الزيادة البالغة %41 في 
مصروفات الإهلاك والاستهلاك مقارنة بنفس الفترة 
من العام السابق بالإضافة إلى المخصصات التي تم تكوينها خلال 

هذا الربع.

جهاز تنمية المشروعات  :
منصة قومية الكترونية لدعم 

المشروعات الناشئه وريادة الاعمال 

حلول رقمية متطورة لإرشاد 
الحجاج في المسجد الحرام

 22 تنضم لقائمة »فيزا« لدعم شركات 
التكنولوجيا المالية الناشئة في أفريقيا

أول شراكة لـ OPENAI مع  
 CHATGPT لبيع PWC
ENTERPRISE للشركات كتب : غادة حلمي

أكد باسل رحمي الرئيس التنفيذي لجهاز 
تنمية المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية 
الصغر أن الجهاز يعمل حاليا بالتعاون مع كافة 
الأطراف المعنية بالدولة على وضع الاستراتيجية 
القومية للمشروعات المتوسطة والصغيرة 
ومتناهية الصغر وريادة الأعمال وذلك بما يتفق 
مع رؤية مصر 2030 وأهداف التنمية المستدامة 
مضيفا يركز الجهاز جهوده على دعم برامج رأس 
المال المخاطر التي تشجع المشروعات الناشئة 
وريــادة الأعمال من خلال الاستثمار المباشر 
في شركات رأس المال المخاطر وحاضنات 
ومسرعات الأعمال المتخصصة في المشروعات 
الابتكارية والتكنولوجيا والطاقة المتجددة كما 
يقوم الجهاز بتطوير منصة قومية الكترونية 
للمشروعات الصغيرة بهدف توفير مختلف 
المعلومات والخدمات التي تقدمها مختلف 
الجهات المعنية بالدولة لمساعدتهم على بدء 
مشروعات جديدة أو تطوير مشروعاتهم القائمة.

كتب : رشا حسين
ضمن الاستعدادات المكثفة لموسم الحج 
لهذا العام، كشفت الهيئة العامة للعناية بشؤون 
المسجد الحرام والمسجد النبوي عن إطلاق 
“منظومة الإرشاد المكاني” الجديدة، التي تعتمد 
 )GPS( على التقنيات الرقمية ونظام الملاحة
لتسهيل رحلة الزوار والمعتمرين والحجاج في 

رحاب البيت العتيق.
وتتضمن المنظومة الجديدة عدة خدمات 
رقمية، من أبرزها خدمة الخريطة التفاعلية 
الرقمية التي تهدف إلى تسهيل وصول وتنقل 
قاصدي المسجد الحرام داخل أرجائه. تتيح هذه 
الخريطة تحديد مواقع الشعائر الدينية والمعالم 
الرئيسية، مثل صحن المطاف ومبنى المسعى، 
وكيفية الوصول إليها عبر مسارات حركة مباشرة 
باستخدام الهاتف المحمول. يمكن للزوار 
استخدام الخدمة الرقمية من خلال مسح أي من 
اللوحات الرقمية )QR( التي يبلغ عددها 200 

لوحة موزعة في جميع أنحاء المسجد الحرام. 

كتب : مصطفى ابراهيم
كشفت شركة فيزا »  العالميًا في مجال 
المدفوعات الرقمية، عن القائمة النهائية التي 
تضم 22 شركة ناشئة من جميع أنحاء إفريقيا، 
اخُتيرت للمشاركة في الدفعة الثانية من 
برنامجها لتسريع التكنولوجيا المالية في إفريقيا.
الابتكار المالي حيث ويعكس برنامج التسريع، 
الذي تم إطلاقه في يونيو 2023، جهود فيزا 
للمساعدة في دفع الاقتصاد الرقمي في إفريقيا، 
بما في ذلك التعهد باستثمار مليار دولار في 
القارة بحلول عام 2027 للمساهمة في إحداث 
ثورة في نظام المدفوعات. من جهتها قالت 
ليلى سرحان، المدير الإقليمي، ونائب رئيس 
مجلس الإدارة لقيادة أعمال شركة فيزا في شمال 
أفريقيا ودول المشرق وباكستان: “نحن نؤمن 
في فيزا بأهمية رفع مستوى الابتكار مع توفير 
فرص الوصول وتعزيز الشمول عبر النظام المالي 
موضحخ أن الدفعة الثانية من المشاركين في 
برنامجنا لتسريع التكنولوجيا المالية تمثل أكثر 

من ٪50 من بلدان إفريقيا.

كتب : أمير طه
وقعت شركة الذكاء الاصطناعي الناشئة ” 
أوبن إيه آي” )OPENAI(، اتفاقية شراكة مع 
شركة المحاسبة العملاقة “برايس ووترهاوس 
كوبرز” )PWC(، لتصبح الشريك الأول لها، لبيع 
عروض نموذج الذكاء الاصطناعي المؤسسية 
“CHATGPT ENTERPRISE”، للشركات 
الأخرى وتعد شركة المحاسبة العملاقة برايس 
ووترهاوس كوبرز “PWC”، هي أكبر عميل 
حاليا لشركة ” OPENAI”، حيث لديها 100 

ألف مستخدم حتى الآن.
 ،”PWC ”و ،”OPENAI ” تأتي شراكة
في وقت تسارع فيه الشركات الكبرى إلى 
الاعتماد على أدوات الــذكــاء الاصطناعي 
التوليدي والاستفادة منه، حسب موقع التقينة 

.“TECHCRUNCH“

54 % من الموظفين يفضلون ريادة الأعمال 
وبدء نشاطهم التجاري والعمل لحسابهم الخاص 

الجزار : 65 ألف حجزوا أراضي عبر الموقع الإلكتروني بالطرح الرابع لبرنامج »مسكن«

تحليل البيانات وأمن المعلومات والنقل والرعاية الصحية .. أكثر الوظائف رواجًا حت عام 2032

بقيمة 240 مليون دولار : 35 شركة سعودية تجذب 65 % من الاستثمار الجريء بالمنطقة

كتب : مصطفى ابراهيم
أفــاد نحو %46 من المهنيين والموظفين 
في منطقة الشرق الأوسط وشمال إفريقيا بأنهم 
يفضلون ريــادة الأعمال وبدء نشاطهم التجاري 
والعمل لحسابهم الخاص أو امتلاك شركة، خصوصاً 
في لبنان بنسبة %46، ومصر بنسبة %54، والجزائر 
بنسبة %57، في حين أفادت مجموعة أكبر تمثل 
نحو %49 من المهنيين بأنها تفضل الالتحاق 

بالعمل لدى الشركات والمؤسسات.
وكشف استبيان أجراه »بيت.كوم« حول »ريادة 
الأعمال في الشرق الأوسط وشمال إفريقيا لعام 
2024«، بالتعاون مع »يــوجــوف«، المتخصصة 
في مجال أبحاث السوق، عن تزايد الاهتمام بين 
المهنيين والموظفين بريادة الأعمال في منطقة 
الشرق الأوسط وشمال إفريقيا. وشارك في الاستبيان 
1090 شخصاً، منهم 517 يعملون حالياً في وظائف، 

حيث أفادت مجموعة أكبر تمثل نحو %49 من 
المشاركين بأنها تفضل الالتحاق بالعمل لدى 
الشركات والمؤسسات، حيث يعتبر القطاع الخاص 
الجهة الأكثر جاذبية بالنسبة لنحو %60 من الأفراد 
المشاركين في الاستبيان. وأشاروا إلى أن دوافعهم 
وراء ذلك كانت الرغبة في الحصول على الدخل 
المنتظم بنسبة %50، بينما أفاد بعضهم برغبتهم 
في الحصول على فرصة لتعلم مهارات جديدة ومثلوا 
نسبة %38، كما ذهب بعضهم إلى محفزات رئيسية 
مثل استقرار الوظيفة والحصول على مزايا مثل 
الضمان الاجتماعي والتأمين الطبي وبلغت نسبتهم 
نحو %34. وقالت علا حداد، المدير العام »بيت.

كوم«: إن »التجارب الملهمة في مجال ريادة الأعمال 
تعيد تعريف مستقبل العمل في منطقة الشرق 
الأوسط وشمال إفريقيا«. وذكرت أن نحو نصف رواد 
الأعمال في المنطقة قد خاضوا تجاربهم في مجال 

الأعمال خلال السنوات الخمس الماضية فقط.

كتب : وائل الجعفري
أكد الدكتور عاصم الجزار، وزير الإسكان والمرافق 
والمجتمعات العمرانية، بأن عدد العملاء الذين قاموا 
برفع إيصالات السداد على الموقع الإلكتروني لحجز  
قطع الأراضــي السكنية بالطرح الرابع للتخصيص 
الفوري، لقطع الأراضــي السكنية الصغيرة بجميع 
مستوياتها للأفراد »مسكن«، بنظام الطرح الدائم، بلغ 
قبل غلق باب الحجز بيومين، أكثر من 65 ألف حاجز.

أكد وزير الإسكان، أن هذا الإقبال الكبير من 
ــى السكنية بالمدن  المواطنين على حجز الأراض

الجديدة، هو دليل على نجاح توجه الدولة المصرية 
فى تنمية المدن الجديدة، مشيراً إلى أن الطرح 
الرابع، يضم 1747 قطعة أرض، موزعة على المحاور 
الإسكانية المختلفة كالتالي، 65 قطعة أرض بمحور 
الأراضي الأكثر تميزاً بمدن )6 أكتوبر - 15 مايو - 
الشروق - العاشر من رمضان(، بجانب 826 قطعة 
أرض بمحور الأراضــي المميزة، بمدن )برج العرب 
الجديدة - ناصر الجديدة »غرب أسيوط« - ملوى 
الجديدة - الفشن الجديدة - أخميم الجديدة(، 
بالإضافة إلــى 856 قطعة أرض بمحور الأراضــي 
المتوسطة، بمدن )السادات - المنيا الجديدة - أسيوط 

الجديدة - بدر - غرب قنا - طيبة الجديدة(.

كتب : ساره نور الدين
بينما لا تزال تساؤلات حول تأثير الذكاء 
الاصطناعي على مستقبل الوظائف قائمة، 
بــدأت تظهر نظرة أكثر تفاؤلاً تشُير إلى 
إمكانية خلق فرص عمل جديدة قد تعُوض، 
بل وتتجاوز، عــدد الوظائف المفقودة 
في بعض القطاعات اذ يعُد قطاع التجارة 
الإلكترونية مثالاً واضحًا على ذلك، ففي حين 
أدى صعوده إلى فقدان وظائف في قطاع 
التجزئة التقليدي، فقد خلق فرصًا جديدة 
وفيرة في مجالات أخرى مثل النقل والشحن 

والتخزين.
وكشف مكتب إحصاءات العمل الأمريكي 
أنه من المتوقع أن يكون هناك مجموعة 
ــزداد الطلب عليها،  من الوظائف التي ي
وهي:الرعاية الطبية المنزلية: ستكون هناك 
حاجة مُلحة لـ 800 ألف وظيفة جديدة في 
مجال الرعاية الطبية المنزلية بحلول عام 
2032 جذلك مجال » علوم البيانات » توقع 

أن يشهد قطاع الحوسبة والرياضيات نموًا 
أسرع من متوسط النمو في سوق العمل، 
وستزداد الحاجة إلى وظائف علوم البيانات 
وتحليل البيانات وأمن المعلومات، وذلك 
بفضل التحول الرقمي المُتسارع كما يتوقع 
ــراد لجمع  ازديــاد احتياجات الشركات والأف
وتحليل ومعالجة البيانات، ستزداد الحاجة 
إلى وظائف علوم البيانات وتحليل البيانات 
وأمن المعلومات، بمعدل نمو يتجاوز 11 مرة 

المعدل المتوسط.
ويتوقع مكتب إحصاءات العمل الأمريكي 
أن يكون قطاع النقل والتخزين من أسرع 
القطاعات نموًا خلال العقد المقبل، حيث 
من المتوقع أن تنمو معدلات التوظيف في 
هذا القطاع بنسبة %8.6 بين عامي 2022 و 
2032ولكن قطاع الصحة والرعاية الاجتماعية 
هو من سيقود نمو الوظائف خلال الفترة 
المُقبلة، حيث من المتوقع أن يضُيف الاقتصاد 
الأمريكي 4.7 مليون وظيفة جديدة بين عامي 

2022 و 2032.

كتب : باكينام خالد
تفوقت الشركات الناشئة السعودية على 
نظيراتها في منطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا من حيث استقطاب الاستثمارات 
الجريئة في الربع الأول من عام 2024 ويأتي 
ذلــك بالرغم من تراجع معدل الاستثمار 
الجريء في الشركات الناشئة السعودية بنسبة 
%42 على أساس سنوي في الربع الأول من 
عام 2024 ليصل إلى 240 مليون دولار عبر 
35 صفقة، وفقًا لتقرير الاستثمار الجريء 
للربع الأول في المملكة، الصادر عن منصة 
“MAGNITT“، المتخصصة في إصــدار 

بيانات الاستثمار الجريء في الشركات الناشئة 
في المنطقة.

من جهته قال فيليب باهوشي، المؤسس 
والرئيس التنفيذي لشركة “ماجنيت » اجتذبت 
السعودية %65 من إجمالي الاستثمار الجريء 
الذي جمعته الشركات الناشئة في منطقة 
الشرق الأوسط وشمال أفريقيا خلال الربع 
الأول وهــذا يؤكد جاذبية سوق المملكة، 
ويعزز بيئتها التنافسية، ويرسخ قوة اقتصاد 
المملكة كأكبر اقتصاد في المنطقة، ومكانتها 
الرائدة عالميًا كدولة من دول مجموعة 
العشرين وعضو ضمن مجموعة بريكس التي 

انضمت لها مؤخراً.

71 مليار دولار عائدات صناعة أشباه المواصلات في 2024
كتب : باسل خالد                

 كشفت أحدث توقعات   شركة جارتنر للأبحاث أن تصل عائدات أشباه الموصلات الخاصة بالذكاء 
الاصطناعي إلى 71 مليار دولار  في عام 2024، مسجلة زيادة بنسبة %33 عن عام 2023. من جهته قال 
آلان بريستلي، نائب الرئيس للتحليلات لدى جارتنر: »يسهم الذكاء الاصطناعي التوليدي حالياً في إذكاء 
الطلب على الشرائح الإلكترونية الخاصة بالذكاء الاصطناعي عالية الأداء في مراكز البيانات. ومن المتوقع 
أن تبلغ القيمة الإجمالية لمسرعات الذكاء الاصطناعي المستخدمة في المخدمات والتي تسهم في تخفيف 
أعباء معالجة البيانات عن المعالجات الدقيقة، إلى 21 مليار دولار  في عام 2024، لترتفع لاحقاً إلى 33 
مليار دولار  بحلول عام 2028«.  وتشير توقعات جارتنر إلى أن شحنات الكمبيوترات الشخصية المعززة 
بالذكاء الاصطناعي ستشكل %22 من إجمالي شحنات الكمبيوترات الشخصية في عام 2024، وأن تصبح 
%100 من مشتريات المؤسسات للكمبيوترات الشخصية بحلول نهاية عام 2026 هي كمبيوترات شخصية 
معززة بالذكاء الاصطناعي. وتشتمل الكمبيوترات الشخصية المعززة بالذكاء الاصطناعي على وحدات معالجة 
الشبكات العصبية )NPU(، ما يتيح للكمبيوترات الشخصية المعززة بالذكاء الاصطناعي العمل لفترات أطول، 
وبمستويات أقل من الضجيج والحرارة الناتجة عنها، مع إمكانية أداء مهام الذكاء الاصطناعي بصورة مستمرة 

في الخلفية، ما يوفر فرصاً جديدة وهائلة للاستفادة من الذكاء الاصطناعي في الأنشطة اليومية

كتب : وائل الجعفري
أعلن مكتب أبوظبي للاستثمار عن تعاونه مع “خزنة داتا سنترز”، 
المزوّد الرائد للخدمات التجارية لمراكز البيانات ذات السعة الكبيرة، 
بهدف تعزيز الاقتصاد الرقمي في أبوظبي، وترسيخ مكانة الإمارة 
كعاصمة عالمية للتكنولوجيا والابتكار وبموجب هذا التعاون، ستقوم 
“خزنة” بتأسيس مركز بيانات متقدم في منطقة المفرق في أبوظبي، 
بسعة أولية تبلغ 30 ميجا واط، وذلك في إطار اتفاقية مساطحة مع 

مكتب أبوظبي للاستثمار. وسيسهم مركز البيانات، المقرر تشغيله 
منتصف العام 2026، في تعزيز القدرات الوطنية في قطاع تخزين 
البيانات الرقمية والاستفادة من إمكانياتها لدعم البنية التحتية المتطورة 
للاقتصاد الرقمي في إمارة أبوظبي، والمساعدة في تلبية الطلب 
المتزايد على خدمات مراكز البيانات الرقمية في دولة الإمارات العربية 
المتحدة والمنطقة، وتعزيز نمو وازدهار قطاع التكنولوجيا في أبوظبي.

من جهته قال منصور البستكي، مدير إدارة مساطحة في مكتب 
أبوظبي للاستثمار: “تكتسب البيانات الرقمية في اقتصاد اليوم الأهمية 

ذاتها للنفط في القرن الثامن عشر. وانطلاقاً من التزام مكتب أبوظبي 
للاستثمار بدعم اقتصاد إمارة أبوظبي ونموه المستقبلي، يسعدنا أن 
نساهم في دعم مشروع حيوي من شأنه تعزيز البنية التحتية الرقمية .

ومن ناحيته قال زياد سماحة، نائب الرئيس لتطوير الأعمال في 
“خزنة” تعد مراكز البيانات الرقمية المحور الرئيسي لمختلف جوانب 
التقنيات الرقمية، وهي عنصر أساسي لبناء اقتصاد مشرق ومزدهر. 
ونسعى لترسيخ مكانة دولة الإمــارات كمركز رقمي رائد لاستقطاب 
المؤسسات الكبيرة ودعم الابتكار ودفع عجلة النمو في قطاع التكنولوجيا.

“خزنة” تؤسس مركز بيانات متقدم في أبوظبي بسعة 30 ميجا واط
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 كتب : محمد الخولي 
التقى الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات جوزفين تيو وزيرة 
الاتصالات والمعلومات السنغافورية وذلك 
على هامش مشاركته فى فعاليات قمة أسيا 
تك ASIA TECH SUMMIT بسنغافورة؛ 
حيث تناول اللقاء بحث دفع سبل التعاون 
بين البلدين فى عــدد من المجالات من 
أبرزها: الذكاء الاصطناعى، والتعهيد، والابتكار 
التكنولوجى، ودعــم الشركات التكنولوجية 

الناشئة.
وشهد اللقاء تسليط الضوء على المزايا 
التنافسية التى يحظى بها قطاع الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات المصرى، وأهــم 
المشروعات التى يتم تنفيذها، وكذلك الفرص 

الاستثمارية المتاحة به. 
وخلال اللقاء؛ أعرب الدكتور عمرو طلعت 
عن تطلعه إلى تعزيز التعاون المشترك فى 
مجال الابتكار التكنولوجى؛ ودعم الشركات 
الناشئة والمبدعين فى إيجاد حلول تكنولوجية 
مبتكرة وتعزيز التعاون بين مركز الابتكار 

التطبيقى، والمؤسسات النظيرة له بسنغافورة.
أشار الدكتور عمرو طلعت إلى أن مصر 
تحظى بقاعدة من الكفاءات الشابة فى مجالات 
التكنولوجيا حيث يمكن للشركات السنغافورية 
الاستفادة من خبراتها فى تنفيذ مشروعات 

الرقمنة، أو إقامة مراكز تعهيد لها فى مصر.
ومن جهتها رحبت  جوزفين تيو بتعزيز 
التعاون بين مصر وسنغافورة فى مجالات 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات؛ مشيرة إلى 
أبرز المؤسسات المعنية بالبحث والتطوير 
فى مجال الــذكــاء الاصطناعى بسنغافورة 
والتى يمكن أن تتعاون مع مركز الابتكار 
التطبيقى فى مشروعات مشتركة للوصول إلى 
حلول تكنولوجية مبتكرة تعتمد على الذكاء 

الاصطناعى.
كما أبدت وزيرة الاتصالات والمعلومات 
بسنغافورة اهتمامها باستكشاف فرص التعاون 
للاستفادة من الكفاءات المصرية المتخصصة 
فى مجالات التكنولوجيا فى مشروعات الرقمنة 

بسنغافورة.
ووجه الدكتور عمرو طلعت الدعوة جوزفين 
تيو لزيارة مصر للاطلاع عن قرب على التطورات 
التى يشهدها قطاع الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات المصرى.
حضر اللقاء المهندسة شيرين الجندى 
مساعد وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
للاستراتيجية والتنفيذ، و سماح عزيز المشرف 
على الإدارة المركزية للعلاقات الدولية بوزارة 

الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات.
وفى ختام مشاركته فى فعاليات قمة »أسيا 
تك«؛ شارك الدكتور عمرو طلعت فى حلقة 
نقاشية حكومية حول السلامة على الإنترنت 

والاستخدام الآمن للذكاء الاصطناعى؛ بحضور 
جوزفين تيو وزيــرة الاتصالات والمعلومات 
بسنغافورة، و شيا فانديث وزير الاتصالات 
والبريد فى كمبوديا، وشمهارى مصطفى 
وزير النقل والاتصالات فى بروناى، وجاسبارد 
تواجيراييزو وزير التعليم برواندا، والدكتور عبد 
الله الغامدى رئيس الهيئة السعودية للبيانات 
والذكاء الاصطناعى، وجيسيكا روزنويرسيل 
رئيسة لجنة الاتصالات الفيدرالية الأمريكية، 
وعدد من المسئولين الحكوميين من مختلف 

دول العالم.
وفى كلمته؛ أشار الدكتور عمرو طلعت إلى 
عدد من السياسات والتدابير المطلوب اتخاذها 
لتزويد المواطنين، وخاصة الشباب والأطفال، 
بالمعرفة والمهارات اللازمة لاستخدام الإنترنت 
بمسؤولية؛ ومن بينها دمج محو الأمية الرقمية 
فى مناهج التعليم لضمان توعية الأطفال منذ 
سن مبكرة حول السلامة على الإنترنت والسلوك 
المسؤول عبر الإنترنت، بالإضافة إلى إطلاق 

حملات توعية عامة تستهدف جميع الفئات 
العمرية، وتسليط الضوء على الممارسات الآمنة 
على الإنترنت، وكذلك تعزيز برامج مشاركة 
الشباب، وتوفير منصات لهم لمناقشة المواطنة 
الرقمية والمساهمة فى صنع السياسات 
المتعلقة بالسلامة على الإنترنت، ودعم تطوير 
أدوات مبتكرة تساعد فى الاستخدام المسؤول 
للإنترنت، وتطوير الأطر القانونية بشكل مستمر 
لمواكبة التطورات المتعلقة بالتهديدات 
والمخاطر عبر الإنترنت، وخاصة تلك التى 
تستهدف الأطفال، والتأكد من التزام المنصات 
عبر الإنترنت بمعايير ولوائح السلامة، لحماية 
المستخدمين الأصغر سنا من المحتوى الضار؛ 
مؤكدا أهمية الاستثمار فى المبادرات المعنية 
ببناء المعرفة الرقمية ومهارات التفكير النقدى 
بين المستخدمين، وتعزيز التعاون الدولى لتبادل 
أفضل الممارسات المتعلقة بمعايير السلامة 
على الإنترنت. واستعرض الدكتور عمرو طلعت 
جهود وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات 
لحماية الأطفال على الإنترنت فى مصر؛ مشيرا 
إلى مبادرة المواطنة الرقمية والسلامة على 
الإنترنت والتى تستهدف إكساب المواطنين 
المهارات والأدوات الأساسية بما يتواكب مع 
متطلبات العصر الرقمى من خلال العمل وفقا 
لعدة محاور منها نشر الوعى بمبادئ المواطنة 
الإلكترونية، وتمكين المواطنين من تطوير رؤية 
شاملة عن المهارات المطلوبة للنجاح فى العصر 

الرقمى، بالإضافة إلى تزويد الأفراد بالمهارات 
والمعرفة اللازمة للتعامل مع العالم الرقمى 
بأمان ومسؤولية، ورفع مستوى الوعى حول 
التهديدات السيبرانية والمخاطر الرقمية؛ لافتا 
إلى أنه تم عقد شراكات استراتيجية مع المجلس 
القومى للطفولة والأمومة والمجلس القومى 
للمرأة؛ كما أن مصر عضو فى لجنة حماية 

الطفل فى الاتحاد الدولى للاتصالات. 
وأكد الدكتور عمرو طلعت أهمية وضع 
معايير أخلاقية دولية لتطوير الذكاء الاصطناعى 
لضمان استخدام هذه التقنيات لخدمة المجتمع 
وليس لإنشاء محتوى غير حقيقى؛ مع العمل 
بالتوازى على رفع مستوى الوعى العام حول تأثير 
التزييف العميق وأهمية التحقق من المعلومات؛ 
مشيرا إلى ضرورة وضع إطار يحدد المسؤوليات 
والاعتبارات الأخلاقية لتطوير الذكاء الاصطناعى 
ونشره، واتخاذ اللازم للتأكد من امتثال الأنظمة 
الذكية للمعايير الأخلاقية وقوانين حماية البيانات 
ومعايير الأداء لضمان أن تكون أنظمة الذكاء 
الاصطناعى موثوقة، بالإضافة الى تعزيز الشراكات 
بين القطاعين الحكومى والخاص والمجتمع 
الأكاديمى ومنظمات المجتمع المدنى لتبادل 
أفضل الممارسات وتطوير معايير الاستخدام 
المسؤول للذكاء الاصطناعى؛ داعيا إلى تشجيع 
الشراكات بين القطاعين الحكومى والخاص 
لتطوير استراتيجيات شاملة لمحو الأمية فى 

مجال الذكاء الاصطناعى.

كتب : أمين قدرى
كشفت شركة »نيورالينك« المملوكة للملياردير إيلون ماسك، والتي تعمل على تصنيع شرائح الدماغ 
الإلكترونية، عن بحثها عن ثلاثة مشاركين في تجارب زرع الشرائح الدماغية لتقييم جهازها بدراسة 

تجريبية طويلة الأمد، وفقًا لقاعدة بيانات التجارب السريرية الأميركية.
وتختبر »نيورالينك« جهازها الذي يتيح للمرضى المصابين بالشلل القدرة على استخدام الأجهزة 
الرقمية بمجرد التفكير، في تطور مبشر للمساعدة في تحسين حياة الأشخاص الذين يعانون من 
إصابات الحبل الشوكي ومن المتوقع أن يكون تاريخ الانتهاء الأولي لدراسة نيورالينك هو عام 2026، 

وينُتظر أن تكتمل الدراسة الكاملة في عام 2031.
وذكرت صحيفة وول ستريت جورنال في وقت سابق من هذا الشهر أن أكثر من 1000 مصاب 
بالشلل الرباعي سجلوا أسماءهم في سجل المرضى في نيورالينك وقالت إن الدراسة تستخدم روبوتاً 
لوضع شريحة دماغية حاسوبية )BCI( مزروعة جراحياً في منطقة من الدماغ تتحكم في الحركة وفي 
ينايرالماضي، زرعت شركة نيورالينك الجهاز في دماغ مريضها الأول، نولاند أرباو، المصاب بالشللجراء 

حادث غوص عام 2016.
تأسست »نيورالينك« عام 2016 وعملت لمدة 3 سنوات قبل عرض تطوراتها في عام 2019 ولم 
يقتصر عملها على تطوير الشريحة، بل عملت أيضاً على تطوير الروبوت R1، وتطبيق يترجم إشارات 
الدماغ التي تسجلها الشريحة المزروعة بما يسمح لمستخدميها »بالتحكم في جهاز الكمبيوتر من خلال 
الأفكار وبلغت قيمة الشركة 5 مليارات دولار خلال جولة لتداول الأسهم في شهر يونيو، مقارنة ب 2 

مليار دولار قبل عامين .

في ختام قمة أسيا تك  :

 طلعت يبحث مع وزيرة الاتصالات بسنغافورة تعزيز التعاون فى مجالات "AI" والتعهيد والابتكار التكنولوجى و الشركات الناشئة
وزير الاتصالات يشارك فى حلقة نقاشية حكومية عن السلامة على الإنترنت والاستخدام الآمن للذكاء الاصطناعى

نيورالينك تبحث عن 3 مشاركين 
في تجارب زرع الشرائح الدماغية
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هلوسات الذكاء الاصطناعي من »جوجل«
بقلم:  بارمي أولسون

لسنوات، كانت كلمة »جوجل« تعني أن يستخدم المرء محرك البحث ليستفيد من البيانات الهائلة 
المتاحة على الإنترنت. أما اليوم، فهي تعني أن تخوض عبر سيل من الإعلانات والرسائل غير المرغوب 

فيها، بالإضافة إلى ردود الذكاء الاصطناعي غير الدقيقة على الإطلاق حديثاً.
تسببت خاصية »إيه آي أوفرفيو” )AI OVERVIEW( الجديدة التي طرحتها »جوجل« الأسبوع 
الماضي في سلسلة من الأخطاء مؤكد أنها تثير امتعاض رئيس شركة »ألفابت« التنفيذي سوندار بيتشاي. 
حين سئلت الأداة الجديدة عن حل لمشكلة انزلاق الجبن عن شريحة البيتزا، أوصت أحد المستخدمين 

بأن يضع الغراء عليها. كما ذكرت لمستخدم آخر أن ثعبان الأصَلة من الثدييات.
ل بيتشاي في أحد أنجح منتجات التقنية وأكثرها ربحية على الإطلاق بشكل جعله غير موثوق  تدخَّ
تماماً بل وينطوي على مخاطر. بات الأمر مسألة وقت قبل أن يقرر بيتشاي إيقاف الخدمة. وكلما سارع 

في اتخاذ تلك الخطوة، كان ذلك أفضل.
في الوقت الحالي، قالت »جوجل« إنها تعمل على تطوير خدمتها للبحث باستخدام الذكاء 
الاصطناعي مع ورود كل تقرير جديد بحادثة هلوسة للذكاء الاصطناعي )وهو ما أضحى سيلاً بحسب ما 
أراه على »تويتر«(. قال متحدث باسم »جوجل« لموقع »ذا فيرج” )THE VERGE( إن الأخطاء ترد 

في استفسارات غير شائعة بشكل عام ولا تمثل تجارب معظم الناس.
لكن ذلك يعُتبر عذراً واهياً لشركة تفخر بأنها تتولى مسؤولية تنظيم المعلومات في العالم. كما 
أن الاستفسارات غير المتكررة كثيراً ينبغي أن تولدّ نتائج موثوقة، نظراً لأن أغلبية عمليات البحث على 

»جوجل« تتكون من سلسلة طويلة من الاستفسارات غير الشائعة.
يعُد ذلك تحولاً مذهلاً لشركة كانت يوماً تتوخى الحذر جداً لدرجة أنها رفضت أن تطرح تقنية الذكاء 
الاصطناعي التوليدي التي صنعتها والتي كانت تسبق تطبيق »تشات جي بي تي« من »أوبن إيه آي« 
بعامين على الأقل. استسلمت الشركة منذ ذلك الحين للسباق الذي بدأته »مايكروسوفت« و«أوبن إيه 

آي«، اللتان تثيران الجدل مرة تلو الأخرى.
طرحت »أوبن إيه آي« الأسبوع الماضي نسخة جديدة من »تشات جي بي تي« في توقيت متعمد 
من جانبها لتستبق إطلاق »غوغل« للذكاء الاصطناعي في اليوم التالي، لكن في خضم تلك الأحداث 
المتسارعة، أفسد سام ألتمان عملية طرح النسخة الجديدة ودخل في خلاف مع الممثلة سكارليت 

جوهانسون.
جسّدت عبارة »إنها ببساطة تعمل« ، وهي مقولة شهيرة لستيف جوبز تعود إلى 2011، عهداً كانت 
الكفاءة الاعتمادية فيه هي مقياس منتجات التقنية. لكن كلما بيّنت شركات التقنية كيف أن الذكاء 
الاصطناعي التوليدي ليس ناجحاً، ازدادت صعوبة أن تثبت تلك الشركات فائدته للعملاء من الشركات 

والمستخدمين الأفراد على حد سواء.
بل حتى أن إيلون ماسك، الذي يوشك أن يجمع ستة مليارات دولار لشركته الناشئة »إكس إيه 
 )SPACEX( ”لا يستخدم أدوات الذكاء الاصطناعي التوليدي في شركتيه »سبيس إكس )XAI( ”آي

و«ستارلينك” )STARLINK( بسبب أنها ما تزال ترتكب أخطاء.
قال ماسك في قمة معهد »ميلكن” )MILKEN INSTITUTE( في وقت سابق من الشهر 
الجاري: »أسأل الذكاء الاصطناعي بعض الأسئلة عن مفارقة فيرمي وتصميم محركات الصواريخ والكيمياء 

الكهربائية، وقد كانت إجاباته على كل تلك الأسئلة سيئة حتى الآن”.
إذا تمسكت »جوجل« بخاصية »إيه آي أوفرفيو« ولم توقف تلك الخدمة عن العمل، فجليّ أن زيادة 
المعلومات المضللة ستكون إحدى النتائج. أما النتيجة الأخرى فهي أننا سنعتاد على الأخطاء الحمقاء 
التي يرتكبها الذكاء الاصطناعي أيضاً مثلما اعتدنا بالطريقة ذاتها تجاهل الرسائل غير المرغوب فيها 

المستخدمة لتحسين نتائج محركات البحث والإعلانات المدفوعة.
كما أننا سنعتاد على خدمة متواضعة المستوى أكثر من قبل في ضوء محدودية الخيارات الأخرى. 
تراجعت حصة »جوجل« السوقية على مستوى العالم لعمليات البحث إلى %82 بعدما كانت 87% 

قبل نحو عقد.
سنستسلم في ذلك العصر الجديد لوجود برمجيات دون المستوى كانت توصف قبلاً بأنها قادرة على 

تحقيق تحول ثوري في العالم لكنها الآن تتطلب تقصّي الحقائق باستمرار.
إن هلوسات الذكاء الاصطناعي ليست مشكلة جديدة، لكن يبدو أنها مشكلة بدأنا نعتاد عليها بشكل 
يضر بمصالحنا. حين ظهرت بعض الأخطاء في أول عروض »جوجل« لـ«بارد” )BARD( في فبراير 

2023، تراجع سعر سهم »ألفابت« %7، مما محا 100 مليار دولار من قيمة الشركة السوقية.
ارتفع سعر السهم نحو %1 الجمعة الماضي رغم انتشار مزيد من المنشورات لأحدث هفوات الذكاء 
الاصطناعي من الشركة على منصات التواصل الاجتماعي. لا يبدو أن وول ستريت تكترث لتلك الأخطاء. 

لكن هل تكترث »غوغل«؟
سنكتشف ذلك إذا أوقف بيتشاي خاصية الذكاء الاصطناعي الجديدة من الشركة عن العمل مؤقتاً 
لحين إجراء مزيد من التعديلات أو عندما يأخذ تلك الخطوة، مثلما فعل مع موّلد الصور الخاص 

بـ«جيميناي” )GEMINI( في فبراير.
سيكون ذلك انسحاباً مهيناً آخر، لكن يجدر ببيتشاي أن يأخذ تلك الخطوة من أجل أن يضع التقنية 

من جديد على مسار يتيح لها أن تعود إلى مرحلة أن »تعمل ببساطة« مثلما قال جوبز.

كتب : باسل خالد 
على عكس نهجها في تحديث الهواتف الذكية استغرقت شركة أبل 
فترة أطول نسبياً في إطلاق الإصدارات الحديثة من الحاسوب اللوحي 
آيباد، لدرجة أنها لم تطرح أية موديلات جديدة خلال 2023، وهو 
ما سمح للمنافسين مثل سامسونج ومايكروسوفت بتنفس الصعداء 
ولكن وضع هذه الشركات المنافسة أصبح أكثر تعقيدا مع قيام الشركة 
الأمريكية بطرح الحاسوب اللوحي آيباد برو 11 بوصة، وقد أظهر الاختبار 

العملي مدى صعوبة تسجيل نقاط ضد شركة أبل.
وترجع هذه الصعوبة إلى ثلاثة أسباب رئيسية، أولاً: أن الموديلات 
الفاخرة من الحاسوب اللوحي آيباد برو أصبحت أكثر نحافة وأخف وزناً 
من الموديلات السابقة، ثانياً: اعتمدت الشركة الأمريكية لأول مرة في 
الحواسيب اللوحية على المعالج M4 الجديد فائق الأداء، بالإضافة إلى أن 

.OLED الحواسيب اللوحية الفاخرة تزخر بشاشات ساطعة بتقنية
ويأتي الحاسوب اللوحي آيباد برو الكبير )13 بوصة( بوزن 582 

جراماً، ولا يتعدى سُمك الجهاز 5.1 ملم، وبالتالي فإنه يعتبر أنحف 
حاسوب لوحي صنعته شركة أبل على الإطــلاق، وأظهر الاختبار 
العملي أن الفرق مع الموديل الأصغر قياس 11 بوصة لم يعد كبيراً 
في الحياة اليومية؛ نظراً لأنه تم تقليص حجم الحاسوب اللوحي آيباد 
برو الأصغر ولا يتعدى وزن جهاز آيباد برو )11 بوصة( 447 جراماً 
ويأتي بسُمك 5.4 ملم. ولم تظهر في الاختبار العملي أية عيوب 
للتصميم النحيف؛ حيث لم تكن هناك أية شكوك حول صلابة ومتانة 

جسم الجهاز.
وبفضل اعتماد الشركة الأمريكية على المعالج M4 الجديد فقد 
منحت الحاسوب اللوحي آيباد برو الجديد قوة حقيقية؛ حيث يمكن 
للنطاق الموجود داخــل نظام المعالج، وهو المسؤول عن الذكاء 
 ،)NEURAL ENGINE( الاصطناعي والمعروف باسم المحرك العصبي

القيام بما يصل إلى 38 تريليون عملية حسابية في الثانية.

أبل : » آيباد برو » الجديد قفزة نوعية فى الحواسب اللوحية

»عِلم« تستعرض أبرز حلولها المُتقدّمة خلال مشاركتها في معرض »جيتكس أفريقيا 2024« رينغ تعزز مجموعتها من أجراس الباب بالفيديو وتطلق جهاز 
BATTERY VIDEO DOORBELL PRO كتب - باسل خالد

 
ــدة الحلول    تستعرض شركة »عِلم«، رائ
الرقمية، أبــرز حلولها المبتكرة التي تلُبيّ 
مختلف المتطلبّات في الأسواق العالمية، وذلك 
ضمن جناحها في معرض »جيتكس أفريقيا 
2024«. ويعُتبر هذا المعرض، الذي تستضيفه 
مدينة مراكش في المملكة المغربية ما بين 
29-31 مايو 2024، الحدث التقني الأكبر من 
نوعه في القارةّ الأفريقية، حيث يقُام تحت 
إشراف وزارة الانتقال الرقمي وإصلاح الإدارة 

بالشراكة مع وكالة التنمية الرقمية في المغرب.
ويجمع »جيتكس أفريقيا 2024« تحت 
مظلتّه كوكبةً من رواد القطاع التقنيوممثلين 
عن الحكومات والشركات الصغيرة والمتوسطة 
والشركات الناشئة والمبرمجين والمستثمرين 
والأكاديميين. ويوفرّ المعرض فرصةً استثنائية 
لاستعراض أحدث الابتكارات والتطورات في 
القطاع والتواصل مع المستثمرين والحاضنات 
والمؤسّسات الماليّة والشركات التقنيّة من 
جميع أنحاء العالم، إضافةً إلى التباحث في 
مختلف القضايا ذات الصلة بالتحوّل الرقمي 

وتعزيز التعاون وبناء العلاقات.
وتغُطيّ الحلول التي تستعرضها الشركة 

خــلال الــحــدث جُملةً مــن القطاعات تشمل 
المنـــظومة العــــدليّـــــــة، والأرشفة الرقمية، 
والمنظومة الصحـــيّة، والمعرفّـــات الرقميّة، 
والمنظومة اللوجستيــة، وقطاع المــركبات، 
والمــدن الذكيّة، وإدارة الموانئ. وبذلك، تسُهم 
»عِلم« في دفع عجلة التحول الرقمي الشامل 
في مختلف القطاعات، ما يعُزز من التنمية 
الاقتصادية ويسُهم في تحسين جودة الخدمات. 
وتشمل الخدمات التي تقُدّمها الشركة على صعيد 
المنظومة العدليّة تصميم نموذج ذكي داعم 
للقرار العدلي والإجراءات القضائية، ومركز ناجز 
للخدمات العدلية الذي تقُدّم الشركة من خلاله 

مجموعةً من الخدمات العدلية للشركات والأفراد 
تحت سقفٍ واحد، ليتجاوز إجمالي الخدمات 
المُقدّمة عبره 525 ألف عملية. وبالإضافة إلى 
ذلك، تستعرض الشركة منصّة خبرة التي طوّرتها 
لتشُكّل حلقة وصل لطلب الخبرات المتخصّصة 
في مختلف المجالات بفضل ما تضمّه من أكثر 
من خمسة آلاف خبير مسجّل في المنصة. 
وتستعرض الشركة أيضاً منصّةً لتسوية المنازعات 
بين الأطــراف خــارج نطاق القضاء من خلال 

التحكيم والصلح والوساطة. 
وعلى صعيد الأرشفة الرقمية، تستعرض 
»عِلم« حلولها في تحويل الوثائق الرقمية إلى 

إلكترونية وإدارتها وتخزينها ومعالجة المتضرر 
منها والإتلاف الآمن للوثائق والأرشفة المتنقّلة. 
وتسُلطّ »عِــلــم« الضوء على رقمنة الثروة 
العقاريـــة من خلال تحويل الوثائق العقاريـّـة 
الورقية إلى معامل الرقمنة المركزية لأرشفتها 
وحفظـــها إلكترونياً، حيث نجحت الشركة في 

إنجاز أكثر من 200 مليون وثيقة.
كما توُلي »عِلم« اهتماماً خاصاً للمدن 
الذكية، وتستعرض الشركة جهودها في تحويل 
المملكة إلى الوجهة الذكية الأهم عالمياً من 
خلال مجموعة من الحلول أبرزها حلّ الرقابة 
الذكيّة الذي يطُبّق تقنية السيارة الذكية للرقابة 
والجودة تعزيزاً لنسبة امتثال المنشآت، ومنصّة 
المدينة الذكية التي تدُير عمليات الرقابة 
والتحكم وحركة النفايات وتتبع المقاولين 
والجهات الخدمية إلكترونياً. كما تستعرض 
الشركة منصة التوأم الرقمي التي توُفرّ خرائط 
سَحابية ثلاثية الأبعاد توفر تمثيلاً دقيقاً للبيئة 
وهيكلتها وتمكن من التقاط التغيرات آلياً 
وجمع البيانات ومعالجتها، إضافة إلى التنقل 
الذاتي والبناء والتشييد.  حيث يمكن توضيف 
هــذه الحلول في مجالات عديدة ومتنوعة 
أبرزها السياحية والتفتيش والترفيه وتقنية 

الميتافيرس.

 
أعلنت رينغ، العلامة المختصة 
بالأمن المنزلي، عن أحدث إضافة 
إلى مجموعتها من أجــراس الباب 
 BATTERY بالفيديو – وهو جهاز
 VIDEO DOORBELL PRO
الــذي يتمتع بالإمكانات المتميزة 
للأجهزة السابقة والــعــديــد من 
الخصائص الجديدة والمتطورة 
ليحقق مزيدًا من القيمة والراحة 

للمستخدمين من مالكي المنازل. 
يبدأ أمن المنزل من المدخل 
الأمامي، وهنا يمثل جرس الباب 
 BATTERY VIDEO بالفيديو
DOORBELL PRO أحــدث 
إضافة إلى تشكيلة رينغ من هذه 
الأجهزة الذكية ذات الخصائص 
المتطورة لتمنح مالكي المنازل 
راحة البال التامة. يمتاز المنتج 
الــجــديــد بكل الخصائص التي 
أعجبت المستخدمين في جهاز 
 BATTERY DOORBELL
PLUS – ومنها البث المباشر 
والمحادثة باتجاهين والكشف 
المتقدم عن الحركة وتخصيص 
ــة ومــنــاطــق  ــرك ــح ــات ال ــاق ــط ن
الخصوصية والرؤية الليلية الملونة 
– إلى جانب مزايا جديدة مثل 
الكشف عن الحركة بالأبعاد الثلاثية 
بمساعدة الــرادار، ومناطق الرؤية 
الكاملة، ومقاطع الفيديو بالصورة 
الكاملة عالية الوضوح بدقة 1536 
بيكسل. كما يتمتع الجهاز الجديد 

بــإمــكــانــات الــرؤيــة 
في الضوء الخافت، 
ــرض التسجيل  وعـ
الــســابــق للحدث، 
ــع،  ــســري والـــــرد ال
وإخفاء الضجيج في 
ــوت. ويحظى  ــص ال
ــون  ــدم ــخ ــت ــس ــم ال
باتصال أفضل نظراً 
ــخــدام شبكة  لاســت

الإنــتــرنــت اللاسلكي المحسنة 
بالنطاق الثنائي. 

وتسمح مــزايــا الكشف عن 
الحركة بالأبعاد الثلاثية بمساعدة 
ــرادار، وعــرض الــرؤيــة الكاملة  الـ
ومناطق الرؤية الكاملة للعملاء 
بــالــحــصــول عــلــى مــنــظــور جــوي 
لتحديد الحركة واستلام الإشعارات 
فقط عندما يتم الكشف عن 
الحركة في مناطق مــحــددة، ما 
يمنحهم معلومات دقيقة تمامًا 

لكل حدث.  
وتعتبر جودة الصور من أبرز 
خصائص جــرس الباب بالفيديو، 
فهي تتجاوز 1536 بيكسل في 
مقاطع الفيديو عالية الوضوح، 
بينما تضمن قــدرات المعالجة 
الديناميكية للصور وضغط الصور 
بكفاءة عالية أن يقدم التسجيل 
صـــورًا قريبة للواقع مــن حيث 
ــواء كان  الــوضــوح والألـــوان – س
المستخدم يشاهد البث الحي أو 
المقاطع المسجلة. وتسمح تقنية 
الرؤية في الضوء الخافت، والتي 
تتضمن أنظمة استشعار محسنة 
للصور، بتحقيق مستويات فائقة 
من الوضوح ونقاء اللون حتى في 
الإضاءة الخافتة. بينما تسجل ميزة  
COLOR PRE-ROLL أربع 
ثوان قبل حدوث الحركة، ليحصل 
العملاء على فكرة كاملة عمّا 

يحدث عند مداخل منازلهم.  
وفي هذا السياق قال محمد 
مــيــراج هـــدى، نــائــب الرئيس 
لــلأســواق الناشئة لــدى رينغ: 
ــل مــنــتــجــنــا الــجــديــد  ــث ــم »ي
 BATTERY VIDEO

DOORBELL PRO خطوة 
هامة ترسخ التزامنا المستمر تجاه 
الابتكار، فهو يتمتع بمزايا متقدمة 
وجودة فائقة للصور، ليضع معايير 
جديدة لأجــراس الباب بالفيديو 
التي تعمل بالبطارية ويمنح 
العملاء قــدرًا أكبر من المرونة. 
ويسعدني أن نقدم هذه الخصائص 
الجديدة لعملائنا بينما نحرص 
على أن يشعروا بالطمأنينة وراحة 

البال.« 
ــن الـــجـــديـــر بــالــذكــر  ــ م
 BATTERY VIDEO أن
DOORBELL PRO يتكامل 
مع أجهزة رينغ الأخــرى بسلاسة 
ويتيح للعملاء إمكانية إنشاء 
منظومة متكاملة للأمن المنزلي. 
كما إن الاشتراك في خطة الحماية 
RING PROTECT تمكنهم 
من الحصول على مزايا إضافية 
مثل التخزين السحابي، وحزم 
التنبيهات المخصصة، والإشعارات 
الغنية، والأنماط. وبوسع العملاء 
المشتركين في خطط الحماية من 
رينغ أن يحفظوا مقاطع الفيديو 
المسجلة أو يشاركوها أو يقوموا 

برفعها لمدة تصل إلى 180 يومًا. 
كما يمكن أن يتلقى العملاء 
تنبيهات الــحــركــة على أجهزة 
إليكسا الــتــي تتوافق مــع هذا 
ــاز، ويــمــكــن أن يطلبوا  ــجــه ال
من أليكسا الإجــابــة على الزائر 
و«الحديث« إليه من خلال جهاز 
AMAZON ECHO. على سبيل 
المثال، عند توصيل جرس الباب 
 BATTERY VIDEO بالفيديو
DOORBELL PRO بجهاز 
ECHO SHOW، يمكن أن 
يتلقى العملاء التنبيهات على جهاز 
ECHO SHOW أو أن يطلبوا 
من أليكسا عرض المدخل الأمامي 
ليستعرضوا البث المباشر ويعرفوا 

ما يحدث في مداخل منازلهم.

كتب : مصطفى إبراهيم 
شارك الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات فى فعاليات افتتاح 
 ASIA TECH« قمة أسيا تك
SUMMIT« التى تستضيفها 
سنغافورة خلال الفترة من 29 
حتى 31 مايو؛ وافتتح فعالياتها 
ثارمان شانموجاراتنام رئيس 
جمهورية سنغافورة؛ بحضور 
عدد من الــوزراء والمسئولين 
الحكوميين من مختلف دول 
العالم، وعدد من قيادات كبرى 

الشركات العاملة فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات؛ 
ــداً فى أسيا، ومنصة  حيث تعد القمة حدثاً تكنولوجياً رائ

للاقتصادات الرقمية الأسرع نموا فى العالم.
وتأتى مشاركة الدكتور عمرو طلعت فى فعاليات قمة أسيا 
تك »ASIA TECH SUMMIT« التى تنظمها هيئة تطوير 
وسائل الإعلام المعلوماتية بسنغافورة تلبية للدعوة الموجهة له 

من جوزفين تيو وزيرة الاتصالات والمعلومات بدولة سنغافورة.
وشارك الدكتور عمرو طلعت فى عدد من جلسات اليوم 
الأول لقمة أسيا تك؛ منها جلسة تناولت أهمية الحوسبة الكمية 

وما تتيحه من إمكانيات وأبرز استخداماتها.

كما حضر الدكتور عمرو طلعت فعاليات جلسة تناولت 
الابتكار والعوامل المؤثرة فى نجاح الشركات الناشئة العاملة فى 
مجالات التكنولوجيا المتقدمة فى قارة أسيا؛ حيث تم تسليط 
الضوء على أبــرز قصص نجاح 
هذه الشركات وكيفية الاستفادة 

من هذه التجارب.
ــه كان  الجدير بالذكر أن
قد افتتح صباح هينج سوى 
ــيــس وزراء  ــائــب رئ كــايــت ن
سنغافورة فعاليات جلسات 
اليوم الأول لقمة »أسيا تك«؛ 
ــدد مــن القيادات  بحضور ع
العالمية من الجهات الحكومية 
والقطاع الخاص فى المجالات 
التكنولوجية، حيث تناولت الجلسات عدد من الموضوعات 
التى تهدف إلى عقد حوار حول السياسات ذات الصلة بالذكاء 

الاصطناعى والحوكمة والسلامة والحوسبة الكمية والاستدامة.
هذا ومن المقرر أن يشارك غدا الدكتور عمرو طلعت فى 
حلقة نقاشية حكومية حول السياسات والإجراءات المطلوبة 
لتحقيق السلامة على الانترنت. كما سيعقد الدكتور عمرو 
طلعت لقاءا مع السيدة وزيرة الاتصالات والمعلومات بدولة 
سنغافورة لبحث تعزيز التعاون المشترك بين مصر وسنغافورة 

فى مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات.

كتب : أمير طه
يستضيف مركز »أدنيك« في أبوظبي منتدى 
)XPANSE(، الحدث الأول من نوعه في العالم 
الذي يركز في التقنيات السريعة التطور، في الفترة 
من 20 إلى 22 من نوفمبر المقبل، بمشاركة 3000 

شخص من رواد التكنولوجيا، وقادة 
القطاعات، والمسؤولين التنفيذيين، 
والوزراء والعلماء، وأبرز المفكرين 

في العالم.
 ،XPANSE يــقــدم منتدى
وهو من إبــداع منظمي فعالية 

)PUZZLE X BARCELONA( الشهيرة، 
نموذجاً مبتكراً لعقد الفعاليات يعتمد على 
ثلاثة عناصر رئيسية، وه »:منتدى عالمي 
المستوى للقيادة الفكرية »حيث يضم نخبة من 
المتحدثين البارزين لمناقشة أحدث التطورات 
في مجال التقنيات السريعة التطور بالاضافة الى 

» أجندة تجريبية غامرة » اذ تقدم تجربة تفاعلية 
فريدة من خلال مزيج مذهل ثلاثي الأبعاد من 
الألوان والتراكيب وإبداعات الوسائط المتعددة 
علاوة على » محرك لبناء المنظومات » حيث 
يعمل على مدار 365 يومًا لتعزيز الابتكارات 
والشراكات العالمية والاستثمارات في مجالات 
التكنولوجيا السريعة التطور 

والعلوم العميقة.
كما سيتضمن » مناقشة 
تقنيات المستقبل » اذ يركز 
منتدى )XPANSE 2024( في 
مناقشة أبرز التقنيات السريعة 
التطور، التي تشمل الذكاء الحيوي التركيبي ، 
الحوسبة العصبية ، الذكاء الاصطناعي الكمي 
والتشفير ، المواد الثنائية الأبعاد والجيل التالي 
من المواد ، روبوتات XENOBOTS ، الذكاء 
الاصطناعي العام بالاضافة الى واجهات الدماغ-

الآلة، وعلم الجينوم.

 كتب : باكينام خالد
كشفت الشركة المصرية للاتصالات اليوم عن نتائج أعمالها عن الفترة المالية المنتهية 
في 31 مارس 2024، وذلك طبقاً للقوائم المالية المجمعة المعدة وفقاً لمعايير 

المحاسبة المصرية.   وجاءت أهم مؤشرات نتائج الربع الأول 2024 كالتالي:
ــرادات المجمعة نموا قدره %25 مقارنة بنفس الفترة  • حقق إجمالي الإي
من العام السابق ليصل إلى 17,5 مليار جنيه، نتيجة النمو المستمر في إيرادات 
خدمات البيانات والذي ساهم في إجمالي النمو في الإيرادات بنسبة 62 % مقارنة 
بنفس الفترة من العام السابق، متبوعا بإيرادات مبيعات السعات الدولية وإيرادات 
المكالمات الدولية الواردة والتي ساهمت بنسبة نمو قدرها %17 و%11 على 

التوالي.
 •أظهرت الشركة نموا في قاعدة عملائها على مستوى كافة الخدمات المقدمة مقارنة 
بالعام السابق حيث ارتفع عدد مشتركي الهاتف الثابت وعملاء الإنترنت الثابت بنسبة 9% 
و%8 على التوالي مقارنة بنفس الفترة من العام السابق بينما حقق عدد مشتركي خدمات 

المحمول نموا قدره %4 ليصل إلى 13 مليون مشترك.

 • حقق الربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاك والاستهلاك نمواً بنسبة %19 مقارنة 
بنفس الفترة من العام السابق محققا هامش ربح متميز قدره %42 ليسجل مبلغ 7,3 
مليار جنيه تعكس هذه الزيادة النمو العام في الأداء التشغيلي والأثر الاستراتيجي لزيادة 

أسعار الخدمات المقدمة.
• حقق الربح التشغيلي مبلغ 3,6 مليار جنيه بانخفاض قدرة %5 مقارنة بنفس الفترة 
من العام السابق وذلك بسبب الزيادة البالغة %41 في مصروفات الإهلاك والاستهلاك 
مقارنة بنفس الفترة من العام السابق بالإضافة إلى المخصصات التي تم تكوينها خلال 

هذا الربع.
• حقق صافي الربح بعد الضرائب مبلغ 3,9 مليار جنيه محققا هامش ربح 
قدره %22 وبنسبة نمو طفيفة قدرها %1,8  مقارنة بنفس الفترة من العام السابق، 
حيث تأثر الأداء المالي القوي للشركة بشكل جزئي بالزيادة في الفائدة والتي تقدر 
بــ 2,2 مرة مقارنة بنفس الفترة من العام السابق والزيادة في مصروفات الإهلاك 
والاستهلاك بنسبة %41 وثبات إيراد الاستثمار من الشركات الشقيقة نتيجة للتغير 

في أسعار الصرف.
• بلغ صافي التدفقات النقدية الحرة سالب 4,7 مليار جنيه )1,6 مليار جنيه بعد 

استبعاد مصروفات تراخيص المحمول( بما يوضح أن نسبة التدفقات النقدية الحرة إلى 
الربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاكات والاستهلاكات بالسالب 65%. 

• بلغت النفقات الرأسمالية للأصول داخل الخدمة 1,6 مليار جنيه بعد استبعاد 
مصروفات تراخيص المحمول )بنسبة %9 من إجمالي الإيرادات( بينما بلغت النفقات 
الرأسمالية النقدية 15 مليار جنيه متضمنة مصروفات تراخيص المحمول بنسبة %86 من 

إجمالي الإيرادات. 
• بلغت نسبة صافي الدين من الربح قبل الفوائد والضرائب والإهلاك والاستهلاك 
بعد استبعاد )قيمة تسهيلات الموردين( على أساس سنوي 2,1 مرة مقارنة بـ 1,9 
مرة في الربع الرابع من عام 2023، على الرغم من تضخم إجمالي الدين بشكل 
كبير بنسبة %62 على أساس ربع سنوي بسبب إعادة تقييم التزاماتنا بالعملات 
الأجنبية مع عدم إضافة قروض اخرى.    من جهته قال المهندس محمد نصر، العضو 
المنتدب والرئيس التنفيذي للشركة المصرية للاتصالات على نتائج أعمال الربع الأول 
2024 »سعداء بمواصلة تحقيق هذا النمو الكبير مع بداية العام. حيث تعكس 
نتائج الأعمال المالية والتشغيلية في الربع الأول من عام 2024 قوة وثبات أعمالنا 
على الرغم من التحديات الاقتصادية الراهنة. حققت الإيرادات نسبة نمو قدرها 

%25 مقارنة بنفس الفترة من العام السابق لتسجل 17,5 مليار جنيه مصري، وهي 
أكبر إيرادات ربع سنوية تحققها الشركة حتى الآن، كما حقق الربح قبل الفوائد 
والضرائب والإهلاك والاستهلاك نموا قدره %19 مقارنة بنفس الفترة من العام 
السابق بمبلغ 7,3 مليار جنيه مصري على الرغم من أثر الضغوط التضخمية.   مازلنا 
ملتزمين في الفترة القادمة بتحسين التدفقات النقدية الحرة من خلال العديد من 
الجهود الاستراتيجية التي تتضمن ترشيد النفقات الرأسمالية دون المساس بالنمو 

المتزايد لأعمالنا.  
  وسنعمل خلال هذا العام على التركيز على تحقيق المزيد من مبادرات ترشيد 
التكاليف وتحقيق الاستخدام الأمثل للأصول، خاصة تلك التي تدر عائداً دولارياً، بالإضافة 
إلى ذلك، سنبدأ في القريب العاجل الاستفادة من رخصة الجيل الخامس التي حصلت 
عليها الشركة مما يمكنا من تقديم المزيد من العروض المتنوعة لخدمة عملائنا. أستطيع 
أن أقول، وبكل ثقة، أننا على أهبة الاستعداد للمرحلة التالية من النمو في جميع مجالات 
أعمالنا. فلدينا العديد من الفرص التي سنسعى لاقتناصها وتنفيذها وفقًا لاستراتيجيتنا، 
مع التركيز على نقاط القوة الأساسية لدينا لتقديم خدمة أفضل لعملائنا وتعظيم ثروة 

مساهمينا«  

أقامة منتدى »XPANSE« للتقنيات سريعة وزير الاتصالات يشارك فى فعاليات جلسات اليوم الأول لقمة أسيا تك ASIA TECH SUMMIT بسنغافورة 
التطور ..نوفمبر المقبل فى ابوظبي

خلال الربع الأول من عام 2024 :

17.5 مليار جنيه إجمالي إيرادات المصرية للاتصالات بمعدل نمو 25 % محققه اكبر عائدات فى تاريخها

لدفع مسيرة 
التحوّل الرقمي :
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خلال جولته بالمنطقة التكنولوجية ببرج العرب الجديدة:

رئيس الوزراء يتفقد مجمع »إبداع الإلكترونيات« المجهز بأحدث المعامل لخدمة الشركات والمنطقة الصناعية والجهات الأكاديمية

..و يزور شركتين عالميتين فى مجال تصدير خدمات التعهيد التى توفر برامج تدريبية لتأهيل شباب وتشغليهم 

مدبولي يلتقى بمجموعة من الشباب المبدعين ورواد الأعمال والمهنيين المستقلين فى مجالات الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات
كتب : محمد الخولى

خلال جولته بالمنطقة التكنولوجية بمدينة برج 
العرب الجديدة بمحافظة الإسكندرية، زار الدكتور 
مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، يرافقه الدكتور 
عمرو طلعت، وزير الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
ــوزارة، مجمع إبداع الإلكترونيات المجهز  وقيادات ال
بأحدث المعامل لخدمة الشركات والمنطقة الصناعية 

والجهات الأكاديمية.
وخلال جولته بمجمع إبداع الإلكترونيات بالمنطقة 
التكنولوجية، استمع رئيس مجلس الــوزراء لشرح من 
الدكتور عمرو طلعت حول مكونات المجمع، مشيرا في 
هذا الصدد إلى أنه يضم ثلاثة معامل متكاملة مجهزة 
على أعلى مستوى بهدف توفير بيئة متكاملة لدعم 
صناعة الإلكترونيات في مختلف مراحل التصنيع؛ بدءا 
من تطوير الفكرة مرورا بالوصول للنموذج الأولى وحتى 

التصنيع.
وأوضــح الوزير أن المجمع يضم معمل إنترنت 
الأشياء، ومعمل التصنيع الرقمي للنماذج الأولية، ومعمل 
الدوائر الإلكترونية المطبوعة )متعددة الطبقات(، 
بالإضافة لمساحات عمل مشتركة وقاعات تدريب 
مزودة بالإنترنت فائق السرعة، كما يقدم »مجمع إبداع 
الإلكترونيات« خدماته للمنطقة الصناعية ببرج العرب، 
والشركات الصناعية، وشركات التكنولوجيا الناشئة، 
ومراكز الأبحاث والتطوير للشركات والطلاب والخريجين، 
ومشروعات البحث والتطوير بالجامعات؛ حيث يعد 
المجمع بمثابة مقصدا مهما للتطوير والإبداع والتصنيع 

الرقمي للتطبيقات والمنتجات الإلكترونية، وتحفيز 
الشركات الناشئة وتنمية الكوادر فى مجال الإلكترونيات 

المتقدمة.
  تجدر الإشارة إلى أن هناك 110 شركات ومصانع 
استفادت من خدمات »مجمع إبداع الإلكترونيات«، 
بالإضافة إلى 100 شركة ناشئة، و210 مشروعات ونماذج 
أولية، بالإضافة لبناء قــدرات 9500 متدرب، وإقامة 

شراكات مع 35 مبادرة وجامعة.
وعقب ذلك، التقى الدكتور مصطفى مدبولي مع 
مجموعة من رواد الأعمال من مؤسسي الشركات الناشئة، 
التي استفادت من خدمات مجمع إبداع الالكترونيات، 
منها شركات تعمل في مجالات تصميم وتصنيع 
الطابعات ثلاثية الأبعاد ودوائر التحكم لها، والمنازل 
الذكية وإنترنت الأشياء، وتصنيع أجهزة ومستشعرات 
تحاليل طبية لحظية، وتصنيع مضخات الأنسولين لمرضى 
السكر، وبعض من المعدات الطبية وماكينات التقطيع 
بالليزر CNC والروبوتات، وصناعة وصــلات شحن 

الهواتف ووصلات الصوت والسماعات والشواحن.
وفى لقاء رئيس مجلس الـــوزراء بممثلي شركة 
MAHAWER، التي تعمل في مجال تصميم وتصنيع 
الطابعات ثلاثية الأبعاد ودوائر التحكم لها، تمت الاشارة 
إلى أنها نجحت فى تحقيق مبيعات 50 طابعة، كما 
التقى ممثلي شركة AION INNOVATIONS، التي 
تعمل في مجال المنازل الذكية وإنترنت الأشياء، والتي 
حققت دخلا بقيمة 8.5 مليون جنيه حتى الآن من 
مبيعات أكثر من 11 ألف منتج، وفي الوقت نفسه 
استعرض ممثلو شركة DIGNOTIX، التي تنتج أجهزة 

ومستشعرات تحاليل طبية لحظية، أمام رئيس الوزراء 
أهداف الشركة، مشيرين إلى أنها قامت بتسجيل 4 
بــراءات اختراع، فضلا عن شركة INSUCARE، التي 
تعمل في مجال تصنيع مضخات الأنسولين لمرضى 
السكر، ونجحت في تحقيق طلب أولى لعدد 250 

قطعة.
 INSUCARE وخلال استعراض ممثل شركة 
لأهداف الشركة ونطاق أعمالها، وجه الدكتور مصطفى 
مدبولي بدراسة الاستفادة من هذه الشركة، وبحث 
إمكانية التعاون مع الهيئة المصرية للشراء الموحد في 

هذا الشأن.
 كما التقى رئيس الوزراء بممثلي شركة روبوتا، التي 
تعمل في مجال تصنيع الطابعات ثلاثية الأبعاد وطابعات 
الأنسجة الحيوية والمعدات الطبية وماكينات التقطيع 
بالليزر والمخارط الـ CNC والمخارط المعدلة برأس 
تفريز والروبوتات، بالإضافة إلى شركة BACI، وهي 
متخصصة في صناعة وصلات شحن الهواتف ووصلات 

الصوت والسماعات والشواحن، وقد حققت مبيعات 
لأكثر من 11 ألف عميل من 22 منتجا، وجار تطوير 5 

منتجات جديدة أخرى.
وخلال زيارته للمنطقة التكنولوجية، التقى أيضا 
الدكتور مصطفى مدبولي بمجموعة من الشباب 
المبدعين ورواد الأعمال والمهنيين المستقلين من 
خريجي البرامج التدريبية والمبادرات الخاصة بوزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات؛ حيث استمع إلى 
عدد من الشباب من المهنيين المستقلين من خريجي 
برامج معهد تكنولوجيا المعلومات، والتي ساهمت 
في تطوير مهاراتهم المهنية وتعزيز قدراتهم التنافسية 
في سوق العمل العالمية، وتأهيلهم للحصول على 
فرص عمل قبل الانتهاء من البرنامج التدريبي وتحقيق 
أرباح؛ حيث مكنتهم من العمل عن بعُد مع شركات 
عالمية في مجالات متعددة، ومنها الأمن السيبراني 
والذكاء الاصطناعي، وتطبيقات ذكاء الأعمال والجرافيك 
والبرمجيات المفتوحة. كما نجح البعض منهم في 
تحويل مسارهم المهني إلى العمل بمجال تكنولوجيا 

المعلومات.
 كما تم استعراض قصص نجاح مجموعة من خريجي 
البرامج التدريبية المتخصصة في مجال الفنون الرقمية، 
الذين قاموا بتنفيذ أعمال الجرافيكس والمؤثرات البصرية 
والتحريك في العديد من أعمال الدراما الحديثة والأعمال 
السينمائية المهمة، وفي الوقت نفسه استعرض مجموعة 
من رواد الأعمال من خريجي برامج المعهد تجربتهم في 
إنشاء شركات ناشئة في مجالات متعددة، منها تطوير 

البرمجيات والتجارة الإلكترونية، والتسويق الإلكتروني.

وتــحــدث مجموعة مــن الشباب مــن خريجي 
البرامج التدريبية للمعهد القومي للاتصالات بمحافظة 
الإسكندرية، التي ساعدتهم في الالتحاق بالعمل في 
تخصصات الحوسبة السحابية، وأتمتة الأنظمة المدمجة، 

والأمن السيبراني بكبرى الشركات العالمية.
واستعرض مجموعة من طلاب المدارس بالمرحلة 
الابتدائية والملتحقين بمبادرة براعم مصر الرقمية، 
والمرحلة الاعدادية والصفين الأول والثاني الثانوي 
الملتحقين بمبادرة أشبال مصر الرقمية البرامج 
التدريبية التى توفرها المبادرتان على المستويين 
التقني والشخصي لإعدادهم بما يتواكب مع التطورات 
التكنولوجية العالمية السريعة وتأهيلهم للحصول 
على شهادة معتمدة من وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات في المسارات التكنولوجية الحديثة.
ــلاب الجامعات  كما أوضـــح مجموعة مــن ط
والخريجين، من مختلف الخلفيات الأكاديمية من 
الملتحقين بمبادرة رواد مصر الرقمية، أوجه الاستفادة 
من المبادرة لصقل مهاراتهم وتأهيلهم للحصول على 

فرص عمل متميزة فى سوق العمل المحلية والعالمية.
وفي الوقت نفسه، قدم مجموعة من خريجي مبادرة 
بنُاة مصر الرقمية عرضا مبسطا عن تجربتهم بالمبادرة، 
حيث أكــدوا أنها قدمت لهم منحة مجانية بالكامل 
للدراسة في أحدث التخصصات التكنولوجية، مثل: الذكاء 
الاصطناعي، وتحليل البيانات، والتكنولوجيا المالية من 
أعرق الجامعات العالمية؛ مما مكنهم بعد التخرج من 
الالتحاق بالعمل لدى كبرى الشركات العالمية في مجال 

دراستهم.

كتب : باسل خالد 
خلال زيارته لمحافظة الإسكندرية اليوم، توجه 
الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس مجلس الوزراء، يرافقه 
الدكتور عمرو طلعت، وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات، إلى المنطقة التكنولوجية بمدينة برج العرب 
الجديدة، وزار مدبولي خلالها مقرات شركتين عالميتين 

في مجال تصدير خدمات التعهيد.
وشارك في الجولة التفقدية كل من المهندس أحمد 
الظاهر، الرئيس التنفيذي لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات »إيتيدا«، والدكتور حسام عثمان، مستشار 
الوزير للإبداع التكنولوجي وصناعة الإلكترونيات 
والتدريب، والدكتورة هدى بركة، مستشار الوزير لتنمية 
المهارات التكنولوجية، والدكتورة هبة صالح، رئيس معهد 
تكنولوجيا المعلومات، والدكتور أحمد خطاب، مدير 

المعهد القومي للاتصالات.
 وفي مستهل الجولة، استمع رئيس مجلس الوزراء 
لشرح من الدكتور عمرو طلعت حول مستهدفات 
استراتيجية مصر الرقمية، والمناطق التكنولوجية، 
وأبرز المشروعات والأنشطة التي تستضيفها المنطقة 

التكنولوجية بمدينة برج العرب الجديدة.
وفي هذا الإطار، أوضح وزير الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات أن استراتيجية مصر الرقمية تستهدف تأهيل 
الشباب للالتحاق بوظائف معرفية، وتحقيق الشمول 
الرقمي، ورعاية الإبداع والابتكار التكنولوجي؛ مشيرا إلى 
أنه تم إنشاء المناطق التكنولوجية في كل من المعادي، 
ومــدن: برج العرب الجديدة بمحافظة الإسكندرية، 
وأسيوط الجديدة بمحافظة أسيوط، وبني سويف 
الجديدة بمحافظة بني سويف، والسادات بمحافظة 

المنوفية، مؤكدا أن المنطقة التكنولوجية بمدينة برج 
العرب الجديدة تقع على مساحة 30 فدانا، حيث تبلغ 
مساحة المرحلة الأولى نحو 14.3 فدان، وبلغت نسب 
الإشغال بها حتى الآن %89 ارتفاعا من %49 في 2019، 

كما ساهمت فى توفير نحو 2000 فرصة عمل.
أضاف الدكتور عمرو طلعت أن المنطقة يتم من 
خلالها تحقيق تكامل ثلاثي بين القطاع الحكومي 
والجامعات وشركات القطاع الخاص، بما يسهم في 
تحقيق الابتكار والنمو الاقتصادي، مشيرا إلى أن وزارة 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات تقدم من خلال 
المنطقة التكنولوجية بمدينة برج العرب الجديدة برامج 
لدعم للشركات الناشئة، اضافة الى تدريب تقني في 
مجال الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، بالإضافة إلى 
توفير معامل تكنولوجية في مجالات إنترنت الأشياء 
والنظم المدمجة وتصنيع الدوائر الإلكترونية المطبوعة 
وتصنيع النماذج الأولية، بينما توفر شركات القطاع 
الخاص برامج للتدريب التقني، بالإضافة إلى توفير فرص 
عمل، لافتا في الوقت نفسه إلى أنه يتم التعاون مع 

الجامعات في بناء النماذج الأولية لمشروعات التخرج.
وفي الوقت نفسه، أشار الوزير إلى تنوع المهارات 
التكنولوجية بالمنطقة التكنولوجية بمدينة برج العرب 
الجديدة على مستوى القيمة والعمق التكنولوجي؛ حيث 
تشمل تخصصات مختلفة مثل: الفنون الرقمية، وإنترنت 
الأشياء، والطباعة ثلاثية الأبعاد، والنظم المدمجة، 
وتصميم وتصنيع الدوائر الإلكترونية، موضحا أن مبادرات 
التدريب تتضمن برامج للتدريب التقني والتدريب على 
العمل الحر، بجانب التدريب في مجالات المهارات 

الشخصية واللغات، وكذلك التدريب على ريادة الأعمال.
 وخلال شرحه، لفت وزير الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات إلى مبادرات الوزارة التي تستهدف صقل 
مهارات مختلف فئات المجتمع والمراحل العمرية 
المختلفة؛ لإعداد أجيال مصر الرقمية وتأهيل الشباب 
للعمل في سوق العمل الحر والتدريب من أجل التأهيل 

للحصول على فرص عمل متميزة.
وخلال تفقده مبنى التعهيد، قام الدكتور مصطفى 
   INTELCIA  »مدبولي بزيارة مقرات شركتي إنتلسيا
“وســاذرلانــد«  SUTHERLAND  » العالميتين 
والمتخصصتين في تصدير خدمات التعهيد؛ حيث توفر 
الشركتان، بالتعاون مع هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات »إيتيدا«، برامج تدريب داخل المنطقة 
التكنولوجية بمدينة برج العرب الجديدة؛ من أجل تأهيل 

الشباب للعمل بهما فور اجتياز التدريب.
ــوزراء ومرافقوه في مقر  وتجول رئيس مجلس ال
شركة إنتلسيا INTELCIA العالمية الرائدة فى مجال 
التعهيد، التي قامت بإطلاق عملياتها في مصر بعلامتها 
التجارية عام 2023، من خلال مركزين في كل من 
القاهرة والإسكندرية، ويعمل بالشركة 1770 موظفا في 
مصر منهم أكثر من 900 موظف بمقر الشركة بالمنطقة 

التكنولوجية بمدينة برج العرب الجديدة. 
 وخــلال جولته بأرجاء الشركة، استمع الدكتور 
مصطفى مدبولي لشرحٍ من أحمد عبد المنعم، رئيس 
إدارة العمليات بالشركة، الــذي نوه إلى أن الشركة 
حققت نجاحا ملموسا في مصر، من خلال نمو عمليات 
تصدير خدمات التعهيد وخدمات العملاء وحلول 
العمليات التجارية لعملائها بمختلف الأسواق بأمريكا 
وأوروبا، وذلك بفضل وفرة الكوادر البشرية والمهارات 
المتخصصة، مشيرا إلى أن الشركة تستثمر في العنصر 
البشري لزيادة احترافية الشباب المصري بمحافظتي 
القاهرة والإسكندرية للغات الأوروبية، بالتعاون مع هيئة 
تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا«؛ حيث 
تستهدف الشركة نمو عدد العاملين ليصل إلى 4000 

متخصص بمراكزها في مصر خلال عام 2025. 
أضاف أن استثمار الشركة في مصر يمثل خطوة 
استراتيجية لتعزيز قدرات الشركة على تقديم حلول 
مصممة خصيصاً لعملائها بالخارج مع توسيع خدماتها 

في جميع أنحاء الشرق الأوسط ودول الخليج :
 تجدر الإشارة إلى أن شركة إنتلسيا أنُشئت في عام 
2000 بالمغرب، ونمت من شركة محلية تضم 200 
موظف إلى شركة متعددة الجنسيات تعمل حالياً في 17 
دولة حول العالم وتضم 40 ألف موظف موزعين على 

85 مركزاً تشغيلياً. 
 كما زار مدبولى ومرافقوه شركة »ســاذرلانــد” 
SUTHERLAND العالمية، المتخصصة في مجال 
التعهيد وخدمات مراكز الاتصال؛ حيث كان في استقباله 
الدكتور أحمد ناجي، المدير التنفيذي لشركة ساذرلاند 
مصر، الذي استعرض نشاط الشركة في مصر والممتد 
على مدار 14 عاما؛ مشيرا أن الشركة بدأت استثمارها 

في مصر بتدشين أول مركز عالميّ للشركة في مدينة 
الإسكندرية عام 2010، ونمت عملياتها ليصبح للشركة 
4 مراكز في مصر، منها ثلاثة مراكز بمحافظة الإسكندرية 
يعمل بها 4000 موظف، بالإضافة إلى 1200 موظف 
بمركز الشركة بالقاهرة، وتستهدف الشركة نمو عدد 
العاملين ليصل إلى عدد يتراوح بين 9 آلاف حتى 10 

آلاف متخصص بمراكزها في مصر، خلال عام 2027.
أضاف المدير التنفيذى لشركة ساذرلاند مصر أن 
مراكز الشركة في مصر تقوم بتقديم 7 خدمات رئيسية 
لعملائها على مستوى العالم؛ من بينها خدمة العملاء 
والمبيعات والخدمات الفنية والمؤسسات والدردشة 
والبريد الإلكتروني والمكتب الخلفي، حيث تدعم تلك 
المراكز 14 لغة؛ وهي: الإنجليزية، والعربية، والفرنسية، 
والهولندية، والألمانية، والإيطالية، والإسبانية، واليابانية، 
والتركية، والروسية، والماندرين، والماليزية، والبولندية، 

واليونانية. 
 وفــي الوقت نفسه، أوضــح مسئول الشركة أن 
توسع أعمال الشركة في مصر أسهم فى خلق العديد 
من فرص العمل المتميزة للشباب المصري، وبالأخص 
الشباب المتطلع إلى تنمية وتطوير مهاراته من خلال 
برامج الشركة المعنية ببناء القدرات والتدريب، مشيرا 
إلى الميزات التنافسية لمصر والتي تتمثل في تعدد 
اللغات والقاعدة العريضة من الشباب ووفرة المحترفين 
وخريجى الجامعاتوتعد شركة سذرلاند من الشركات 
الرائدة عالميا في مجال التعهيد؛ حيث بدأت عملياتها 
في مدينة روتشستر بولاية نيويورك منذ أكثر من 35 
عاما، وشهدت نمواً استثنائياً في مختلف أنحاء أوروبا، 
وأفريقيا والشرق الأوسط، وآسيا، وأمريكا الشمالية، ليصل 

عدد موظفيها إلى 38 ألف موظف.

كتب : أمير طه
وقع الدكتور أحمد السبكي، رئيس مجلس إدارة الهيئة 
العامة للرعاية الصحية والمشرف العام على مشروعي 
التأمين الصحي الشامل وحياة كريمة بــوزارة الصحة 
والسكان، والسيد محمد الأتربي، رئيس مجلس إدارة بنك 
مصر ورئيس اتحاد بنوك مصر، بروتوكول تعاون ثنائي بين 
الجانبين. يهدف البروتوكول إلى تعزيز منظومة الدفع 
والتحصيل الإلكتروني والعمليات المصرفية الإلكترونية في 
محافظات تطبيق نظام التأمين الصحي الشامل، وكذلك 
دراسة دعم مشروعات الشراكة بين القطاعين الحكومي 
والخاص جاء ذلك بحضور الدكتور هاني راشد، نائب رئيس 
مجلس إدارة الهيئة العامة للرعاية الصحية، وحسام الدين 

عبدالوهاب، نائب رئيس مجلس إدارة بنك مصر .
من جهته أكد الدكتور أحمد السبكي هذا التعاون 
يمثل خطوة هامة نحو تحقيق التكامل بين الخدمات 

الصحية والمصرفية ودعم الاستثمار الطبي. وأضاف: 
»بنك مصر يعد من أحد أهم البنوك الوطنية الرائدة في 
الخدمات المصرفية والمسؤولية الاجتماعية، ونحن واثقون 
بأن شراكتنا ستسهم في توفير جميع المنتجات المصرفية 
بمعايير عالمية للعاملين والمرضى وذويهم، وكافة 
المتعاملين مع المنشآت الصحية التابعة لهيئة الرعاية 

الصحية في محافظات تطبيق التأمين الشامل.”
أضاف هذا التعاون يعزز الشمول المالي ويحسن 
الوصول إلى الخدمات المالية، حيث يمكن للعاملين 
والمرضى وذويهم الوصول بسهولة إلى خدمات مصرفية 
متنوعة، مما يسهم في تحقيق الاستقرار المالي وتحسين 
جودة الحياة، كما يزيد من الكفاءة والشفافية، حيث 
أن استخدام نظم الدفع والتحصيل الإلكتروني يعزز من 
كفاءة العمليات المالية بتسجيل وتوثيق جميع العمليات 
إلكترونيًا موضحا نستهدف عقد شراكة استراتيجية مع 
بنك مصر لتعزيز التعاون مع القطاع الخاص والاستثمار 

من خلال تسهيلات ائتمانية لإنشاء العيادات الخارجية 
والمعامل الطبية ومراكز الأشعة داخل منشآت الهيئة، 
وتقديم تسهيلات بنكية ومزايا ودعم أكبر للعاملين بالهيئة 
المتزايد أعدادهم بإضافة محافظات جديدة للتأمين 

الشامل وحتى عام 2030.”
من جهته أعــرب محمد الأتــربــي، رئيس مجلس 
إدارة بنك مصر ورئيس اتحاد بنوك مصر، عن فخره 
بالتعاون مع هيئة الرعاية الصحية لدعم منظومة الدفع 
والتحصيل الإلكتروني والعمليات المصرفية الإلكترونية 
في محافظات تطبيق نظام التأمين الشامل، وأكد أن 
هذا التعاون يأتي في إطار دور بنك مصر الرائد في 
مجال المدفوعات ودعم التحول الرقمي من خلال توفير 
الحلول التكنولوجية لتسهيل الخدمات على العملاء. 
مشيراً إلى أن البنك يسعى جاهدًا لتوطين الخدمات 
التكنولوجية المتطورة في مختلف تعاملاته بما يضمن 
مواكبة التطور العالمي. وقــال الأتربي: »بنك مصر 

يوفر حلول مصرفية متكاملة ومتطورة بما يتماشى مع 
المعايير العالمية.”

أشار التعاون مع هيئة الرعاية الصحية يسهم في 
تحسين الوصول إلى الخدمات المالية والمصرفية، 
ويدعم تحسين جــودة الحياة وتحقيق التنمية 
الشاملة. لافتاً إلى أن لدى بنك مصر تجربة ناجحة في 
الاستثمار في الرعاية الصحية مع القطاع الخاص، وأنه 
سيتم دراسة دعم نماذج أعمال للشراكة بين القطاعين 
الحكومي والخاص مع هيئة الرعاية الصحية. وأكد 
على أهمية تضافر الجهود بين القطاعين المصرفي 
والصحي لتحقيق أهداف التنمية المستدامة. وأضاف 
أن بنك مصر يحرص دائمًا على الدخول في الشراكات 
والمبادرات التي تهدف إلى تقديم الخدمات المحفزة 
على استخدام خيارات الدفع الإلكتروني المختلفة 
التي يوفرها البنك لتلبية احتياجات مختلف شرائح 

المجتمع.

كتب : ساره نور الدين
ــراء »كاسبرسكي«  ــب استكشف خ
التهديدات الأخيرة التي تستخدم العلامات 
التجارية للألعاب والدمى المحبوبة بين 
الأطفال مثل Minecraft، وRoblox، و

LEGO، وDisney، وغيرها، ونتيجة للبحث 
القائم على الكلمات الرئيسية المختارة، تبين 
أن عدد محاولات الهجوم، ارتفع بنسبة 35% 
في الربع الأول من عام 2024، مقارنةً بالفترة 
نفسها من العام السابق. وعلى وجه التحديد، 
تم اكتشاف قرابة 1.3 مليون محاولة هجوم 

في الفترة الممتدة بين يناير ومارس 2024.
تم الكشف عن إجمالي 1,264,866 
محاولة لمهاجمة الأجــهــزة المحمولة 
والحواسيب المكتبية في الربع الأول من عام 
2024، وكانت هذه المحاولات خافية على 

هيئة مواضيع محبوبة لدى الأطفال. ويمثل 
ذلك زيادة بنسبة %35 مقارنة بالربع الأول 
من عام 2023، عندما تم تسجيل 936,840 
محاولة هجوم. وتظهر بيانات »كاسبرسكي« 
أن تهديدات الحواسيب المكتبية تهيمن 
بشكل كبير على عدد الهجمات المكتشفة 
خلال الفترة المشمولة بالتقرير، وذلك بنسبة 
%98.7 تستهدف الحواسيب مقابل 1.3% 

فقط تستهدف الأجهزة المحمولة.
استناداً إلى البحث الذي أجراه خبراء 
»كاسبرسكي«، وشمل أهم العلامات التجارية 
التي استغلها مجرمو الإنترنت ألعاب الأطفال 
 ،Robloxو ،Minecraft الأكثر شعبية مثل
وBrawl Stars. وإلى جانب ذلك، حاول 
المهاجمون أيضاً الاستفادة من أسماء 
منتجات مثل LEGO، وعدد من الرسوم 
 Paw المتحركة الشهيرة للأطفال بما في ذلك

Patrol، وBluey، وشخصيات شركة الترفيه 
العملاقة، Disney، حيث يمكن استخدام 
أسماء هذه المنتجات للبحث عن الرسوم 
المتحركة، والأفــلام، والمسلسلات التلفازية 
الشهيرة، والألعاب أو المنتجات الترويجية 
ذات الصلة. كما تم الكشف عن أكثر من 1.2 
مليون إصابة ناتجة عن برامج التنزيل التي تم 

توزيعها في الربع الأول من عام 2024.
احتلت برمجيات حصان طـــروادة 
المرتبة الثانية بين التهديدات الأكثر انتشاراً 
والتي تتنكر في شكل المنتجات المفضلة 
للأطفال، وتعد برمجيات حصان طروادة 
برامج خبيثة يمُكنها السماح لمجرمي 
الإنترنت بجمع تفاصيل بطاقات الائتمان، 
أو بيانات تسجيل الــدخــول، أو تعديل 
البيانات، أو تعطيل أداء أجهزة الحواسيب. 
في الربع الأول من عام 2024، كانت هناك 

27,576 محاولة لإطلاق برمجيات حصان 
ــروادة على أجهزة المستخدمين، في  ط
حين أدت البرمجيات الإعلانية - وهي نوع 
من البرمجيات التي تعرض إعلانات منبثقة 
مزعجة غير مرغوب فيها على شاشتك - إلى 

27,570 محاولة.
كما ترافق عدد الهجمات المتزايدة 
ــي عــدد  ــع انــخــفــاض ف المكتشفة م
المستخدمين المستهدفين الفريدين. 
وبالتحديد، تعرض 49,630 مستخدماً 
فريداً للهجوم في الربع الأول من عام 
2024، فيما تعرض 57,873 مستخدماً 
للهجوم في الفترة نفسها من عام 2023، 
وذلــك بانخفاض قــدره %14. قد يعني 
هذا أن الأطفال ربما استمروا في مواجهة 
تهديدات جديدة نتيجة لتنزيل الملفات 

الخبيثة بشكل متكرر من الإنترنت.

من جهته قال فاسيلي كولسنيكوف، 
خبير برمجيات خبيثة في »كاسبرسكي«: 
»نرى أن الهجمات على الأطفال أصبحت 
مسار هجوم تقليدي لمجرمي الإنترنت، كما 
أنها ستصُبح أكثر نشاطاً. إذ غالباً ما يفتقد 
الأطفال الدراية بأساسيات الأمن السيبراني، 
ويقعون بسهولة في فخاخ المهاجمين؛ 
فعلى سبيل المثال، يمكن أن يحدث ذلك 
عند محاولة تنزيل نسخة مجانية من لعبة 
رائجة أو حلقة جديدة من الرسوم المتحركة 

المفضلة لديهم«.
للحفاظ على أمان أطفالك عبر الإنترنت، 
توصي »كاسبرسكي« المستخدمين بما 
يلي:يمكن للوالدين إنشاء بيئة أكثر أماناً 
لأطفالهم عبر الإنترنت من خلال البقاء على 
اطلاع بأحدث التهديدات والمراقبة النشطة 

لأنشطة أطفالهم عبر الإنترنت.

هيئة الرعاية الصحية توقع بروتوكول تعاون مع بنك مصر بمجالات منظومة الدفع والتحصيل الإلكتروني 

35% نمو الهجمات السيبرانية التي تستهدف ألعاب الأطفال في الربع الأول

كتب : غادة حلمي
استقبل وليد جمال الدين، رئيس الهيئة العامة للمنطقة الاقتصادية 
لقناة السويس، بمقر الهيئة بالسخنة، وفد جمعية التنمية المصرية 
الكورية KEDA، برئاسة السيد كانج وونــج سيك رئيس مجلس 
إدارة الجمعية، وعدد من قيادات ومسئولي الجمعية، بالإضافة إلى 
مسئولي شركة EASTERN R&E المتخصصة في تصنيع عربات 
السكك الحديدية ومكوناتها، وشركة تونيمولي لإنتاج مستحضرات 
 GOOD المتخصصة في إنترنت الأشياء، وشركة NST التجميل، وشركة
ELEVATOR المتخصصة في تركيب وصيانة المصاعد، وشركة 

A.N.FIRE SOLUTION المتخصصة في إدارة مرافق الإطفاء والسلامة 
من الحرائق، وشركة HYUNDAI FENCE CO لتصنيع السياج 
الحديدية، وشركة SAN FOOD VALUE المتخصصة في تطوير 
تكنولوجيا تخزين الأغذية، وشركة E & BRIDGE المتخصصة في إنتاج 
وقود الديزل الحيوي، وشركة TTS لإنتاج الدراجات النارية الكهربائية 
، بالإضافة إلى رئيس مجلس إدارة الجمعية الكورية لصناعة الملابس 
الجاهزة، والأمين العام للجمعية الكورية لترويج الصناعات الصغيرة 
والمتوسطة، ورئيس الجمعية الكورية الباكستانية، وذلك بحضور عدد 

من القيادات التنفيذية بالهيئة.
كما شهد وليد جمال الدين توقيع مذكرة تفاهم بين الشركة الوطنية 

 EASTERN R&Eوشركة ،NERIC المصرية لصناعات السكك الحديدية
المتخصصة في توريد مكونات عربات السكك الحديدية وتصنيعها وإنتاج 
عربات الشحن الخاصة بها، وذلك بهدف تطوير مشروعات إنتاج عربات 
السكك الحديدية وتبادل المعلومات التقنية ونقل التكنولوجيا ومراقبة جودة 
الإنتاج، وقد قام بتوقيع المذكرة السيد أحمد المفتي مدير المشروع بشركة 
 ،.EASTERN R&E والسيد إيوي سي لي رئيس مجلس إدارة شركة NERIC

.KEDA والسيد كانج وونج سيك رئيس مجلس إدارة جمعية
اكد حرص المنطقة الاقتصادية على ضم العديد من الاستثمارات الكورية 
نظراً للعلاقات الوثيقة التي تجمع مصر وكوريا ومثمناً دور KEDA  في 
التقارب بين البلدين، كما عبر عن سعادته بالتعاون بين الشركات الكورية 

والشركة الوطنية المصرية لصناعات السكك الحديدية NERIC بالمنطقة 
الصناعية بشرق بورسعيد من خلال الشراكة مع هونداي روتم، والتعاون مع 
شركة EASTERN R&E. ، حيث يمهد هذا التعاون إلي مزيد من الشراكة 
في القطاعات المستهدفة من قبل الهيئة، والتي ستسمح للاستثمارات الكورية 
بالوصول إلى السوق المحلية والأســواق الإفريقية، كما  أكد أن المنطقة 
الاقتصادية تتمتع بالموقع المتميز والعمالة الفنية الماهرة، بالإضافة إلى 

الحوافز الاستثمارية المختلفة والتكامل بين الموانئ والمناطق الصناعية.
من جهته أكد كانج وونج سيك، رئيس مجلس إدارة جمعية التنمية 
المصرية الكورية، أن زيارة المنطقة الصناعية بالسخنة تعطي فرصة للشركات 
الكورية للتعرف عن قرب على المشروعات القائمة بالمنطقة الاقتصادية، 

وأشار إلي أن العديد من الشركات الكورية التي ترغب في الاستثمار بمنطقة 
الشرق الأوسط تريد التعرف بشكل أكبر لمعرفة الفرص الاستثمارية المتاحة 
داخل مصر نظراً للموقع المتميز وتوافر المواد الخام اللازمة للعديد من 
الصناعات، وأكد ضرورة وجود مزيد من الزيارات المتبادلة لتوضيح الفرص 

الاستثمارية أمام الاستثمارات الكورية بالمنطقة الاقتصادية لقناة السويس.
وعقب انتهاء اللقاء توجه الوفد إلى زيارة ميدانية لمنطقة السخنة 
الصناعية المتكاملة، حيث تفقد الوفد مصنع هينج تونج مصر للمنتجات 
الكهربائية والألياف الضوئية، وشركة ميديا إيجيبت للأجهزة المنزلية، داخل 
نطاق المطور الصناعي »تيدا – مصر«، كما تفقد الوفد مصنع الشركة الوطنية 

للصناعات الحديدية NSF,بالمطور الصناعي السويدي.

رئيس اقتصادية قناة السويس :اتفاقية تعاون NERIC و  EASTERN R&Eلتبادل المعلومات ونقل التكنولوجيا

كتب : وائل الجعفري
أعلنت وزارة التربية والتعليم والتعليم 
الفني، عــن إتــاحــة البيانات الخاصة 
بطلاب الشهادة الثانوية العامة )رقم 
الجلوس- اللجنة التي سيؤدي بها الامتحان 
– الــمــواد الدراسية التي سيؤدي بها 
ــك عبر  الطالب الامتحان(، اليوم وذل

الموقع الإلكتروني لــلــوزارة في إطار 
الاستعدادات لامتحانات شهادة إتمام 
الدراسة الثانوية العامة للعام الدراسي 
الحالي 2023/2024، والتى من المقرر أن 
تبدأ يوم 10 يونيو المقبل. وتوضح الوزارة 
أنه تم إتاحة البيانات من خلال الموقع 
HTTPS:// :الالكترونى عبر الرابط التالي

/MOE-REGISTER.EMIS.GOV.EG

كتب : باسل خالد 
تابع الدكتور مصطفى مدبولي، رئيس 
ــوزراء، مقترح إنشاء منظومة  مجلس الـ
رقمية لكافة الأراضي الزراعية على مستوي 
الجمهورية في الاجتماع الذي عقده بمقر 
الحكومة بالعاصمة الإداريـــة الجديدة، 
بحضور كل من السيد القصير، وزير الزراعة 
واستصلاح الأراضي، والدكتور هاني سويلم، 
وزير الموارد المائية والري، وعقيد دكتور 
بهاء الغنام، المدير التنفيذي لجهاز مستقبل 
مصر للتنمية المستدامة والدكتور محمود 
فخر، رئيس الإدارة المركزية لمشروعات 
الميكنة بوزارة الاتصالات، والمهندسة رحاب 
فج النور، مدير مشروع إدارة أصول وأملاك 
الدولة بــوزارة الاتصالات، والدكتورة نهي 
عدلي، نائب رئيس مركز الابتكار التطبيقي 

بوزارة الاتصالات 
أكد الدكتور مصطفى مدبولي، أهمية 
وضع منظومة رقمية لكافة الأراضي الزراعية 
على مستوي الجمهورية، وكذا أهمية تلك 
المنظومة الرقمية في تتبع إنتاج المزارع 

والشركات المختلفة بما يمكن من تطبيق 
أعلى معايير الجودة في الحاصلات الزراعية 
مشيرا إلى جهود جهاز مستقبل مصر في 
إعداد مقترح لإنشاء شركة للتحول الرقمي 
في مجال الزراعة بما يساعد على توحيد 
الجهود في هذا الصدد، خاصة أنه يمكن 
الاستفادة بالمنظومة المقترحة من قبل 
كافة المؤسسات والجهات المعنية على 
مستوي الجمهورية منوها لأهمية أن تعمل 
المنظومة الرقمية المُقترحة بالتعاون مع 
أي أطر أخرى يتم تطبيقها من قبل جهات 

الدولة المختلفة.
ــزراعــة  ــر ال ــح وزيـ ومــن جهته أوضـ
واستصلاح الأراضي، أن الوزارة لديها حصر 
كامل بالحيازات الزراعية عبر منظومة كارت 
الفلاح، حيث يوجد تسجيل لعدد 5.6 
مليون حيازة، بما يغطي أغلب المساحات 
ــال أن المنظومة  الزراعية القديمة وق
المطبقة بوزارة الزراعة تسهم في توفير كافة 
البيانات الخاصة بالأراضي الزراعية، بالإضافة 
إلى ميكنة عدد من الخدمات المقدمة 

للمزارعين.

كتب : مصطفى ابراهيم
شهد الدكتور اشرف صبحي وزير الشباب والرياضة  ملتقي التوظيف لشركات 
القطاع الخاص وذلك من خلال مبادرة » توظيف مصر » والذي يتم تنفيذه 
بالتعاون مع شركة مايكروسوفت و مؤسسة كير مصر للتنمية ، وذلك بمركز 
التنمية الشبابية بالجزيرة. أضاف مبادرة«توظيف مصر« تتمً بالتعاون مع شركة 
مايكروسوفت ومؤسسه كير مصر وبمشاركه أكثر من 37 شركه من شركات القطاع 

الخاص  وتوفر ما يقرب من 7 آلاف فرص 
عمل متنوعة في جميع التخصصات ولجميع 

المؤهلات .
مؤكداً » صبحي »  علي أن الحكومة 
المصرية ممثلة فى وزارة الشباب والرياضة 
تعمل على إصقال مهارات وتدريب وتأهيل 
الشباب المصري وزيادة وثقل خبراتهم سواء 

في سوق العمل المصري من خلال عقد العديد من الورش التدريبية التى تؤهلهم 
لاكتساب الخبرات اللازمة فى سوق العمل بمصر ، ثم بعد ذلك نقوم منً خلال 
التعاون مع القطاع الخاص والمؤسسات المدنية المختلفة بتوفير فرص عمل كثيرة 
ومتنوعة  للشباب المصري كما هو مبين ويحدث في تلك المبادرة بالتعاون  مع 

شركة ميكروسوفت ومؤسسة كير مصر للتنمية .

كتب : أمين قدري
هاجم الملياردير، إيلون ماسك، تطبيق التراسل الفوري الشهير »واتساب« واتهمه بسرقة 
بيانات المستخدمين خلال كل ليلة وكتب إيلون ماسك عبر حسابه الرسمي بمنصة »إكس« 
التي يملكها: »يقوم واتساب بتصدير بيانات المستخدم الخاصة بك كل ليلة..« متأسفاً من أنه 
»لا يزال بعض الناس يعتقدون أنه تطبيق آمن«. كما شارك ماسك مقطع فيديو لحوار صحفي 
يقول فيه الضيف إن واتساب يقوم بفتح ميكروفونات هواتف المستخدمين ويجمع البيانات 
من أجل استخدامها في أغراض تجارية ودعائية. وما لبث ماسك أن شارك رسالة أخرى تفيد 
بأن شركة »ميتا« المالكة لتطبيق واتساب تقوم سراً باستخدام صور المستخدمين على منصتيها 

فيسبوك وإنستجرام في تدريب أنظمة الذكاء الاصطناعي.  

التعليم  : تتيج أرقام الجلوس لطلاب الثانوية العامة عبر موقع الوزارة الإلكتروني مع الاتصالات : إنشاء منظومة رقمية لكافة الأراضي الزراعية على مستوي الجمهورية

بالتعاون مع مايكروسوفت ومؤسسة كير مصر :
صبحي : طلبات توظيف بلغ 11600 طلب للمبادرة 

والملتقي يشارك فيه كبري الشركات بمصر والوطن العربي

ماسك: »واتساب« يستولي على بياناتكم كل ليلة
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مستقبل البيتكوين: هل ستُغير العملات الرقمية قواعد اللعبة في السياسة الأمريكية؟

XS.COM محلل أسواق في الشرق الأوسط في

بقلم:  رانيا جول

انخفضت أسعار البيتكوين بنسبة ٪2 ، الثلاثاء الماضي ، لتتداول عند 6717 دولار، بعد أن 
قامت المحافظ التي تم تصنيفها على أنها تابعة لبورصة العملات المشفرة المنهارةMT.GOX بنقل 

107,547 بيتكوين بقيمة 7.3 مليار دولار تقريبًا إلى محفظة غير معروفة.
ومن وجهة نظري، تأتي هذه الخطوة قبل الاعلان عن خطة بورصة العملات المشفرة لإعادة 
ممتلكات بيتكوين إلى الدائنين قبل أكتوبر القادم . فقد وافقت هيئة الأوراق المالية والبورصات 
الأمريكية )SEC( مؤخراً على العديد من صناديق الاستثمار المتداولة في إيثريوم ، مما يمثل تقدمًا كبيراً 

لثاني أكبر عملة مشفرة من حيث القيمة السوقية.
ويتعلق هذا القرار بالشركات المالية العملاقة مثل بلاك روك، وفيديليتي، وجرايسكيل، ومن الممكن 
أن يعيد تعريف قدرة المستثمرين المؤسسيين على الوصول إلى الأصول الرقمية. ومن رأيي تعد 

الموافقة على صناديق الاستثمار المتداولة هذه نقلة نوعية لسوق العملات الرقمية.
ومن الجدير بالذكر أن دونالد ترامب أعلن أن حملته الرئاسية ستقبل الآن التبرعات بعملة بيتكوين 
)BTC(، وريبل )XRP(، وشيبا إينو )SHIB( . حيث ستسمح هذه المبادرة للداعمين بالمساهمة عبر 
منصة COINBASE، بمبالغ تبرع تتراوح من 20.42 دولار إلى 4547 دولار ، وأعتقد أن هذا القرار 
يتناقض بشدة مع الموقف الحالي لإدارة بايدن ويمكن أن يؤثر على مستقبل تنظيم العملات المشفرة 

في الولايات المتحدة.
ومؤخراً تم إجــراء سحب كبير لـ 1,195 بيتكوين ، بقيمة تقارب 81.95 مليون دولار، من
BINANCE، أكبر بورصة للعملات المشفرة في العالم. إلى عنوان غير معروف مما أثار انتباه مجتمع 
العملات المشفرة، حيث ينُظر عادةً إلى عمليات السحب الضخمة من البورصات على أنها إشارات 

صعودية للسعر في المدى المتوسط.
وللتوضيح أكثر، يقوم كبار المستثمرين بشراء الأصول الرقمية على منصات بها سيولة عالية مثل
BINANCE ثم ينقلونها إلى محافظ خاصة للتخزين، مما يشير إلى استراتيجيات الاحتفاظ طويلة 

الأجل ومستقبل مشرق للعملات الرقمية.
كما يمكن القول أنه لا يوجد أي غموض خاص في هذا النقل حيث  منصة واحدة فقط تسحب 
البيتكوين من أكبر منصة عالمية ، بها سيولة عالية لتلبية احتياجاتها الخاصة، وعليه تواصل عملة 
البيتكوين التداول بالقرب من 70 ألف دولار لكل عملة. حيث ارتفع سعر العملة المشفرة الرئيسية بأكثر 
من %2. للوصول إلى أعلى قمة على الاطلاق لسعر البيتكوين، عند 74000 دولار، لكنه يبقى أقل من 

٪5.5 وهي نسبة الارتفاع المعتادة بعد عمليات التنصيف تاريخياً.
لذا أعتقد أن التصحيح الحالي في سعر البيتكوين ربما يكون عميقاً ليصل إلى مستويات 59000 و 
55000 دولار في المدى الطويل والمتوسط وربما على مدى اشهر لكنه سيرتد للانطلاق صعودا ربما 
في الربع الثاني من عام 2025 ومنه ستحقق البيتكوين قمم جديدة قد تصل إلى المستوى المتوقع عند 
100000 دولار وربما أعلى من ذلك. لذا فالحكمة وقت الشراء والصبر لنيل الربح على المدى الطويل 

هو الاستراتيجية الاقوى حاليا في السوق المشفرة.

كتب: باكينام خالد 
شهد الدكتور أشرف صبحي وزير الشباب والرياضة، فعاليات النسخة الثالثة من »قمة تكني 
القاهرة«، في مجالات الاستثمار والتكنولوجيا وريادة الأعمال، والتى اقيمت بالصالة المغطاة بإستاد 
القاهرة برعاية اعلامية لجريدة عالم رقمي ، جيث تفقد الجناح الخاص بحاضنة الأعمال التكنولوجية 
الرياضية »MOYS«، الممولة من أكاديمية البحث العلمي والتكنولوجيا من خلال جهاز تنمية الابتكار، 

والتي تسهم في دعم رواد الأعمال والشركات الناشئة بتكنولوجيا الرياضية.
من جهته أكــد الدكتور أشــرف صبحي وزير 
الشباب والرياضة أن الوزارة تحرص على دعم الشباب 
المبدعين ورواد الأعمال، من خلال توفير المناخ 
المناسب لهم للإبداع والابتكار، وتطوير مهاراتهم 
وقدراتهم، وتوفير التمويل اللازم لمشروعاتهم، مشيراً 
إلى أن هذه الجهود تتكامل مع جهات الدولة في دعم 

رواد الأعمال والشركات الناشئة.
أشــار للاهتمام الكبير من الحكومة المصرية 
بتوجيهات الرئيس عبدالفتاح السيسي الذي يولي قطاع التكنولوجيا وريادة الأعمال اهتماماً كبيراً لدوره 
الفاعل في تنمية الاقتصاد الوطني، ما جعل مصر مركزاً هاماً لصناعة التكنولوجيا وريادة الأعمال موضحا 
أن هناك تضافر لجهود العديد من الوزارات، إلى جانب المؤسسات الحكومية والخاصة والمنظمات 
الدولية ومنظمات المجتمع المدني الداعمة لريادة الأعمال في مصر، لافتاً إلى السعي نحو تعزيز 

ودعم توجه الحكومة المصرية نحو ريادة الأعمال والاقتصاد الرقمي.
وتأتي النسخة الثالثة للقمة تحت رعاية وبالتعاون مع وزارة الشباب والرياضة ووزارة الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، وتستمر فعالياتها علي مدار يومين في استاد القاهرة الدولي، بمشاركة أكثر 
من 300 متحدث و180 مستثمرا من أكثر من 70 دولة وأكثر من 45 عارضاً وأكثر من 500 شركة 
ناشئة، ومن المتوقع أن يحضر القمة في نسختها الحالية أكثر من 25 ألف شخص وناقشت القمة 
، عشر مسارات مختلفة تتضمن التكنولوجيا الإبداعية، والتمكين التكنولوجي، والتجارة الالكترونية، 
والتكنولوجيا التعليمية، والتكنولوجيا المالية، والتكنولوجيا الصحية، والاستثمار، والدعاية والإعلان، 

وأكاديمية الأعمال للمشروعات الناشئة، و50 ورشة عمل يقدمها متخصصون وخبراء محترفون.

:» برعاية اعلامية لجريدة  » 

وزير الشباب والرياضة يشهد فعاليات النسخة 
الثالثة لقمة تكني للتكنولوجيا وريادة الأعمال
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كتب : باسل خالد
انطلقت فعاليات أولي أيام النسخة الثالثة من قمة تكني القاهرة لريادة 
الأعمال بمركز إبداع مصر الرقمية “كريتيفا” بقصر السلطان حسين كامل. 
وبدأت الفعاليات بالكلمات الافتتاحية التي ألقاها كلاً من معالي وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، الدكتور عمرو طلعت، السفير هوكان ايمسجورد، السفير 
السويدي بالقاهرة، وطارق القاضي، المؤسس المشارك والرئيس التنفيذي لقمة 
تكني، وذلك بحضور نخبة من أبرز الشخصيات والمسؤولين والمتخصصين ورواد 

الأعمال خاصة من الشباب.
وخــلال كلمته الافتتاحية، أكد الدكتور عمرو طلعت، وزيــر الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات، أن وزارة الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات أنشأت مراكز 
إبداع مصر الرقمية لتهيئة المناخ الداعم  لريادة الاعمال والشركات الناشئة، حيث 
تم حتى الآن إنشاء 20 مركزا في إطار خطة تستهدف الوصول إلى مركز بكل 
محافظة؛ موضحا الجهود المبذولة لدعم رواد الأعمال من خلال العمل على 
عدة محاور وهى توفير مجموعة مكثفة من مبادرات بناء القدرات في مختلف 

التخصصات التكنولوجية لتوفير المهارات الرقمية التي تتطلبها الشركات الناشئة، 
وتوفير برامج لتدريب رواد الأعمال، واحتضان مشروعاتهم الريادية بمراكز ابداع 

مصر الرقمية، وتسهيل اجراءات تأسيس الشركات الناشئة وما بعدها. 
اضاف الدكتور عمرو طلعت أن المرحلة الثانية من مراكز إبداع مصر الرقمية 
تعنى بالمراكز المتخصصة حيث تم البدء بمركزين في مدينة المعرفة بالعاصمة 
الادارية الجديدة أحدهما متخصص في التصميم الإلكتروني؛ وأخر متخصص في 
التكنولوجيات المساعدة. ويتم التخطيط لإطلاق حاضنة متخصصة في مجال 
الذكاء الاصطناعي بالقاهرة لتوفير بيئة حاضنة للشركات الناشئة والصغيرة العاملة 

في هذا المجال.
وأشاد الدكتور عمرو طلعت بالجهود المبذولة لتنظيم هذه القمة واستضافة 
هذا الحشد المميز من مجتمع ريادة الأعمال في مصر بما يساهم في تعزيز 
نمو مناخ ريادة الأعمال وازدهار بيئة الابتكار في قطاع الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات.
من جهته قال السفير هوكان ايمسجورد، السفير السويدي بالقاهرة، سعادته 
بالمشاركة في النسخة الثالثة من قمة تكني القاهرة 2024، بعد عقد من الحضور 

الناجح في الإسكندرية ، “تمثل هذه القمة منصة فاعلة للابتكار والتعاون في 
جميع أنحاء منطقة البحر الأبيض المتوسط. لقد كانت السويد منذ فترة طويلة 
في طليعة التقدم التكنولوجي والتنمية المستدامة، ونحن متحمسون لمشاركة 
خبراتنا وتعزيز شراكاتنا مع مصر والمنطقة على نطاق أوسع. ونشهد الآن توسعًا 
في التعاون بين مصر والسويد في مجال الذكاء الاصطناعي من خلال بعض 

شركاتنا السويدية الكبرى، مثل “إريكسون” و”أسترا زينيكا””. 
أضاف “تجسد قمة تكني روح التعاون والفرص المحتملة التي تنشأ عندما 
تجتمع العقول المتنوعة معًا لمواجهة التحديات العالمية، خاصة في ضوء ما 
يحدث بالقرب من الحدود المصرية. وإنني أتطلع إلى المزيد من النجاح لشركة 
تكني، حتى خارج الإسكندرية والقاهرة، وإلى مواصلة التعاون والابتكار الذي يعود 

بالنفع على مجتمعاتنا واقتصاداتنا.”
ــي الاتصالات  وتأتي نسخة هذا العام تحت رعاية وبالتعاون مع وزارت
وتكنولوجيا المعلومات والشباب والرياضة. كما تضم قائمة رعايات عدة 
جهات تشمل هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات “إيتيدا”، ومركز 
الإبداع التكنولوجي وريادة الأعمال “TIEC” والشعبة العامة للاقتصاد الرقمي 

والتكنولوجيا “DETGD”، واتحاد الغرف التجارية المصرية “FEDCOC”. وذلك 
بالإضافة إلى الشريك الاستراتيجي، جهاز تنمية المشروعات المتوسطة والصغيرة 
ومتناهية الصغر، وشريك الاتصالات، المصرية للاتصالات “وي”، والشريك 
البلاتيني، تراينجلز، والشريك الذهبي، EDVENTURES ونوفارتس مصر وروش 

وكاردو، والشريك الفضي، سند، والمنظم الرئيسي شركة ماركيد.
تتميز قمة تكني باعتبارها حدثاً فريداً يربط بين الشركات الناشئة 
والمستثمرين والشركات الكبرى في الصناعة التكنولوجية، وتلعب 
دوراً حيوياً في دعم رواد الأعمال الطموحين وتعزيز الابتكار والنمو 

الاقتصادي. 
تتيح القمة عرض أحدث الابتكارات وتبادل الأفكار بين المشاركين واستكشاف 
الاتجاهات الناشئة في مختلف القطاعات. تستضيف القمة هذا العام أكثر من 
300 متحدث و180 مستثمراً من أكثر من 70 دولة، وأكثر من 500 شركة ناشئة، 
بحضور يتجاوز 25 ألف شخص. سيتم مناقشة عشرة مسارات تشمل التكنولوجيا 
الإبداعية، التجارة الإلكترونية، التكنولوجيا التعليمية، المالية، الصحية، والاستثمار، 

بالإضافة إلى 50 ورشة عمل يقدمها متخصصون وخبراء.

كتبت - باكينام خالد
 شهد اليوم استاد القاهرة الدولي اختتام فعاليات النسخة الثالثة 
من قمة تكني في القاهرة، الحدث الدولي الأكبر في منطقة البحر 
المتوسط المتخصصة في مجالات الاستثمار والتكنولوجيا وريادة 
الأعمال، تحت رعاية وبالتعاون مع وزارتي الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات والشباب والرياضة. بالإضافة إلي هيئة تنمية صناعة 
تكنولوجيا المعلومات »ايتيدا«، والشعبة العامة للاقتصاد الرقمي 
والتكنولوجيا »DETGD«، والاتحاد العام للغرف التجارية المصرية” 
FEDCOC”، ومشاريع مصر، والتي امتدت فعالياتها على مدار ثلاث 

أيام، بمشاركة 25,000 زائر، و180 مستثمرا، و500 شركة ناشئة. 
وتضمنت فعاليات القمة العديد من الجلسات النقاشية وورش 
العمل التي قدمها متخصصون وخبراء محترفون محليون وعالميون، 
لمناقشة 10 مسارات مُختلفة عن التكنولوجيا وإدارة الأعمال، كما 
شهدت فعاليات اليوم الثاني لقمة تكني زيارة الدكتور أشرف صبحي، 
وزير الشباب والرياضة، والذي أبدى إعجابه بالمشروعات الناشئة خلال 
جولته التفقدية بين العارضين المشاركين في قمة تكني. وقدم التحية 
للشباب أصحاب الشركات الناشئة من مختلف المحافظات على عرض 

أفكارهم ومشروعاتهم.

وتأكيدًا على دورها الفعال في دعم وتمكين ريادة الأعمال بين 
الشباب، قامت قمة تكني بإطلاق مسابقتين الأولى تحت عنوان 
»الدوري المصري لريادة الأعمال )EEL(« التي تهدف إلى تعزيز 
وتمكين رواد الأعمال في مجتمع الشركات الناشئة، في مجالات 
متنوعة مثل الطاقة المتجددة، الأبنية الخضراء، النقل المستدام، إدارة 
المياه، إدارة المخلفات، وإدارة الأراضي )الزراعة المستدامة(. وشهدت 
المسابقة منافسة قوية بين 12 شركة ناشئة، تم اختيارها من بين 178 
شركة تقدمت للمشاركة من جميع أنحاء مصر، وتنافس المتسابقون 
على تقديم أفكارهم المبتكرة بناءً على تفاعلهم على وسائل التواصل 
الاجتماعي المختلفة، حيث تم عرض مشاريعهم على منصة تيك توك، 
بجوائز مالية وصلت قيمتها إلى 500,000 جنيه مصري، فازت بها كلا 

من شركة يودا وشركة تايليستك. 
 EMPOWER-HER« والمسابقة الثانية تحت عنوان
CHAMPIONS« والتي أطلقتها قمة تكني بالتعاون مع الوكالة 
الألمانية للتعاون الدولي )GIZ EGYPT( وتهدف إلى تعزيز 
المساواة بين الجنسين في مكان العمل وخلق الفرص للمرأة في 
القيادة في المجالات المختلفة. شهدت المسابقة منافسة شديدة، 
حيث تقدمت أكثر من 40 شركة مصرية بمقترحات متميزة. تم اختيار 
11 شركة منها للتصفيات النهائية، وفازت 6 شركات بالجائزة. حصلت 

 OBM و ENTLAQ :4 منها على جائزة »أبطال التمكين« وهم
EDUCATION و GOWA EL7ALLA و PLSTKA. كما 
نالت شركتا MATTLOB و NIOTECH جائزة »تأثير المجتمع«. 
بالإضافة إلى ذلك، تلقت جميع الشركات الفائزة تمويلاً بنسبة 40% 
من )GIZ EGYPT( لدعم تنفيذ مبادراتهم الرامية إلى تحقيق 

المساواة بين الجنسين.
ومن جانبه عبر طارق القاضي، المدير التنفيذي لقمة تكني عن 
سعادته العارمة بالنجاح الكبير الذي شهدته القمة على مدار ثلاثة أيام 
وصرح قائلا: »نجاح النسخة الثالثة من قمة تكني في القاهرة يعكس 
التزامنا المستمر بدعم الابتكار وريادة الأعمال في مصر. فالمشاركة 

الواسعة من رواد الأعمال، والمستثمرين، والشركات الناشئة، من 
مختلف أنحاء مصر وإفريقيا تعد شهادة نجاح كبيرة عكستها أرقام 
الزائرين ودليل على الأهمية المتزايدة لقطاع التكنولوجيا وريادة 
الأعمال في مصر والمنطقة، والرغبة القوية في تبادل الخبرات، وبحث 
فرص التعاون، وتعزيز ريادة الأعمال في شتي المجالات«. ووجه 
القاضي الشكر إلى وزارتي الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، والشباب 
والرياضة وكافة أجهزة الدولة على الدعم الكبير الذي حظيت به القمة، 
وكذلك مختلف الشركاء المحليين والدوليين، وأكد على التزام قمة 
تكني بمواصلة العمل من أجل مزيد من النجاحات المستقبلية في 

مجال ريادة الأعمال والتكنولوجيا في مصر والمنطقة«.

وعلي هامش فعاليات الختام لقمة تكني، تم توقيع عدد من 
مذكرات التفاهم بين قمة تكني ومجموعة من الشركات لتقديم المزيد 
من الدعم لرواد الأعمال في مصر وتوفير البيئة المناسبة لازدهارهم. 
يأتي على رأسهم، مذكرة تفاهم مع شركة »انطلاق« لتحفيز ريادة 
الأعمال في المحافظات المختلفة عن طريق تقديم أنشطة تهدف 
إلى تنمية قدرات شباب الجامعات من خلال برنامج جذور الذي 
تقدمه شركة انطلاق وجولات تكني في المحافظات والعمل علي اتاحه 
البيانات عن طريق العمل سويا على مشروعات بحثية في مجال ريادة 
الأعمال المرتكزة علي دمج المرأة والمهاجرين في القطاع، بالإضافة 
الي الترويج لقطاع ريادة الأعمال المصري لدي شبكة المستثمرين 
المحلية والدولية التي تعمل معها تكني. بالإضافة إلى توقيع بروتوكول 
تعاون مع مجموعة محرم وشركاه )M&P(، يشمل عدة مجالات 
استراتيجية لتعزيز الابتكار والنمو لبيئة الشركات الناشئة ضمن برنامج 
الابتكار المؤسسي الخاص بقمة تكني. ويمتد التعاون أيضًا إلى مجال 
السياسات العامة، حيث ستتعاون الشركتان لتطوير التشريعات 

والسياسات التي تعزز الابتكار وروح المبادرة والتحول الرقمي.
وشملت قائمة الشركاء والرعاة للنسخة الثالثة من قمة تكني 
القاهرة مجموعة من الشركات الكبيرة من ضمنها هيئة تنمية 
صناعة تكنولوجيا المعلومات »إيتيدا«، ومركز الإبداع التكنولوجي 

ــادة الأعمال »TIEC« والشعبة العامة للاقتصاد الرقمي  وري
والتكنولوجيا »DETGD«، واتحاد الغرف التجارية المصرية 
»FEDCOC«. وذلك بالإضافة إلى الشريك الاستراتيجي، جهاز 
تنمية المشروعات المتوسطة والصغيرة ومتناهية الصغر، وشريك 
الاتصالات، المصرية للاتصالات »وي«، والشريك البلاتيني، تراينجلز، 
والشريك الذهبي، EDVENTURES ونوفارتس مصر وروش 
وكاردو، والشريك الفضي، سند، والمنظم الرئيسي شركة ماركيد. 
كما استضافت نخبة من الخبراء العالميين والإقليميين والمصريين 
على رأسهم وعلى رأسهم السيد/ حسام هيبة، الرئيس التنفيذي 
للهيئة العامة للاستثمار والمناطق الحرة، السيد/ فيجاي تيراثراي، 
العضو المنتدب والرئيس الإقليمي لمنطقة الشرق الأوسط وشمال 
أفريقيا وباكستان لشركة TECHSTARS، السيد/ سوراج شاه، 
قائد الشراكات الاستراتيجية في مركز التدريس والتعلم المبتكر 
في مؤسسة ماستركارد، السيد/ ماكسيم باين، الشريك المؤسس 
لصندوق كاتاليست وقاعدة بيانات صفقات الشركات الناشئة 
AFRICA THE BIG DEAL، السيد/ أحمد الألفي مؤسس 
ورئيس مجلس إدارة شركة سواري فينتشرز، والسيد/ أحمد طارق، 
المؤسس والمدير العام لشركة أليانز الشرق الأوسط، ، بجانب نخبة 

من أبرز المتحدثين من القطاعات المختلفة.

« فى النسخة الثالثة لقمة تكني القاهرة برعاية وبالتعاون مع وزارتي الاتصالات والشباب  : برعاية إعلامية لـ »

طلعت :  إنشاء 20 مركز “إبداع مصر الرقمية” لتهيئة المناخ الداعم  لريادة الاعمال والشركات الناشئة 
السفير السويدى بالقاهرة : القمة منصة فاعلة للابتكار والتعاون في جميع أنحاء منطقة البحر الأبيض المتوسط

اختتام فعاليات النسخة الثالثة لقمة تكني القاهرة 2024 بمشاركة 25.000 زائر، 180 مستثمرا، و500 شركة ناشئة 
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القاضي مؤسس صندوق “الكس أنجينز”:

10 مليون دولار للاستثمار فى 6 شركات مصرية ناشئة للتكنولوجيا 
بالنصف الثاني من العام الجاري

توقيع مذكرة تفاهم بين هيئة” ايتيدا “و “قمة تكنى “ لتحفيز ريادة الاعمال القائمة على الذكاء الاصطناعي

كتب : غادة حلمي
اكد طارق القاضي مؤسس وشريك في 
 “  Alex engines  “ صندوق الكس أنجينز
للاستثمار إنه يستهدف خلال النصف الثاني 
من العام الجاري 2024 الاستثمار فيما 
يتراوح بين 4 إلى 6 شركات مصرية ناشئة، 
وإنه رصد لذلك استثمارات تتراوح بين 2 

إلى 10 ملايين دولار.
ــلال فاعليات المائدة  ــك خ ــاء ذل ج
مستديرة التى عقدت مؤخرا على هامش 
النسخة الثالثة من قمة تكني القاهرة  ، 
وقال أنه في عام 2023 اتجه إلى للتركيز 
على الشركات التي تم الاستثمار بها من 
قبل، لافتا إلى أنه في ذلك الوقت أدت 

الأزمة الاقتصادية لتوقف المستثمرين عن 
الاستثمار في كل انحاء العالم، وفي مصر 

ظهرت أزمة العملة إلى أن انتهت.
أضــاف الصندوق سيستثمر مستقبلا 
في قطاعات مختلفة قد تشمل الزراعة، 
بعد استثماره في قطاعات التكنولوجيا 
والتجارة الإلكترونية لافتا إلى أنه بالنسبة 
لاستثمارات الصندوق في البحر المتوسط، 
فهو يتجه إلى ضخ استثمارات في شركات 
استثمر فيها بالفعل من قبل، والتي تتجه 
للتوسع في أسواق اخرى أوروبية او عربية.

أوضح “الكس أنجينز” استثمرت منذ 
2017 في اكثر ممن30 شركة و%70 منهم 
حاليا مازالت تعمل، وهــذه نسبة نجاح 

كبرى،

بالنظر إلى أن هناك احصائيات عالمية 
أظهرت إن%90 من الشركات الناشئة تنتهي 
إلى الإغــلاق. وأوضــح أن “الكس انجنز” 
قامت بالتخارج من شركتين والتخارج 

الجزئي من 3 شركات.
واكد القاضي ان اغلب الشركات المستثمر 
بها حققت عائدا على الاستثمار بلغ ستة 
اضعاف رؤوس الأموال التي تم ضخها مشرا 
ان مجموعة “الكس انجنز” بها مستثمرين من 
خمس دول عربية هي السعودية والإمارات 
ولبنان وقطر والكويت وعن الاتجاه نحو دعم 
ريادة الأعمال في السعودية؛ قال إن هناك 
فرص تمويلية جيدة في السعودية وفرص 
جيدة لتوفير فرص عمل، والحصول على 

تمويلات.

كتب : محمد الخولي
وقع المهندس أحمد الظاهر، الرئيس التنفيذي لهيئة تنمية 
صناعة تكنولوجيا المعلومات “إيتيدا” وطارق القاضي، المؤسس 
المشارك والرئيس التنفيذي لقمة تكني، مذكرة تفاهم يهدف 
من خلالها الطرفين إلى تحفيز ريادة الأعمال القائمة على 
تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي في القطاعات المختلفة، وذلك عبر 
برنامج الابتكار المؤسسي، الذي يربط بين الشركات الناشئة في 
مجال الذكاء الاصطناعي والشركات القائمة و يتضمن العديد 
من الأنشطة التي تشمل التوعية وبناء القدرات لرواد الأعمال 
والشركات الناشئة في مراحلها الأولى، بالإضافة إلى دورات 
تدريبية من شركاء عالميين لبناء القدرات في مجال الذكاء 

الاصطناعي .
جاء ذلك على هامش فعاليات النسخة الثالثة من قمة  
“تكني القاهرة “ وتأكيدا على التزامها بتقديم الدعم اللازم 
لمجتمع ريادة الأعمال، كما تتضمن مذكرة التفاهم تقديم 
أنشطة تهدف إلى تنمية الشركات الناشئة في مراحل النمو عبر 
برنامج الابتكار المؤسسي بالتعاون مع الشركات العالمية في 
مختلف القطاعات، والمشاركة في قمتي تكني بالإسكندرية 
والقاهرة، وربطهم مع شبكات المستثمرين محلياً وعالمياً، 

وتنمية شبكات الموجهين في مجال الذكاء الاصطناعي في 
إفريقيا.

من جهته قال المهندس أحمد الظاهر، الرئيس التنفيذي 
لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات “إيتيدا” ان رعاية 
“إيتيدا” لنسخة القمة هذا العام تأتي في إطار التزام 
الهيئة بدورها الاستراتيجي والرائد في دعم الإبداع وتعزيز 
مناخ ريادة الأعمال القائمة على الابتكار التكنولوجي في 
مصر، حيث نؤمن بضرورة رعاية الشركات الناشئة ودعم 
مشاركتها بالفعاليات المتخصصة التي تحتضن رواد الأعمال 
وتوفر لهم منصة للتشبيك مع المستثمرين وفرص للتفاعل 
وتبادل الأفكار والخبرات، مما يسهم في بناء مجتمع ريادي 

قوي ومبتكر قادر على خلق حلول غير تقليدية باستخدام 
تكنولوجيا المعلومات والاتصالات بما يساهم في مواجهة 

التحديات الاقتصادية والاجتماعية.” 
أضاف سعداء بتوقيع اتفاقية التعاون مع قمة تكنى لتحفيز 
الابداع في التكنولوجيا الناشئة ومن أهمها الذكاء الاصطناعي 
وربط الحلول الإبداعية في هذه التكنولوجيات وتشبيكها مع 

احتياجات الشركات الكبرى.”
من ناخية اخرى قال طارق القاضي، المؤسس المشارك 
والرئيس التنفيذي لقمة تكني “نشهد اليوم انطلاق أولي أيام 
النسخة الثالثة من قمة تكني القاهرة بعد النجاح والتأثير الكبير 
الذي حققته النسختين الأولي والثانية في دعم مجتمع ريادة 

الأعمال في شتي المجالات. 
أضاف نحن متحمسون للغاية لهذا التعاون الجديد مع 
هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات )إيتيدا(، حيث نرى 
فيه فرصة لتسريع وتيرة الابتكار وريادة الأعمال في مجال 
الذكاء الاصطناعي في مصر وإفريقيا من خلال برنامج الابتكار 
المؤسسي، حيث يتجاوز اهتمامنا مجرد دعم الابتكار لبناء 
مستقبل مدفوع بالتكنولوجيا، وهو ما يؤكد التزامنا باستغلال 
الذكاء الاصطناعي لتحويل الاقتصادات وتمكين رواد الأعمال 

الشباب.”

كتب : باكينام خالد 
يستهدف المغرب تطوير صناعة الألعاب 
الإلكترونية لبلوغ إيراداتها حوالي3 مليارات دولار، 
ما يمثل %1 من هذه السوق الواعدة عبر العالم، 
بحسب محمد مهدي بنسعيد، وزير الشباب 

والثقافة والتواصل .
تستضيف العاصمة الــربــاط، أول معرض 
لصناعة الألعاب الإلكترونية بحضور عدد من 
الشركات الأجنبية والمغربية التي تعمل بتطوير 
ألعاب الفيديو، وكان ضيف شرف الدورة المُصمم 

وصانع ألعاب الفيديو الياباني تاكايا إيمامورا.
الوزير المغربي إن خطة تطوير هذه السوق 
تتضمن إنشاء أول مدينة لصناعة الألعاب 

الإلكترونية سيتم الشروع في بنائها في غضون 
أسابيع باستثمار يناهز 260 مليون درهم )26 
مليون دولار(، مشيراً إلى أن المفاوضات جارية 
مع أربع شركات عالمية كبرى على الأقل للانضمام 
إليها المدينة على أن تكون جاهزةً في غضون 
سنتين جاء ذل فى تصريحات صحفية على 

هامس معرض جيتكس المغرب < 

تقُدر سوق صناعة الألعاب الإلكترونية في 
المملكة حالياً بنحو 130 مليون دولار بحسب 
هشام الخليفي، رئيس الجامعة الملكية المغربية 
للألعاب الإلكترونية. لكنه قال إن الرقم يمُكن 
أن يزداد بشكل كبير في السنوات المقبلة نظراً 
للتطور الذي تشهده هذه الصناعة عالمياً ومحلياً 
في ظل وجــود شركات محلية لتطوير ألعاب 

الفيديو والإقبال الكبير من الشباب.
يسعى المعرض الأول لإعطاء الفرصة للشركات 
الصغرى والمتوسطة العاملة في هذه الصناعة 
لبناء شراكات مع البنوك والمؤسسات المالية 
الحكومية والشركات الأجنبية لحشد الاستثمار 
بشكل أكبر، علماً بأن هذه الصناعة يقُدر حجمها 

على المستوى العالمي بنحو 300 مليار دولار.

كتب : محمد الخولي
من المقرر أن تكُمل شركة “إكس إيه آي” )X.AI Corp(، وهي شركة 
ناشئة في مجال الذكاء الاصطناعي يملكها إيلون ماسك، جولة تمويلية في 
شهر يونيو قد تصل بقيمة الشركة إلى أكثر من 24 مليار دولار، بعد إضافة 
هذا التمويل الجديد، وفقاً لشخص مطلع على الصفقة وكانت الشركة تهدف 
في وقت سابق من هذا الشهر إلى استكمال عملية تمويل بقيمة تقارب 6 
مليار دولار، إلا أن الصفقة لم تغُلق نهائياً بعد، حيث كانت قيد الإعداد منذ 
العام الماضي. وأضاف المصدر، الذي طلب عدم الكشف عن هويته بسبب 
سرية المعلومات، أن الشركة تسعى حالياً إلى الحصول على ما يصل إلى 
6.5 مليار دولار، وتأمل في الاقتراب من هذا الهدف خلال الأسابيع القليلة 

المقبلة.
توسعت طموحات التمويل لشركة “إكس إيه آي” بشكل كبير منذ أن 
أفاد “بلومبرغ” في يناير بأن الشركة كانت تسعى لجمع مليار دولار. وأشار 

المصدر إلى أن محادثات الصفقة قد امتدت لفترة أطول من المتوقع.

كانت “إكس إيه آي” الناشئة، وهي منافسة لشركة “أوبن إيه آي”، 
تم عرضها على مجموعة من مستثمري وادي السليكون من خلال عرض 
تقديمي يبرز سجل ماسك الحافل في شركتي “تسلا”، و”سبيس إكس”، وفقاً 
لما أوردته “بلومبرغ نيوز”. كما أشارت مواد العرض إلى أن “إكس إيه آي”، 

وتقنية الدردشة الآلية الخاصة بها، التي تسمى “غورك” )Grok(، ستكون 
قادرة على الاستفادة من البيانات عالية الجودة من منصة “إكس” للتواصل 
الاجتماعي، التي كانت تسُمى “تويتر” سابقاً. يعد الوصول إلى البيانات 
أمراً بالغ الأهمية لبناء نماذج اللغة الكبيرة، وهي التكنولوجيا التي تشُغل 
الدردشات الآلية بالذكاء الاصطناعي، وهو مجال تسعى فيه “إكس إيه آي” 

إلى المنافسة مع شركات أخرى مموَّلة جيداً مثل “أوبن إيه آي”.
ستمنح الصفقة شركة “إكس إيه آي” تقييماً مُسبقاً بقيمة 18 مليار 
دولار، وهو تقييم لا يشمل الــدولارات التي تم جمعها. وكانت صحيفة 

“فايننشال تايمز” قد نشرت في وقت سابق بعض تفاصيل الصفقة.
تحدث “ماسك” في مقابلة عن بعد في مؤتمر “فيفا تكنولوجي” في 
باريس حول هدف “إكس إيه آي” المتمثل في “البحث عن الحقيقة قدر 
الإمكان”. وانتقد نماذج الذكاء الاصطناعي الأخرى التي طورتها شركتا غوغل 
التابعة لـ”ألفابت” و”أوبن إيه آي”، ووصفها بأنها “متملقة” لتيار الصوابية 
السياسية. وأضاف أن الهدف الآخر لـ”إكس إيه آي” هو “محاولة أن تكون 

منصة الذكاء الاصطناعي الأكثر تسلية”.

عبر بناء اول مدينة للالعاب :

“XAI” تقترب من تدبير تمويل يرفع قيمتها إلى 24 مليار دولارالمغرب يستهدف 3 مليارات دولار من صناعة الألعاب الإلكترونية

كتب : أمير طه 
كشفت منصة OneOrder، المنصة التي تركز على 
سلسلة التوريد والحلول اللوجستية للفنادق والمطاعم 
وخدمات تقديم الطعام في مصر، عن جمعها 16 مليون 
دولار أمريكي من الأسهم والديون في جولة استثمارية 
)Series A( تهدف لتوسعها إلى دول مجلس التعاون 

الخليجي بدءًا من الإمارات.
جــاءت الجولة بقيادة المستثمر السابق في الشركة 
Delivery Hero Ventures، وبمشاركة Norrsken22، و
Nclude وA15 من مصر وسبق لمنصة OneOrder جمع 
مليون دولار أمريكي في جولتها الاستثمارية )Pre-Seed(، و3 
ملايين دولار في جولة )Seed(، في فبراير وديسمبر 2022 

على التوالي.
من جهته تامر عامر المؤسس والرئيس التنفيذى للشركة 
أن مثل العديد من سلاسل التوريد في جميع أنحاء أفريقيا 
ومنطقة الشرق الأوســط وشمال أفريقيا، لا تزال عمليات 
قطاعات الفنادق والمطاعم وخدمات تقديم الطعام مجزأة 
ومشتتة للغاية، وتعتمد على العمليات اليدوية التي يشارك فيها 
العديد من الشركاء، ويؤدي ذلك إلى محدودية شفافية الأسعار 
لدى الشركات، وعدم القدرة على الوصول إلى وحدات حفظ 
المخزون عالية الجودة، وارتفاع تكاليف الهدر والتخزين، مما 

يقود إلى محدودية التمويل لتنمية أعمالها”.
اضاف في الوقت الحالي، يجب على المطاعم والفنادق 
العمل مع مئات الموردين للحفاظ على المخزون، حيث 

تتلقى ما بين 10 إلى 20 طلبًا يوميًا، مما يعطل العمليات 
دون التغلب على النقص. لقد تمثلت المحاولات السابقة 
لحل المشكلة في مجرد رقمنة بسيطة للعمليات، وهو 
ما يمكن لأي نظام موارد للمؤسسات القيام به. بدلًا من 
ذلك، تتخذ OneOrder نهجًا شاملًا لتبسيط سلسلة التوريد 
بأكملها، حيث تعمل كمتجر شامل من خلال تخزين 
جميع احتياجات المطاعم في مستودعاتنا ذات الموقع 

الاستراتيجي”.
تقول OneOrder إنها تقدم مخزناً افتراضياً مخصصًا 
للطلب عبر الإنترنت، والذي يمكنه توصيل أكثر من 700 
وحدة من المخزون، مع بيانات وتحليلات شاملة لإدارة 
العمليات والوصول إلى التمويل المعزز للنمو، وهو ما 
ساعدها في تحسين عمليات شراء الأغذية للعملاء، ووفرت 
إمكانية الوصول إلى وحــدات حفظ المخزون بجودة 
مضمونة وأسعار أقل، بالإضافة إلى البيانات والتحليلات 
لتحسين العمليات والتمويل من أجل النمو، حيث تعمل 

حاليًا مع أكثر من 1,370 عميلًا.
كما تعمل منصة OneOrder على تبسيط التمويل 
والمدفوعات المرتبطة بها، والتكامل مع أنظمة تخطيط 
موارد المؤسسات ونقاط البيع، وتتعاون مع البنك التجاري 
الدولي مصر لتمكين المدفوعات المتغيرة عن طريق 
الخصم المباشر، وهي خدمة متاحة في مصر حاليًا للبنوك 

والمؤسسات المالية فقط.
من ناجيته قال تامر عامر، المؤسس والرئيس التنفيذي 
لشركة OneOrder: “نؤمن إيماناً راسخًا بأن التقنية والإبداع 
البشري هما أساس نجاحنا في OneOrder، وتركز فلسفتنا 
على تمكين عملائنا بالتقنية اللازمة لأتمتة المهام الروتينية، 
وبالتالي تمكينهم من التركيز على الأمــور التي تتطلب 
الحكم البشري، وقد أتاح لنا هذا النهج العمل مع فريق 
أصغر حجما بكثير من الموردين التقليديين، مما يدل على 
فعالية استراتيجيتنا المعززة بالتقنية، ويدعمنا في تطلعنا 

للتوسع في دول مجلس التعاون الخليجي”.
من جهته، قال بريندون بلاكر، الشريك الإداري في 
شركة Delivery Hero Ventures: “يشرفنا قيادة جولة 
)Series A( لشركة OneOrder وتنمية استثماراتنا تزامنا 
مع الثورة التي أحدثتها الشركة في سلسلة التوريد في 
قطاعات الفنادق والمطاعم وخدمات تقديم الطعام في 
منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، ويوفر هذا التمويل 
فرصة مثيرة للتوسع، والوصول بالقيمة الهائلة التي توفرها 
OneOrder لعملائها إلى مساحة جغرافية أوسع، وتكرار 

النجاح الكبير الذي حققته بالفعل في مصر”.

كتب : وائل الجعفري
 inspireU عن إطلاق الدفعة 11 من برنامج stc كشفت مجموعة
general، وهو برنامج مصمم لدعم الشركات الناشئة في عدة مجالات 

في مراحلها المبكرة. ويركز على القطاعات الاستراتيجية 
 ،stc play من خلال مسارات متخصصة في الألعاب مع
والأمن السيبراني مع sirar by stc، والتقنية المالية مع 

.iot squared وإنترنت الأشياء مع ،stc بنك
تشير المجموعة بأن برنامج inspireU يتماشى مع 

رؤية المملكة 2030، التي تهدف إلى تنويع الاقتصاد وتعزيز الابتكار 
الرقمية. وتهدف من خلال البرنامج إلى خلق بيئة داعمة للشركات 
الناشئة وتمكين رواد الأعمال لتسريع نمو الشركات الناشئة على 
المستوى العالمي وخلق قيمة لـ stc من خلال تسهيل الربط بين 

منظومتها والشركات الناشئة، والترويج الدولي والمحلي، ودعم الدخول 
إلى الأسواق المحلية للشركات الأجنبية، وتقديم الخدمات من شركاء 
inspireU. وتوفير مساحات مكتبية متاحة على مدار الساعة، وخبراء 
من وادي السيليكون، وإرشاد على مستوى عالمي، ودعم في الجولات 
الاستثمارية. انطلقت مسرعة inspireU في عام 2015، 
وقامت عبر برامجها بدعم وتطوير أكثر من 110 شركة 
رقمية ناشئة في مجالات متنوعة. وقد تجاوزت قيمة 
الاستثمارات في هذه الشركات الناشئة أكثر من مليار ريال 
سعودي، وحققت قيمة سوقية تزيد عن 12 مليار ريال 
سعودي، وساهم نجاحها بأكثر من 600 ألف فرصة عمل مباشرة وغير 
مباشرة، وفق ما أشارت له الشركة في بيانها. ويمكن التقدم عبرالرابط 
https://www.stc.com.sa/content/stcgroupwebsite/sa/ar/  التالى

inspire-u/apply-now.html

لدعم الشركات الناشئه :16 مليون دولار استثمارات بمنصة ONEORDER المصرية لحلول الفنادق للتوسع بالخليج

INSPIRE تطلق الدفعة 11 لدعم الابتكار الرقمي عبر مسرعة STC مجموعة

55.4 مليار جنيه إجمالي 
إيرادات فودافون مصر بنهاية 

مارس 2024

كتب : ساره نور الدين
حققت فودافون مصر أداء قوياً وملحوظاً؛ حيث بلغ إجمالي الإيرادات 55.4 مليار جنيه بنمو يصل 
إلى %37.2 عن العام السابق هذا الإنجاز يأتي في إطار الاحتفال بمرور 25 عامًا على تأسيس الشركة. 
تلتزم فودافون بتقديم أحدث الحلول التكنولوجية لعملائها، لمنحهم تجارب مميزة تتوافق مع التغيرات 
المستمرة في التكنولوجيا والعالم من حولنا، مما يجعلها دائما في المقدمة بخدمة 48.3 مليون عميل. 
وأكدت فودافون التزامها المستمر بتوسيع نطاق خدماتها وإطلاق خدمات جديدة ومبتكرة يمكنها 

إضافة المزيد للسوق وقطاع الاتصالات، مما يعزز مكانتها كرائدة لقطاع الاتصالات في مصر.

كتب : رشا حسين
 Shorooq“ كشفت شركة شروق بارتنرز
Partners”، المتخصصة في الاستثمار البديل 
في منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا، 
عن الإغلاق الأول لثاني صناديقها الائتمانية 

البالغة قيمته 100 مليون دولار أمريكي.
وأطلقت شروق بارتنرز صندوقها بالتعاون 
 IMM Investment Global مع شركة
الكورية، الذراع الاستثماري لشركة IMM التي 
تدير أصول تتجاوز قيمتها 6 مليارات دولار 
أمريكي. وستكون الشركة الكورية شريكًا 
بحصة أقلية، لتستمر الشراكة بين الطرفين 
في الصندوق الجديد بعد شراكتهما الأولى 

قبل عامين.
ــدوق الائــتــمــانــي الأول  ــصــن كـــان ال
من شــروق بارتنرز قد ساهم بجولات 
استثمارية لصالح شــركــات مثل تمارا 
المتخصصة في التقنية المالية وموفرة 
 Pure Harvestحل الشراء والدفع لاحقًا، و

الإماراتية للتقنية الزراعية.

بقيمة 100 مليون دولا :

شروق باتنرز تؤكد الإغلاق الأول 
لثاني صناديقها الائتمانية 

وسط حشد كبير 
وتفاعل استثنائي
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كتب : محمد الخولي
عقد الدكتور عمرو طلعت وزير 
الاتصالات وتكنولوجيا المعلومات، 
ــع مجموعة من  ــاءا مــوســعــا م ــق ل
الشباب رواد الأعــمــال والمهنيين 
المستقلين والمتدربين بمركز إبداع 
مصر الرقمية »كريتيفا« الإسماعيلية 
فــى مقره بجامعة قناة السويس 
ــاءه لــدعــم الابـــداع  ــش ــم إن الـــذى ت
ــادة الأعمال وبناء  التكنولوجى وري
القدرات الرقمية لشباب محافظة 
الإسماعيلية مــن خــال دعــم رواد 
الأعمال وأصحاب الشركات الناشئة، 
وتأهيل شباب المحافظة لمستقبل 
ــوق العمل، وبــنــاء مجتمع من  س
المهنيين المستقلين، ودعم مجتمع 
الإسماعيلية ليصبح مجتمع رقمى 
وذلك بحضور الدكتور ناصر مندور 

رئيس جامعة قناة السويس. 
وقــدم مركز إبــداع مصر الرقمية 
الإسماعيلية خــدمــاتــه حتى الآن 
ــف مستفيد من  لأكــثــر مــن 28 أل
رواد الأعــمــال والشباب من طاب 
وخريجى جامعة قناة السويس وأبناء 
محافظة الإسماعيلية، حيث استفاد 
نحو 13 ألــف متدرب فى مجالات 
الابداع وريادة الأعمال، والعمل الحر، 
والتطوير المهنى، والتحول الرقمي، 
ونحو 6 ألاف مستفيد من مساحات 
العمل المشتركة الموجودة بالمركز، 
كما استفاد من حاضنات الأعمال أكثر 
من 90 شركة ناشئة ومشروع لرواد 
أعمال، منهم 8 شركات ناشئة تم 

تقديم خدمات احتضان كاملة لهم.
ــداع مصر  ويأتى إنشاء مركز إب
الرقمية »كريتيفا« الإسماعيلية ضمن 
خطة وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 

المعلومات لإنشاء مركز بكل محافظة 
حيث تم حتى الآن إنشاء 20 مركزا 
ومــن المستهدف إنشاء 6 آخرين 

خال العام الحالى.
ــاء؛  ــق ــل وفـــى كــلــمــتــه خـــال ال
ــر الاتــصــالات وتكنولوجيا  أشــاد وزي
المعلومات، بما شهده من نماذج 
متنوعة ومتميزة من الطاب والشباب 
الملتحقين بمبادرات الــوزارة بمركز 
ــداع مصر الرقمية الاسماعيلية،  اب
وكذلك ما تم استعراضه من قصص 
ــن المبدعين  ــجــاح لــلــشــبــاب م ن
ورواد الأعمال وأيضا من المهنيين 
المستقلين من خريجى المركز الذين 
تلقوا تدريب ونجحوا في تصدير 
خدمات رقمية للخارج؛ مشيرا إلى 
أن ما شهده يمثل تكريسا حقيقيا 
لفكرة التنمية البشرية وبناء الانسان 
والتأكيد على أن الشباب المصرى 

يتفوق حين تتاح له الفرصة للتعلم 
وتلقى المعرفة والإبداع.

ــور عــمــرو طلعت  ــت ــدك أكـــد ال
أن وزارة الاتــصــالات وتكنولوجيا 
المعلومات ستواصل جهودها في 
العمل على بناء الانسان وتنمية 
ــال الفترة  ــدرات الرقمية خ ــق ال
المقبلة، مشيرا الى أن الهدف من 
إنشاء مراكز ابداع مصر الرقمية هو 
نشر ثقافة ريــادة الأعمال والعمل 
الحر في كافة المحافظات؛ مضيفا 
أن »كريتيفا« الاسماعيلية يوفر 
خدمات لدعم الشركات الناشئة 
ــب تقني  ــدري مــن حــيــث تــوفــيــر ت
واقتصادي وتسويقي لرواد الأعمال، 
معربا عن ثقته فى أن كل قصص 
النجاح التى شهدها في كريتيفا 
الاسماعيلية ستصبح نماذج ملهمة 

فى المستقبل.

خلال زيارته لمحافظة الإسماعيلية :

وزير الاتصالات يلتقى شباب رواد الأعمال والمهنيين المستقلين والمتدربين بمركز إبداع مصر الرقمية »كريتيفا«
 28 ألف شاب وأكثر من 90 شركة ناشئة ومشروع لرواد أعمال استفادوا من خدمات وبرامج »كريتيفا« الإسماعيلية

كتب : مصطفى ابراهيم
أكد المهندس أحمد الظاهر الرئيس 
التنفيذى لهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا 
المعلومات )ايتيدا( التزام الهيئة الراسخ 
بدعم مجتمع ريــادة الأعمال والوصول 
لطلبة الجامعات ومؤسسى الشركات 
التكنولوجية الناشئة فــى مختلف 
محافظات الجمهورية، مشيرا إلى أن 
مركز إبداع كريتيفا بالإسماعيلية يتميز 
عن غيره من المراكز شكا ومضمونا 
حيث يعد هو أول مركز ابداع بمنطقة 
القناة وسيناء ويحتضن مجتمعا فريدا 
من المهنيين المستقلين يضم حوالي 
2335 شــاب وشابة من أبناء محافظة 
الاسماعيلية ويوفر لهم البيئة المثالية 
للعمل الحر، بالإضافة إلى دوره المتميز 
فى تزويد الشباب بالمهارات الرقمية 
الازمة لمواكبة سوق العمل، وتمكين 
رواد الأعــمــال وتعزيز قدراتهم على 
الابتكار والتفكير الإبداعى واحتضان 

أفكارهم ومشاريعهم الريادية. 
وخــال اللقاء استعرض 4 من رواد 
ــال أنشطة شركاتهم الــتــى تم  ــم الأع
احتضانها داخل المركز وشملت شركة 
ناسلست NASLST  التى توفر منصة 
تقدم خدمات تكنولوجيا لخدمة جميع 
ــن خــال  ــتــوريــد م أطـــراف سلسلة ال
الربط المباشر بين المتسوقين والتجار 

ومقدمى خدمات التوصيل عن طريق 
 SAAS تقديم متاجر إلكترونية بنظام
)البرمجيات كخدمة( للشراء والدفع 
والتوصيل عبر المنصة، وشركة »ريو« 
المتخصصة فى صيانة وفحص محطات 
الطاقة الشمسية وتقديم الدعم الفنى 
عــن بعد والــصــيــانــة بــمــواقــع العمل 
وذلـــك باستخدام أدوات الاتــصــالات 
وتكنولوجيا المعلومات والمستشعرات 
وجمع البيانات وتحليلها، وكذلك شركة 
“TESTER” والتي تطور برنامج لاختبار 
البرمجيات بالذكاء الاصطناعي، وشركة 
“FISHIETANK” والتي قامت بعرض 
نموذج أولي لمزرعة أسماك ذكية تعمل 
بتقنية إنترنت الأشياء والطاقة الشمسية.

 وخال زيارته، استمع الدكتور  عمرو 
طلعت، إلى شرح حول ما يقدمه مركز 
ابــداع مصر الرقمية بالإسماعيلية، من 
برامج تدريب للطاب ورواد الأعمال 
والمهنيين المستقلين فى المحافظة، 
والتوعية الرقمية لهم. والتي يقدمها 
ــدد مــن المؤسسات  بالشراكة مــع ع
الأكاديمية والتعليمية، والمتخصصة 
فى بناء القدرات، ودعم ريادة الأعمال 
والإبــداع، والمؤسسات التنموية والغير 

حكومية. 
وقام الدكتور عمرو طلعت، بجولة 
ــل كريتيفا الإسماعيلية؛ شملت  داخ
تفقد نشاط التدريب بمعمل التصنيع 
الرقمى الــذى يقدم خدماته للشركات 
الناشئة، ويتم من خاله تدريب الشباب 
على أحدث آلات التصنيع الرقمى مثل 
 ،CNC طابعة ثاثية الابــعــاد، وآلات :
وأله القطع بالليزر، وآلة تصنيع الألواح 

.PCB الالكترونية
 وشملت الجولة أيضا تفقد الأماكن 
المخصصة لاحتضان الشركات الناشئة 
ومساحات العمل المشتركة، وقاعات 

التدريب.
كما تفقد الــدكــتــور عمرو طلعت 
البرامج التدريبية الجارية بمقر معهد 
تكنولوجيا المعلومات، وكذلك توسعات 
المبنى الجديد للمعهد فــى الحرم 

الجامعى.

كتب : باكينام خالد 
في مستهل زيارته لمحافظة الإسماعيلية 
لافتتاح وتفقد عدد من مشروعات الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات والبريد في المحافظة 
عقد الدكتور عمرو طلعت وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات اجتماعا مع اللواء 
شريف فهمى بشارة محافظ الإسماعيلية 
في ديوان عام المحافظة؛ تم خاله مناقشة 
مستجدات العمل فى عدد من المشروعات 
التى تنفذها وزارة الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات بالمحافظة، والتى من أبرزها 
المتعلقة بمجالات التحول الرقمى، وتطوير 
البنية التحتية الرقمية، بالإضافة إلى 
المشروعات التى تنفذها الوزارة في قرى حياة 

كريمة بالمحافظة.
كما افتتح الدكتور عمرو طلعت، واللواء 
شريف فهمى بشارة مبنى منطقة بريد 
الإسماعيلية، ومكتب بريد الاسماعيلية 
الرئيسى بعد تطويرهما وتزويدهما بأحدث 
الحلول والنظم التكنولوجية وذلك فى إطار 
الجهود المبذولة لتطوير البريد المصرى ورفع 
كفاءة فروعه على مستوى الجمهورية؛ لتقديم 
جميع الخدمات الحكومية والبريدية والمالية 
المتكاملة وخدمات مصر الرقمية بصورة 
متميزة للمواطنين فى جميع المحافظات. 
حيث كان فى استقبالهما الأستاذ/ عبده علوان 
نائب رئيس مجلس ادارة الهيئة القومية للبريد 

لشئون المناطق البريدية.
هـــذا ويــتــكــون مبنى منطقة بريد 
الإسماعيلية من خمسة طوابق تضم جميع 
أعمال منطقة الإسماعيلية الادارية واللوجستية 
والخدمية؛ ويضم مركز حركة وخزينة رئيسية 

ومكاتب إداريــة بالإضافة الى مكتب بريد 
الاسماعيلية الرئيسى بالدور الارضى.

ويأتى افتتاح مكتب بريد الاسماعيلية 
الرئيسى، ومبنى منطقة بريد الاسماعيلية 
ــار خطة الهيئة القومية للبريد  فى إط
لتطوير مكاتب البريد وتحسين بيئة العمل 
بكافة المكاتب والمبانى الإداريــة بجميع 
المحافظات على مستوى الجمهورية، 
وتحويلها إلى منافذ متطورة تقدم جميع 
الخدمات الحكومية والبريدية والمالية 
المتكاملة التى يحتاجها المواطنين بصورة 
حضارية تليق بالمواطن فى جميع أنحاء 
الجمهورية بالاعتماد على أحدث الأنظمة 
والحلول التكنولوجية المتطورة؛ وعاملين 
مدربين على أعلى مستوى احترافى لضمان 
جــودة وكفاءة جميع الخدمات المقدمة 
للمواطنين. وخال جولته داخل مكتب بريد 
الإسماعيلية الرئيسى دار حوار مفتوح بين 
الدكتور/ عمرو طلعت وعدد من المواطنين 
المتواجدين داخل المكتب؛ حيث استفسر 
الدكتور عمرو طلعت عن أراءهم حول مدى 
جودة الخدمات المقدمة لهم، واستمع إلى 

مقترحاتهم حول مزيد من التطوير.

كذلك تحدث الدكتور عمرو طلعت مع 
العاملين وأثني على مجهوداتهم؛ وطالبهم 
ببذل أقصى الجهود فــي سبيل توفير 
الخدمات المقدمة للمواطنين بكفاءة ويسر.

جدير بالذكر أن مكتب بريد الاسماعيلية 
الرئيسى يقدم للمواطنين العديد من 
الخدمات، مثل » صرف المعاشات، سداد 
مخالفات المرور«،  إضافة إلى الحسابات 
الجارية، والــحــوالات المحلية والدولية، 
وخــدمــات الأحـــوال المدنية وخــدمــات 
ــطــرود، والبريد السريع،  المراسات وال
وكذلك سداد فواتير الكهرباء والمياه والغاز، 
وخدمات التوفير البريدية، وخدمة سداد 
فواتير التليفون الأرضــي،  والمكتب مزود 
بعدد 2 ماكينة صراف آلى “ATM” تعمل 
على مدار الـ24 ساعة، كما أنه مزود بأحدث 
ــذار الحريق والسرقة  أنظمة المراقبة وإن

.”UPS”وأجهزة الـ
ويصل عدد مكاتب البريد فى منطقة بريد 
الاسماعيلية إلى 57 مكتب بريد؛ حيث تم 
تطوير 42 مكتب بريد  تشمل  4 مكاتب بريد 
ضمن مبادرة حياة كريمة تم تطويرها بالكامل 

وجارى تطوير باقى مكاتب المنطقة.

كتب : رشا حسين
أمرت محكمة في باريس ، شركة »إكس« بتزويدها بمجموعة من البيانات التجارية 
التي تسمح لها بتقييم الإيرادات، التي تجنيها الشبكة الاجتماعية من محتوى بعض وسائل 
الإعام، وذلك بناء على طلب حوالى عشر مؤسسات إعامية، من بينها صحيفتا لوموند ولو 

فيغارو ووكالة فرانس برس.
وتدور هذه القضية حول ما يسمّى بـ«الحقوق المجاورة« المرتبطة بحقوق الطبع 
والنشر، والتي تسمح للصحف والمجاّت أو وكالات الأنباء بالحصول على أموال عند إعادة 

استخدام محتواها من خال منصّات الإنترنت.
وكانت فرانس برس رفعت دعوى تتعلقّ بحقوق النشر في فرنسا ضدّ منصة »إكس«، 

في إطار مساعٍ عالمية لجعل شركات التكنولوجيا تدفع المال مقابل الأخبار.
وساهم قانون لاتحاد الأوروبي صدر في العام 2019 في تعزيز قضيّتها، ذلك أنهّ يسمح 
بدفع الأموال لمشاركة المحتوى في ظل نظام يسمى »الحقوق المجاورة« ووافقت كلّ من 

»جوجل« و«فيسبوك« في النهاية على دفع المال لبعض وسائل الإعام الفرنسية.
وأمر القاضي »إكس« بإباغ وسائل الإعام التي تقدّمت بالطلب »في غضون شهرين« 
بعدد المشاهدات ومعدّل النقر على منشوراتها ومتوسّط عدد المشاركات )إعادة 
التغريدات والاقتباسات والــردود والإعجابات والمشاركات...( بالإضافة إلى »عائدات 
الإعانات التي تحقّقت في فرنسا على إكس« ربطاً بهذه المنشورات، وفقاً للحكم الذي 

حصلت وكالة فرانس برس على نسخة منه.
كذلك، طلب القاضي وصف عمل خوارزميات إكس التي تؤدي إلى عرض المنشورات.

وهذه البيانات التي يجب أن تظلّ سرية بين الأطراف، ضرورية من أجل »تقييم شفّاف« 
للمبالغ التي تعتبرها وسائل الإعام مستحقة بموجب الحقوق المجاورة.

كتب : ساره نور الدين
قــام الدكتور عمرو طلعت، واللواء 
شريف فهمى بشارة بزيارة تفقدية لمركز 
خدمة عماء المصرية لاتصالات بمنطقة 
السلطان حسين الذى يقدم خدماته لأكثر 
من 28625 عمياً، وكان فى استقبالهما 
المهندس محمد نصر العضو المنتدب 
والرئيس التنفيذى للشركة المصرية 

لاتصالات.
وأوضح المهندس محمد نصر أن الشركة 
المصرية لاتصالات تحرص على مواكبة 
التغيرات المتسارعة في احتياجات العماء 
وتطور متطلباتهم، وتسعى دوماً إلى تقديم 
خدمات مبتكرة وتحسين تجربة العماء 
والحفاظ على ريادتها لسوق الاتصالات 
المصري، كما أكد على حرص  الشركة على 
الاستماع مباشرة من الزماء في المواقع 
المنتشرة بجميع انحاء الجمهورية لضمان 

التحسين المستمر في مستوى الخدمات 
المقدمة .

هذا وتتضمن الخدمات التى يقدمها 

مركز خدمة عماء السلطان حسين كافة 
خدمات الاتــصــالات المتكاملة بما فى 
ذلك الخطوط الأرضية وخطوط المحمول 

وخدمات الإنترنت المنزلي، بالإضافة إلى 
خدمات الشهر العقارى والتوثيق التى 
توفرها الشركة المصرية لاتصالات فى عدد 
من مراكز خدمة العماء التابعة لها منذ 
عام 2022، وذلك تيسيراً على المواطنين 
الراغبين فى الحصول على هذه الخدمات 
وتماشياً مع خطط التحول الرقمى وتطوير 
وتحسين مستوى منظومة الخدمات 
المقدمة للمواطنين فى مختلف القطاعات 
كما يوفر المركز خدمة استام تذاكر 
مباريات الدورى العام المصرى بالتعاون 
مــع شركة تذكرتي« بعد حجزها على 

الموقع المخصص لذلك.
الجدير بالذكر أن الدكتور عمرو طلعت 
زار محافظة الإسماعيلية لافتتاح وتفقد 
عدد من مشروعات الاتصالات وتكنولوجيا 
المعلومات والبريد في المحافظة؛ كما 
تتضمنت الزيارة؛ تفقد مركز إبداع مصر 

الرقمية »كريتيفا« بجامعة قناة السويس.

كتب : غادة حلمي
كشفت منصة« 72 » لاستثمار الجماعي التابعة 
لشركة آرش كابيتال عن إطاق خدماتها الجديدة، 
التي تهدف إلى تقديم فرص استثمارية للأفراد في 
صناديق الملكية الخاصة عبر قطاعات متنوعة، مع 

التركيز على القطاع الصناعي.
من جهته قال صاح عــاف، الرئيس التنفيذي 
لشركة »آرش كابيتال » خال منصة 72، نسعى 
إلى تمكين الأفراد من الاستثمار في فرص مجزية، 
وتثقيفهم حول الاستثمار في مختلف الفرص، ونشر 

الوعي الاستثماري”.
وأوضحت الشركة أن تسمية المنصة جاءت 
استنادًا إلى قاعدة استثمارية بسيطة تهدف إلى 
حساب الزمن الــازم لمضاعفة رأس المال. وتركز 
المنصة على مساعدة العماء المؤهلين وعماء 
التجزئة في زيادة وعيهم الاستثماري، مع تسليط 
الضوء على مدة الاستثمار وأهمية إدارة المخاطر 

بفعالية.

وســيــكــون أول صــنــدوق استثماري تطرحه 
المنصة موجهًا نحو القطاع الصناعي، وبالتحديد 
الصناعات التحويلية والبتروكيماوية المتخصصة. 
يهدف الصندوق إلى الاستحواذ على مصنع في 
ألمانيا ونقله بالكامل إلى المملكة لاستفادة 
من برنامج التحول الوطني الصناعي، واستغال 
الموقع الجغرافي للمملكة كمحور تصديري بين 
أوروبــا وآسيا. وسيكون المصنع الأول من نوعه 

في المنطقة لإنتاج لدائن البوليمر المتخصصة 
)PETG(، التي تتميز بقدرتها على التصدير إلى 

الأسواق العالمية.
أشار عاف لقد استغرقنا أكثر من سنتين ونصف 
لدراسة هذه الفرصة والتحقق من جدواها التقنية 
والمالية. يعد قطاع البتروكيماويات في المملكة 
قطاعًا واعدًا، ونحن نمتلك ميزة تنافسية في هذا 
المجال، لذا قررنا الاستحواذ على هذه الفرصة في 
قطاع البتروكيماويات المتخصصة، لإنتاج منتجات 

ستصُنع لأول مرة في الشرق الأوسط”.
وفقًا للشركة، سيدير المصنع المنقول الشريك 
الــمــطــور “HI DILION” مــن ألــمــانــيــا، الــذي 
يمتلك خبرة عالمية تتجاوز 50 عامًا في صناعة 
البتروكيماويات المتخصصة، بما في ذلك خبرته في 
التسويق للأسواق العالمية. ومن المتوقع أن يسهم 
وجود المصنع في المملكة في تلبية الطلب على 
هذا النوع من البوليمر، خاصةً بعد توقيع اتفاقية 
تفاهم مبدئية مع شركة عالمية لبيع كامل إنتاج 

المصنع لمدة خمس سنوات مقبلة.

كتب : أمين قدري
أكد فريق عمل في هيئة مراقبة 
الخصوصية التابعة لاتحاد الأوروبــي 
إن جهود شركة »أوبــن إيه آي« التي 
تستهدف إنتاج مخرجات لا تتضمن 
معلومات مضللة من برنامج الدردشة 
»شات جي بي تي« الخاص بها ليست 
كافية لضمان الامتثال الكامل لقواعد 

بيانات الاتحاد الأوروبي.
ــح الفريق في تقرير صدر  وأوض
على موقعها الإلكتروني اليوم الجمعة: 
»على الرغم من أن الإجراءات المتخذة 
لامتثال لمبدأ الشفافية مفيدة لتجنب 
أخطاء  تفسير نتائج تشات جي بي تي، 
إلا أنها ليست كافية لامتثال لمبدأ دقة 

البيانات”.
وشكلت الهيئة ، التي توحد هيئات 
مراقبة الخصوصية الوطنية في أوروبا 

، فريق عمل بشأن برنامج الذكاء 
الاصطناعي العام الماضي بعد أن 
ــارت الهيئات التنظيمية مخاوف  أث
بشأن تطبيقات الــذكــاء الاصطناعي 

المستخدمة على نطاق واسع.
ولاتزال التحقيقات المختلفة التي 
أجرتها هيئات مراقبة الخصوصية في 
بعض الدول الأعضاء مستمرة ومركزة 

على دقــة البيانات التي تعد أحد 
المبادئ التوجيهية لمجموعة قواعد 
حماية البيانات الخاصة بالاتحاد 

الأوروبي.
ــر التقريرالأوروبي إن نمط  وذك
ــذي يعمل وفقه  التعليم الحالي ال
البرنامج »قد يؤدي إلى نموذج قد ينتج 

أيضًا مخرجات متحيزة أو مختلقة”.

وأصبح »شــات جي بي تي« أكثر 
التطبيقات نموًا في التاريخ بعد إطاقه 
في نوفمبر2022، ونتج عن ذلك دخول 
مطوره »أوبن إيه آي« في صراع مع 
المنظمين لا سيما في أوروبا، إذ أثار 
جمع البيانات للشركة انتقادات من 

هيئات مراقبة الخصوصية.
وجد الباحثون أن الذكاء الاصطناعي 
يمكن أن يعيد إنتاج البيانات التي 
تلقاها خــال الــتــدريــب، وقــد يصل 
المستخدمون من الشركات الأخرى إلى 
الدردشات التي أنُشئت، ما يخلق خطراً 

محتماً على معلومات الملكية.
أما منصة »جيميناي«، فإنها تجمع 
بيانات مثل المدخات النصية والموقع 
ــرى، لكن  ومعلومات الاستخدام الأخ
غوغل تمكن المستخدمين من حذف 
النشاط السابق وإزالة المحتوى الذي 

يجري إدخاله.

كتب : أمير طه
كشفت شركة IFIXIT، المتخصصة في إصاح الأجهزة الإلكترونية، إنهاء شراكتها مع شركة 
سامسونج، مشيرة إلى أن الشركة الكورية لا تبذل جهودًا كافية لجعل إصاح أجهزتها ميسور 
التكلفة. واعتباراً من يونيو المقبل، لن تعتمد IFIXIT على سامسونج لتوفير قطع الغيار أو 
الأدوات المستخدمة في إصاح أجهزتها، بل ستتولى توفيرها بنفسها. وستستمر IFIXIT في 

تقديم أدلة الإصاح الحالية، لكنها لن تقدم أدلة إصاح جديدة بالتعاون مع سامسونج.
وأوضحت IFIXIT أنها واجهت باستمرار عقبات مثل عدم القدرة على توفير قطع الغيار 
بأسعار وكميات مناسبة لمراكز الإصاح المحلية. كما أشارت إلى أن مكونات أجهزة سامسونج 
جالاكسي غالبًا ما تكون ملتصقة معًا، مما يعني عدم إمكانية استبدال مكونات مثل البطاريات أو 

الشاشات بشكل منفصل، مما يزيد من تكاليف عملية الإصاح.
ونتيجة لارتفاع أسعار قطع الغيار وتعقيد عملية الإصاح، أصبح إصاح أجهزة سامسونج مكلفًا، 

.IFIXIT مما دفع العماء إلى استبدال أجهزتهم بدلاً من إصاحها، وفقًا لما ذكرته
من جهته قال كايل وينز الرئيس التنفيذي لشركة IFIXIT،لا يبدو أن سامسونج مهتمة بتمكين 
الإصاح على نطاق واسع”، مشيراً إلى أن شراكات مماثلة تسير بنجاح مع جوجل وموتورولا و
HMD. ويثير هذا التطور تساؤلات حول مدى التزام سامسونج بمبادرات الاستدامة، مثل أهداف 
الأمم المتحدة للتنمية المستدامة التي تركز على الاستهاك المستدام، وهو نهج يهدف إلى 
استخدام الموارد والمنتجات بطريقة تحافظ على البيئة من خال الاستخدام المسؤول للموارد 

الطبيعية وتقليل النفايات وتعزيز إعادة التدوير وإنتاج المنتجات الصديقة للبيئة، وغيرها.
تدير IFIXIT منصة عبر الإنترنت تقدم أدلة إصاح للمنتجات الإلكترونية، وتبيع أدوات وقطع 
غيار لإجراء عمليات الإصاح، وتهدف إلى تمكين الأفراد والمتخصصين من إصاح الأجهزة لتقليل 

النفايات الإلكترونية وتعزيز الاستدامة.

كتب : باسل خالد 
أكدت الدكتورة هبة صالح رئيس معهد 
تكنولوجيا المعلومات » ITI “  إلى انشطة 
المعهد في كريتيفا الاسماعيلية لبناء القدرات 
الرقمية للشباب، موضحة أن برامج المعهد 
بدأت في كريتيفا الاسماعيلية بتخصصين 
مرتبطين بتطوير البرمجيات وتم التوسع 
في البرامج لتشمل العديد من التخصصات 
التكنولوجية لتأهيل الشباب لالتحاق 

للعمل في كبرى الشركات 
العالمية، بالإضافة الى 
توفير البرامج التدريبية 
المعنية بتأهيل الشباب 

في مجال العمل الحر.
من جهتها أوضحت 
ــدى بركة  الــدكــتــورة ه
مستشار وزير الاتصالات 
وتكنولوجيا المعلومات 
ــارات  ــه ــم لــتــنــمــيــة ال

التكنولوجية مستهدفات مبادرة أجيال مصر 
الرقمية التي أطلقتها الــوزارة والتى تتضمن 
ــع مــبــادرات تغطى الفئات العمرية  أرب
المختلفة بداية من سن 9 سنوات وتشمل 
مبادرة براعم مصر الرقمية للطاب بالمرحلة 
الإبتدائية، ومبادرة أشبال مصر الرقمية لطاب 
المرحلتين الإعدادية والثانوية، ومبادرة رواد 
مصر الرقمية لطاب وخريجى الجامعات، 
ومبادرة بناة مصر الرقمية للمتميزين من 

خريجى بعض التخصصات الجامعية.
وشهد اللقاء اســتــعــراض نــمــاذج من 

المستفيدين بمبادرة أجيال مصر الرقمية من 
مراحل عمرية مختلفة. واستمع الدكتور عمرو 
طلعت إلى عدد من خريجى مبادرتى » رواد 
مصر الرقمية »و« بناة مصر الرقمية »، وما 
استفادوا منه من هذه المبادرتين فى تطوير 
أنفسهم والتعرف على مسارات التدريب 
المختلفة ومهارات العمل الحر بما أهلهم 
لالتحاق بسوق العمل المحلى والاقليمى 
والعالمى. واستعرض عــدد من محترفى 
تكنولوجيا المعلومات ما استفادوا منه من 
بــرامــج معهد تكنولوجيا 
المعلومات والتى ساهمت 
فــى عملهم عــن بعد فى 
شــركــات فــى دول أخــرى 
من تخصصات فى مجال 
الذكاء الاصطناعى والأمن 

السيبرانى.
كما تــحــدث الدكتور 
عمرو طلعت مع نماذج 
من المهنين المستقلين 
المستفيدين من خدمات المركز عن طريق 
التدريب فى مجال العمل الحر والتدريب 
التقني؛ حيث استعرض الشباب دور »كريتيفا« 
الإسماعيلية فى تنمية مهاراتهم فى مجال 
العمل الحر والعمل عن بعُد لصالح عدد 
من الشركات المحلية  والعالمية وذلك 
فى مجالات مختلفة ومنها تطوير الويب 
وتطوير تطبيقات الهاتف المحمول والتصميم 
والتسويق. وأوضح أحد الشباب تجربته فى 
تحويل مساره من مهنة الطب إلى العمل 

كمهنى مستقل فى مجال هندسة البرمجيات.

بعد افتتاح أول مركز ابداع بمنطقة القناة وسيناء :

 رئيس » ايتيدا »: احتضان 2335 شاب وشابة من أبناء 
الاسماعيلية واتاحة البيئة المثالية للعمل الحر

أفتتاح مبنى منطقة بريد الإسماعيلية والمكتب الرئيسى بعد تطويرهما وتزويدهما بأحدث الحلول التكنولوجية

فرنسا : حكم قضاء يجبر منصة »إكس« بإبلاغ وسائل إعلام بالإيراداتها بحضور محمد نصر العضو المنتدب والرئيس التنفيذى للشركة :

طلعت يتفقد مركز خدمة عملاء المصرية للاتصالات بمنطقة السلطان حسين

لتقديم فرص استثمارية للأفراد بصناديق الملكية الخاصة :

 منصـــة “72” تفتـــح أبـــواب الاستثمـــار الجـــمـــاعـــي 
الاتحاد الأوروبي:

برامج »شات جي بي تي« تفتقد لمعايير دقة البيانات

IFIXIT  تحُذر من صعوبة إصلاح أجهزة سامسونج

رئيس معهد  ITI : نسعى لتقديم كافة البرامج التدريبية
فى التخصصات التكنولوجية لتاهيل الشباب رقميا

السنة السابعة عشر - العدد 826
الأحد 2 يونيو 2024 - 25 ذو القعدة 1445 هـ

 د. عمرو طلعت : الشباب المصرى يتفوق حينما تتاح له 
الفرصة الحقيقية  لتلقى المعرفة والإبداع

كتب : باكينام خالد 
ــر الاتــصــالات وتكنولوجيا  اكــد الدكتور عمرو طلعت وزي
المعلومات أن المصرية لاتصالات  ستظل شركة الدولة ولن يتم 
التنازل عنها او بيعها  وانها بمثابة العمود الفقري للبنية التحتية 
لاتصالات للدولة المصرية موجها الشمر لكافة العاملين بالشركة 
على جهودهم من اجل تطوير الخدمات المتنوعة التى يتم 
تقديمها سواء لقطاع الاتصالات والانترنت او مؤسسات الأعمال و 

الأفراد .
جاء ذلك خال افتتاحه سنترال السلطان حسين بمحافظة 
الإسماعيلية ضمن افتتاحه عدد من مشروعات المبادرة الرئاسية » 
حياة كريمة »  بحضور اللواء اركان حرب شريف  بشارة   محافظ 
الإسماعيليةوكذلك محمد نصر رئيس مجلس الإدارة والعضو 
المنتدب للشركة المصرية لاتصالات وعدد من قيادات الشركة . 
أضاف وزير الاتصالات الانتهاء انه تم من تركيب نحو 450 برج 
اتصالات لاسلكية ضمن خطة الوزارة لتحسين خدمات الاتصالات 

المحمولة والانترنت المحمول فى محافظة الإسماعيلية .

وزير الاتصالات :

المصرية للاتصالات ستظل ملك 
الدولة ودورها استراتيجية
فى عملية التحول الرقمي
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كتب : باسل خالد 
كشف استطلاع جديد لشركة جارتنر أن نحو 62% 
من الرؤساء التنفيذيين اختاروا النمو على أنه أهم 
أولويات الأعمال بالنسبة لهم خلال عام 2024، حيث 
تعد هذه النسبة الأعلى منذ عام 2014 وتمثل زيادة 
ملموسة عن النسبة المسجلة خلال استطلاع العام 
الماضي حيث أشار %49 من الرؤساء التنفيذيين إلى 

أن النمو هو الأولوية القصوى لهم.
ومن جهته قال ديفيد فورلونجر، نائب الرئيس 
لشؤون التحليلات والزميل لدى جارتنر: “بالإضافة إلى 
تنامي التركيز على النمو، أظهر بحث جارتنر أن إدارة 
التكاليف احتلت مكانة متراجعة نسبياً في الأهمية، 
ما يشير إلى أن معظم الرؤساء التنفيذيين وكبار 

المسؤولين التنفيذيين في قطاع الأعمال يرون بأن 
الأوقات الاقتصادية الأكثر صعوبة قد مرت. إننا نشهد 
الآن مرحلة تنامي ثقة قادة الأعمال وإعادة إطلاق 

العنان لاستراتيجيات الأعمال”.
وتم إجراء “استطلاع جارتنر للرؤساء التنفيذيين 
وكبار المسؤولين التنفيذيين 2024” خلال الفترة ما 
بين يوليو وديسمبر 2023 وشمل 416 من الرؤساء 
التنفيذيين والمسؤولين التنفيذيين في أمريكا 
الشمالية، وأوروبــا، وآسيا/المحيط الهادئ، وأمريكا 
اللاتينية، والشرق الأوسط، وأفريقيا الجنوبية، والذين 
يديرون مؤسسات عاملة في قطاعات متنوعة وذات 
ــرادات وأحجام مختلفة. كما كشف  مستويات إي
الاستطلاع أن الرؤساء التنفيذيين يتمتعون في الوقت 
الحالي بعقليات تركز على النمو في بيئة العمل 

الحالية السائدة.
أشار %34 من الرؤساء التنفيذيين لدى سؤالهم 
عن التحول الرقمي إلى أن الذكاء الاصطناعي هو حالياً 
عنوان التحول الأبرز المقبل في قطاع الأعمال بعد 

التحول الرقمي، يليه الكفاءة التشغيلية بنسبة 9%.
من جهته أشار دون شيبنريف، نائب الرئيس 
لشؤون التحليلات لدى جارتنر: “لقد أخذ الذكاء 
الاصطناعي يحل تدريجياً محل كلمة ’الرقمي‘ بصفته 
الكلمة الرئيسية التي يذكرها الرؤساء التنفيذيون على 
الــدوام، ويعود الفضل في جزء كبير من ذلك إلى 
الذكاء الاصطناعي التوليدي. يعتقد غالبية الرؤساء 
التنفيذيين الذين شملهم الاستطلاع أن الاختراقات 
الكبيرة التي حققها الذكاء الاصطناعي خلال عام 
2023 تقدم مبرراً منطقياً للضجة التي أثيرت حوله 

في جميع أرجاء قطاع التكنولوجيا. 
ويعتمد الــرؤســاء التنفيذيون على الرؤساء 
التنفيذيين لشؤون المعلومات والتكنولوجيا والبيانات 
من أجل تحقيق الاستفادة القصوى من إمكانيات 
الذكاء الاصطناعي التوليدي، ما يسلط الضوء على 
حقيقة أن العمل المتعلق بهذه المشاريع هو عمل 
جماعي وليس مجرد تجربة عمودية تتجه من أعلى 

الهرم إلى قاعدته”.
يجب على الرؤساء التنفيذيين التعامل مع الذكاء 
الاصطناعي والذكاء الاصطناعي التوليدي بحذر اذ لم 
تسفر التوقعات السلبية المتعلقة بالذكاء الاصطناعي 
عن إبداء الرؤساء التنفيذيين لأي نية بالتراجع عن 
مسارهم الحالي، إذ أجمع %87 منهم على أن فوائد 
الذكاء الاصطناعي تفوق مخاطره بالنسبة لأعمالهم، 

كما أكد %90 من الرؤساء التنفيذيين أن الفكرة 
السائدة بأن الذكاء الاصطناعي يمثل تهديداً وجودياً 
للبشرية هي عبارة عن ضجة سائدة في صفوف 

الجمهور وأمر مبالغ فيه.
لكن على الرغم من ذلك، فإن الرؤساء التنفيذيين 
لا يتعاملون مع الذكاء الاصطناعي بنظرة إيجابية 
بالكامل، إذ يشير %56 منهم إلى أن المعلومات 
المضللة والكاذبة والتزييف العميق هي من الأمور 
التي ستؤدي إلى مشاكل تشغيلية. ويرى %29 منهم 
بأن إمدادات الكهرباء المحدودة تعد مشكلة، كما 
يرى %53 منهم أن معضلات سلسلة التوريد العامة 
تعتبر مشكلة أيضاً، ويرجعون السبب في جزء كبير 
منه إلى الذكاء الاصطناعي التوليدي والطلب الناتج 

عن التكنولوجيا.

وأضاف شيبنريف: “يجب على الرؤساء التنفيذيين 
تحمل مشاريع الذكاء الاصطناعي التوليدي منخفضة 
التكلفة، ولكن يجب عليهم في الوقت نفسه تجنب 
الإغراء المتمثل في محاولة التحكم بالذكاء الاصطناعي 
التوليدي من الداخل، إذ أنه من شبه المستحيل تقريباً 

التحكم بالحماس والطاقة المثارة حوله”.
أوضح يجب على الرؤساء التنفيذيين ترك الضجة 
المُثارة حول الذكاء الاصطناعي تأخذ مداها، إذ قد 
نصل إلى قاع الوهم وخيبة الأمل بخصوص الذكاء 
الاصطناعي التوليدي خلال فترة قريبة ربما قبل نهاية 
عام 2024. لذلك، يجب على الرؤساء التنفيذيين 
إحكام الرقابة فقط على التجارب التي يعتقدون بأنها 
تشكل خطورة على سمعة الشركة، والسماح في ما 

عدا ذلك للجمهور بمراقبة نفسه هذه المرة”.

وفقا ل “ جارتنر “ :

 34 % من الرؤساء التنفيذيين يعتبرون”AI”عنوان التحول الأبرز المقبل في قطاع الأعمال بعد التحول الرقمي
90 % من الرؤساء التنفيذيين أن الفكرة السائدة  بأن الذكاء الاصطناعي يمثل تهديداً وجودياً للبشريةأجمع 87 % أن فوائد الذكاء الاصطناعي تفوق مخاطره بالنسبة لأعمالهم 

 كتب : وائل الجعفري
اختتمت وكالة الفضاء السعودية فعاليات مسابقتها »الفضاء 
مداك«، بإعلان الفائزين العشرة في مسارات المسابقة الثلاثة 
»الفنون والنباتات والهندسة« -الذين يمثلون 7 دول عربية 
مختلفة-، وذلك على هامش الحفل الذي نظمته وكالة الفضاء 
السعودية بمقر هيئة الاتصالات والفضاء والتقنية، بمناسبة 
الذكرى الأولى لرحلة »السعودية نحو الفضاء«، بمشاركة الرئيس 
التنفيذي للوكالة الدكتور محمد بن سعود التميمي، بحضور عدد 
من المسؤولين والمختصين وسفراء الدول العربية الفائز طلابها. 
واستطاعت المسابقة وعلى مدار جميع مراحلها جذب اهتمام 
واسع من الطلبة العرب الطموحين والشغوفين باستكشاف 

مجالات الفضاء، وتطوير مهاراتهم في هذا المجال الحيوي.
وتنوعت مجالات المشاركة بتنوع مسارات المسابقة مما 
فتح الباب واسعًا أمام المشاركين لتقديم أفكارهم وابتكاراتهم 
التي حظيت باهتمام لجنة التحكيم المكونة من مجموعة من 
العلماء والخبراء والمختصين في مجال الفضاء، حيث قاموا 
بعد مراحل عديدة من المنافسة من اختيار الفائزين العشرة 

نظير إبداعهم وتميز مشاركاتهم وهم الفائز في مسار الفنون 
رائد الإلهام يامن الزعبي من المملكة الأردنية الهاشمية، والفائز 
في مسار الفنون رائدة الإلهام بريتي سامي من جمهورية مصر 
العربية، والفائز في مسار الفنون رائدة الإلهام جواهر فرحان 
من مملكة البحرين، والفائز في مسار الفنون رائدة الإلهام رفقا 
منصور من الجمهورية اللبنانية، والفائز في مسار الفنون رائدة 

الإلهام ألين العيسى من المملكة العربية السعودية.
 وفاز في مسار النباتات كل من رواد النماء سدن الدوسري 
من المملكة العربية السعودية، وحورية باشيخ من المملكة 

المغربية، وفاطمة الزهراء الخابورية من سلطنة عمان، كما فاز 
في مسار الهندسة كل من رائدا الابتكار عبد الرحمن قطان من 
المملكة العربية السعودية، ويارا رضا من الجمهورية العربية 
السورية. وشهدت المسابقة المختتمة فعالياتها اليوم بإعلان 
الفائزين؛ وصول أكثر من 50 مشاركة إبداعية إلى المرحلة 
النهائية، من إجمالي 80 ألف مشاركة جرى تقديمها للمنافسة 
على جوائز المسابقة والتي تبلغ قيمتها 500 ألف ريال مع 
إيصال المشاريع الفائزة إلى محطة الفضاء الدولية »SSI«، التي 
تعد أكبر منصة ابتكارية في العالم مما يعد فرصة فريدة لهم 
للإسهام في تنمية عمليات البحث والتطوير والابتكار، وإثراء 

الإسهامات العربية في هذا المجال.
 يذكر أن مسابقة »الفضاء مــداك« تعد خطوة مهمة 
في إطار جهود الوكالة لدعم البحث والتطوير والابتكار في 
مجالات الفضاء الواسعة، وتحفيز الفكر الإبداعي للطلبة العرب 
بمختلف فئاتهم العمرية، هادفةً منها كذلك إلى تعزيز الاهتمام 
بمجال الفضاء، وتشجيع المواهب الشابة في العالم العربي 
على الابتكار والتميز في هذا مجال الفضاء بحسبانه الاقتصاد 

التريليوني المقبل والقطاع المحفز للابتكار والملهم للأجيال.

كتب : محمد الخولي
 تستضيف مدينة الرياض خلال الفترة من 4 يوليو حتى 
25 أغسطس 2024 م بطولة العالم للرياضات الإلكترونية 
في نسختها الأولــى، في بوليفارد رياض سيتي، بمشاركة 
أكثر من 2500 لاعب ولاعبة يمثلون نخبة الفرق والأندية 
الدولية، وبجوائز مالية هي الأغلى في تاريخ قطاع الألعاب 

والرياضات الإلكترونية بإجمالي يتجاوز 60 مليون دولار.
 يمُثلّ الكأس ومجموع جوائزه الاستثنائية خطوة مهمة 
في سعي مؤسسة كأس العالم للرياضات الإلكترونية 
 EWCF“ ESPORTS WORLD CUP FOUNDATION“
- الجهة المنظمة للحدث - لتطوير وتنمية القطاع في 
ظل تقديم خيارات مستدامة للمسارات العملية للاعبين 
والأندية متعددة الفرق. بالإضافة إلى دعم المؤسسة في 
كونها منصة جاذبة لهم، وللاحتفاء بالتميز في الرياضات 

الإلكترونية وبجماهيرية المجال.
 ويجمع كأس العالم للرياضات الإلكترونية مجتمع 
الألعاب الإلكترونية العالمي من اللاعبين والمشجعين 
ومنتجي الألعاب وناشريها، تحت مظلة أكبر حدث 
في تاريخ الرياضات الإلكترونية، كما يوفرّ فرصة نادرة 
لتوحيد جهود وطموحات الشركاء ومنتجي وناشري 
الألعاب ضمن احتفال عالمي للرياضات الإلكترونية 
يضم مختلف الألعاب، ويعزز من تواصلهم مع قاعدة 
جماهيرية عالمية ومتنوعة, إذ يهدف الحدث إلى 
تعزيز جهود مختلف الجهات في المملكة والعالم 
للارتقاء بواقع الرياضات الإلكترونية وتأثيرها الإيجابي 
في المجتمعات ونمط الحياة، ودورهــا في تعزيز 

التواصل الثقافي وتشجيع العلامات التجارية والشركات 
على تبنّي الرياضات الإلكترونية بصفتها مجالاً أساسياً 

للاستثمار.
ــف رايــشــرت الرئيس التنفيذي   من جهته قــال رال
لمؤسسة كأس العالم للرياضات الإلكترونية تتمثل رؤيتنا 
لكأس العالم للرياضات الإلكترونية في تسريع نمو هذا 
المجال، والتقدم به وإنشاء منصة تجمع بين أفضل الألعاب 
واللاعبين والأندية في العالم, وتحفيز المشجعين ليحلموا 
بمستقبل أفضل للرياضات الإلكترونية«مؤكداً أن تتويج 
أول بطل للأندية على مستوى العالم باستخدام نظام غير 
مسبوق يعُد لحظة خاصة وستدفع المزيد من اللاعبين 

والمنظمات للتنافس والارتقاء لأعلى المراحل.
 بدوره أكد فيصل بن حمران ،المدير التنفيذي في 
مؤسسة كأس العالم للرياضات الإلكترونية، أن المملكة 
تثُبت أنها في صــدارة المشهد العالمي للرياضات 
والألــعــاب الإلكترونية من خــلال استضافة النسخة 

الأولى للحدث الأكبر في تاريخ القطاع، مشيراً إلى أن 
كأس العالم للرياضات الإلكترونية تجمع أبرز الأسماء 
على صعيد اللاعبين والفرق والمنظمات من مختلف 
أنحاء العالم، وهو ما يعد بمنافسات قوية ولحظات 
غير مسبوقة في مجتمع القطاع موضحا التحضيرات 
والاستعدادات مستمرة ونسير في الطريق الصحيح 
لاستكمالها حتى يظهر الحدث بصورة مثالية تعزز من 

مكانة الوطن كمركز للعبة”.
 أضــاف يسهم كــأس العالم للرياضات الإلكترونية 
في تعزيز الابتكار في القطاع عالميًا عبر إطلاق برامج 
ومبادرات متميزة مثل برنامج دعم الأندية الذي يقدم 
جوائز ومكافآت سنوية للأندية المنضمة إليه، إلى جانب 
بناء القدرات التنافسية لهذه الأندية، مما يسهم بشكل 
كبير في دعم النمو والاستدامة المالية لقطاع الرياضات 

الإلكترونية بالكامل”.
 ومــن خــلال نظام تنافسي مبتكر، ستقدم »بطولة 
الأندية« 20 مليون دولار لأفضل 16 نادياً بناءً على أدائهم 
الإجمالي، وسيتم تقسيم مجموع الجوائز المتبقية إلى ثلاث 
فئات إضافية هي: »الحدث الرئيسي، ومكافآت اللاعبين، 
والتصفيات التأهيلية«. وسيكون لكل بطولة من بطولات 
الأحــداث الرئيسة البالغ عددها »20 منافسة« جوائزها 
الخاصة بإجمالي يتجاوز 33 مليون دولار، بالإضافة إلى 
ذلك، سيتم منح مكافأة لأفضل لاعب في كل منافسة بقيمة 
50,000 دولار. وقبل انطلاق الأحداث الرئيسة، سيتم تقديم 
أكثر من 7 ملايين دولار تتنافس عليها الفرق لحجز مقعدها 
عبر بطولات التصفيات المؤهلة التي يديرها الناشرون 

.EFG الشركاء و

يتجاوز 60 مليون دولار :طالبة مصرية تحقق إحدى الجوائز العشرة لمسابقة »الفضاء مداك« التي نظمتها وكالة الفضاء السعودية

المملكة تستضيف كأس العالم للرياضات الإلكترونية في نسختها الأولى

 كتب : أمير طه 
كشفت »شركة »بيردنست«، المتخصصة في مجال التكنولوجيا العقارية، 
عن نجاحها في الحصول على تمويل وزيادة راس مالها بقيادة مستثمرين 
بارزين أهمهم »بلتون لرأس المال المخاطر«، وهي شركه تابعه ومملوكه 
بالكامل لشركة بلتون القابضة و “CIVC” الإماراتية.، وهي شركة فرعية 
مملوكة بالكامل لشركة القلعة الدولية القابضة كما تعتبر من أبرز شركات 
إدارة الاستثمار ومقرها أبو ظبي.  ويؤكد هذا الإعلان على قوة النمو والابتكار 

في استراتيجية الشركة في إدارة العقار بغرض الاستثمار.
وتمثل جولة التمويل الأخيرة محطة محورية لشركة »بيردنست« والتي 
وتعتمد على تكنولوجيا متقدمة لتسهيل العمليات 
لجميع الأطراف المعنية انطلاقاً من رؤيتها لتحقيق 
أقصى قدر من العائدات للمستثمرين العقاريين 
مع توفير قيمة استثنائية للمستأجرين ويستهدف 
التمويل حصة تقدر ب %20 في شركة »بيردنست« 
للمستثمرين، مما يعكس ثقة المستثمرين في 
رؤيتها ونموذج أعمالها، كما تم تخصيص هذه الأموال 
لاستقطاب فريق إدارة من أفضل الكفاءات في جميع 
المجالات المتخصصة بها الشركة، وزيادة الحمالات 

التسويقية التي تهدف إلى تعزيز مكانة »بيردنست« في السوق.
من جهته قال مصطفى النحوي، الرئيس التنفيذي المشارك لشركة 
»بيردنست«، الشراكة مع شركة »بلتون لرأس مال المخاطر« أكثر من مجرد 
رأس مال. وانما أيضاً تزودنا بالبنية التحتية المالية الاستراتيجية الضرورية 
للمرحلة التالية من النمو موضحا أن هذا التمويل سيساهم في توسيع نطاق 
عملياتها في من السوق المصري الأسواق الإقليمية الرئيسية، بما في ذلك 
اليونان و المملكة العربية السعودية و دول الامارات المتحدة. هذا التوسع 
هو جزء من استراتيجية »بيردنست« الطموحة للشراكة مع المطورين 
العقاريين والمستثمرين المؤسسيين وأصحاب العقارات المستقلين. كما 
يهدف هذا التعاون إلى تطوير وتشغيل عقارات عالية القيمة وتأجيرها على 
المدى القصير، مما يعزز مكانة »بيردنست« كمنصة رائدة في تأجير العقارات 

قصيرة الأجل في المنطقة.
ومن جهته قال علي مختار، الرئيس التنفيذي لشركة بلتون لرأس المال 
المخاطر، أثبتت شركة »بيردنست« من خلال أداء تشغيليا قويا وخططها 
التوسعية الطموحة، أن الشركة في وضع جيد لتصبح الشركة الرائدة في مجال 

التكنولوجيا في المنطقة.”  
من ناحية اخرى قال أحمد فضة، الرئيس التنفيذي المشارك لشركة 
»بيردنست«، » سعداء بشراكتنا مع مستثمرين ماليين كرام مثل شركة »بلتون 
لرأس المال المخاطر«، والتي سيعزز دعمها جهودنا التوسعية في جميع 

كتب : ساره نور الدين
وقعّت الإمــارات وفرنسا اتفاقية للتعاون في مجال تطوير الذكاء 
الاصطناعي، حيث يسعى البلدان إلى أن يصبحا مركزين إقليميين للتكنولوجيا، 
بعد أن حصلت أبوظبي على صفقة استثمارية تاريخية مع شركة البرمجيات 

الأميركية العملاقة »مايكروسوفت”.
قال وزير المالية والاقتصاد الفرنسي برونو لومير، إن فرنسا والإمارات 
التزمتا بالاستثمار سوياً في الكوادر الخبيرة ومراكز البيانات، بما في ذلك 
الحوسبة الكمية وأشباه الموصلات. ذكر الوزير أنهما سيعملان أيضاً على 
الاستفادة المُثلى من الاستخدامات العملية للتكنولوجيا وقعّ الاتفاقية بين 
وزارة المالية والاقتصاد الفرنسية ومجلس الذكاء الاصطناعي والتكنولوجيا 

المتقدمة في أبوظبي، لو مير وعضو المجلس خلدون المبارك.
من جهته قال المبارك، الذي يشغل أيضاً منصب الرئيس التنفيذي 
لصندوق الاستثمار السيادي في أبوظبي، شركة »مبادلة للاستثمار«، إن الذكاء 
الاصطناعي »يحظى بالقدرة على تحسين العديد من القطاعات بشكل كبير، 
وتوفير المزيد من الفرص للتعاون الإماراتي الفرنسي«، بما في ذلك في مجال 

الرعاية الصحية والطاقة النظيفة وأبحاث المناخ.
أصبح تطوير الذكاء الاصطناعي يكتسب طابعاً سياسياً بشكل متزايد. 
فالحكومات تشجع الشركات الناشئة المحلية، بينما يعمل الاستثمار الخارجي 
في كثير من الأحيان على تعزيز العلاقات الدبلوماسية. على سبيل المثال، 
فازت شركة الذكاء الاصطناعي الناشئة “G42” والمدعومة من الإمارات 
باستثمار بقيمة 1.5 مليار دولار من »مايكروسوفت«، بعد أن وافقت على 
تخفيف العلاقات مع الصين في هذا المجال لتهدئة مخاوف الحكومة 

الأميركية.
تهدف الإمارات وفرنسا إلى البناء على المشاريع القائمة، مثل إنشاء مصنع 
للرقائق بالقرب من مدينة غرونوبل الفرنسية. يقوم ببناء المنشأة الفرنسية 
كلٌ من شركة »إس تي إم مايكرو إلكترونيكس” الفرنسية الإيطالية، وشركة 
»غلوبال فاوندريز، المتخصصة في تصنيع أشباه الموصلات ومقرها بالولايات 

المتحدة والمدعومة من »مبادلة”.
يتيح التحالف مع فرنسا لدولة الإمارات الوصول إلى مركز أوروبي متنامٍ 
للشركات الناشئة في مجال الذكاء الاصطناعي. كانت فرنسا ثاني أكثر الوجهات 
الاستثمارية إقبالاً بالنسبة إلى مستثمري التكنولوجيا في أوروبا بعد المملكة 

المتحدة، حيث جمعت الشركات 8 مليارات دولار في عام 2023 .

بيردنست  للتكنولوجيا العقارية تحصل على تمويل من »بلتون 
لرأس المال المخاطر« لتسريع النمو وتوسيع اعمالها 

في الحوسبة الكمية وأشباه الموصلات :

الإمارات تتعاون مع فرنسا في مجال 
تطوير الذكاء الاصطناعي كتب : غادة حلمي

اختتم معرض »إنتيجريت ميدل إيست 2024«، الحدث الأبــرز في 
مجال التقنيات السمعية البصرية والإعلام، في يومه الثاني، محادثات قمة 
»إنتيغريت ميدل إيست« ، بمشاركة أكثر من 250 شركة عارضة من 75 دولة 
،حول تكامل الذكاء الاصطناعي وتطوره، والتي أقيمت خلال المعرض في 
مركز دبي التجاري العالمي بهدف توفير منصة تشجّع التعلم والتواصل في 
مجال التقنيات السمعية البصرية وتخللت محادثات القمة في يومها الثاني 
والأخير موضوعات حول الذكاء الاصطناعي والتقنيات السمعية البصرية، 
شملت حلقات نقاشية عن »دور الذكاء الاصطناعي في إنتاج الموسيقى« و« 
تكامل الذكاء الاصطناعي والتقنيات السمعية البصرية الاحترافية الهجينة في 
تجارب السرد القصصي« و«فن تحليل البيانات والذكاء الاصطناعي ومستقبل 
المحتوى المرئي التجريبي« و«مستقبل الذكاء الاصطناعي في تصميم 

مساحات العمل والبيئة المبنية”. 
كما تضمنت القمة مجموعة من الحلقات النقاشية والكلمات الافتتاحية 
والمحادثات، والتي شملت جلسات متنوعة تحت عنوان »تقنية خرائط 
الاسقاط« و«مستقبل تصميم مساحات العمل« و«الاستفادة من التكنولوجيا 
السمعية« و«اللوحات الرقمية في المدن الذكية« و »أهمية الإعلانات الرقمية 
خارج المنزل في المزيج التسويقي الحديث« »والطرق السليمة لتركيب 

الإضاءة والمعدات في القطاع الترفيهي”. 
وفي إطار فعاليات القمة، أقيمت حلقة نقاشية بإدارة بيير كارني، مدير 
عام شركة MASSIVEMUSIC، تحت عنوان »دور الذكاء الاصطناعي في 
إنتاج الموسيقى للقطاعات الترفيهية«، حيث ضمت عدداً من المتحدثين، 

 WARNER بما في ذلك أونور أيدين، مدير تطوير الأعمال الأول لشركة
 ،MUBERT وأليكس موبرت، الرئيس التنفيذي لشركة ،MUSIC MENA
 MORE وتشارلز السويدي، الشريك المؤسس والشريك الإداري لشركة
بالإمارات العربية المتحدة، تناولت الدور الرائد الذي يؤديه الذكاء الاصطناعي 
في تطوير مجالات الموسيقى التوليدية وتأثيراته على مبتكريها والعلامات 
التجارية. كما سلطّت الجلسة الضوء على الإمكانات المحتملة للاستفادة 
من الموسيقى التوليدية بهدف تعزيز سمعة العلامة التجارية وتوفير تجربة 

اتصال فعالة. 
علاوة على ذلك، شكّلت قمة »إنتيغريت ميدل إيست 2024« منصة 
رائدة لدعم المحادثات والشراكات الهادفة وإبراز الآفاق المثمرة للتقدم في 
جميع أنحاء منطقة الشرق الأوسط وشمال أفريقيا. ويشير تقرير أبحاث »داتا 
بريدج«* إلى ارتفاع ملحوظ قد يشهده سوق التقنيات السمعية البصرية في 

منطقة الشرق الأوسط في معدل النمو السنوي المركب ليصل إلى 6.9%، 
محققاً قفزة نوعية من 13,432.93 مليون دولار أمريكي في العام 2022 إلى 
22,705.90 مليون دولار أمريكي بحلول العام 2030. وتأتي هذه التوقعات 

لتبرز الفرص المتاحة لتعزيز نمو السوق وتوسّعه.
 SHEN MILSOM & وقــال مــارك بيترسون، المدير الأول لشركة
WILKE: “أتاحت قمة »إنتيغريت ميدل إيست 2024« مساحة مميزة 
للتعرف أكثر على الإمكانات التحويلية للتقنيات السمعية البصرية في 
أسواق الشرق الأوسط. وقد حظيتُ بفرصة فريدة لإظهار الإمكانات الواسعة 
التي يتمتع بها الذكاء الاصطناعي لتحويل مساحات العمل وتعزيز التواصل 

والابتكار وتقدّم الأعمال.”
أضاف في ظلّ ما نشهده اليوم من تحوّل في طرق تصميم مساحات 
العمل، تأتي أساليبنا وأدواتنا الحديثة لتدفع مسيرة الابتكار هذه عبر إدماج 
 ،BIM 360 المتطلبات السمعية البصرية في تقنية نمذجة معلومات البناء
بما يضمن تجربة أكثر دقة وفعالية. ونهدف في هذا الإطار إلى تقديم 
الإرشادات والحلول المبتكرة اللازمة لتطوير مساحات عمل وعيش ديناميكية 

وآمنة ومجهزة للمستقبل”. 
وبدوره قال دوميان دي ويت، نائب رئيس قسم المنتجات في شركة 
»باركو«: »نولي، في »باركو«، أهمية كبيرة لمعرض »إنتيغريت ميدل إيست 
2024«، إذ يتيح لنا منصة مميزة لإطلاق ابتكاراتنا الجديدة التي نتطلع من 
خلالها إلى بناء مستقبل أفضل، والتي تشمل جهاز العرض I600 الجديد، وهو 
ابتكار جديد يتميّز بتصميم أحادي الشريحة وبدقة عالية من حيث الألوان 
وجودة الصور والكفاءة ليوفرّ تجربة استثنائية للعملاء. ويمكن للمستخدم 

التحكم بالجهاز بسهولة وبدون مساعدة بفضل حجمه الصغير”. 

كتب : محمد امين
أدى فصل قياسي آخر لشركة »إنفيديا« لصناعة 
الرقائق إلى تخطي ثروة مؤسسها المشارك جنسن هوانغ 
كل فرد من عائلة والتون، أغنى عائلة في أميركا حي قفز 
صافي ثروة هوانغ إلى 91.3 مليار دولار ، ليرتفع ثلاثة 
مراكز على مؤشر بلومبرغ للمليارديرات ليصل إلى المركز 
السابع عشر في قائمة أغنى أثرياء العالم. وتتركز كل 
ثروته تقريباً في شركة »إنفيديا«، التي ارتفع سعر سهمها 

%9.3 بعد توقعات المبيعات الإيجابية التي عززت مكانة 
الشركة باعتبارها المستفيد الأكبر من الإنفاق المرتبط 

بالذكاء الاصطناعي.
أصبح هوانغ الآن أكثر ثراءً من أغنى ثلاثة أعضاء 
في العائلة المؤسسة لشركة »والمارت«، بمن فيهم 
جيم والتون )75 عاماً( الذي تبلغ ثروته الصافية 86.5 
مليار دولار، ويشارك في إدارة »والتون إنتربرايزس” 
)WALTON ENTERPRISES(، التي تسيطر مع شركة 
قابضة عائلية أخرى على حوالي نصف أكبر بائع تجزئة 

في العالم. يبلغ صافي ثروة شقيقه روب والتون )79 
عاماً( ما قيمته 84.6 مليار دولار، وكان رئيساً لمجلس 
إدارة »والمارت« لمدة 23 عاماً بعد وفاة والده. وتبلغ 
ثروة شقيقتهما الصغرى أليس والتون )74 عاماً( 83.8 

مليار دولار.
تبلغ ثروة عائلة والتون مجتمعة ما يقرب من 300 
مليار دولار، مما يجعلها ثاني أغنى عائلة في العالم بعد 

آل نهيان، العائلة الحاكمة في أبوظبي.
تعد »إنفيديا« هي المستفيد الرئيسي من طفرة 

الذكاء الاصطناعي من خلال ما يسمى برقائق مسرعات 
الذكاء الاصطناعي، مما أدى إلى ارتفاع مبيعاتها وتخطي 

قيمتها السوقية 2.5 تريليون دولار.
هوانغ )61 عاماً( لفت الأنظار عندما تحدث عن 
بزوغ فجر عصر جديد. وقال لـ«بلومبرغ نيوز« في 
مقابلة، مردداً أحد موضوعاته المفضلة: »هذه بداية ثورة 

صناعية جديدة. الأمر مثير حقاً”.

خلال قمة »إنتيجريت ميدل إيست” :

بحث دور الذكاء الاصطناعي في دعم قطاع التقنيات السمعية البصرية الاحترافية مع تجاوزه 23 مليار دولار

تجاووت ثروته 91.3 مليار دولار : مؤسس »إنفيديا« يجني ثمار هوس الذكاء الاصطناعي

كتب : مصطفي ابراهيم
اختتُمت فعاليات النسخة الـثلاثين من 
معرض »كابسات«، المتخصص في مجال البث 
والأقمار الاصطناعية وصناعة المحتوى والإنتاج 
والتوزيع والإعلام الرقمي والترفيه، الذي أقيم 
على مدى ثلاثة أيام بتنظيم من  مركز دبي 
التجاري العالمي. واستقبل المعرض أكثر من 
18 ألف زائر، وشهد في يومه الثالث الإعلان 
عن مشاريع تعاون واتفاقيات ومذكرات تفاهم 
بين مجموعةٍ من الشركات العارضة. كما سلط 
الحدث الضوء على أبرز الاتجاهات والتقنيات 

الناشئة .
أعلنت »المنصة«، منصة البث المباشر عبر 
الإنترنت في العراق، عن شراكة استراتيجية 

مع مجموعة رؤيا الإعلامية، مزودة المحتوى 
الرقمي المتميز بهدف التعاون في تقديم 
تجربة بث مباشر للجمهور في جميع أنحاء 
العراق من خلال الجمع بين نقاط القوة التي 
تمتلكها كلتا المنصتان لتقديم مكتبة واسعة 
من الخيارات الترفيهية، حيث جرى الإعلان عن 
هذه الشراكة ضمن صالون الإنتاج المشترك 
في كابسات، وهو عبارة عن صالة اجتماعات 
مخصصة لفرص الاستثمار في المحتوى 

العربي.
وتضمن كابسات 2024 أيضاً العديد 
من المؤتمرات الحصرية بما فيها »كونغرس 
المحتوى، و«قمة سات إكسبو« متيحاً لرواد 
القطاع عالمياً والمسؤولين الحكوميين في 
المنطقة وممثلي الجهات المعنية الآخرين 

فرصة مميزة للتواصل وتبادل المعرفة وتشاركُ 
الفرص على مدى ثلاثة أيام غنية بالفعاليات 

والأنشطة.
من جهته أشار ماجد السويدي، النائب 
الأول لرئيس مجموعة تيكوم – مدينة دبي 
للإعلام ومدينة دبي للاستديوهات ومدينة دبي 
للإنتاج إلى أهمية تمكين المواهب المحلية 
ودعم نموّها وتطوّرها نظراً لدورها المحوري 
في دفع عجلة اقتصاد المنطقة وصناعة 
المحتوى المبتكر. وقال: »تفخر مدينة دبي 
للاستديوهات بتوفيرها منصّة رائدة لتسجيل 
أكثر من 358 ألف دقيقة من المحتوى الأصلي 
الــذي يــروي قصص المنطقة الفريدة من 
نوعها خلال عام 2023. وانسجاماً مع أجندة 
دبي الاقتصادية “D33” وإستراتيجية دبي 

للاقتصاد الإبداعي، نحرص في مدينة دبي 
للاستديوهات على توفير بيئة عمل تنافسية 
تتيح لصناع المحتوى على مستوى المنطقة 

كافة المقومات لإطلاق أعمالهم وتوسعها 
ونموها نحو العالمية. يسرنّا أن ندعم قدراتهم 
الإبداعية وإمكاناتهم الواعدة، بصفتنا شريكاً 

استراتيجياً للنسخة الثلاثين التي تعُدّ إنجازاً 
بارزاً للمعرض الدولي للإعلام الرقمي واتصالات 

الأقمار الصناعية )كابسات( هذا العام”.
وشهد »كونغرس المحتوى« نجاحاً لافتاً 
في يومه الختامي تمثَّل باستضافة جلستيَن 
هامتين، الأولى بعنوان »كيفية إنشاء قناة على 
يوتيوب باستخدام الذكاء الاصطناعي«، وكانت 
ــإدارة أرجــون راداكريشنا، كبير المنتجين  ب
في NAS DAILY STUDIO،  والثانية 
بعنوان«إنشاء مؤثرات بصرية لفيلم يتضمن 
أكثر من 4,500 لقطة« بإدارة آصف بوشان، 
 PHANTOM الرئيس الإبداعي الأول في

.DIGITAL EFFECTS
 وقدّم راداكريشنا للمشاركين في جلسته 
ملخصاً حــول أدوات الــذكــاء الاصطناعي 

المختلفة الــتــي تــعــزز عمليات إنتاج 
الفيديوهات، وتطرق لمواضيع متنوعة بدءاً 
من البحث عن الأفكار وكتابة السيناريوهات 
ماً للحضور  إلى إنتاج الأفلام وتحريرها، مقدِّ
قة حول تطبيقات الذكاء  معلوماتٍ معمَّ
الاصطناعي وعملية إنشاء قناة على يوتيوب، 
فيما ركزت الجلسة الثانية على دور المؤثرات 
البصرية في إنشاء تجربة بصرية استثنائية، 
وبحثت فيلم ‘AYALAAN’، الذي تطلب 
مزيجاً بين الإبداع والتكنولوجيا واعتماد أعلى 
معايير الدقة والحرفية، وضمّ أكثر من 4,500 
لقطة )مشهد بصري(، وهو عدد غير مسبوق 

على صعيد الأفلام الهندية.
من ناحيته قــال ليونيد نوفوسيلوف، 
 CARROT ،الرئيس التنفيذي للإنتاج

BROADCAST LLC: “كان من دواعي 
سرورنا أن نعرض ابتكاراتنا ومنتجاتنا خلال 
»كابسات 2024«، الحدث الرائد في مجال 
البث والأقمار الاصطناعية وإنتاج المحتوى. 
 CARROT BROADCAST ونقدم في
حلولاً متكاملة لبرمجيات المعالجة الفورية 
لرسوم الغرافيك، وقد أتاح لنا هذا المعرض 
فرصة متميزة لكي نستعرض خبراتنا الواسعة 
في إنتاج المحتوى المصوَّر للبرامج التلفزيونية 
والــبــث المباشر، حيث عرضنا معداتنا 
وبرمجياتنا المتقدمة ومجموعة الخدمات 
التقنية وحلول التصميم التي نقدمها، ومشاركة 
خبراتنا الرائدة في مجال رسوم الجرافيك على 
الشاشات، والواقع المعزز والاستوديوهات 

التلفزيونية الافتراضية.”

معرض كابسات يطلق العديد من الشراكات ومذكرات التفاهم في مجال الإعلام والترفيه والأقمار الصناعية

السنة السابعة عشر - العدد 826
الأحد 2 يونيو 2024 - 25 ذو القعدة 1445 هـ

كتب : باكينام خالد 
كشف وليد صادق المؤسس والرئيس التنفيذي لمزودة حلول الدفع “PAYSKY” أن شركته تعمل حالياً على المساهمة في ميكنة أصول 
الحوالات من الدول الخليجية مثل السعودية والإمارات إلى مصر لتيسير عملية التحويل، فضلاً عن عمل شركته في الفترة الراهنة مع 10 بنوك مركزية 

في أفريقيا بخصوص بناء أنظمة الدفع الوطنية.
وعن تطبيق »يلّا« سوبر آب، قال صادق إنه يجري حاليا التخطيط لجولة تمويل بنهاية العام الحالي للتوسع في بعض الأسواق الواعدة الشبيهة 
بالسوق المصرية، مثل باكستان، مشيراً إلى بدء مناقشات مع شركات رأس المال الاستثماري تتوافق مع التوجه الاستراتيجي للشركة، كما أن من ضمن 

المرشحين مكاتب عائلية في دول الخليج العربي أيضاً، مرجحاً أن يصل حجم الجولة التمويلية إلى %25 من أسهم الشركة.
أضاف يجري الآن تجهيز ملف الشركة للتقدم للحصول على رخصة بنك رقمي في مصر، لافتاً إلى أنه بعد حجم تشغيل الشركة، »زادت أهمية أن 

نكون تحت مظلة تشريعية ورقابية من البنك المركزي المصري«، كاشفاً أن شركته تخطط لتقديم خدمات الاقتراض ضمن منتجاتها الجديدة.

تطبيق PAYSKY  تستهدف 
ميكنة أصول الحوالات من 
الدول الخليجية الى مصر 

خلال دورته 
الثلاثين :
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كتب : مصطفى إبراهيم  
 أعلنت شركة إل جى إلكترونكس 
عن إطــاق مجموعتها الجديدة من 
تلفزيونات ال QNED لعام 2024 
للسوق المصرى، لتتضمن مجموعة 
ــن إل جى  ــدارات الاخــيــرة م ــ ــ الإص
تلفيزيونات ال QNED86T والتي تقدم 
مجموعة أوسع من اختيارات الشاشات 
التي تتضمن الضخامة الفائقة، جودة 
صورة مُحسنة، تصميم رفيع و متطور و 
معالج الذكاء الاصطناعي 8 الذي يعمل 
ــأداء أفضل قــادر على تقديم جودة  ب
صــوت و صــورة تطابق واقــع الحياة. 
يوفر معالج الذكاء الإصطناعى المطور 
من إل جى أداء أعلى عن الإصــدارات 
السابقة بزيادة تبلغ 1.3 مرة في أداء 
الذكاء الاصطناعي، وتحسن يبلغ 2.3 
مرة في الأداء الرسومي وسرعة معالجة 
بسرعة أكبر بمعدل 1.6 مرة، مما يعمل 
على تحسين جودة الصورة و زيادة دقة 
ووضوح الخلفيات التى قد تبدو ضبابية 
و ذلك من خال تحليل دقيق للصور 
مبنى على حكم الذكاء الإصطناعى 
المتميز بهدف الوصول لأعلى جودة 

ممكنة للصورة و توفير تجربة مشاهدة 
فائقة الواقعية.

فتعتمد الإصـــــدارات الجديدة 
تقنيتي QUANTUM DOT و
NANOCELL، مما يضمن تعزيز 
إعادة إنتاج الألــوان، كما تعمل ألوانها 
الأصلية على زيادة العمق البصري من 
أجل تجربة ترفيه منزلي أكثر انغماسًا 
وثاثية الأبعاد. كما تعتمد إصــدارات 
ال QNED الأخيرة على تقنية التعتيم 
الدقيق لتحسين مراحل التدرج والتحكم 
الدقيق في الإضــاءة الخلفية، بجانب 
تقنية التعتيم المحلكي لتحقيق تباين 

مبهر وسطوع متميز.
بجانب جودة الصورة الغير مسبوقة، 
تعمل تقنية SOUND PRO بالذكاء 
الاصطناعي على أســر المشاهدين 

بتميز الصوت المحيط الافتراضي 9.1.2 
الصادر من السماعات المدمجة داخل 
 WOW التلفيزيون. كما تعمل أداة
ORCHESTRA بساسة على دمج 
مكبر الصوت والسماعات المُدمجة من 
أجل تقديم نظام صوت موحد، مما 
يؤدي إلى تجربة صوت مذهلة ثاثية 

الأبعاد.
 QNED هذا و تقدم تلفزيونات ال 
الجديدة من إل جى لعمائها نظام 
تشغيل WEBOS المدعوم بعدد من 
المميزات و التقنيات الغير مسبوقة من 
خال 4 ترقيات مستمرة للنظام على 

مدار 5 سنوات.
كما توفر المجموعة الجديدة 
ــر  لمُستخدميها خاصية فهم الأوام
الصوتية باللغة العامية، فضاُ عن سهولة 

الوصول لمحتوى عالى الجودة من خال 
أفضل المنصات و التطبيقات العالمية 
 APPLE TV، NETFLIX، مثل

.WAVO و SHAHID
كما تنفرد موديات العام الجديد 
بتوفير تجربة لعب ديناميكية لا مثيل 
ــك من خــال الإعتماد على  لها، وذل
مجموعة وظائف مُخصصة للألعاب منها 
 ،HDMI 2.1 و ،FREESYNC، VRR
وذلك لمجابهة تقطيع الصور واضطراب 
المشاهد أو اهتزازها، بالأخصّ ضمن 

العروض فائقة السرعة والتردّد.
أخيراً وليس آخــراُ، تعمل مجموعة 
ال QNED الجديدة من إل جى على 
الإرتقاء بجودة تجربة الترفيه المنزلى 
و تلبية إحتياجات العماء المتنوعة، 
فبجانب تقديم مجموعة إختيارت 
واسعة لأحجام الشاشات و التى تتضمن 
الضخامة الفائقة، تأتى تلفزيونات ال 
QNED 2024 بتصميم راقى و متطور 
مع نمط نحيف قادر على التكيف مع 
المساحات المختلفة و إضافة لمسة 
تميز على المنزل. كما يمكن تركيب 
أجهزة التلفاز على الجدار، مما يقدم 

مرونة أكبر عند ترتيب الأثاث والأجهزة.

بمعالج الذكاء الاصطناعي 8 و جودة صورة تطابق واقع الحياة 

إل جى مصر تعلن عن مجموعة إصدارات تلفزيونات QNED الجديدة يتجربة بصرية معُززة لعام 2024

 كتب : محمد الخولى
أطلقت منصة تيك تــوك إرشـــادات جديدة 
تتعلق بتحقيق الربح من خاصية البث المباشر 
»LIVE« على المنصة، باستخدام مجموعة من 
الأدوات التعليمية الجديدة التي تهدف إلى تعزيز 
الإيجابية والأصالة والبهجة في مجتمعات البث 

.»LIVE« المباشر
وتوضح هذه الإرشــادات أنواع المحتوى غير 
المؤهل لتحقيق الربح من خال البث المباشر 
»LIVE« على المنصة، ومنها المحتوى غير الأصلي 

أو الذي يخالف قواعد وإرشادات المنصة.
فعلى الرغم من أن معظم صانعي المحتوى 
على تيك توك يلتزمون بهذه الإرشادات بالفعل، إلا 
أن هناك من ينتهكها لذلك سيتم إخطارهم بضرورة 
التوقف عن ذلك، كما أنه قد يتم تقييد وصولهم 
إلى جميع الخصائص المتعلقة بتحقيق الربح إذا 
استمروا في تلك المخالفات، وستواصل تيك توك 
من خال الإرشادات وشروط الخدمة وضع المعايير 
الأساسية للمحتوى المسموح به على المنصة، بما 

.»LIVE»في ذلك خاصية البث المباشر
إن منصة تيك توك تعمل بشكل متواصل على 

تحديث نهجها وشروطها المتعلقة 
بصانعي المحتوى الجدد الذين 
 »LIVE»يستخدموا البث المباشر
لتقديم الدعم لهم ومنحهم تجربة 

آمنة.
كما تتميز المنصة بمجموعة 
من المتطلبات والشروط الأكثر 
صرامة فيما يتعلق بالبث المباشر 
»LIVE«، حيث يجب أن يكون 
عمر صانع المحتوى على الأقل 
18 عامًا لكي يتمكن من استخدام 
 ،»LIVE « خاصية البث المباشر
كما أنه من الضروري أن تستوفي 
حساباته عدة معايير ليتمكن من 
البدء باستخدام هذه الخاصية. 

وتأتي التحديثات الجديدة استكمالا لذلك، حيث 
سيحصل صانعي المحتوى الجدد المؤهلين على 
كامل ميزات تحقيق الربح المتقدمة ولكن على 

مراحل لكي يتمكنوا من تعلم قواعد البث المباشر 
»LIVE« أثناء زيادة عدد متابعيهم ومجتمعاتهم 

الخاصة.
ولمساعدتهم في تحقيق ذلك، 
ــوك مركز  ستطلق منصة تيك ت
السامة الجديد لخاصية البث 
المباشر »LIVE«، بالإضافة إلى 
تحديث مركز السامة التعليمي 
 »LIVE« الخاص بالبث المباشر
على التطبيق، حيث يمكن لصانعي 
المحتوى التعرف بشكل أفضل على 
 »LIVE« سياسات البث المباشر

والأدوات التعليمية المتاحة.
وقال وسيم صايغ، رئيس قطاع 
 TIKTOK LIVE العمليات لــ
في الشرق الأوسط وتركيا وإفريقيا 
وباكستان: » إننا نؤمن بأهمية 
هذه التحديثات الجديدة التي ستعزز من الابتكار 
 »LIVE »والإبــداع في مجتمعات البث المباشر
كما ستمكننا من مساعدة صانعي المحتوى على 

تعزيز التواصل والتفاعل الإيجابي بشكل أفضل مع 
مجتمعاتهم، وسنواصل تقديم الأدوات التعليمية 
الازمة وتحسين عمليات الإشراف التي من شأنها 
مساعدتهم في إنشاء مجتمعات بث مباشر 
»LIVE« آمنة ومتكاملة وأصلية، خاصة أن الغالبية 
من صانعي محتوى البث المباشر »LIVE« حول 
العالم يتبعون بالفعل قواعد الأمــان وإرشــادات 

تحقيق الربح لدينا.«
وتأتي هذه التحديثات الجديدة في إطار 
استثمار وجهود تيك تــوك المتواصلة لتعزيز 
 »LIVE« السامة عبر خاصية البث المباشر
وتحسين جودة المحتوى، فبالإضافة إلى الأدوات 
التكنولوجية، يعمل أكثر من 40 ألف شخص 
للحفاظ لتعزيز أمان وسامة مجتمع تيك توك، 
بما يتضمن فرقاً متخصصة ونماذج فحص للبث 
المباشر، كما توفر تيك توك أكثر من 10 أدوات 
آمان قابلة للتخصيص حسب اختيارات كل صانع 
محتوى، بالإضافة إلى العديد من الميزات التي 
تساعد أفــراد المجتمع على تخصيص كيفية 

.»LIVE« استمتاعهم بمحتوى البث المباشر

كتب : وائل الجعفري
أعلن معهد سانز التدريبي للأمن السيبراني، الرائد عالميًا في تقديم 
التدريب والاعتماد في مجال الأمن السيبراني، عن البرنامج التدريبي 
SANS SUMMER DUNES 2024 الذي سيقام  في الفترة من 

1 إلى 6 يونيو 2024 في فندق حياة ريجنسي الرياض 
العليا بالمملكة العربية السعودية. ويتعلم المشاركون في 
البرنامج كيفية تطبيق منهجيات الأدلة الرقمية في مختلف 
الحالات والمواقف، ما يتيح لهم استخدام المنهجية 

الصحيحة لتحقيق أفضل المخرجات على أرض الواقع. 
يشار إلى أن المملكة تحقق تطورات ملموسة في 
التزامها الاستراتيجي تجاه الأمن السيبراني، والذي تقوده 
الهيئة الوطنية للأمن السيبراني من خال مجموعة واسعة 
من مبادرات الحماية السيبرانية في المملكة. ولكن 
السعودية، كغيرها من الدول، تواجه مشكلة النقص الحاد 
في أعداد المختصين الموهوبين في هذا المجال، حيث 

يرتفع الطلب على المختصين بالأمن الرقمي والسيبراني، ما يعزز 
الفرص المتاحة أمام الأفراد الراغبين بالعمل في مسار مهني واعد 

في القطاع.  

في هذا السياق قال ند بلطه جي، المدير التنفيذي للشرق 
الأوسط وتركيا وأفريقيا في معهد سانز التدريبي للأمن السيبراني: 
»يعد الاستثمار في التدريب وعقد برامج الأمن السيبراني في 
المملكة العربية السعودية أمراً بالغ الأهمية لتعزيز المرونة 
الرقمية، بينما تواصل المملكة تقدمها التقني في ظل رؤية 
السعودية 2030، حيث سيواجه الأفراد والمؤسسات 
والإدارات الحكومية ارتفاعًا حتميًا في التهديدات 

السيبرانية المعقدة.« 
 SANS SUMMER DUNES يتضمن برنامج
2024 دورتين تدريبيتين تقدمان من خال التدريب 
 :FOR500 الحضوري والافتراضي المتزامنين، وهما دورة
تحليل الأدلة الرقمية في ويندوز و FOR610: برمجيات 
الهندسة العكسية: أدوات وأساليب تحليل البرمجيات 

الخبيثة. 
تقدم دورة FOR500: تحليل أدلة ويندوز سلسلة 
من التمارين العملية في المختبر وتركّز على بناء معرفة 
دقيقة بأنظمة تشغيل مايكروسوفت ويندوز، وذلك عبر تحليل بيانات 
الأدلة الرقمية والتحقق من صحتها، وتتبع الأنشطة المفصلة للمستخدم 
وتنظيم النتائج. كما يعمل آخر تحديث لهذه الدورة على تعزيز قدرات 

المحققين عبر مجموعة واسعة من الأدلة الرقمية. 
أما دورة FOR610 فتشرح أدوات وأساليب تحليل البرمجيات 
الخبيثة بشكل مفصل، وقد ساهمت في مساعدة محققي الأدلة 
والمحللين والمستجيبين للأحداث ومهندسي الأمن ومختصي إدارة 
تقنية المعلومات في اكتساب المهارات العملية للتعامل مع البرمجيات 

الخبيثة التي تستهدف وتصيب أنظمة ويندوز. 
وأضاف بلطه جي: »يعتبر امتاك الفريق لهذه المهارات أمراً 
أساسيًا في عالمنا المعاصر، إذ تسهم في دعم إمكانات التعامل 
مع الجريمة السيبرانية بما في ذلك جرائم الاحتيال والتهديدات 
الداخلية وإســاءة الاستخدام من قبل الموظفين، إلى جانب 
التخريب الصناعي وبرمجيات طلب الفدية والتحقيق في التطفل 

على أجهزة الحاسوب.«  
كما يقيم معهد سانز التدريبي للأمن السيبراني فعالية »أمسية 
المجتمع« يوم 3 يونيو بعنوان »استكشاف الرابط بين الفساد 
والجريمة السيبرانية«، يقدمها جايسون جوردان كبير المدربين لدى 
سانز. تتحدث الجلسة عن كيفية ارتباط الفساد بالجرائم السيبرانية، 
وكيف تحدد مجموعات الجريمة المنظمة أهدافها، إلى جانب مناقشة 
دراسة حالة لمجموعة إجرامية استخدمت الفساد لتتمكن من قرصنة 

عدد من الإدارات الحكومية.  

كتب: أمين قدرى 
اكتشفت كاسبرسكي هجمات برامج فدية تستخدم 
BITLOCKER من MICROSOFT لمحاولة تشفير 
ملفات الشركات. حيث تزيل مصادر التهديد خيارات الاسترداد 
لمنع استعادة الملفات، وتستخدم نصاً برمجياً خبيثاً مع ميزة 
 WINDOWS جديدة تمكنه من اكتشاف إصدارات نظام
محددة وتمكين BITLOCKER وفقاً للإصدار. سميت 
هذه البرمجية »SHRINKLOCKER«، وقد تم ماحظتها 
مع مشتقاتها في المكسيك وإندونيسيا والأردن. واستهدف 
الجناة شركات في صناعات الصلب واللقاحات، وجهة 

حكومية.
وفقاً لتقارير فريق كاسبرسكي لاستجابة للطوارئ 
العالمية، تستعمل مصادر التهديد لغة VBSCRIPT - وهي 
لغة برمجة تستخدم لأتمتة المهام على أجهزة الحاسوب 
العاملة بنظام WINDOWS - لإنشاء نص برمجي خبيث 
بميزات غير معروفة مسبقاً لزيادة الضرر الناجم عن الهجوم 
إلى أقصى حد. لكن الجديد هو أن النص البرمجي يتحقق 
 WINDOWS ــدار الحالي المثبت من نظام من الإص
ويفعّل ميزات BITLOCKER وفقاً لذلك. وبهذه الطريقة، 
يعُتقد أن البرنامج النصي قادر على إصابة الأنظمة الجديدة 
 .WINDOWS SERVER 2008والقديمة بداية من نظام
عندما يكون إصدار نظام التشغيل مائماً للهجوم، يغيّر 
النص البرمجي إعــدادات الإقاع ويحاول تشفير محركات 
الأقراص بأكملها باستخدام BITLOCKER. فينشئ تقسيمة 
إقاع جديدة، أي أنه يعد قسماً منفصاً على وحدة تخزين 
الحاسوب المتضمن ملفات لإقاع نظام التشغيل. ويهدف 

هذا الإجراء إلى تقييد الضحية في مرحلة لاحقة. كذلك، قام 
المهاجمون بحذف الحماية المستخدمة لتأمين مفتاح تشفير 

BITLOCKER حتى لا يتمكن الضحية من استعادتها. 
عند إتمام الخطوات السابقة، يرسل النص البرمجي 
الخبيث معلومات حول النظام ومفتاح التشفير الذي أنُشئ 
على الحاسوب المخترق إلى الخادم الذي يتحكم فيه مصدر 
التهديد. بعد ذلك، يغطي مساراته عن طريق حذف السجات 
والملفات المختلفة التي تعمل كتلميح وتساعد في التحقيق 
في الهجوم. كخطوة أخيرة، تفرض البرمجيات الخبيثة إيقاف 
تشغيل النظام - وهي قدرة يجري تسهيلها من خال إنشاء 
الملفات وإعــادة تثبيتها في تقسيمة إقاع منفصلة. ترى 
الضحية شاشة BITLOCKER مع هذه الرسالة: »لا توجد 

خيارات استرداد BITLOCKER أخرى على حاسوبك.«
الرسالة التي تظهر على شاشة الضحية بعد الإيقاف 

القسري لتشغيل النظام
أطلقت كاسبرسكي على النص البرمجي تسمية 
»SHRINKLOCKER« لأن هذا الاسم يسلط الضوء 
على الإجراء الخطير لتغيير حجم القسم، والذي كان ضرورياً 
للمهاجم لضمان تمهيد النظام بشكل صحيح مع الملفات 

المشفرة.
يوضح كريستيان ســوزا، أخصائي الاستجابة للحوادث 
في فريق كاسبرسكي لاستجابة للطوارئ العالمية، بالقول: 
»ما يثير القلق بشكل خاص في هذه القضية هو أن أداة 
BITLOCKER، المصممة في الأصل للتخفيف من مخاطر 
سرقة البيانات أو انكشافها، قد أعُيد استخدامها من قبل 
المخترقين لتحقيق غايات خبيثة. إنها لمفارقة قاسية أن يجري 

تسليح إجراء أمني بهذه الطريقة.

»LIVE« معهد سانز التدريبي للأمن السيبراني يدعم رؤية السعودية 2030 من خلال  تيك توك تقدم إرشادات وقواعد جديدة توضح أنواع المحتوى غير المؤهل لتحقيق الربح من خلال البث المباشر
SANS SUMMER DUNES برنامجه التدريبي

خبراء كاسبرسكي يكتشفون برامج فدية جديدة تستخدم ميزة 
BITLOCKER لتشفير بيانات الشركات 

الدولار يتعرض لضغوط وسط ترقب لبيانات 
التضخم وتوجيهات الفيدرالي

TICKMILL كبير استراتيجيي الاسواق في

بقلم:  جوزف ضاهرية

تعرض الدولار لبعض التقلبات وسجل أداء سلبيا خال جلسة تداول اليوم، مواصا اتجاهه 
الهبوطي الذي بدأ في منتصف أبريل. يأتي ذلك في ظل ترقب الأسواق للبيانات الاقتصادية الأمريكية 
الهامة المقرر صدورها عند نهاية الأسبوع. ومن المقرر صدور مؤشر أسعار نفقات الاستهاك الشخصي 

الأساسي الأمريكي يوم الجمعة، مما قد يؤثر بشكل كبير على الدولار.
يتوقع المتداولون الآن خفضا لمعدل الفائدة في الولايات المتحدة بحلول شهر نوفمبر، وهذا 
تحول من التوقعات السابقة التي كانت تشير إلى شهر سبتمبر المقبل كبداية لتخفيف السياسة 
النقدية. وجاء هذا التغير في ضوء التوقعات الاقتصادية الأمريكية القوية والإشارات المتشددة من 
صناع السياسة، الأمر الذي دفع المتداولين إلى تقليص رهاناتهم بشأن تخفيضات كبيرة في معدلات 

الفائدة.
من المحتمل أن يؤثر إصدار بيانات نفقات الاستهاك الشخصي على اتجاه الدولار. خاصة أن أرقام 
أعلى من المتوقع قد تعزز الدولار بشكل ملحوظ، خاصة أنها قد تزيد من رهانات المتداولون بشأن 
اتباع الفدرالي موقفا متشددا، مما قد يؤدي إلى تأخير تطبيقات خفض معدلات الفائدة. من ناحية 
أخرى، قد تؤدي قراءة نفقات الاستهاك الشخصي أقل من المتوقع إلى تعزيز التوقعات بشأن تخفيض 

معدلات الفائدة بوتيرة متسارعة.
بالإضافة إلى ذلك، تترقب الأسواق العديد من الخطابات التي سوف يدلي بها مسؤولي الفيدرالي 
بحثا عن أي تلميحات قد تشير إلى مسار السياسة النقدية الأمريكية في المستقبل. قد تتعرض 

عائدات سندات الخزانة أيضا لضغوط حيث يراقب المتداولون الخطابات والبيانات الجديدة.

كتب : وائل الجعفري
يتميز هذا الجهاز الأنيق والعصري القابل لارتداء 
بجسم نحيف للغاية وتصميم عصري ذو وجه مربع 

وشاشة واسعة مقاس 1.82 بوصة.
ومع هذه الإضافة الأخيرة إلى مجموعتها، تواصل 
هواوي ريادتها في توفير طرق فريدة وعصرية للتعبير 
عن الأسلوب الشخصي مع تقديم أداء استثنائي 

وقدرات متقدمة لتتبع اللياقة 
البدنية.

 HUAWEI تعدك ساعة
WATCH FIT 3 بإحداث 
ثورة في طريقة مراقبة صحتك 
والبقاء على اتصال والتعبير 
عن أسلوبك الــخــاص. تتوفر 

ساعة HUAWEI WATCH FIT 3 الآن لدى 
تجار التجزئة المعتمدين والمتاجر عبر الإنترنت في 
مصر. HUAWEI WATCH FIT 3 تجمع ساعة 
HUAWEI WATCH FIT 3 بساسة بين اللياقة 
البدنية والابتكار والتصميم النحيف وخفيف الوزن. 
 HUAWEI HYBRID AMOLED ويتميز بتقنية
المبتكرة، مما يوفر تجربة بصرية مذهلة بدقة فائقة 

تبلغ 347 بكسل لكل بوصة.
ــى جانب  وتضمن الشاشة الأكــبــر حجمًا، إل
سطوع يصل إلى 1,500 شمعة في المتر المربع 
وتعديل السطوع تلقائيًا، أن يتمكن المستخدمون 

من الاستمتاع بتجربة مشاهدة مريحة وغامرة في 
أي ظروف إضــاءة. تم تعزيز تصميم الساعة الأنيق 
والعصري من خال إطارها الضيق للغاية، وذلك بفضل 
الشاشة الهجينة الصلبة والمرنة. يعمل هذا التصميم 
المبتكر على زيادة نسبة الشاشة إلى الجسم إلى 
نسبة مذهلة تبلغ %77.4، مما يمنحك شاشة كبيرة 

مع الحفاظ على المظهر الجانبي النحيف والأنيق.
 HUAWEI WATCH FIT 3 تتميز ساعة
بتصميم مربع عصري وبسيط 
مع سطح مقوّس ثاثي الأبعاد 
وتباين ألوان مذهل في التاج، 
مما يخلق جمالية عصرية 

وتجريديةّ مميزة.
بفضل الهيكل الرفيع 
للغاية الذي يبلغ سمكه 9.9 
ــه 26 جرامًا فقط  ملم ووزن
)هيكل الساعة فقط(، يمكن تنسيق هذا الإكسسوار 
العصري بلباقة مع أي مابس، مما يجعله مثاليًا للأفراد 

المهتمين بالموضة.
بالإضافة إلى عرضها وتصميمها المذهلين، تم 
تجهيز HUAWEI WATCH FIT 3 بمجموعة 
من ميزات المراقبة الصحية المتقدمة. يوفر جهاز 
 HUAWEI تعقب الــنــوم المبني على العلوم
TRUSLEEP™️ 4.0 الجديد للمستخدمين بيانات 
نوم شاملة ودقيقة، ويقدم تفسيرات واقتراحات 

مخصصة لتحسين جودة النوم.

هواوي تكشف عن  HUAWEI WATCH FIT أحدث إضافة من هواوي 
إلى تشكيلة ساعاتها الذكية، ساعة HUAWEI WATCH FIT 3، مصر.

هشام عبد الرسول الرئيس التنفيذي ل»راية للتكنولوجيا« ل » «  :

 خلال مشاركتنا فى  CAISEC : »تطوير خدمات راية لتكنولوجيا المعلومات نوعياً لمواكبة احتياجات العملاء حجر أساس لاستراتيجيتنا لمواكبة السوق السريع التغير«
اجري الحوار: باسل خالد

تشارك راية لتكنولوجيا المعلومات، إحدى الشركات الرائدة في مجال 
تكنولوجيا المعلومات والخدمات التقنية في الشرق الأوسط – والتي تتبع 
مجموعة راية القابضة لاستثمارات المالية، في معرض CAISEC، بالتعاون 
مع شريكها الذهبي شركة سيسكو الرائدة في حلول الأمان الرقمي - كجزء من 
استراتيجيتها لتعزيز تواجدها في السوق وعرض أحدث حلولها المبتكرة في 

مجال الأمن السيبراني والتحول الرقمي.
على هامش المشاركة، كان ل » عالم رقمي » هذا الحوار مع هشام عبد 
الرسول، الرئيس التنفيذي لشركة راية لتكنولوجيا المعلومات، ليستعرض أبرز 
مستجدات مجال تكنولوجيا المعلومات بالمنطقة، والحلول المستحدثة التي من 
شأنها تعزيز مناخ أمن المعلومات. كما تطرقّ عبد الرسول خال حواره مع »عالم 
رقمي« للعديد من محاور عمل راية واستراتيجيتها بشأن التطوير النوعي في 

الحلول والتقنيات وفي السطور التالية تستعرض تفاصيل الحوار .
 ما هي اهم الحلول التي ستقدمها الشركة خلال المعرض؟

بينما يشغل الأمن السيبراني الجزء الأكبر من مشاركتنا في المعرض، بالتعاون 
مع سيسكو، الشريك الاستراتيجي الرائد في مجال الأمن السيبراني؛ فإن الحلول 

التي تعرضها راية خال مشاركتها تتضمن أيضاً 
حلول إنترنت الأشياء، والتعلم الآلي، والحوسبة 
السحابية وأحــدث تطبيقاتها، وحلول التحول 
الرقمي ذات الصلة بنظم إدارة الأعمال، وأتمتة 
العمليات الروبوتية، وحلول البنية التحتية 
التكنولوجية التي تتضمن شبكات الجيل الخامس 

وتطبيقات مبتكرة ترتكز على تحسين الاتصال.
وفيما يتعلق بمجال الأمن السيبراني الذي 
يشغل الحيز الأكبر من مشاركتنا، تعرض راية – 
 -CISCO SYSTEMS بالتعاون مع سيسكو
حلول ذكاء تحديد وتحقيق الهوية التي تعزز 

الأمن من خال التكامل مع مخازن الهوية الحالية لتوفير رؤية موحدة وتحليات 
مدفوعة بالذكاء الاصطناعي. فضاً عن الهيكل الأمني الجديد لمراكز البيانات 
ذات الحجم الكبير للذكاء الاصطناعي CISCO HYPERSHIELD، الذي 
يتيح رؤية كاملة للتطبيقات باستخدام تقنيات مثل EBPF والتسريع المادي، 
ويقدم ميزات مثل التقسيم الذاتي، وحماية الاستغال الموزعة، والترقيات 
الذاتية التأهيل. كما نشارك سوياً بحلول سيسكو للذكاء الاصطناعي التوليدي 
في الأمن – والتي تدمج قدرات الذكاء الاصطناعي التوليدي في سحابة الأمان 
الخاصة بها؛ ويتضمن تضمن ذلك مساعد السياسات لمساعدة المسؤولين في 
إدارة السياسات الأمنية المعقدة ومساعد مركز عمليات الأمان )SOC( لتحسين 
الكشف عن التهديدات والاستجابة لها. تهدف هذه الأدوات إلى تبسيط إدارة 

الأمن وتعزيز كفاءة مراكز عمليات الأمان.               
يأتي ذلك إلى جانب الحلول والخدمات القائمة منذ سنوات، والتي تتضمن 
أنظمة الكشف عن التهديدات والاستجابة لها؛ والتي تشمل عدد من التقنيات 
لحماية البنية التحتية استباقيا؛ً فضاً عن تقييم المخاطر وإداراتها لتقييم الثغرات 
الأمنية في البينة التحتية والتطبيقات وتقليل أثر المخاطر على الأعمال. كما تمتد 
حلولنا بهذا الصدد لتشمل تقنيات تشفير البيانات، والتي تتضمن حماية البيانات 

الحساسة وإتاحة حلول إدارة مفاتيح التشفير بفعالية وأمان.
- البلوك تشين والحلول البنكية و المالية ما مدي اهتمام الشركة بتوفيرها ؟

لدى راية سجل حافل بمشروعات تطوير وإمداد الحلول المبتكرة في مجال 
التكنولوجيا المالية والعمليات المصرفية والبلوك تشين ارتكزت عليها شراكات 

مع أبرز الجهات المصرفية بأنحاء المنطقة بالقطاعين العام والخاص. 
وتتضمن محاور عملنا بهذا الصدد، على سبيل المثال لا الحصر؛ البلوك 
تشين)BLOCKCHAIN( إذ تستسمر شركة راية لتكنولوجيا المعلومات 
بكثافة في تقنيات البلوك تشين للأسباب التالية، لا سيما بتوظيف تقنياتها 
الثورية في تعزيز الأمن والشفافية، وتحسين الكفاءة، وتنفيذ العقود الذكية 
بمزيد من الأتمتة ونسبة أقل من التدخل البشري. أما فيما يتعلق بالحلول 
البنكية والمالية، فتقدم كذلك شركة راية لتكنولوجيا المعلومات مجموعة 
واسعة من الحلول المصممة خصيصا لتلبية احتياجات القطاع البنكي والمالي، 
ومنها أنظمة إدارة البنوك المتكاملة، والحلول 
المصرفية الرقمية، وأنظمة الدفع الإلكتروني، 
وحلول تحليل البيانات وتوظيف الذكاء الاصطناعي 
لتقديم رؤى متعمقة حول سلوك العماء وتحسين 
استراتيجيات التسويق وإدارة المخاطر، فضاً عن 
الأمن السيبراني في القطاع المالي – الذي يعد ركناً 
أساسياً يأتي في صدارة أولوياتنا – إذ نستثمر في 
توفير حلول أمن سيبراني متقدمة لحماية البيانات 

المالية الحساسة وضمان الامتثال للمعايير 
واللوائح الدولية.

- ما رؤية الشركة لتوفير حلول 
تأمين وإدارة وتشغيل مراكز 

الاتصالات والبيانات لعملائها ؟
مجال مراكز الاتصالات والبيانات أحد المجالات الأساسية 
لشركة راية لتكنولوجيا المعلومات، وتقدم حلول تأمين وإدارة 

وتشغيل مراكز الاتصالات والبيانات. وتتمحور رؤيتها في هذا المجال 
حول تقديم حلول شاملة، وآمنة، وفعالة، مدعومة بأحدث التقنيات 

وأفضل الممارسات في المجال. وتسعى الشركة لتحقيق هذه 
الرؤية من خال الابتكار المستمر، والاستثمار في 

البنية التحتية، وتقديم خدمات متكاملة تلبي 
احتياجات العماء وتساعدهم على تحقيق 

النجاح في بيئة العمل الرقمية المتغيرة.
- ما رؤية الشركة لتدريب الكوادر البشرية 
علي أحدث التقنيات، باعتباره مطلباً ضرورياً 

للتحول الرقمي.. فكيف تحرص عليه راية؟
الــكــوادر البشرية هي وقــود الابتكار 
الحقيقي، ومــن ثــم، تحرص شركة رايــة 
لتكنولوجيا المعلومات على تدريب الكوادر 
البشرية على أحدث التقنيات من خال 
برامج تدريبية متقدمة وشاملة، وشراكات 

أكاديمية وتقنية، وتوفير بيئة تحفز على الابتكار والتعلم المستمر. وتسعى 
الشركة لضمان أن يكون موظفوها مؤهلين وقادرين على قيادة عمليات التحول 
الرقمي بفعالية وكفاءة، مما يسهم في تحقيق الأهداف الاستراتيجية للشركة 

وتعزيز مكانتها كواحدة من الشركات الرائدة في مجال تكنولوجيا المعلومات
وتركز جهود التدريب وتعزيز مهارات الكوادر البشرية على تقديم برامج 
تدريبية متقدمة ومستمرة، وإبرام الشراكات الأكاديمية والتقنية التي من 
شأنها تعزيز الوصول لشرائح أوسع من الشباب، وإتاحة فرص التدريب العملي 
والتطبيقي، وتطوير المهارات القيادية والإدارية عبر الإنترنت للوصول لشرائح 

أوسع. وتخضع برامجنا التدريبية للتقييم والتحسين المطرد لضمان فعاليتها.
- بعد تجربة جائحة كورونا ما رؤيتكم لاستفادة من مفهوم« العمل عن 

بعد« وآليات تقديم خدماتكم للعملاء لضمان 
فعالية العمل عن بعد؟

من أهدافنا الأساسية تعزيز البنية التحتية 
الرقمية، ونتوسع منذ سنوات في تقديم حلول 
مخصصة من شأنها تحقيق التحول الرقمي 
الكامل وضمان تقديم خدمات عالية الجودة 
لعمائها في كل الظروف من خال الحلول 
ــأدوات التعاون  المخصصة للعمل عن بعد ب
والاتــصــال، وأدوات الأمــن السيبراني 
والتحقق الثنائي لضمان سرية وأمان 
العمليات، فضاً عن خدمات الدعم 
الفني عن بعد لضمان استمرارية 

العمل وحل المشكات التقنية، فضاً عن عمليات الصيانة 
والتحديثات عن بعد للبنية التحتية والتطبيقات لضمان عملها 

بكفاءة ودون تعطل.
- ما رؤيتك لما وصل إليه مجال الدفع الإلكتروني اللا تلامسي 

من تقنيات وحلول، وإلى أي مدى ثمة تطوير مرتقب؟
تولي شركة راية لتكنولوجيا المعلومات 
اهتماماً كبيراً بتوفير حلول الجيل الجديد 
للدفع الإلكتروني الاتامسي، وذلك من 
خال تبني أحدث التقنيات، تعزيز الأمان 
والخصوصية، تحسين تجربة المستخدم، 
والتعاون مع الشركاء الاستراتيجيين. 
تسعى الشركة إلى تقديم حلول دفع 
متكاملة وفعالة تلبي احتياجات 
العماء في العصر الرقمي، وتساهم 
في تسهيل وتسريع عمليات الدفع 
بشكل آمــن ومــوثــوق. يضمن هذا 
 QR CODE استخدام تقنيات مثل
توفير حلول الدفع باستخدام رموز 

الاستجابة السريعة، التي تتيح للمستخدمين إجراء عمليات الدفع بسرعة وسهولة 
عبر مسح الرمز باستخدام الهواتف الذكية.

وتتضمن أعمالنا في هذا المجال حلول الدفع عبر الهاتف المحمول، 
وتقنيات التشفير المتقدمة لحماية بيانات العماء، والتحقق البيومتري، وإدارة 
المخاطر لرصد محاولات الاحتيال والتأكد من صحة المعامات المالية. ونتعاون 
في ذلك مع البنوك والمؤسسات المالية لتقديم حلول دفع متكاملة تتوافق مع 
الأنظمة المالية القائمة، فضاً عن الشراكات مع الشركات التقنية لتقديم أحدث 

الابتكارات والحلول التكنولوجية في مجال الدفع الإلكتروني الاتامسي.
 - ماذا عن شراكتكم مع الشركات العالمية للتكنولوجيا؟

شركة راية لتكنولوجيا المعلومات تلتزم بتقديم حلول تقنية مبتكرة ومتقدمة 
لعمائها، وذلك من خال شراكات استراتيجية مع الشركات العالمية الرائدة 
في مجال التكنولوجيا. هذه الشراكات تعزز قدرة الشركة على تلبية احتياجات 
السوق المتغيرة وتقديم أحدث الحلول التكنولوجية، ومن بين الشراكات مع 
الشركات الرائدة في مجال التكنولوجيا على سبيل المثال وليس الحصر: شراكتنا 
الاستراتيجية مع سيسكو )CISCO(؛ وباعتبارها شريكاً ذهبياً، توفر حلولاً 
متقدمة في مجال الشبكات والأمن السيبراني، مما يعزز من قدرة الشركة على 
تقديم خدمات متكاملة وآمنة للعماء. كما تعد راية شريكاً أساسياً لأوراكل 
)ORACLE( في المنطقة، وتمكننا شراكتنا مع 
أوراكل من تقديم حلول قواعد البيانات والخدمات 
السحابية القوية، مما يدعم البنية التحتية التقنية 
لعماء الشركة. وتمتد شراكاتنا كذلك لتتضمن جهود 
التدريب والتطوير؛ فالتعاون مع الشركات العالمية 

يشمل توفير برامج تدريبية
وشهادات معترف بها دولياً لموظفي راية 
لتكنولوجيا المعلومات، مما يضمن إمدادهم 

بالمعرفة والمهارات الازمة لتقديم حلول متقدمة.
- ما استراتيجية الشركة لتلبية احتياجات 

المؤسسات الصغيرة والمتوسطة؟
تتمثل استراتيجية راية لتكنولوجيا المعلومات في تقديم حلول تقنية مبتكرة 
ومناسبة للمؤسسات الصغيرة والمتوسطة، بحيث تائم لاحتياجاتهم وميزانياتهم، 
وتساهم في تعزيز أدائهم ونجاحهم في السوق. يتم ذلك عن طريق توفير 
حلول تقنية مبتكرة ومخصصة، بتكلفة معقولة، مع توجيه ودعم متواصل 

للعماء، مما يساعدهم على تحقيق أهداف الأعمال وزيادة الفعالية التشغيلية.
- تصدير الحلول التكنولوجية وفتح أسواق جديدة مهم جداً.. فما رؤيتكم 

التوسعية القائمة؟
تصدير الحلول التكنولوجية وفتح أسواق جديدة هو جزء أساسي من 
استراتيجية النمو لدى راية لتكنولوجيا المعلومات.تهدف الشركة إلى توسيع 
نطاق عملها وزيادة تواجدها العالمي من خال تصدير حلولها التكنولوجية إلى 
أسواق جديدة. وتعمل راية لتكنولوجيا المعلومات على تحليل وفهم احتياجات 
السوق الدولية وتطلعات العماء في هذه الأســواق، ثم تعديل وتخصيص 
منتجاتها وخدماتها وفقاً لاحتياجات. بالإضافة إلى ذلك، تسعى الشركة إلى 
بناء شراكات استراتيجية محلية ودولية لتعزيز تواجدها في الأسواق الخارجية 
من خال التواجد في المعارض والفعاليات الدولية وزيادة قدرتها على تقديم 
الحلول التكنولوجية بفعالية. بشكل عام، تعتبر راية لتكنولوجيا المعلومات 
تصدير الحلول التكنولوجية وفتح أسواق جديدة جزءًا مهما من استراتيجيتها 
للنمو والتوسع، وتعمل بجد لتحقيق هذا الهدف من خال التركيز على الابتكار 

والجودة وبناء الشراكات الاستراتيجية..
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كتب: أمين قدرى
 أعلنت كل من جوميا منصة التجارة الإلكترونية 
الرائدة في السوق المصرية عن توسيع الشراكة 
الاستراتيجية بين جوميا باي و كونتكت كريدي تك 
- ذراع التمويل الاستهاكي الرقمي التابع لمجموعة 
كونتكت المالية – لتقديم خــدمــات أفضل 
لعمائهما، وذلك استكمالً للنجاح الذي حققته 
هذه الشراكة والتي بدأت في يناير 2023، لتشمل 
توفير طرق دفع متنوعة لتيسير عملية الشراء عبر 
الإنترنت وخلق حلول مالية متنوعة لعماء جوميا 

و كونتكت.
ويشمل التعاون بين جوميا و كونتكت توفير 
طرق دفع مختلفة لتسهيل عملية الشراء وخلق 
حلول مالية متنوعة لعماء جوميا و كونتكت، 
حيث تولي مجموعة كونتكت بصفة عامة و 
كونتكت كريدي تك على وجه الخصوص اهتماما 
كبيرا بالتحول الرقمي وفقا لرؤية الدولة المصرية 
2030 والسعي نحو توسيع قاعدة الخدمات 
الرقمية المقدمة للسوق المصرية واستخدام أحدث 

التقنيات في مجال التكنولوجيا المالية.
وتعقيبا على هذه الخطوة، أعرب عبد اللطيف 

عٌلما، الرئيس التنفيذي لشركة جوميا مصر عن بالغ 
سعادته باستمرار التعاون بين الشركتين لمصلحة 
العماء، حيث تعتبر هذه الخطوة جزءًا من التزام 
جوميا باي و كونتكت لتقديم أفضل تجربة تسوق 
عبر الإنترنت للمستهلكين في السوق، وتعزز 
الثقة بين الشركتين كشركاء استراتيجيين تعمان 
جنبًا إلى جنب لتحقيق أهداف مشتركة وتلبية 
احتياجات العماء بشكل أفضل. وتابع عٌلما »نتطلع 
إلى مستقبل مشرق من النجاح والتطور في هذه 

الشراكة المثمرة بين الشركتين«.
وأوضح عمر الفقي، العضو المنتدب لكونتكت 
كريدي تك أنه من خال توسيع نطاق شراكتنا 
وتقديم عروض بدون رسوم إدارية وبدون فوائد 
وبدون مقدم، نسعى إلى تحقيق مزيد من المزايا 

لعمائنا المشتركين.
نحن متحمسون للغاية لمستقبل هذه الشراكة 
ونتطلع إلى تحقيق نجاحات جديدة معًا، وتقديم 
تجارب تسوق متميزة تلبي تطلعات واحتياجات 
العماء في السوق«. ومن جانبه، قال سعيد 
زعتر، الرئيس التنفيذي لكونتكت المالية القابضة 
»نحن في كونتكت نعتز بالتعاون الوثيق والشراكة 

الاستراتيجية التي نمتلكها مع جوميا. 

شراكه بين »جوميا« و »كونتكت لتسهيل عملية الشراء عبر الإنترنت  2024 

كتبت - باكينام خالد- غادة حلمي
 في إطار جهود رائدة لتعزيز مفهوم الابتكار الشامل، تفخر الحكومة الأمريكية ممثلةً 
في الوكالة الأمريكية للتنمية الدولية )USAID( من خال مشروع الحوكمة الاقتصادية 
بالتعاون مع فودافون مصر، وهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات )ITIDA(، وباج 
أند باي مصر، وصندوق عطاء الاستثماري الخيري لدعم ذوي الإعاقة، بالإعان عن إطاق 
النسخة الثانية من »هاكاثون فودافون لتطوير أدوات الذكاء الاصطناعي« وذلك بهدف 
دعم الأشخاص ذوي الإعاقة حيث يعمل المشاركين في الهاكاثون على مدار ثاثة أيام 

متتالية على تصميم وبناء حلول تقنية تمكّن الأشخاص ذوي الإعاقة في بيئة العمل.
وتستمر هذه المسابقة لمدة 3 أيام من 30 مايو إلى 1 يونيو 2024، ويشارك فيها 
حوالي 100 مبتكر ومطور وعاشق للتكنولوجيا، مشكلين 6 فرق من محافظات المنوفية، 
وأسيوط، والأقصر، وإسكندرية، وسوهاج، والقليوبية، والإسماعيلية، من أجل تطوير حلول 
تقنية تيسر من العقبات التي تواجه دمج الأشخاص ذوي الإعاقة في بيئة العمل، إذ 
سيعمل المشاركون بشكل تعاوني لإنشاء نماذج أولية تستفيد من قوة الذكاء الاصطناعي 

لتكملة القدرات البشرية وتيسير وصول الأشخاص ذوي الإعاقة للتكنولوجيا.
ستوفر المسابقة فرصة متميزة للمشاركين، حيث سيحصل الفريق الأول على تمويل 

مبدئي قيمته 600 ألف جنيه مصري مقدمة من شركة فودافون مصر وصندوق عطاء 
الاستثماري الخيري لدعم ذوي الإعاقة، وتدريب شامل في باج أند باي مصر، بينما 
سيحصل الفريقان الثاني والثالث أيضاً على تدريب شامل في باج أند باي مصر، 

بالإضافة الى الأدوات التكنولوجية لمواصلة تطوير حلولهم.
في كلمته أمام الحضور عبر شون جونز، مدير بعثة الوكالة الأمريكية للتنمية الدولية 
 ،)ITIDA( في مصر، عن فخره بالشراكة مع هيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات
وفودافون مصر، وصندوق عطاء، وباج اند باي. وأشار إلى أن الإعاقة ليست عجزاً، بل 
هي بعد من أبعاد التنوع الذي يثري تجربتنا الجماعية، مؤكداً على أن الأحداث مثل هذا 
الهاكاثون توفر منصة للتعاون والإبداع وحل المشكات بشكل جماعي، مما يذكرنا بأن 

الابتكار لا يعرف حدودًا.
كما أكد أنه من خال العمل معًا عبر القطاعات المختلفة، يمكننا التغلب حتى على 
أصعب العقبات. وشدد على الدور المحوري للقطاع الخاص في دفع الابتكارات والحلول 
لتمكين الأشخاص ذوي الإعاقة، وعلى أن الهدف النهائي هو إحداث تغيير دائم يتجاوز 
الحدود والثقافات والأجيال وبناء مجتمع لا يكون فيه الإدماج فكرة لاحقة بل مبدأ 

أساسي متأصل في كل جانب من جوانب حياتنا.
كما سلط الضوء على التزام حكومة الولايات المتحدة بالشراكة مع القطاع الخاص 
للنهوض بثقافة مشتركة لابتكار الشامل. في مستهل كلمته أعرب كاتالين بوليجا، رئيس 

قطاع التكنولوجيا في ڤودافون مصر، عن سعادته بالإعان عن إطاق »النسخة الثانية 
من هاكاثون ڤودافون للذكاء الاصطناعي«، كما أشار إلى فخره وترحيبه ووجه الشكر 
 ،)ITIDA( للوكالة الأمريكية للتنمية الدولية، وهيئة تنمية صناعة تكنولوجيا المعلومات

وصندوق عطاء، وPLUG & PLAY على هذه الشراكة القيمة في هذا الحدث.
أضاف بوليجا في كلمته: »في ڤودافون مصر، نؤمن بأن التنوع والشمول هما المفتاح 
لتحفيز الابتكار والتغيير الإيجابي في صناعة التكنولوجيا،« كما تطرق إلى دور التكنولوجيا 

في تحسين حياة مايين الأشخاص، وتعزيز المساواة وتشجيع الابتكار.
وفي كلمتها أكدت أميرة الرفاعي، المدير التنفيذي لصندوق عطاء، أن هاكاثون 
فودافون يعمل على تسليط الضوء على إبراز الحلول والأدوات المساعدة لتلبية 
احتياجات الأشخاص ذوي الإعاقة، وكيفية توظيفها لتحسين جودة حياتهم، وتحقيق 
الدمج والاستقالية في بيئة العمل، وتقديم الرؤى المستقبلية والخدمات والحلول 

الإبداعية المبتكرة لتذليل العقبات التي تواجه الأشخاص ذوي الإعاقة.
وحيث أن مبدأ أساسي في المنحى الحقوقي »لا شيء عنا بدوننا« فاشتراط وجود 
الأشخاص ذوي الإعاقة ضمن أعضاء هذه الفرق يعد شيئاً أساسياً لتوفير حلول مناسبة 
ومائمة. وإيماناً من صندوق عطاء بأهمية الوصول لاستقالية الأشخاص ذوي الإعاقة، 
سوف يقوم صندوق عطاء بالمساهمة في الجائزة المقدمة للفريق الفائز بمبلغ 200 
ألف جنيهاً مصرياً تشجيعاً لهم على تحويل أفكارهم ونماذجهم إلى حلول فعلية لخدمة 

الأشخاص ذوي الإعاقة ودعمهم للوصول إلى فرص أفضل للدمج في العمل.
وفي حالة ثبوت نجاح النماذج، من الممكن أن يقوم الصندوق بتبني هذه 
الحلول داخل مشروعاته الممولة في مجال التمكين الاقتصادي لتعميمها بشكل 
أوسع للمساعدة في تمكين أكبر عدد من الأشخاص ذوي الإعاقة أثناء تدريبهم 
وتوفير فرص عمل لهم للعمل باستقالية وكفاءة. فهذه المسابقة ليست معنية 
بمجرد الفوز بالجوائز، بل إنها معنية أيضاً بإحداث تغيير ملموس وفرق حقيقي 

في حياة الأشخاص ذوي الإعاقة، ولدعم تطوير التكنولوجيات المبتكرة التي يمكن 
أن تحول المشهد الكلي في مصر. تعُد مسابقة »هاكاثون فودافون لتطوير أدوات 
الذكاء الاصطناعي« خطوة كبيرة نحو تحقيق الرؤية المصرية لتوفير بيئة رقمية 
أكثر شمولًا ومتاحة للجميع من خال العمل على تمكين الأشخاص ذوي الإعاقة 
عبر الحلول القائمة على التكنولوجيا. ومن الجدير بالذكر أن تلك المسابقة تعد 
جزءًا من الهدف الثالث لمشروع الحوكمة الاقتصادية، المُمَوَّل من الوكالة الأمريكية 
للتنمية الدولية )USAID( كجزء من الاتفاق الثنائي بين حكومة مصر والولايات 

المتحدة، والممتد لمدة خمس سنوات )2025-2020(.
ويهدف المشروع إلى دعم المناخ الاستثماري في مصر من خال تعزيز الحوكمة 
الاقتصادية، وتحسين التطوير الإداري والمؤسسي بما يتماشى مع استراتيجية التنمية 
المستدامة 2030 لمصر، والاستراتيجية الوطنية لمكافحة الفساد 2023-2030، ورؤية 
الإصاح الإداري في مصر، من خال تحقيق ثاثة أهداف رئيسية للمشروع وهي: تعزيز 
إصاح الحوكمة الاقتصادية، وتحسين التطوير المؤسسي وقدرات الإدارة العامة، ووضع 
نماذج جديدة لتقديم الخدمات وتنفيذها. وبذلك، يساند المشروع جهود الحكومة 
المصرية لتحسين جودة الإدارة العامة، من خال اعتماد أدوات أكثر شمولاً وكفاءة لتلبية 
احتياجات وأولويات المواطنين والقطاع الخاص، الأمر الذي سيساهم في تعزيز المناخ 

الاستثماري الإيجابي في مصر.

إطلاق  النسخة الثانية من »هاكاثون فودافون للذكاء الاصطناعي«

نستعرض أحدث حلول الأمن السيبراني من »سيسكو« بجانب 
حلول الحوسبة وIOT و التعلم الالى 

عبر التركيز على الجودة والشراكة.. 
نسعى لتنمية اعمالنا وزيادة تواجدنا 
العالمي  وتصدير حلولنا التكنولوجية  

لأسواق جديدة

طرح الجيل الجديد لحلول الدفع 
الإلكتروني اللاتلامسي المؤمنة  

باستخدام تقنيات 
»QR CODE «
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ويعزز أداء التطبيقات : 

بالو ألتو نتوركس تستعرض حلولاً أمنية PRISMA® SASE 3.0 تشمل متصفحاً آمناً للمؤسسات

تقرير لـ »دايناتريس« حول المخاطر الإلكترونية للمؤسسات :

87 % من مسؤولي أمن المعلومات قلقون بشأن التطبيقات

برمجية خبيثة لسرقة كلمات المرور تتخفى في تطبيق ذكاء اصطناعي

مركز معلومات مجلس الوزراء يوقع خطاب نوايا مع “هواوي مصر “ لتعزيز التعاون في المجالات التكنولوجية والبحثية

كتب : باسل خالد
كشفت شركة “ بالو ألتو نتوركس “ 
العالمية في مجال الأمــن الإلكتروني، عن 
أحدث ابتكاراتها لضمان إعداد القوى العاملة 
للمستقبل وإحداث تحول ملموس فيها وذلك 
 PRISMA® SASE من خال إطــاق حل
3.0 الذي يوسع نطاق مزايا الثقة الصفرية 
)ZERO TRUST( لضمان أمــن الأجهزة 
المُدارة وغير المُدارة، وذلك من خال أول 
متصفح مؤسسي مدمج محلياً، ومن خال 
حماية البيانات عبر الذكاء الاصطناعي، 
وتسريع التطبيقات الديناميكية لكي تقدم أداءً 

أسرع يصل إلى خمسة أضعاف تقريباً.
من جهته قال أناند أوسوال، نائب الرئيس 
الأول والمدير العام لأمن الشبكات لدى بالو 
 PRISMA® SASE ألتو نتوركس: “يسهم حل

3.0 في إحداث تغير ملموس في توجهات 
الأمن الإلكتروني القائمة حالياً وذلك من 
أجل ردم الفجوات الأمنية وتجاوز التحديات 
المرتبطة بإمكانية الوصول. ولا يمكن التقليل 
من أهمية ضمان أمن الأجهزة غير المُدارة، أو 
التقليل من حجم الفوائد المجنية من تسريع 

التطبيقات ودقة تصنيف البيانات. 
وقمنا في بالو ألتو نتوركس باعتماد حل 
رائد في القطاع لحافة خدمات الوصول الآمن 
)SASE(، ودمج القدرات التحولية لضمان 

الوصول الآمن للمؤسسات الحديثة”.
ويحتاج الموظفون في بيئة العمل الحالية 
إلى حرية العمل وإلى أن يكونوا منتجين 
من أي مكان، ومن خال أي جهاز، والوصول 
إلى أي تطبيق. لكن تطبيقات حافة خدمات 
الوصول الآمن )SASE( القديمة والموجودة 
حالياً غير قادرة على تلبية هذه الاحتياجات، 

ما يؤدي بدوره إلى إعاقة الابتكار والمرونة. 
ويشتمل حل PRISMA® SASE 3.0 على 
إمكانيات محسنة تساعد في تجاوز العديد 
من التحديات التي تواجه المؤسسات أثناء 
اعتمادها على البيانات لدفع عجلة أعمالها، 

وذلك عبر المزايا التالية:
 :PRISMA متصفح آمن للمؤسسات

يسهم في حماية المؤسسات من 
خــال متصفح مؤسسي مدمج 
محلياً، ويــوســع نطاق حماية 
الثقة الصفرية لتشمل الأجهزة 
ــدارة وبغضون دقائق  ــمُ غير ال
معدودة. وتجدر الإشــارة إلى أن 

ــن الإلكتروني المعزز  الأم
بالذكاء الاصطناعي 

يساعد في ضبط 
نحو 2.3 مليون 

هجوم جديد وفريد يومياً، كما تشير أرقام 
فورستر  إلى أن أكثر من نصف الموظفين 
والمتعاقدين والأطراف الثالثة يقومون منذ 
عام 2022 بالدخول إلى بيانات المؤسسات 
من خال أجهزة الحاسب المحمول والجوالات 
 PRISMA® SASE 3.0 الشخصية.  ومع حل
فإن مسؤولي تكنولوجيا المعلومات 
سيصبحون قادرين على مراقبة 
التهديدات والتخفيف من حدتها 
بصورة آنية، وتمكين القوى 
العاملة من استخدام أي جهاز 

للدخول الآمن إلى أي تطبيق.
أمن البيانات المعزز بالذكاء 
الاصطناعي: ويعتبر هذا الأمر قدرة 
جديدة ومبتكرة في دقة تصنيف 
البيانات تضُاف إلى حلول 
أمــن البيانات الشاملة 

أصاً المقدمة من بالو ألتو نتوركس. ويجمع 
التصنيف المعزز بنماذج اللغات الكبيرة والأول 
من نوعه في القطاع، مواطن قوة نماذج تعلم 
الآلة ذات القدرة على تحديد السياق مع 
فهمٍ للغات الطبيعية قائم على نماذج اللغات 
الكبيرة، وذلك بهدف زيادة دقة التحليات 
السلوكية لتعلم الآلــة في مراقبة وحماية 
المواقع التي تتواجد فيها البيانات الحساسة 
 PRISMA® SASE وتنتقل عبرها. ويتيح حل
 )SAAS( 3.0 للبرمجيات المقدمة كخدمة
والذكاء الاصطناعي التوليدي والتطبيقات 
السحابية دفع عجلة نمو الأعمال وضمان أمن 

البيانات المؤسسية في الوقت نفسه.
تسريع التطبيقات: يوفر هذا التسريع 
زيــادة تصل إلى خمسة أضعاف في أداء 
التطبيقات مقارنة بالدخول إليها بصورة 
مباشرة عبر شبكة الإنترنت، الأمر الذي 

يساعد في ضمان أعلى مستويات الإنتاجية 
والأمن الإلكتروني الممكنة. ويعتبر حل 
PRISMA SASE المعزز بخاصية تسريع 
التطبيقات أول حل حافة خدمات الوصول 
الآمن )SASE( يقوم بتسريع التطبيقات 
بشكل فردي لكل مستخدم عبر توظيف 
تكنولوجيا حاصلة على بــراءة اختراع 

للتطبيقات. 
وتعمل بالو ألتو نتوركس مع مــزودي 
خدمات سحابية رائدين وتطبيقات مثل 
 ،)AWS( ”أمــــازون ويــب سيرفيسيز“
و”ســـاك” )SLACK(، و”سيرفيس ناو” 
)SERVICENOW(، و”جوجل”، و”زوم” 
)ZOOM(، و”إس إيه بي” من أجل تحسين 
أداء التطبيقات، ما يعود بالنفع على العماء 
المشتركين من خال تزويدهم بمعدلات 

استجابة أسرع.

كتب : محمد الخولي
أصــدرت شركة »دايناتريس«، المتخصصة في 
المراقبة الموحدة والأمن، استطاعها السنوي لرؤساء 
أمن المعلومات تحت عنوان »حالة أمن التطبيقات في 
عام 2024«. ويكشف هذا التقرير أن المؤسسات تعاني 
وجود حواجز اتصال داخلية تعيق قدرتها على معالجة 
تهديدات الأمن السيبراني. وتشير النتائج إلى أن كبار 
مسؤولي أمن المعلومات في الشرق الأوسط، كما هي 
حال نظرائهم في جميع أنحاء العالم، يواجهون صعوبات 
في التوفيق بين فرق الأمن والمسؤولين التنفيذيين، ما 

يخلق فجوات في فهم الشركة للمخاطر السيبرانية.
وركزت الشركة على استكشاف فجوات الاتصال هذه 
للحصول على رؤى أعمق، حول كيفية اعتماد نهج موحد 
لقابلية المراقبة والأمن، من شأنه أن يعزز تعاون الفريق 

ويقلل احتمالات التعرض للمخاطر.
ويستند هذا التقرير إلى دراسة استقصائية عالمية 
شملت 1,300 من كبار مسؤولي تكنولوجيا المعلومات، 
)بما في ذلك 150 مشاركاً في الشرق الأوسط(، وعشر 
مقابات مع الرؤساء التنفيذيين والمديرين الماليين في 

الشركات التي يعمل فيها أكثر من 1,000 موظف.

وتتضمن النتائج في الشرق الأوســط أولها عدم 
التوافق بين المستوى التنفيذي ومجلس الإدارة 
يؤدي إلى مخاطر إلكترونية: يبذل كبار مسؤولي أمن 
المعلومات جهوداً كبيرة لتحقيق التوافق بين فرق الأمن 
والمديرين التنفيذيين، حيث يقول %87 من هؤلاء 
المسؤولين، إن أمن التطبيقات يمثل مجالاً مجهولاً، ولا 
يحظى بالاهتمام الكافي على مستوى الرئيس التنفيذي 

ومجلس الإدارة.
ثانيا فرق الأمن تتبع نهجاً تقنياً أكثر من الازم: يقول 
سبعة من كل عشرة مسؤولين تنفيذيين تمت مقابلتهم، 
إن أعضاء فرق الأمن يستخدمون مصطلحات فنية من 
دون الاستعانة بالسياق المناسب للعمل. ومع ذلك، سلط 
%77 من كبار مسؤولي أمن المعلومات الضوء على أن 
المشكلة متجذرة في الأدوات الأمنية، التي لا يمكنها 
تقديم رؤى وأفكار يمكن للمديرين التنفيذيين ومجالس 
الإدارة على المستوى التنفيذي استخدامها، لفهم مخاطر 

الأعمال ومنع التهديدات.
ثالثا الذكاء الاصطناعي يــؤدي إلــى المزيد من 
التهديدات السيبرانية المتقدمة: أصبحت معالجة هذه 
الفجوة في التكنولوجيا والاتصالات مهمة للغاية، بخاصة 
مع ظهور الهجمات، التي تعتمد على الذكاء الاصطناعي 

والتهديدات السيبرانية، التي تزيد بشكل كبير من مخاطر 
الأعمال.

وفي ضوء هذه الخلفية، يقول أكثر من ثاثة أرباع 
)%76( مديري أمن المعلومات في الشرق الأوسط، إن 
مؤسساتهم تعرضت لحادث أمني متصل بالتطبيقات 
في العامين الماضيين. وتترتب على هذه الحوادث 
مخاطر كبيرة، حيث يقوم كبار مسؤولي أمن المعلومات 
حول العالم بتسليط الضوء على العواقب الشائعة، التي 
تعرضوا لها، بما في ذلك الإيــرادات المتأثرة )47%(، 

والغرامات التنظيمية )%36(، وفقدان حصة السوق 
.)28%(

من جهته قال بيرند جريفيندر، الرئيس التنفيذي 
للتكنولوجيا في »دايناتريس«: »قد تترتب على حوادث 
الأمــن السيبراني عواقب وخيمة تطال المؤسسات 
وعماءها، لذلك أصبحت المشكلة تمثل مصدر قلق بالغ 
الأهمية على مستوى مجلس الإدارة. ومع ذلك، يسعى 
العديد من مديري تكنولوجيا المعلومات بكل جهد 
ممكن، لتحقيق التوافق بين فرق الأمن وكبار المديرين 
التنفيذيين، لأنهم غير قادرين على الارتقاء بلغة الحوار 

المتخصصة، والتركيز على مخاطر أعمال محددة.
أصبحت الحاجة ماسّة إلى تعزيز المشاركة الوثيقة 
بين فرق الأمن والمسؤولين التنفيذيين، لاسيما وأن 
ظهور الذكاء الاصطناعي يعرضّ المؤسسات لمخاطر 
إضافية. ويشعر مديرو تكنولوجيا المعلومات حول 
العالم بالقلق، بشأن قدرة الذكاء الاصطناعي على 
تمكين مجرمي الإنترنت من إنشاء برمجيات استغال 
جديدة بشكل أســرع، ومن ثم إطاقها على نطاق 
أوسع )%52(. ويعرب هؤلاء أيضاً عن قلقهم بشأن 
قدرة الذكاء الاصطناعي لإتاحة المجال أمام المطورين، 
لتسريع تطوير البرامج مع قدر أقل من الإشراف، ما 

يؤدي إلى ظهور المزيد من نقاط الضعف )45%(.
وفي أثناء بحثهم عن الحلول، يقول %81 من 
مسؤولي تكنولوجيا المعلومات في الشرق الأوسط، 
إن أتمتة »التطوير والأمن والعمليات« مهمة جداً 
لإدارة مخاطر نقاط الضعف، التي يسببها الذكاء 

الاصطناعي.
وعلى المستوى العالمي، يقول %71 من كبار 
مسؤولي تكنولوجيا المعلومات، إن أتمتة التطوير 
والأمن والعمليات« مهمة جداً لضمان اتخاذ تدابير 

معقولة، لتقليل المخاطر الأمنية للتطبيقات.
ويقول %80 من مديري تكنولوجيا المعلومات في 
الشرق الأوسط أن أتمتة التطوير والأمن والعمليات، 
ستكون ضرورية لتعزيز قدراتهم على مواكبة اللوائح 
الناشئة، مثل تفويض الأمن السيبراني الصادر عن 
هيئة الأوراق المالية والبورصات، والتوجيه الثاني 
لأنظمة الشبكات والمعلومات في الاتحاد الأوروبي 
)NIS2(، وأبحاث وتقييم التطوير والأمن والعمليات 
)DORA(، في حين يقول %79 آخرون إن الحاجة 
إلى أدوات أمن التطبيقات المتعددة، تؤدي إلى عدم 
الكفاءة التشغيلية بسبب الجهد المطلوب لفهم مصادر 

البيانات المتباينة.

كتب : رشا حسين
أكدت شركة “ كاسبرسكي” إنها اكتشفت حملة جديدة 
مستمرة من البرمجيات الخبيثة التي تستغل الشعبية 
المتزايدة لأدوات الذكاء الاصطناعي من خال التنكر في 
هيئة مولد صوت يستخدم الذكاء الاصطناعي. وتستخدم 
البرمجية الخبيثة منصة GITHUB لتخزين أرشيفات 
محمية بكلمة مــرور كحمولة نهائية. وتحتوي هذه 
الحمولة على برمجيات سرقة للبيانات وكلمات المرور، 
ما يمكّن مجرمي الإنترنت من سرقة أنواع مختلفة من 
البيانات، وتعدين العمات المشفرة، وتحميل برمجيات 

خبيثة إضافية.
كانت برمجية GIPY الخبيثة نشطة منذ منتصف عام 
2023، وتميز نفسها بأنها تختار أدوات الذكاء الاصطناعي 
كطعم لنشر البرمجيات الخبيثة. وفي حملة حديثة راقبتها 
كاسبرسكي، تحدث الإصابة الأولية عندما يقوم المستخدم 
بتحميل ملف ضار من موقع تصيد احتيالي إلكتروني 
يتنكر على هيئة تطبيق يستخدم الذكاء الاصطناعي 
لتغيير الأصوات. وهذه المواقع مصممة بشكل جيد وتبدو 
متطابقة مع المواقع الشرعية. وغالباً ما يتم استضافة 

ــط الملفات الخبيثة على مواقع جهات خارجية  رواب
.WORDPRESS مُخترَقَة تستخدم نظام

بعد أن ينقر المستخدم على زر »تثبيت«، تنطلق 
عملية تثبيت لتطبيق شرعي، 
ولكن في الخلفية، يقوم نص 
برمجي بتنفيذ أنشطة خبيثة. 
وأثناء العملية، تقوم برمجية 
بتحميل  الخبيثة   GIPY
وتشغيل برمجيات خبيثة 
تابعة لجهات خارجية من 
منصة GITHUB، حيث تكون 
مخزنة ضمن أرشيفات بصيغة 

ZIP ومحمية بكلمة مرور. وقد قام خبراء كاسبرسكي 
بتحليل أكثر من 200 من هذه الأرشيفات. وتحتوي 
 GITHUB معظم الأرشيفات الموجودة على منصة
على برمجية سرقة كلمات الــمــرور سيئة السمعة 
LUMMA. ومــع ذلــك، وجــد الخبراء أيضاً برمجية 
APOCALYPSE CLIPBANKER، وهو شكل معدل 
من برمجية CORONA لتعدين العمات المشفرة، 
ــك بالإضافة إلــى العديد من برمجيات حصان  وذل

طــروادة )RAT(، بما في ذلك برمجيتي DCRAT و 
RADXRAT

 REDLINE كما اكتشفوا سارقات كلمات مرور مثل
و RISEPRO، بــالإضــافــة إلــى 
 LOLI برمجية ســرقــة تسمى
وبرمجية باب خلفي تحمل اسم 
TRUECLIENT، مع كون هاتين 
البرمجيتين مبنيتين باستخدام 
لغة البرمجة GO.لا يظهر مجرمو 
 GIPY الإنــتــرنــت خلف برمجة
الخبيثة تفضياً جغرافياً معيناً، بل 
إنهم يستهدفون المستخدمين في 
جميع أنحاء العالم. وكانت الدول الخمس الأكثر تضرراً 
هي روسيا، وتايوان، والولايات المتحدة، وإسبانيا، 

وألمانيا.
من جهته قــال أوليج كوبريف، خبير أمني في 
كاسبرسكي: »تجلب أدوات الذكاء الاصطناعي فوائد 
ملحوظة وتحدث ثورة في حياتنا اليومية، لكن يجب 
على المستخدمين البقاء يقظين، حيث يستفيد مجرمو 
الإنترنت من تزايد الاهتمام بالذكاء الاصطناعي لنشر 

البرمجيات الخبيثة وتنفيذ هجمات التصيد الاحتيالي. 
وحالياً، بات الذكاء الاصطناعي يستخدم كطعم منذ 

أكثر من عام، ولا نتوقع أن يتراجع هذا الاتجاه.«
للبقاء محمياً واستكشاف التقنيات الجديدة بطريقة 
آمنة، يوصي خبراء كاسبرسكي بما يلي أولها كن حذراً عند 
تحميل البرامج من الإنترنت، خاصةً إذا كانت من موقع 
ويب تابع لجهة خارجية. حاول دائماً تحميل البرنامج 
من الموقع الرسمي للشركة أو الخدمة التي تستخدمها 
كذلك تحقق من أن موقع الويب الذي تقوم بتحميل 
البرنامج منه شرعي. ابحث عن رمز القفل في شريط 
العناوين وتأكد من أن رابط الموقع الإلكتروني يبدأ بـ 

»HTTPS://« للتأكد من أن موقع الويب آمن.
استخدم كلمات مرور قوية وفريدة لكل حساب من 
حساباتك وقم بتمكين المصادقة الثنائية كلما أمكن ذلك. 
يمكن أن يساعد ذلك في حماية حساباتك من التعرض 
لاختراق من قبل المهاجمين ةكن حــذراً من الروابط 
أو رسائل البريد الإلكتروني المشبوهة من مصادر غير 
معروفة. غالباً ما يستخدم المحتالون تقنيات الهندسة 
الاجتماعية لخداع المستخدمين للنقر على الروابط أو 

تحميل البرامج الضارة.

كتب : ساره نور الدين
وقعّ مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار التابع لمجلس الوزراء خطاب نوايا مع 
شركة “هواوي- مصر”، لتحديد أطُر التعاون المشترك بين الجانبين بما يسُهم في 
تعزيز دمج جهود القطاعين العام والخاص، وذلك بمقر مجلس الوزراء بالعاصمة 
الإدارية الجديدة بحضور أسامة الجوهري مساعد رئيس مجلس الوزراء ورئيس مركز 
المعلومات ودعم اتخاذ القرار، ومابن مدير إدارة الشؤون العامة والاتصال بشركة 
“هواوي- مصر”، و شيانج ليانج مينج نائب الرئيس للشؤون الحكومية العالمية في 
شركة “هواوي”، وعدد من قيادات الشركة. أشاد أسامة الجوهري مساعد رئيس 
الوزراء ورئيس مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار، بأهمية الشراكة مع الجانب 
الصيني من خال توقيع خطاب النوايا، والذي يتضمن التعاون في إجراء دراسات 
وبحوث مشتركة في المجالات التكنولوجية ذات الاهتمام المشترك، والمشاركة في 
الفعاليات والمؤتمرات وورش العمل المتعلقة بمجالات التعاون بين الجانبين، بجانب 
تبادل الزيارات لتعزيز الابتكار وثقافة المعرفة في مجال تكنولوجيا المعلومات 

والاتصالات، بالإضافة إلى مشاركة خبراء شركة “هواوي” في إصدارات المركز.
أكد أن المركز يعتزم توسيع مجالات التعاون مع الشركة الصينية، مشيراً إلى أن 
التعاون الحالي ليس مجرد تعاون قصير الأمد بل يهدف إلى زيادة العمل المشترك 
على المدى الطويل من خال تعزيز الثقة المتبادلة، والحفاظ على قناة اتصال 
مفتوحة بين الجانبين، مما يسُهم في تمكين الطرفين من تحقيق أهدافهما المشتركة 
نحو تشجيع الابتكار وإحداث التأثير المطلوب في العصر الرقمي، كما أكد أهمية 

الشراكة بين المركز وشركة “هواوي” لما تتضمنه من تأثيرات اقتصادية واجتماعية 
إيجابية عديدة، بالإضافة إلى تأثيرها في تعزيز عملية التحول الرقمي، بما ينعكس 
إيجابيًا على التنمية الاقتصادية، مضيفًا أن استخدام التقنيات والتكنولوجيا التي 
توفرها “هواوي” من شأنه تمكين المركز من تقديم أوراق سياسات تدعم عملية 
اتخاذ القرارات وتنفيذ الحوكمة المبنية على البيانات. وأكد مابن مدير إدارة الشؤون 
العامة والاتصال بشركة “هواوي- مصر”، حرص الشركة على المضي قدمًا في الشراكة 
مع مركز المعلومات ودعم اتخاذ القرار بعد إبرام ذلك التعاون الجديد مع تطلعه 
لمزيد من العمل المشترك، خاصًة في ظل وجود خبرات طويلة لدى الطرفين تسُهم 
في تنفيذ أطر خطاب النوايا المُوقعّ. وقال شيانج ليانج مينج نائب الرئيس للشؤون 
الحكومية العالمية في شركة “هواوي” إن تكنولوجيا المعلومات والذكاء الاصطناعي 
قادمان بقوة في العصر الرقمي بما يشير إلى أهمية استغال هذه الشراكة لتحقيق 
المزيد من التطور والابتكار، مضيفًا أن الشراكة مع مركز المعلومات بمجلس الوزراء 
ليست سوى بداية للتعاون المشترك، معرباً عن تقديره للجهود التي يبذلها المركز في 

دعم تخطيط وتنفيذ الاستراتيجيات الوطنية.

باستخدام الذكاء الاصطناعي : الحلّ الجديد يوسع نطاق الثقة الصفرية لتشمل الأجهزة غير المدُارة ويحمي البيانات 

كتب : غادة حلمي
أكد الدكتور محمد معيط وزير المالية، أنه تم إطاق مشروع 
تطوير وميكنة منظومة الضرائب العقارية بالتعاون مع شركة 
تكنولوجيا تشغيل الحلول الضريبية »إى. تاكس« المملوكة لوزارة 
المالية، ومجموعة »إى. فاينانس« لاستثمارات المالية والرقمية، 
من أجل التيسير على المواطنين، من خال إتاحة خدمات 
منظومة الضرائب العقارية إلكترونيًا لأول مرة، وذلك بشكل 
تدريجي، في إطار استراتيجية وزارة المالية لاستغال الأمثل 
لمسار التحول الرقمي بمختلف القطاعات والمصالح التابعة، 
على نحو يسهم في تحسين جودة الخدمات وإرســاء دعائم 

تكافؤ الفرص والشفافية.
أضاف الوزير، تم بالفعل إطاق »منصة إلكترونية متطورة« 
لتسهيل الخدمات 
ونشر الوعي بقوانين 
ــراءات الضرائب  وإج
الــعــقــاريــة، وسيتم 
البدء تدريجيًا بإطاق 
ــعــام  ــة الاســت ــدم خ
عــن المستحقات 
ــة على  ــي ــب ــري ــض ال
ــداد  ــ الـــوحـــدة وس
المديونية ومراجعة الحساب إلكترونيًا، والدفع الإلكتروني 
للضريبة »أون لاين« للمسجلين في المأموريات ذات الكثافة 
العالية بعد استكمال أعمال مراجعة وتدقيق ورقمنة كل 
البيانات بالمأموريات؛ حتي يمكن إتاحتها للمواطنين للتسهيل 
عليهم في ســداد المستحقات الضريبية من خال إنشاء 
حساب على منصة الخدمات الموحدة للضرائب العقارية، 
لافتاً إلى أنه يمُكن للممولين، آنذاك، استخراج كشف حساب 

إلكتروني معتمد بمدفوعات الضريبة عن السنوات السابقة.
أشار الفترة المقبلة ستشهد البدء تدريجيًا بإطاق خدمة 
الإقرار الإلكتروني الموحد لكل أنواع العقارات المبنية من 
ــة وتجارية ومحات  وحــدات سكنية، وغير سكنية: إداري
ومكاتب ومنشآت تعليمية وخدمية ومنشآت صناعية بترولية 
وفنادق وغيرها، موضحًا أن منصة الخدمات الموحدة 
للضرائب العقارية تتُيح للممولين خدمات التقدم للحصول 
على الإعفاءات الضريبية، وتقديم الطعون إلكترونيًا، خال 

مراحل تنفيذ المشروع تدريجيًا.

كتب : وائل الجعفري
تستعد منصة “إكــس” لجعل الإعجابات خاصة عبر 
الشبكة الاجتماعية، في خطوة قد تثير ارتباك المستخدمين 
بشأن الفرق بين المحتوى الذي فضلوه والمحتوى الذي 

وضعوا إشارة مرجعية عليه.
بهذا التغيير، ستلغي المنصة الــقــدرة على رؤية 
المنشورات التي حازت على إعجاب الآخرين. وأوضح مدير 
الهندسة في الشركة، هوفي وانغ، أن الهدف هو حماية 
الصورة العامة للمستخدمين، خاصة وأن الكثيرين يشعرون 
بالإحباط تجاه المحتوى الجريء. وقال وانغ: “يمكنك قريباً 

إبداء الإعجاب دون القلق بشأن من قد يراه”.
وفقًا لمشاركات موظفي الشركة، يهدف قرار إخفاء 
الإعجابات إلى تحفيز التفاعل من خال السماح للأشخاص 
بتفضيل المحتوى دون التأثير على صورتهم العامة. ومع 
ذلك، قد يبدو هذا التغيير غير ضروري إلى حد ما، خاصة 
أن المنصة لديها بالفعل نظام خاص لحفظ المنشورات عبر 

الإشارات المرجعية.
ــس” إلــى جمع  ــارات المرجعية في “إك تهدف الإشـ
المنشورات التي قد يرغب المستخدمون في الرجوع 
إليها لاحقًا، وتعمل كبديل خاص للإعجاب. ويزيد الارتباك 
بسبب أن المستخدمين لا يزالون يستطيعون معرفة من 
أبدى إعجاباً بمنشوراتهم وعدد الإعجابات لكل مشاركاتهم 
وردودهـــم، مما يعني أن الإعجاب الخاص ليس خاصًا 
بالكامل، إذ يمكن لصاحب المنشور معرفة من أعجب 

بمنشوره.
تسعى “إكس” لتحفيز التفاعل مع المحتوى المثير، 
لكن الأشخاص قد يظلون مترددين في إبداء الإعجاب بهذا 
المحتوى نظراً لأنه ليس نظامًا خاصًا تمامًا. وبدلاً من ذلك، 
قد يستمرون في استخدام الإشارات المرجعية أو أدوات 

حفظ الروابط الخارجية لحفظ المنشورات التي تعجبهم.

لاول مرة : إتاحة خدمات منظومة 
الضرائب العقارية إلكترونيًا 

لحماية الصورة العامة للمستخدمين : 

 منصة إكس تخُفي عداد الإعجابات

السنة السابعة عشر - العدد 826
الأحد 2 يونيو 2024 - 25 ذو القعدة 1445 هـ

كتب  : أمير طه
كشفت شركة “ جوجل “ عبر البريد 
الإلكتروني لمستخدمي النسخة المجانية 
القديمة من G SUITE أنها ألغت اشتراكهم 
في مساحة التخزين الإضافية، مع إتاحة 

الاحتفاظ بالتخزين مجاناً.
وأشار العديد من المستخدمين إلى أن 
الشركة قد أعــادت إليهم آخر مبلغ دفعوه 

مقابل اشتراكهم في التخزين الإضافي.
جدر الإشارة إلى أن جوجل أعادت تسمية 
G SUITE إلى WORKSPACE في عام 
2020، وطلبت من المستخدمين الانتقال 
إلى خطط الاشتراكات الجديدة التي تتضمن 

مخصصات تخزين مجمعة بدلاً من الفردية.
واعترض المستخدمون الذين احتفظوا 
بحساباتهم المجانية القديمة لمدة تقارب 
العقد من الزمن، حيث لم تنجح جهود جوجل 

أمــام بعض مستخدمي G SUITE الذين 
امتدت حساباتهم لأكثر من عشر سنوات، 
 GOOGLE APPS عندما كــان يعرف بـ
FOR WORK. وفيما بعد، تراجعت جوجل 

وسمحت لمستخدمي 
G SUITE القدامى 
بالاحتفاظ بحساباتهم 
مجاناً بشرط استخدامها 
لأغراض شخصية فقط، 
مع إمكانية شراء مساحة 
تخزين إضافية عبر 

اشتراك منفصل.
وعلى مدار السنوات، قامت جوجل أيضًا 
بإلغاء الإصـــدارات القديمة من تطبيقاتها 

المخصصة للأعمال.
واستمرت جوجل حتى يونيو 2022 في 
السماح للمستخدمين القدامى بإضافة سعة 
تخزين فردية إضافية إلى حساباتهم من خال 

اشتراك منفصل.
ــدت جوجل لاحــقًــا أن الوظائف  وأكـ
 G SUITE الإضافية للتخزين القديمة في
لم تعد متاحة للشراء. وفي الأسبوع الماضي، 
بدأ أصحاب الحسابات 
الذين اخــتــاروا الدفع 
مقابل هذه المساحة 
الإضافية بتلقي رسائل 
بــريــد إلكتروني من 
جــوجــل تفيد بإلغاء 
اشتراكات التخزين، مع 
منحهم مساحة تخزين 
مجانية. وجاء في رسالة البريد الإلكتروني 
من جوجل: “تلقيت سابقًا إيصالًا عبر البريد 
الإلكتروني من GOOGLE PLAY يؤكد 
إلغاء اشتراك التخزين الذي اشتريته لحساب 
جوجل في العمل أو المدرسة. يرجع هذا 
الإلغاء إلى التغييرات التي طرأت على طريقة 

إدارة حسابات WORKSPACE، ولن تدفع 
رسومًا مقابل مساحة التخزين هذه بعد الآن. 
أثناء إلغاء الاشتراك، لا يتغير حد التخزين، ولا 

تحتاج إلى اتخاذ أي إجراء”.
وأكد متحدث باسم جوجل هذه الخطوة، 
قائاً: “يحتفظ العماء الذين تلقوا هذا الإشعار 
بمساحة التخزين ويمكنهم الاستمرار في 

استخدام حساباتهم الحالية”.
ــا على  ــضً وينطبق هـــذا التغيير أي
المستخدمين الذين انتقلوا والذين لا يزال 
لديهم اشتراك في مساحة التخزين الإضافية 
من خال GOOGLE PLAY، ولن تدمج 
مساحة التخزين الفردية في مساحة التخزين 
المجمعة. ولا توجد معلومات حول موعد 
احتمالية إيقاف جوجل لمساحة التخزين 
المجانية للمستخدمين. وحتى ذلك الحين، 
يمكن لمستخدمي G SUITE الاستمرار في 

الاستمتاع بالمزايا المجانية.

كتب : مصطفى ابراهيم
خفضت شركة تيسا إنــتــاج سيارتها 
الكهربائية الأكثر مبيعاً من طــراز »واي« 
بنسبة مئوية مكونة من رقمين في مصنعها 
في شنغهاي، منذ مــارس الماضى وتهدف 
هذه الخطوة إلى معالجة ضعف الطلب 
على الطراز القديم لشركة صناعة السيارات 
الأمريكية في الصين، ثاني أكبر سوق لها، 
حيث تباع أغلبية السيارات المنتجة في مصنع 
شنغهاي، وحيث اندلعت حرب أسعار وحشية 
بين صانعي السيارات الكهربائية وسط أزمة 

اقتصادية.
وقال الشخص، الذي طلب عدم الكشف 
عــن هويته لأن الأمــر خــاص، إن مصنع 
شنغهاي، وهو أكبر مركز تصنيع لشركة تيسا 
على مستوى العالم، خطط لخفض إنتاج 
الطراز »واي« بنسبة %20 على الأقل خال 

الفترة من مارس ، إلى يونيو وأظهرت بيانات 
من الجمعية الصينية لمصنعي السيارات 
)CAAM( أن إنتاج الطراز »واي« في الصين 
بلغ 49498 وحدة في مارس، و36610 في 
إبريل، بانخفاض %17.7، و%33 على التوالي، 

مقارنة بالعام الماضي.
في المجمل، أنتجت 
تيسا 287359 وحدة من 
ســيــارات الــطــراز »واي«، 
وموديل 3 في الصين في 
الأشهر الأربعة الأولــى، أي 
أقل بنسبة %5 عن الفترة 

نفسها من عام 2023، مع ارتفاع إنتاج الطراز 
3 بنسبة %10، حسبما أظهرت البيانات ولم 
يكن من الواضح على الفور ما إذا كان سيتم 
تمديد خفض الإنتاج للنصف الثاني من هذا 
العام، أو إلى الطراز 3، وما إذا كانت مصانع 
تيسا في الولايات المتحدة وألمانيا تبنت أيضاً 

تخفيضات مماثلة في الإنتاج.
وتخلت شركة تيسا عن هدفها المتمثل 
في تسليم 20 مليون سيارة سنوياً بحلول 
عام 2030 في أحدث تقرير لها عن التأثير 
وهي عامة أخــرى على أن الشركة تبتعد 
عن السيارات الكهربائية 
مــع تحول التركيز إلى 
ســيــارات الأجـــرة الآلية. 
وتعمل الــشــركــة على 
تسريع محورها للمراهنة 
على اختراق في الذكاء 
الاصطناعي لتحقيق نمو 
جديد فــي الإيــــرادات. وعلى الــرغــم من 
تخفيضات الإنتاج وتسريح العمال مؤخراً، في 
فرق المبيعات وخدمات الشحن في شركة 
تيسا في الصين، إلا أن الشركة لا تزال تهدف 
إلى بيع ما بين 600 ألف إلى 700 ألف سيارة 
في الصين في عام 2024 من أصل مليونيَ 

سيارة كهربائية تهدف إلى بيعها عالمياً، من 
دون تغيير عن الأهداف في بداية العام، وفقاً 
لمصدر منفصل لم يرغب المصدر في الكشف 
عن هويته، لأنه غير مخول بالحديث لوسائل 
الإعام. وخفضت تيسا في إبريل أسعار الطراز 
»واي« في الصين إلى أدنى مستوياتها منذ 
إطاق النموذج لأول مرة، في الباد في عام 
2021، بينما تقدم خطة تمويل من دون فائدة 

لمشتري الطراز 3 لتعزيز المبيعات.
وانخفضت حصة تيسا في سوق السيارات 
الكهربائية النقية والهجينة الشاملة في الصين 
إلى %6.8 في الأشهر الأربعة الأولى من هذا 
العام، من %7.8 في عام 2023 بأكمله، عندما 
باعت 603664 سيارة في الباد، وفقاً لجمعية 
سيارات الركاب الصينية وقادت شركة »بي 
واي دي« هذا القطاع في الصين بحصة بلغت 
%34.3 للأشهر الأربعة الأولى، وهو انخفاض 

من %35 لعام 2023 بأكمله.

بمعدل 33 % : »تيسلا« تخفض إنتاج »واي« في شنغهاي .. خلال ابريلجوجل توُسّع سعة التخزين المجانية لمسُتخدميها القدامى

مستقبل الروبوتات قادم على قدمين
بقلم:  توماس بلاك

شاهد معظم الناس روبوتات على شكل بشر، ولعبت نسخة هوليوود من هذه الروبوتات دور البطولة 
في الأفام لعقود، وتوجد الآن مقاطع مصورة على الإنترنت لروبوتات حقيقية مزودة بقدمين، سواء كان 
ذلك الروبوت »أوبتيموس” )OPTIMUS( من إنتاج شركة »تسا« المملوكة لإيلون ماسك، أو الروبوت ذو 
القدمين من »بوسطن ديناميكس” )BOSTON DYNAMICS( الذي يتميز بمرونة لا تصدق. أما شركة 
»أجيليتي روبوتيكس” )AGILITY ROBOTICS( فلديها روبوت بأرجل تنثني للخلف عند الركبتين مثل 

طائر الفامينغو.
هذه الروبوتات مخيفة بالنسبة للبعض، ورائعة بالنسبة للبعض الآخر. فرد الفعل الأول التلقائي على 
الاختاف بين هذه الأجهزة الآلية سيجعل الروبوتات على هيئة بشر أكثر إثارة للجدل قلياً من جهاز »رومبا” 
)ROOMBA( الذي يتنقل متثاقاً في جميع أنحاء المنزل، أو ذراع ذات ستة محاور مثبتة على أرضية 

مصنع سيارات، والتي يمكنها قلب جسم السيارة بسهولة.
شئنا أم أبينا، ستصبح الروبوتات ذات القدمين شائعة بمرور الوقت. والشكل هنا ليس مجرد محاولة 
يائسة لتقليد البشر، فوجود قدمين يساعد هذه الروبوتات على العمل في الأماكن التي يعمل فيها البشر، 
وتسمح لها الأذرع بالتقاط الأشياء وحملها أثناء التنقل، وتقوم العديد من الشركات وشركات المرآب الناشئة 
بصنعها واختبارها الآن. وفي حالات محدودة، مثل الروبوت »ديجيت” )DIGIT( من »أجيليتي روبوتيكس«، 

تخضع هذه الروبوتات لاختبارات تجريبية أولية على أرضيات المستودعات.
ورغم ما سبق، فلم تصل الروبوتات بعد إلى أوج انتشارها ونجاحها، فهي لا تزال خطرةً ولديها قيود على 
الطاقة والحمولة. فبداية من عام 1961 مع »يونيميت” )UNIMATE(، أول روبوت مستخدم في الصناعة، 
استغرقت الصناعة نحو عقدين للتحول من مجرد التوافر الأولي إلى الانتشار على نطاق واسع. وربما تتسارع 
هذه الدورة مع إدخال ما يسمى بالروبوتات التعاونية والروبوتات المتنقلة المستقلة، والمعروفة بالاختصار 
»آرمز” )ARMS(، في الآونة الأخيرة. ويمهد هذان النوعان الأخيران الطريق أمام الروبوتات ذات الشكل 

البشري.
ومثلت الروبوتات التعاونية، الذي يعرف الواحد منها باسم »كوبوت«، إنجازاً كبيراً لأنها تحتوي على أجهزة 
استشعار تعمل على إبطاء أو إيقاف الحركة عندما يقترب الإنسان أو أي شيء آخر. وهذا يمنعها من إيذاء 
أي شخص، ويسمح للروبوتات بالعمل جنباً إلى جنب مع البشر. واخترع العلماء هذه التكنولوجيا في عام 
1996 ودخلت السوق منذ أقل من عقد، وهي الآن القطاع الأسرع نمواً في سوق الروبوتات المستخدمة في 

الصناعة حيث نشُر 225 ألف روبوت تعاوني بالفعل.
ثم جاء انتشار الروبوتات المتنقلة المستقلة، والتي عادة ما تكون مزودة بأربع عجات وسطح مستو 
يسمح لها بحمل الأشياء. وقد أحدثت هذه »البغال« المتنقلة ثورة في كيفية تصميم المستودعات. إذ باتت 
الآلات هي من تقوم بإحضار الأشياء إلى البشر بدلاً من أن يضطر العمال إلى تحريكها في أنحاء مستودع 

ضخم.
عج معرض »أوتوميت” )AUTOMATE( في شيكاغو الأسبوع الماضي بالروبوتات التعاونية والمتنقلة. 
ومع ذلك، كان الاهتمام منصباً على الروبوتات ذات الشكل البشري، والتقدم نحو جعلها أدوات عمليةً. وأكبر 
عقبة في هذا الإطار هي تحسين السامة. ففي الوقت الحالي، يحتاج الروبوت ذو القدمين إلى مصدر طاقة 
ثابت ليظل واقفاً. وإذا انقطع التيار الكهربائي، فسرعان ما تنهار هذه الآلات الثقيلة على الأرض. وتتفاقم 
المشكلة إذا كان الروبوت يحمل شيئاً ما. وقد حاول الباحثون تثبيت الروبوت عند انقطاع التيار الكهربائي، 
لكنه يصبح غير مستقر على قدمين وينقلب. ولحين حل هذه المشكلة، سيتعين على هذه الآلات أن تعمل 

بمعزل عن البشر.
هذه النسخ المبكرة من الروبوتات ذات القدمين بطيئة ولا يستمر شحنها إلا بضع ساعات، كما أنها 
باهظة الثمن. ولتوسيع اعتمادها على نطاق واسع، يجب خفض أسعارها كثيراً وسيحدث ذلك مع توسيع 
نطاق إنتاجها، إضافة إلى ضرورة أن توفر حالات الاستخدام الأولى هذه عائداً على الاستثمار مثل الــ18 شهراً 

إلى عام لمعظم مشاريع الأتمتة.
واحدة من إحدى المهام المبكرة الموكلة إلى هذه الروبوتات تتمثل في تحميل الصناديق ذات الأحجام 
والأشكال والأوزان المختلفة على مقطورة قياسية طولها 53 قدماً. وقال جويل ستينسون، نائب الرئيس الأول 
 ،)UNITED PARCEL SERVICE( ”لتكنولوجيا العمليات العالمية في شركة »يونايتد بارسيل سيرفيس
إن هذه بمثابة »الكأس المقدسة« )أمر مطلوب بشدة لكن يصعب للغاية تحقيقه( للخدمات اللوجستية. 
وأضاف أن الشركة تبدي اهتماماً بالروبوتات ذات الشكل البشري، لكن لا يهم إذا كان الروبوت لديه قدمين 
أو يتحرك على عجات. كل ما تريده شركة توصيل الطرود آلة يمكنها مطابقة قدرة العامل على تحميل 

الطرود وتفريغها على المقطورات بسعر أقل.
 UNIVERSAL( ”و«يونيفرسال روبوتس )MIR( ”تقدم شركات مثل »تيرادين«، التي تمتلك »مير
ROBOTS(، و«نيورا روبوتيكس” )NEURA ROBOTICS( الألمانية الناشئة، بالفعل روبوتات على 
عجات ذات أذرع متحركة. وهذه الآلات عبارة عن مزيج من التقنيات بما في ذلك الكاميرات التي تمنح 
الآلات الرؤية، وتسمح لها بالتنقل حول العوائق، والروبوتات التعاونية التي تبطئ أو تتوقف عندما تقترب 
من البشر. ويعد الذكاء الاصطناعي بجعل هذه الروبوتات أسهل في البرمجة، وبأن تعمل في المستقبل على 
تنفيذ الأوامر المنطوقة. وستؤدي هذه الروبوتات ذات العجات بعض المهام نفسها التي تؤديها الآلة ذات 

القدمين.
تعتمد فكرة انتشار الروبوتات ذات الشكل البشري على حقيقة أن العالم يتمحور حول البشر. وسوف 
تتناسب هذه الروبوتات ذات القدمين مع هذا الهيكل المجتمعي بدلاً من مجتمع يعاد تصميمه ليدور في 

فلك الروبوتات.
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مع حصولها علي جائزة أفضل شبكة انترنت برودباند من “أوملود “ :

”AI “ شراكه جديدة مع “ اريكسون “ لتطوير حلول ابتكارية للاتصالات وتحسيين أداة البنية التحتية باستخدام
فودافون: انشاء 700 محطة جديدة لمواكبة التوسع العمراني باستثمارات 7 مليار جنيه خلال 2024 

كتب : باسل خالد 
أكد أيمن عصام رئيس قطاع العلاقات 
الخارجية والقانونية فى شركة » فودافون » 
مصر ردا على سؤال » عالم رقمي » ان شبكة 
هواتف الاتصالات اللاسلكية هى بمثابة كائن 
حي ينمو ويكبر بصوة دائمة كما يتم تحديثها 
بصورة دورية لضمان تقدسم اعلى مستوى 
من الكفاءة والجودة فى الخدمات ناهيك 
عن تنويع هذه الخدمات وفقا لاحتياجات 
المستخدم النهائى وبما يتواكب مع التطورات 
العالمية فى سوق الاتصالات والانترنت موضحا 
ان خطة الشركة لتحسين خدمات وتوسع 
انتشار خدماتها جغرافيا تضمنت انشاء 700 
محطة محمول وضــخ نحو 7 مليار جنيه 
خلال الفترة من مارس 2023 الى ابريل 2024 

يتجاوز اجمالى استثمارات الشركة نحو 90 
مليار جنيه لتطوير سوق الاتصالات والانترنت 
المحمولة بما يتواكب مع التطورات العالمية 

فى هذا المجال .
جاء ذلك خلال فاعليات المؤتمر الصحفى 
الــذى نظمته الشركة بمقرها فى القرية 
الذكسة للاعلان عن حصولها على حصدت 
جائزة أفضل شبكة محمول بمصر فى خدمة 
عملاء الإنترنت الأرضى فائق السرعة خلال 
العام الحالى من شركة “أوملود” ،الألمانية 
المتخصصة فى قياس جــودة أداء مشغلى 
الهاتف عالميا ، حيث حصلت على درجة 702 
من اجمالى 1000 درجة لتقيم أداء مشغلى 
شبكات المحمول بحضور كل من كاتلين 
بوليجا، نائب رئيس شركة فودافون مصر لقطاع 
الشبكات والتكنولوجيا  ومي ياسين رئيس 

قسم الاتصالات الخارجية والاستدامة بشركة 
فودافون مصر . أضاف التوسع العمرانى الهائل 
التى تشهده مصر وانشاء العديد من المدن 
الجديدة وشبكة الطرق يعد بمثاية تحدى 
كبير لنا لشبكة فودافون لضمان اتاحة كافة 
خدمات الاتصالات والانترنت للمستخدمي ، 
سواء شركات او افراد او مؤسسات حكومية 
، حيث تعد البنية التحتية للاتصالات بمثابة 
العمود الفقرى للتنمية الاقتصادية الشاملة 

والمستدامة .
من جهته قــال كاتلين بوليجا، نائب 
رئيس شركة فودافون مصر لقطاع الشبكات 
والتكنولوجيا، ردا على سؤال » عالم رقمي » 
إن شركة  » أوملود« تعتمد على قياس أداء 
شبكات المحمول ككل دون التركيز على عنصر 
محدد، موضحا أن الشركة الألمانية قامت 

بجمع عينات مكالمات على مدار 6 شهور ، 
فى الفترة من أغسطس 2023 حتى فبراير 
2024 ، قبل إصــدار نتائجها وهو ما يجعل 
نتائج قياسات » أوملود » الاكثر دقة مقارنة 
بغيرها من الشركات والتى تعتمد على قياس 

اللحظي لخدمات الاتصالات والانترنت .
أضاف » فودافون » مصر تعد الشبكة 
الاولــى فى مجال انشاء محطات الجيل 
الرابع لخدمات الاتصالات اللاسليكية ونحن 
مستمرين فى توسيعة الشبكة لضمان التغطية 
الجعرافية على متسوى السوق المصرى مع 
ان ادخال خدمات الجيل الخامس هو بمثابة 
التطور الطبيعى لشبكة الاتصالات الخاصة 
بنا وهو ما بالطبع ما سينعكس ايجابيا على 
رفع مستوى الخدمة وتحسين الاداء بالنسبة 

للشبكة ككل .  

كتب : غادة حلمي
كشفت شركة HOLO للتقنية العقارية 
والمالية، التي تتخذ من الإمارات مقرًا، عن 
 PRE-SERIES( إغلاق جولة استثمارية
A( دون الإفصاح عن قيمتها، وذلك بقيادة 
 ORYXصندوق حي دبــي للمستقبل و
ــذي يسجل ثالث استثماراته  FUND ال
 ADITUM ــشــركــة، وبــمــشــاركــة ــي ال ف
 INVESTMENT MANAGEMENT

.LIMITED
من جهته قال مايكل هانتر، الرئيس 
 :HOLO التنفيذي والمؤسس الشريك في
“كان هدفنا الأساسي منذ البداية هو إرساء 
منظومة داعمة وبناء منصة قوية لمشتري 
المنازل — وهي قيمة جوهرية تمسكنا 
بها باستمرار. لطالما افتخرنا بكفاءتنا في 
استخدام رأس المال وقدرتنا على التوسع 
المستدام. ومع هذه الدفعة الجديدة من 
الأموال، لدينا الفرصة للتوسع بشكل كبير 

مع الحفاظ على قيمنا الأساسية”.
من تاحيته، قال آران سمرهيل، الرئيس 
التنفيذي لشؤون العمليات والمؤسس 
المشارك لمنصة HOLO: “بصفتنا شركة 
تقنية في المقام الأول، نحن نضاعف 
جهودنا على منصاتنا المتعددة – والتي 
تشمل ما هو موجه للعملاء مباشرة أو عبر 
تطبيقات الوكلاء ومنصات أخرى داخلية. 
بنينا هذه المنتجات لتتيح القدرة على 

الانتشار إقليميًا. 

كتب: امير طه 
أعلنت وكالة الفضاء المصرية، تعزيز التعاون 
الفضائي مع دول تجمع »البريكس«، خلال 
المؤتمر الفضائي، الذي انعقد في موسكو بين 
وكالات الفضاء المصرية والروسية والبرازيلية 

والجنوب إفريقية.
وشهدت الاجتماعات، الاتــفــاق على نقل 
وتوطين تكنولوجيا الفضاء بين دول مجموعة 
»البريكس«، وتشكيل مجموعة عمل لدراسة 
التعاون في مجالات تكنولوجيا تصنيع الأقمار 
الصناعية، وتحليل مرئيات الأقمار، والتطبيقات 
التكنولوجية الأخــري المتخصصة في مجالات 

الفضاء.
وشهدت فعاليات المؤتمر، بحسب ما أعلنته 
الوكالة المصرية، لقاءات بين مسؤولي وكالات 
الفضاء في دول »البريكس«، بمشاركة د. شريف 
صدقي، الرئيس التنفيذي لوكالة الفضاء المصرية، 
الذي مثل مصر في المؤتمر، الذي افتتحه رئيس 
وكالة الفضاء الروسية، حيث تم الاتفاق على 
التعاون في برامج الفضاء لمواجهة التحديات 

والكوارث الطبيعية، ودعم التنمية المستدامة.
وتناول الإسكندر بلوشنكو، المسؤول الفضائي 
الروسي، خلال اللقاءات، التجارب الفضائية 
الروسية، والاستعدادات لإطــلاق محطة فضاء 
روسية جديدة تحتوي على وحدة بحث علمي 
لدول »البريكس«، مؤكداً أهمية التعاون وتطوير 

نظام »مالكي واي«، لرصد الأجسام الفضائية.
وأصدر المؤتمر، في ختام أعماله، توصيات 
عدة لتعزيز التعاون بين دول »البريكس« في 
مجالات الفضاء المختلفة، ومنها الاستشعار عن 
بعد، وتصنيع الأقمار الصناعية، وتبادل الخبرات 

العلمية.

كتب : غادة حلمي
أنشات الصين صندوقاً استثمارياً بقيمة 48 مليار 
دولار تقريباً، لدعم صناعة أشباه الموصلات وتأسيس 
سلسلة توريد محلية وسد الفجوة التكنولوجية مع 
الولايات المتحدة، ويأتي ذلك في الوقت الذي تكافح 
فيه البلاد مع تقييد الوصول إلى أشباه الموصلات 

ومعدات صنع الرقائق الأكثر تقدماً في العالم.
ويعد صندوق أشباه الموصلات بقيمة 47.49 مليار 
دولار، وهو الأكبر في الصين على الإطلاق، الثالث 
الذي يطلقه “الصندوق الوطني للاستثمار في صناعة 

الدوائر المتكاملة”، ويمثل ضعف إجمالي المبلغ 
الذي تم جمعه في المراحل السابقة في عامي 2014 

و2019.
تم تسجيل الصندوق ، وفقاً لنظام نشر المعلومات 
الائتمانية للمؤسسات الوطنية، وهي وكالة ائتمانية 
تديرها الحكومة الصينية وتعد وزارة المالية الصينية 
أكبر مساهم في الصندوق، بحصة تبلغ %17، في 
حين تمتلك خمسة بنوك صينية كبرى مملوكة للدولة 
- البنك الصناعي والتجاري الصيني، وبنك التعمير 
الصيني، والبنك الزراعي الصيني، وبنك الصين، وبنك 
الاتصالات - حصصاً متساوية تبلغ كل منها حوالي 

%6 من الأسهم، وفقاً لقاعدة بيانات الشركات الصينية 
.)TIANYANCHA(

يأتي التمويل الجديد عقب عدة جولات من القيود 
الأميركية على تصدير أشباه الموصلات المتقدمة 
ومعدات تصنيع الرقائق إلى الصين، وكان آخرها في 
أكتوبر الماضي ما أعاق بشكل كبير شحنات رقائق 
الذكاء الاصطناعي.في الوقت نفسه، طرحت القوى 
الاقتصادية الكبرى في جميع أنحاء العالم حزم دعم 
للصناعة وسط تكثيف الطلب على الرقائق المتقدمة 
لتشغيل حوسبة الذكاء الاصطناعي والمخاوف 

المتزايدة بشأن اضطرابات سلسلة التوريد.

منحت الولايات المتحدة لشركة “سامسونغ” 
الشهر الماضي ما يصل إلى 6.4 مليار دولار، وحوالي 
6.6 مليار دولار لشركة “تــايــوان لتصنيع أشباه 
الموصلات” )TSMC(، أكبر شركة لتصنيع الرقائق 
في العالم، لبناء مصانع في الولايات المتحدة كجزء 
من قانون الرقائق الذي تبلغ قيمته 53 مليار دولار. 
وكشفت كوريا الجنوبية الأسبوع الماضي عن حزمة 

بقيمة 19 مليار دولار لتعزيز صناعة الرقائق لديها.
قــال تشينغيوان لين، المحلل في برنشتاين: 
“اشتدّت المنافسة حيث تحاول جميع الدول تحقيق 
الاكتفاء الذاتي من الرقائق”.ويعمل مصنعو الرقائق 

الصينيون على تكثيف الاستثمار في سلاسل التوريد 
المحلية وتطوير الرقائق المتقدمة.

وتشير تقديرات )SEMI(، وهي هيئة صناعية 
عالمية تمثل مصنعي ومــوردي الرقائق، إلى أن 
الشركات الصينية ستبدأ عمليات 18 مشروعاً 
لتصنيع الرقائق هذا العام، ما يزيد من قدرة الصين 
على تصنيع الرقائق هذا العام بنسبة %12. اشترت 
الشركات الصينية ما يقدر بأكثر من 30 مليار دولار 
من معدات صنع الرقائق العام الماضي، وهو 
مبلغ قياسي وحوالي ثلث الإجمالي العالمي، وفقاً 

.)SEMI(لـ

كتب : محمد الخولي
تشُير الدراسات السوقية إلى تعرض 
%40 من الشركات الصغيرة لفقدان 
بياناتها، حيث لا تستطيع استرداها وتتوقف 
تماماً عن العمل، فيما لا يقوم 21 % من 
الأشخاص بعمل نسخ احتياطية لبياناتهم، 
وتتم سرقة 113 هاتفاً نقالاً كل دقيقة 
وتــصــاب %30 مــن أجــهــزة الكمبيوتر 
بالفيروسات، كما أنّ %29 من حالات فقدان 

البيانات عرضية.
قال خبراء في قطاع الأمن الإلكتروني: 
إنهّ من الضروري جداً عمل نسخ احتياطية، 
لحماية البيانات والاستعداد للطوارئ الرقمية 
والسيبرانية المتزايدة، ما يوفر للمؤسسات 
والشركات الفرصة لمواصلة الأعمال، وعدم 
الوقوع ضحية للابتزاز نظير استرجاع هذه 

البيانات.أضاف هؤلاء الخبراء ل »الخليج«، 
أنّ النسخ الاحتياطي للبيانات، لابد أن يبقى 
عملية روتينية وراسخة للاحتفاظ بنسخ 
منها بعيداً عن الإنترنت، لضمان عدم فقدها 
أو سرقتها، ما يوفر السلامة في حالات 
الهجمات السيبرانية والأعطال التقنية، كما 
يعُتبر بديلاً اقتصادياً لتقنيات أمان البيانات 

باهظة الثمن.
ــال عماد فهمي، مدير هندسة  وق
النظم في الشرق الأوســط لــدى شركة 
»نتسكاوت«: يتعين على المؤسسات 
تكثيف جهودها الرامية إلــى الارتقاء 
بمستوى الاستراتيجيات الاحتياطية 
للبيانات، لمواكبة أحــدث التطورات 
التكنولوجية، ووفقاً للتقارير، ستنمو 
قاعدة البيانات الاحتياطية العالمية من 
13.7 مليار دولار 2023 إلى 15.28 مليار 

دولار 2024، بمعدل نمو سنوي مركب 
)CAGR( يبلغ 12.6%.

أضــاف، تتضح أهمية برامج النسخ 
الاحتياطي واستعادة البيانات الفعالة، 
باعتبار أنّ عملية الاستعادة دائماً ما تكون 
عملية مجهدة، إلّا أنهّا ضرورية لضمان 
استمرارية العمل، وزيـــادة الإنتاجية 
واستمرارية عمل الشركة. فالكوارث 
الطبيعية والانقطاعات غير المتوقعة 
والهجمات السيبرانية، تفرض علينا اليوم 
أن نحرص على وجــود نسخ احتياطية 
فعالة. وعموماً، تتيح الحلول الاحتياطية 
القائمة على سحابة للشركات، مرونة 
وأمناً مشدداً، مقارنةً بالحلول القائمة 
على الاحتمالات، التي تعُد اعتبارات 
أساسية في الوقاية من الجهات الفاعلة 

الخبيثة.

كتب : ساره نور الدين
ما بين توسيع موقعها الحالي في ميلانو 
أو بناء موقع جديد، تسعى شركة أمازون 
ويب سيرفيسز، وحدة الحوسبة التابعة 
لشركة أمــازون، لضخ مليارات الــدولارت، 
بهدف توسيع أعمال مراكز البيانات الخاصة 

بها في إيطاليا.
وأشارت مصادر مطلعة إلى أن “أمازون 
ويب سيرفيس” تجري في الوقت الحالي 
محادثات مع الحكومة الإيطالية، إلا أن 
حجم وموقع الاستثمار لم يتم تحديده بعد، 

وفق وكالة “رويترز”.
وفي عام 2020، أطلقت شركة إيه 
دابليو إس )AWS ( أول منطقة سحابية 
في إيطاليا، كجزء من خطة لاستثمار تقدر 
بقيمة 2 مليار يورو )ما يعادل 2.2 مليار 

دولار( بحلول 2029.
وحسبما يشير موقعها الإلكتروني، فإن 
من بين عملائها في إيطاليا شركة صناعة 
السيارات الفاخرة فيراري وشركة التأمين 

.)ASSICURAZIONI GENERALI(
ومــؤخــراً، أعلنت إيه دابليو إس عن 
استثمار 15.7 مليار يورو في مراكز بيانات 
في منطقة أراغــون شمال شرق أسبانيا، 
لتحل محل خطة سابقة لمدة 10 سنوات 
المعلن عنها في 2021، عندما خصصت 2.5 

مليار يورو لإيطاليا.
وأوضحت المصادر أن الاستثمارات التي 
ستقوم بها )AWS( في إيطاليا ستكون 
بالمليارات ولكن قد لا تصل إلى مستوى 
خططها لإسبانيا.، فلا توجد إعلانات قريبة 

المدى.
وفي ألمانيا، تخطط الشركة لاستثمار 
7.8 مليار يورو في مناطق منطقة سحابية 

حتى عام 2040.
إلى ذلك، تقوم )AWS( أيضًا بتأهيل 
البنية التحتية لتوفير خدمات السحابة 
لعملائها في قطاع الاتصالات، الذي يتطلب 
مــوارد ضخمة وفي وقت سابق من هذا 
الشهر، نجحت الشركة في جذب أول عميل 
 TELEFONICA( لها عندما أعلنت شركة
DEUTSCHLAND( عن خطط لنقل 

مليون عميل إلى سحابة إيه دابليو إس.

منصة HOLO للتقنية العقارية 
والمالية تغلق جولة استثمارية 
 )PRE-SERIES A(

مصر و»البريكس« يخططان 
لتوطين تكنولوجيا الفضاء

بقيمة 48 مليار دولار  : الصين تنشئ صندوقاً لدعم صناعة الرقائق

15.28 مليار دولار حجم السوق العالمي للنسخ 
الاحتياطي للبيانات فى 2024

لاقامة أول منطقة سحابية  :

أمازون تستثمر 2.2 مليار دولار بمراكز البيانات فى ايطاليا

السنة السابعة عشر - العدد 826
الأحد 2 يونيو 2024 - 25 ذو القعدة 1445 هـ

كتب : محمد الخولي
اكــد أيمن عصام رئيس قطاع العلاقات 
الخارجية والقانونية قى شركة فودافون مصر ردا 
على سؤال » عالم رقمي » ان أسعار الترددات 
فى مصر تعادل نحو -8 10 أضعاف أغلى سعر 
لها على مستوى العالم ولابد من إعادة النظر 
فى اسعار الترددات المتاحة لمشغل الاتصالات 
اللاسلكية بما يسمح لنا بالمساهمة بدور اكبر فى 
بناء الاقتصاد الرقمى وتحسين خدمات الاتصالات 
والانترنت المحمولة وفقا للتغيرات المتسارعة 
فى عملية التحول الرقمي سواء لكافة المؤسسات 
الحكومية او الشركات الخاصة وكذلك زيادة عدد 

السكان والانتشار الجغرافي . 
جاء ذلك خلال فاعليات المؤتمر الصحفى 
الذى نظمته الشركة بمقرها فى القرية الذكية 
للاعلان عن حصولها على حصدت جائزة أفضل 
شبكة محمول بمصر فى خدمة عملاء الإنترنت 
الأرضى فائق السرعة خلال العام الحالى من شركة 
“أوملود” ،الألمانية المتخصصة فى قياس جودة 
أداء مشغلى الهاتف عالميا ، حيث حصلت على 

درجة 702 من اجمالى 1000 درجة لتقيم أداء 
مشغلى شبكات المحمول بحضور كل من كاتلين 
بوليجا، نائب رئيس شركة فودافون مصر لقطاع 
الشبكات والتكنولوجيا  ومي ياسين رئيس قسم 
الاتصالات الخارجية والاستدامة بشركة فودافون 

مصر .
 أضاف ردا على سؤال “ عالم رقمي “ ان 
فوادفون مصر ليس لديها اى مشاكل للتعاون مع 

تقنيات شركة “ هواوي “ الصينية واستخدامها 
فى تحسين شبكة الاتصالات اللاسلكية الخاصة 
بها حيث ان العقوبات الامريكية والاوروبية هى 
عقوبات من جهة الحكومات ، لاغراض سياسية ، 
ولكن الحكومة المصرية ليس لديها أى مشاكل 
أو تحذيرات من تقنيات شركة “ هواوي “ بل 
هناك تعامل كبير على مستوى البنية التحتية 

للاتصالات ومراكز الاتصالات . 

كتب : باكينام خالد 
ــد أيــمــن عــصــام رئــيــس قطاع  اك
العلاقات الخارجية والقانونية قى 
شركة فودافون مصر ردا على سؤال 
“ عالم رقمي “ مهندسى فودافون 
مصر نجحوا فى الحصول على 10 
براءات اختراع جديدة على مستوى 
العالم وذلك فى اطار اهتمام الشركة 
بتوفير البيئة الابداعية لكوادرها 
البشرية واتاحة التدريب المستمر 
لتنمية مهارات وقدراتهم الرقمية 
حيث يتم الاعتماد على الكوادر 
البشرية المصرية فى تقديم الكثير 
من الخدمات لمختلف فروع شركة 

فودافون حول العالم . 
جاء ذلك خلال فاعليات المؤتمر 
ــذى نظمته الشركة  الصحفى الـ
بمقرها فى القرية الذكية للاعلان 
عــن حصولها على حصدت جائزة 

أفــضــل شبكة محمول بمصر فى 
خدمة عملاء الإنترنت الأرضى فائق 
السرعة خلال العام الحالى من شركة 
“أوملود” ،الألمانية المتخصصة فى 
قياس جــودة أداء مشغلى الهاتف 
عالميا ، حيث حصلت على درجة 
702 من اجمالى 1000 درجة لتقيم 
أداء مشغلى شبكات المحمول 
وكذلك الاعــلان عن شراكة جديدة 
مع شركة “ اريكسون “ ، العالمية 
للاتصالات ، بحضور كل من كاتلين 
بوليجا، نائب رئيس شركة فودافون 
مصر لقطاع الشبكات والتكنولوجيا 
ومي ياسين رئيس قسم الاتصالات 
الخارجية والاستدامة بشركة فودافون 

مصر .
من جهته قال كاتلين بوليجا، نائب 
رئيس شركة فــودافــون مصر لقطاع 
الشبكات والتكنولوجيا، ان الشراكة 
الجديدة مع شركة اريسكون “ تعتمد 

على توظيف احدث الحلول الاتصالات 
التى نجحت شركة “ اريكسون “ فى 
ابتكارها مع يتيح تعظيم الاستفادة 
شركة فــودافــون من البنية التحتية 

الموجودة لديها بالفعل . 
ــاف شــراكــة “إريــكــســون” مع  أض
ــون “ تــهــدف إلى  ــوداف شــركــة “ ف
تحسين التغطية الداخلية لشبكة 
الجيل الرابع وتعزيز الأداء في مواقع 
داخلية كما يتم التركيز على تعزيز 
التحول الرقمي من خلال الخدمات 
المدارة المدعومة بالذكاء الاصطناعي 
مشيرا أنه في إطار جهودنا المستمر 
لتحسين اداء شبكة فودافون ، فأن 
التعاون مع “اريكسون “ يعد بمثابة 
عنصر أساسي، حيث يتم التركيز على 
تطوير بنية الشبكة باستخدام تقنية 
شبكة النفاذ الــراديــوي المفتوحة 
وتقديم خدمات متطورة مدعومة 

بالذكاء الاصطناعي.

أيمن عصام: اسعار الترددات فى مصر تعادل 10 أضعاف 
سعرها فى أغلى دولة حول العالم

مهندسى فودافون مصر يحصلون على 10 براءات 
اختراع عالمية وتصدير خدماتهم عالميا 

بعد بيان ترامب المؤيد للعملات المشفرة  :

بيتكوين تتجاوز 70 ألف دولار 
كتب : أمين قدري

مع إغلاق الأسواق الأميركية أبوابها احتفالاً بيوم الذكرى، شهدت بيتكوين بداية قوية للأسبوع 
الأخير من شهر مايو، حيث ارتفعت إلى مستوى 70 ألف دولار في تداولات الاسبوع الماضى وتم 

تداول عملة بيتكوين عند 70320 دولاراً بمكاسب وصلت إلى أعلى %2.7 في 24 ساعة.
جاء جزء كبير من الزخم الصعودي لبيتكوين، بعد أن أعلن المرشح الرئاسي الجمهوري دونالد 
ترامب في خطاب ألقاه يوم الجمعة، أنه إذا تم انتخابه فإنه يرغب في رؤية عشرات الملايين 
من الأميركيين المحتفظين بها، وأن مستقبل العملات المشفرة والبيتكوين سيتم صنعه في 
الولايات المتحدة الأميركية. كان هذا الإعلان أقوى بيان مؤيد للعملات المشفرة لترامب حتى 
الآن، وأثار ضجة كبيرة على “إكس”. كما كتب ترامب على منصة التواصل الاجتماعي الخاصة 
به تروث سوشيال، أنه إيجابي ومنفتح فيما يخص شركات العملات الرقمية إلى جانب جميع 
الأشياء المتعلقة بهذه الصناعة الجديدة والمزدهرة، وهو ما اعتبره محللون أن الحكومة الأميركية 

ستحتضن سوق العملات المشفرة ولن تحظرها.

كتب : باسل خالد 
وقعت شركة مصرية شراكة مع ثاني أكبر 
شركة تصنيع سيارات مملوكة للدولة في الصين، 
في أحدث محاولة لتصنيع سيارات كهربائية 
بأسعار معقولة لدى أكبر دول الشرق الأوسط 

من حيث عدد السكان .
بموجب الصفقة، ستبدأ إحدى الشركات 
 GV( ”التابعة لمجموعة “جي في للاستثمارات
INVESTMENTS( بمصر الإنتاج المحلي 
لأرخص طراز تقدمه مجموعة “إف ايه دبليو” ) 
FAW( الصينية خلال الربع الأول من عام 2025، 
وفقاً لشريف حمودة، رئيس مجلس إدارة 

الشركة التي يقع مقرها في القاهرة.
وقال إن خدمات نقل الركاب ستكون سوقاً 
مستهدفاً رئيسياً للشركات، رافضاً الكشف عن 
قيمة الاتفاق الموقع هذا الشهر حسبما نقلت 

اقتصاد الشرق .
وقال حمودة عبر الهاتف إنه سيتم توسيع 
نطاق التصنيع على مدى السنوات الثلاث إلى 

الخمس المقبلة، بهدف إنتاج سيارات تحتوي 
على مكونات محلية المصدر بنسبة 65% 
لتصديرها إلى الشرق الأوسط وأفريقيا وأوروبا 
وأميركا اللاتينية. أضاف أن هناك حاجة إلى 

إنفاق 20 مليون دولار على المنشآت الصناعية.
تعد طموحات الشركة في مجال السيارات 
الكهربائية هي الأحدث بالنسبة للدولة الواقعة 
في شمال أفريقيا، والتي يبلغ عدد سكانها 
حوالي 105 ملايين نسمة، ولكن ليس لديها 
أكثر من بضعة آلاف من السيارات التي تعمل 

بالبطاريات والتي تجوب شوارعها المزدحمة.

كتب : مصطفي ابراهيم 
حلت شركة “دو” في المرتبة الثالثة كأقوى 
علامة تجارية في دولة الإمارات العربية المتحدة، 
والسابعة على مستوى منطقة الشرق الأوسط، وما 
يؤكد مكانتها وتميزها في السوق، هو نمو قيمة 
علامتها التجارية بنسبة %13 إلى 2.47 مليار دولار.

وحققت “دو“، التابعة لشركة الإمـــارات 
للاتصالات المتكاملة، إنجازاً تاريخياً في قوة 
 BRAND“ علامتها التجارية، وصعدت في مؤشر
FINANCE” لتصبح ثالث أقوى علامة تجارية 
في دولة الإمارات ، والسابعة على مستوى منطقة 
 BRAND“ الشرق الأوســط وبحسب تصنيف
FINANCE” لأقوى العلامات التجارية في العالم 
للعام 2024، فقد حصلت “دو” على 82.5 نقطة 

. )BSI( في مؤشر قوة العلامة التجارية
كما تمكنت “دو” من المحافظة باستمرار على 
تصنيفها المتقدم في مستوى )AAA(، وصُنفت 
أيضا ضمن أفضل 25 علامة تجارية في مجال 
الاتصالات على مستوى العالم خلال 2024، بعد أن 
كانت في المرتبة 33 ضمن نفس التصنيف خلال 

العام الماضي.
وجاءت المبادرات الإستراتيجية التي نفذتها 
شركة “دو”، وتركيزها المستمر على إطلاق حلول 

الاتصالات المبتكرة ضمن الأسباب التي عززت نمو 
قوة علامتها التجارية بشكل كبير في العام الحالي 
بنسبة ٪13 على أساس سنوي، وقفزت قيمتها من 
2.198 مليار دولار في العام الماضي، إلى 2.475 
مليار دولار خلال 2024. ولا يعكس نمو قيمة 
العلامة التجارية زيادة كبيرة في التقييم المالي 
للشركة فحسب، بل يؤكد أيضا مدى التزام “دو” 
بالاستمرار في مسيرة التميز وتعزيز الابتكار في 

قطاع الاتصالات الذي يتسم بالتنافسية.
وقال فهد الحساوي، الرئيس التنفيذي لشركة 
“دو”: إن رؤية “دو” هي أساس استراتيجيتنا لتقديم 
الخدمات ذات القيمة والخبرة التي لا مثيل لها 
لعملائنا، قد عززت العلامة التجارية وفقا للمعايير 
المحلية والدولية ولفت أن الجهود الاستراتيجية 
التي بذلتها “دو” جعلتها تحتل المركز السابع 
كأقوى علامة تجارية في منطقة الشرق الأوسط، 
كما رسخت تفوقها لتصبح ضمن أفضل 25 علامة 

تجارية للاتصالات على مستوى العالم.

لتصنيع السيارات الكهربائية :

 FAW ”المصرية تتعاون مع GV 
“ الصينية لتصنيع السيارات 

:  “ BRAND FINANCE “ وفقا لتصنيف

بلوهات تدرس الاستحواذ على  60 %  من شركة تكنولوجيا مالية في الإمارات “دو” ضمن أفضل 25 شركة اتصالات في العالم

صندوق الاستثمارات العامة يعلن عن تأسيس مجموعة نيو للفضاء

كتب : باكينام خالد
 )BLUE HAT( ”تخطط شركة “بلوهات
الصينية لألعاب الواقع المعزز للاستحواذ على 
%60 من منصة التداول “جي تي سي مالتي 
تريدينج”، ومقرها دبي وستستحوذ شركة 
“بلوهات”، على الحصة من خلال إصدارات 
أسهم عادية متعددة، ولم يتم الكشف عن 

القيمة الدقيقة للصفقة.
 BLUE وستساعد عملية الاستحواذ شركة
HAT على استكشاف تـــداول الذهب، 
والمعادن الثمينة الأخرى، والمشتقات المالية 
بمساعدة الذكاء الاصطناعي، وفقًا للبيان ومن 
المتوقع أيضًا أن يؤدي الاستحواذ إلى تعزيز 
الخدمات المالية التي تعتمد على الذكاء 

.BLUE HAT الاصطناعي لشركة

 ،“GTCM“ يمثل الاستحواذ على منصة“
ــى من تعاوننا بعد اتفاقية  المرحلة الأول
التعاون الإطارية مع مجموعة GTC.. إننا لا 
نزال ملتزمين بمواصلة استكشاف تطبيقات 
الذكاء الاصطناعي في الصناعة المالية، ودفع 
خدماتنا ومنتجاتنا نحو مستقبل يعتمد على 
الذكاء الاصطناعي”، وفق تصريحات تشين 
 BLUE شياو دونغ، الرئيس التنفيذي لشركة

.HAT
ويتوقع الطرفان، أن يؤدي التعاون إلى 
تقدم كبير في الخدمات المالية المعتمدة 
على الذكاء الاصطناعي، وتعزيز النمو في 

صناعة التكنولوجيا المالية.
وفقًا لأحــدث البيانات، تبلغ القيمة 
السوقية لشركة BLUE HAT حاليًا 64.81 

مليون دولار.

كتب : وائل الجعفري
أعلن صندوق الاستثمارات العامة عن تأسيس مجموعة نيو 
للفضاء لتكون شركة وطنية في قطاع الفضاء وخدمات الأقمار 
الصناعية، بهدف تمكين قطاع صناعات الفضاء وخدمات 

الأقمار الصناعية في المملكة العربية السعودية.
وتسعى المجموعة إلى إطلاق الإمكانات التجارية العالمية 
لتقنيات الفضاء من خلال الاستثمار في التقنيات المتقدّمة 
واستقطاب المواهب ونقل المعرفة، وتطوير الأبحاث في 
هذا المجال، وتعزيز الشراكات العالمية لتطوير منتجات 
وخدمات مبتكرة من شأنها إحداث تأثير إيجابي على العالم. 

وسيركز عمل مجموعة نيو للفضاء على تزويد خدمات 
الاتصالات الفضائية عبر الأقمار الصناعية، وخدمات رصد الأرض 
والاستشعار عن بعد، وخدمات الملاحة عبر الأقمار الصناعية 
وإنترنت الأشياء، بجانب إطلاق صندوق استثمار جريء عالمي 

للاستثمار في قطاعات الفضاء المختلفة.
من جهته قال عمر الماضي، مدير إدارة الاستثمارات 
المباشرة في الشرق الأوســط وشمال أفريقيا بصندوق 
الاستثمارات العامة: “يمثلّ تأسيس المجموعة خطوة مهمة 
في تطوير القدرات المتنامية لقطاع خدمات الأقمار الصناعية 
والفضاء في المملكة، وطموحاتها بأن تكون مزودًا عالمياً 
رائدًا في مجال خدمات الأقمار الصناعية. كما يمثل إطلاق 
المجموعة خطوة نوعية لصندوق الاستثمارات العامة لكونها 

أول استثمار يركّز بالكامل على صناعات الفضاء التي توفرّ فرصًا 
جديدة لاقتصاد المملكة وللقطاع الخاص المحلي. وستحفّز 
النمو الاقتصادي المحلي في العديد من القطاعات ذات الصلة 

وستدعم توطين العديد من الأنشطة الحيوية”.
وذكــرت المجموعة على موقعها الرسمي بأن إطلاقها 
يأتي لدعم جهود المملكة وتعزيز إمكانياتها التقنية لتمكين 
مستقبل الغد اليوم عبر تطوير الأنشطة المتعلقة بتقنيات 
الفضاء والأقمار الاصطناعية بما يسهم بترسيخ مكانة المملكة 
العربية السعودية على خريطة الدول الأكثر تقدّمًا وازدهاراً 
في المجال. فضلًا على المساهمة في تحقيق أهداف رؤية 
2030 المتعلقة بالتنويع الاقتصادي والتنمية الصناعية والابتكار 

وخلق الوظائف.

النفط يستغل غياب البيانات المحبطة ويستمر في التقدم 

XS.COM محلل أسواق وعضو قسم أبحاث السوق في الشرق الأوسط في

بقلم:  سامر حسن

يواصل النفط الخام تقدمه لليوم الثالث على التوالي عبر كلا الخامين، برنت وغرب 
تكساس الوسيط، اللذان ارتفعا بنسبة %0.35 و%0.56 على التوالي وبذلك يكونا قد وصلا 

إلى أعلى مستوياتهما في أسبوع.
تأتي هذه المكاسب على الرغم من غياب البيانات الهامة المحفزة للأسواق. ذلك أن 
غالبية الأرقام، خصوصاً من الولايات المتحدة، كانت تشير إلى استمرار توسع الاقتصاد إلا 
انها كانت تتسبب في النهاية بتشكل ضغط على أسعار النفط وذلك مع اذكائها للمخاوف 

حول إمكاني إبقاء سعر الفائدة مرتفعاً مطولاً، وهذا ما قد حصل بالفعل.
 CME فقد كانت احتماليات خفض سعر الفائدة خلال سبتمبر ونوفمبر القادمين، وفق
FEDWATCH TOOL، قد تراجعت على ضوء الأرقام الإيجابية وتصريحات ومحضر 
اجتماع صناع السياسة النقدية. في حين انتعشت هذه الآمال على نحو طفيف اليوم، بعد 

العطلة المطولة للأسواق الامريكية، وهو ما قد يساهم في تعزيز مكاسب سوق الطاقة.
هذا الأسبوع يحمل جملة من البيانات الهامة مع الناتج المحلي الإجمالي في الولايات 
المتحدة مع التوقعات بتعديل القراءة المتقدمة من نمو بنسبة %1.6 في الربع الأول إلى 
%1.3 وهو ما يمثل تباطؤاً ملحوظاً من %3.4 في الربع الرابع السابق. كما يتوقع أن تعود 
إعانات البطالة الأسبوعية إلى الارتفاع وثبات مبيعات المنازل المعلقة في أبريل إضافة إلى 

نمو ضئيل متوقع لأنشطة التصنيع في الصين.
في المقابل، يتوقع أن تعود السحوبات من مخزونات الخام في الولايات المتحدة كما 
 CORE( يتوقع أن تتماسك قراءة مؤشر أسعار الانفاق الشخصي الاستهلاكي الأساسي

PCE( السنوية عند %2.8 وتباطؤ النمو الشهري من %0.3 إلى 0.2%.
أما مع بداية الأسبوع القادم، سنشهد قرار منظمة الدول المصدرة للنفط وحليفتها 
روسيا )OPEC+( بما يتعلق بمستويات انتاج النفط خلال الأشهر القادمة. في حين لا 
يتوقع أن يتم تغيير مستويات الإنتاج الحالية، إلا أن هذا قد لن يكون كافياً لتقديم الدعم 
الكافي للأسعار مع فائض المعروض والذي قد يفاقمه تسارع انتاج الخام من قبل إيران 

وبلوعه أعلى مستوياته منذ سنوات.
أما على الجبهة الجيوسياسية، فلا أتوقع أن تستمر في تقديم الدعم للأسعار مع غياب 
المخاوف، إلى الأن، من اتساع الصراع خارج حدوده ليصل إلى حرب إقليمية. فيما قد 
توقظ الاشتباكات ما بين إسرائيل ومصر هذه المخاوف، إلا انني استبعد تماماً أن تكون 

هذه هي شرارة تلك الحرب الواسعة.
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By: Mohamed Elkholy
 The activities of the first days of
 the third edition of the Techni Cairo
 Entrepreneurship Summit kicked off at the
 Egypt Digital Innovation Center “Cretiva”
 in the Sultan Hussein Kamel Palace. The
 activities began with opening speeches
 delivered by His Excellency the Minister
 of Communications and Information
 Technology, Dr. Amr Talaat, Ambassador
 Hokan Emsjord, the Swedish Ambassador
 to Cairo, and Tarek El-Kady, co-founder
 and CEO of Techni Summit, in the presence
 of a group of the most prominent figures,
 officials, specialists and entrepreneurs,
 especially young people and under the
 sponsorship of Media reporter for “Alam
 Rakamy ” newspaper.
 During his opening speech, Dr. Amr
 Talaat, Minister of Communications
 and Information Technology, confirmed
 that the Ministry of Communications
 and Information Technology established
 Digital Egypt Innovation Centers to create
 a supportive climate for entrepreneurship
 and emerging companies, as 20 centers
 have been established so far as part of a
 plan aimed at reaching a center in every
 governorate. Explaining the efforts made
 to support entrepreneurs by working on

 several axes, which are providing an
 intensive set of capacity-building initiatives
 in various technological disciplines to
 provide the digital skills required by
 emerging companies, providing programs
 to train entrepreneurs, incubating their
 pioneering projects in Egypt’s Digital
 Innovation Centers, and facilitating
 procedures for establishing companies.
 Emerging and beyond.
 Dr. Amr Talaat added that the second phase
 of the Egypt Digital Creativity Centers deals
 with specialized centers, as two centers
 were started in the Knowledge City in the
 New Administrative Capital, one of which
 specializes in electronic design; Another
 specializes in assistive technologies. It is
 planned to launch an incubator specialized
 in the field of artificial intelligence in Cairo
 to provide an incubating environment for
 emerging and small companies working in
this field.

 Dr. Amr Talaat praised the efforts
 made to organize this summit and
 host this distinguished crowd from the
 entrepreneurship community in Egypt,
 which contributes to enhancing the growth
 of the entrepreneurship climate and the
 prosperity of the innovation environment

 in the communications and information
technology sector.
 For his part, Ambassador Hokan Emsjord,
 the Swedish Ambassador to Cairo, said
 he was happy to participate in the third
 edition of the Cairo Techne Summit 2024,
 after a decade of successful attendance

 in Alexandria, “This summit represents
 an effective platform for innovation and
 cooperation throughout the Mediterranean
 region. Sweden has been We have long
 been at the forefront of technological
 progress and sustainable development, and
 we are excited to share our expertise and

 strengthen our partnerships with Egypt and
 the wider region. We are now witnessing
 an expansion of cooperation between
 Egypt and Sweden in the field of artificial
 intelligence through some of our major
 Swedish companies, such as Ericsson and
 AstraZeneca. “.
 He added, “The Techni Summit embodies
 the spirit of cooperation and potential
 opportunities that arise when diverse
 minds come together to confront global
 challenges, especially in light of what is
 happening near the Egyptian border. I
 look forward to more success for Techni,
 even beyond Alexandria and Cairo, and to
 continuing the cooperation and innovation
 that returns.” “Benefiting our societies and
economies.”
 This year’s edition comes under the
 auspices and in cooperation with
 the Ministries of Communications,
 Information Technology, Youth and Sports.
 The list of sponsorships also includes
 several entities, including the Information
 Technology Industry Development
 Authority (ITIDA), the Technological
 Innovation and Entrepreneurship Center
 (TIEC), the General Division for Digital
 Economy and Technology (DETGD), and
 the Federation of Egyptian Chambers of

 Commerce (FEDCOC). This is in addition
 to the strategic partner, the Micro, Small
 and Medium Enterprises Development
 Authority, the telecommunications partner,
 Telecom Egypt “We”, the platinum partner,
 Triangles, the gold partner, Edventures,
 Novartis Egypt, Roche, and Cardo,
 the silver partner, Sanad, and the main
organizer, Marked.
 The Techni Summit is distinguished as
 a unique event that connects startups,
 investors and major companies in the
 technology industry, and plays a vital role
 in supporting ambitious entrepreneurs
 and promoting innovation and economic
 growth.
 The summit allows the presentation
 of the latest innovations, the exchange
 of ideas between participants, and the
 exploration of emerging trends in various
 sectors. This year, the summit hosts more
 than 300 speakers, 180 investors from
 more than 70 countries, and more than
 500 startups, with an attendance of more
 than 25,000 people. Ten tracks will be
 discussed, including creative technology,
 e-commerce, educational technology,
 financial, health, and investment, in
 addition to 50 workshops presented by
specialists and experts.

 By : Bakinam Khaled
 Birdnest, a pioneering proptech
 startup revolutionizing the real
 estate investment landscape,
 is thrilled to announce the
 successful closing of a significant
 pre-Series A funding round,
 underscoring the company’s
 robust growth trajectory and
 its innovative approach to
 real estate management and
 investment. With a mission
 to maximize returns for real
 estate investors while providing
 tenants with unparalleled value,
Birdnest leverages cutting-

 edge technology to streamline
 processes for all stakeholders
involved.
 The latest funding round,
 led by notable investors
 including Beltone Venture
 Capital – a wholly-owned
 subsidiary of Beltone Holding,
 and CI Venture Capital – a
 wholly-owned subsidiary
 of Citadel International
 Holdings, a prominent

 investment management firm
 headquartered in Abu Dhabi,
 marks a pivotal moment for
 Birdnest. While the financial
 details of the investment remain
 undisclosed, the infusion of
 capital in exchange for a 20%
 stake in the company signifies
 strong investor confidence in
 Birdnest’s vision and business
 model. The funds are earmarked
 for the expansion of the regional
 quality team, enhancement of
 proprietary technologies, and
 aggressive marketing initiatives
 aimed at reinforcing Birdnest’s
market position.
Mostafa El-Nahawy, CO-

 CEO of Birdnest, expressed
 his enthusiasm about the
 partnership with Beltone
 Venture Capital (BVC),
 highlighting the unique
 advantages of aligning with an
 investor who brings a wealth
 of financial infrastructure
 knowledge to the table. “This
 partnership with Beltone

 Venture Capital, a venture
 capital firm with deep roots in
 investment banking, provides
 us with more than just capital.
 It equips us with the strategic
 financial infrastructure essential
 for our next phase of growth,”
El-Nahawy stated.
 Birdnest’s strategic use of the
 funds is poised to significantly
 expand its local footprint in
 Egypt and scale its operations
 across key regional markets,
 including Athens, Dubai, and
 Riyadh. This expansion is
 part of Birdnest’s ambitious
 strategy to partner with real
 estate developers, institutional
 investors, and independent
 property owners. The goal is to
 develop and operate high-value,
 short-term rental properties and
 establish Birdnest as the leading
 short-term rental platform in
the region.

 Ali Mokhtar, CEO of Beltone
 Venture Capital, also shared
 his excitement about the

 investment, saying, “We are
 excited to support Birdnest
 and its leadership team to
 achieve their vision to lead and
 innovate the Real Estate sector
 in the MENA region. Birdnest
 has demonstrated strong
 operational performance and
 with its ambitious expansion
 plans, it is well-positioned to
 become the leading Proptech
company in the region.”
 Ahmed Fadda, CO-CEO
 of Birdnest, adds “We are
 thrilled to announce our
 partnership with esteemed
 financial investors such as
 Belton Venture, whose support
 will bolster our expansion
 efforts throughout Egypt and
 facilitate financing solutions
 for our clientele to complete
 and furnish their assets. We are
 equally enthusiastic about our
 collaboration with CI Venture,
 which will play a pivotal role in
 driving our regional expansion
initiatives.

By: Rasha Hussein
 Engineer Ahmed Al-Dhaher,
 CEO of the Information
 Technology Industry
 Development Authority
(ITIDA), and Tariq Al-
 Qadi, co-founder and
 CEO of Techni Summit,
 signed a memorandum
 of understanding through
 which the two parties aim to
 stimulate entrepreneurship
 based on artificial intelligence
 technology in various sectors,
 through the institutional
 innovation program, Which
 links startups in the field of
 artificial intelligence with
 existing companies and
 includes many activities
 that include awareness
 and capacity building for
 entrepreneurs and startups
 in their early stages, in
 addition to training courses
 from global partners to build
 capabilities in the field of
artificial intelligence.

 For his part, Engineer
 Ahmed Al-Zaher, CEO of
 the Information Technology
 Industry Development
 Authority (ITIDA), said that
 I T I D A ’ s
 sponso r sh ip
 of this year’s
 edition of the
 summit comes
 within the
 framework of
 the Authority’s
 commitment to
 its strategic and
 pioneering role in supporting
 creativity and enhancing the
 entrepreneurship climate based
 on technological innovation
 in Egypt, as we believe
 There is a need to sponsor
 emerging companies and
 support their participation in
 specialized events that embrace
 entrepreneurs and provide them
 with a platform for networking
 with investors and opportunities
 to interact and exchange

 ideas and experiences, which
 contributes to building a strong
 and innovative entrepreneurial
 community capable of creating
 unconventional solutions using

 information and
 communications
 t e c h n o l o g y ,
 w h i c h
 contributes to
 c o n f r o n t i n g
 e c o n o m i c
 and social
 challenges. “
 He added:

 “We are happy to sign the
 cooperation agreement
 with the Techni Summit
 to stimulate creativity in
 emerging technology, the most
 important of which is artificial
 intelligence, and to link creative
 solutions in these technologies
 and connect them with the
needs of major companies.”
On the other hand, Tariq Al-
 Qadi, co-founder and CEO
 of the Techni Summit, said:

 “Today we are witnessing the
 launch of the first days of the
 third edition of the Techni
 Cairo Summit, after the success
 and great impact achieved by
 the first and second editions in
 supporting the entrepreneurship
 community in various fields.
 He added, “We are very excited
 about this new cooperation with
 the Information Technology
 Industry Development
 Authority (ITIDA), as we see it
 as an opportunity to accelerate
 the pace of innovation and
 entrepreneurship in the field
 of artificial intelligence in
 Egypt and Africa through
 the Corporate Innovation
 Program, as our interest goes
 beyond merely supporting
 innovation to build a
 technology-driven future. This
 confirms our commitment
 to exploiting artificial
 intelligence to transform
 economies and empower young
entrepreneurs.”

In the third edition of the Techne Cairo Summit sponsored by “Alam Rakamy” :

 Talaat: Establishing 20 “Digital Egypt Creativity” centers to create a supportive climate for entrepreneurship and startup companies

 Birdnest Secures Pre-Series A Funding led by Beltone Venture
Capital to Accelerate Growth and Expand Market Presence

 Signing a memorandum of understanding between ITIDA and
 Techni Summit to stimulate entrepreneurship based on “ AI “

 The Swedish Ambassador in Cairo: The summit is an effective platform for
innovation and cooperation throughout the Mediterranean region

By : Amir Taha
‘walletii by Ooredoo’, a new state-
 of-the-art fintech solution, has
 made its debut in Oman at the 33rd
 edition of the COMEX Global
Technology Show.
 Unveiled by Ooredoo Fintech
 (OFTI) - a wholly owned subsidiary
 of Ooredoo Group - and Ooredoo
 Oman, ‘walletii’ translates to “my
 wallet” in Arabic, reflecting its
 purpose as a user-friendly mobile
 wallet designed to upgrade and
 simplify financial transactions for
consumers and merchants.
 For the first time in Oman, ‘walletii’
 will be the first mobile money app
 to offer a remittance marketplace,
 enabling users to choose from
 multiple providers to secure the
best rate for their transactions.
 Scheduled to launch later this
 summer in Oman, the ‘walletii’
 app will enable users – regardless
 of whether they are Ooredoo
 customers - to make payments,
 send and receive money both
 domestically and internationally,
 while earning rewards easily and
securely.

The app will also feature chat-
 like payments for a more intuitive
 and seamless user experience.
 Additionally, ‘walletii’ users will
 be rewarded for their everyday
 transactions through an integrated
 loyalty programme, enhancing
 customer engagement and
satisfaction.

 Aziz Aluthman Fakhroo, Group
 CEO, Ooredoo, commented on
 the launch: “We thank the Central
 Bank of Oman for awarding
 us with the license to operate
 ‘walletii’. This endorsement allows
 us to contribute significantly to the
 fintech sector in Oman. Our goal is
 to provide consumers with an easy,
 secure, and cost-effective financial
 tool that upgrades their everyday

lives.”
 This launch marks a significant
 milestone in Ooredoo’s strategy
 to extend the successful Ooredoo
 Money platform from Qatar to the
broader MENA region.
 Mirko Giacco, CEO of Ooredoo
 Fintech, expressed his enthusiasm
 about the new venture: “walletii
 by Ooredoo was designed to
 deliver superior usability and
 exceptional customer experience,
 upgrading how people manage
 their finances in Oman. By offering
 a seamless and secure digital wallet
 experience, we aim to empower
 consumers and businesses alike,
 driving financial inclusion and
innovation across the region.”

By : Amin Kadry
 Dubai has pledged to train a million people in AI prompt over the
 next three years after His Highness Sheikh Hamdan bin Mohammed
 bin Rashid Al Maktoum, Crown Prince of Dubai, Chairman of the
 Executive Council of Dubai and Chairman of the Board of Trustees
 of the Dubai Future Foundation (DFF) announced ‘One Million AI
Prompters’, the world’s first initiative of its kind.

 AI prompt engineering is critical to getting the best out of generative
 AI. It involves understanding the
 capabilities, limitations and nuances
 of AI models and is predicted to be
 one of the most important skills in the
future workplace.
 ‘One Million AI Prompters’, the
 first-of-its-kind prompt engineering
 initiative, that prepares expertise
 and competencies in AI prompt

 engineering, which involves crafting precise and effective
 instructions for AI systems to achieve desired outcomes in various
 tasks, ranging from generating creative content to solving complex
 challenges.This initiative will follow an extensive program that
 includes training courses to upskill individuals in AI and prompt
 engineering, offering them accredited certifications to validate their
 expertise and help them stand out. The initiative will host various
 competitions and provide a platform for talents to network and
collaborate with experts across the technology ecosystem.

 By ; Ghada Helmy
 Philip Morris International (PMI) today announces the acquisition
 of a minority indirect stake (14.7%) in Egypt-based Eastern
 Company (EAST.CA), Egypt’s largest cigarette manufacturer
 which also includes cigars and pipe tobacco, among others, in their
portfolio.
 As part of this acquisition, PMI and Eastern seek to explore, on
a non-exclusive basis, potential strategic areas for mutual long-
 term collaboration, in the fields of technology, manufacturing, and
 innovation, including heated tobacco products, paving the way to a
path towards a smoke free future in Egypt.
 “We look forward to exploring potential areas of cooperation with
 Eastern, including opportunities to provide adult smokers in Egypt
 with better options than cigarettes,” said Fred de Wilde, President
 South & Southeast Asia, Commonwealth of Independent States
and Middle East and Africa.
Philip Morris International: Delivering a Smoke-Free Future
 Philip Morris International (PMI) is a leading international tobacco
 company, actively delivering a smoke-free future and evolving its
 portfolio for the long term to include products outside of the tobacco
 and nicotine sector. The company’s current product portfolio
 primarily consists of cigarettes and smoke-free products. Since
 2008, PMI has invested $12.5 billion to develop, scientifically
 substantiate and commercialize innovative smoke-free products
 for adults who would otherwise continue to smoke, with the goal
 of completely ending the sale of cigarettes.

By : Mohamed Elkholy
 Beltone Holding (“Beltone” or the “Company”),
 one of the fastest growing financial institutions,
 announces its consolidated financial and
 operational results for the period ending March
31, 2024
 Beltone continued to reap the benefits of its
 turnaround and growth strategy, driving soaring
 consolidated top line growth, as Operating
 Revenue grew 812% YoY to record EGP1.33
 billion during 1Q2024. This remarkable
 growth was driven by the robust expansion
 of the Non-Banking Financial Institutions
 (“NBFIs”) platform coupled with the exceptional
 performance of the Investment Bank. EBITDA
 recorded EGP458 million during 1Q2024.
 Net Profit recorded EGP514 million during
 the period, compared to a Net Loss of EGP52
million during 1Q2023.
 The Investment Bank’s solid performance
 significantly contributed to the Group’s
 impressive results, with Operating Revenue
 increasing by 355% YoY to EGP236 million.
 This growth was primarily driven by robust
 Brokerage operations, supported by higher
 commissions, and successful augmentation of
 the Margin Lending Portfolio to EGP1.24 billion,
 representing a remarkable 675% YoY increase.
 Additionally, Assets Under Management rose

 by 56% YoY to EGP29.4 billion, compared
 to EGP18.8 billion in 1Q2023, leading to an
 increase in management fees. Furthermore, the
 Investment Banking division has expanded its
 2024 pipeline across different sectors, offering
 a comprehensive suite of services, including
 M&A, equity capital market (ECM), and debt
 capital market (DCM) spaces. It also provides
 financial and Export Credit Agency (ECA)
advisory services, along with an opportunistic-
based credit fund introduced during 2H2023.
 The NBFIs platform witnessed remarkable
 growth, capturing impressive market shares
 across the platform and achieving impressive
 results during 1Q2024, as Operating Revenue
 soared 1,297% YoY to EGP1.04 billion. The
 outstanding Portfolio grew 891% YoY to
 EGP13.1 billion, up from EGP1.3 billion during
 the same period last year. Leasing & Factoring
 and Consumer Finance business lines were the
 main contributors to the NBFIs record growth,
 where Outstanding Portfolios rose 7x and 11x, to
 EGP7.9 billion and EGP2.8 billion respectively.
 Mortgage Finance Outstanding Portfolio
 recorded EGP2.1 billion, capturing 24% market
 share during 1Q2024. The Outstanding Portfolio
 of Cash for Microfinance more than doubled to
 EGP284 million during the period, compared to
EGP128 million in 1Q2023.

‘walletii by OOredOO’: a transfOrmative step in digital finance debuts in Oman

 dubai awards three winners frOm india and austria at first
 Of its kind ‘glObal prOmpt engineering champiOnship’

 philip mOrris internatiOnal annOunces the acquisitiOn Of a
minOrity stake in egypt-based eastern cOmpany

Gartner Forecasts Worldwide Public Cloud End-
 User Spending to Surpass $675 Billion in 2024

 Beltone continues its sharp growth path, reporting 812% increase YoY in
Operating Revenue to record EGP1.33 billion

By : Mostafa Ibrahim
 Shipsy, a leading SaaS-based
 AI-powered supply chain
 orchestration and execution
 platform provider, recently
 highlighted its plan to go bullish
 with its Warehouse Management
 System (WMS) offering in the
GCC and KSA region.
 In October last year, Shipsy
acquired Stockone, a cloud-
 based WMS that specialises
 in enabling manufacturers,
 pharmaceutical businesses,
 retailers, and eCommerce
 companies to scale fulfilment
 operations, manage compliance,
 gain real-time inventory
 visibility, boost workforce
 productivity, and enhance
customer experience.
 “Adding a WMS to our core
 offering now makes it possible
 for businesses in GCC and KSA
 to experience the power of a
 fully integrated fulfilment and

 logistics platform. Enterprises
 can drive comprehensive
 logistics optimisation, supply
 chain management, and
 seamless fulfilment to ensure
 cost-efficient, compliant, agile
 and customer-centric supply
 chain operations,” said Soham
 Chokshi, CEO and Co-Founder
of Shipsy.
 The WMS market is dominated
by legacy and investment-
 intensive systems. Shipsy’s
 WMS deployments
 in APAC are already
 establishing the company
 as a new-age agile player
 in the segment with rapid
and economical go-live.
 Fast implementation,
 seamless integration
 with Shipsy and
 other TMS platforms,
 robust adherence
 to compliance
 standards, ensuring

 high levels of inventory
 accuracy and visibility, and
 boosting warehouse productivity
 are driving the rapid adoption of
Shipsy WMS.
 Today, a large pharmaceutical
 company is using Shipsy WMS
 to ensure compliance with FDA
 21 CFR 11, GMP and GDP,
 the world’s fastest downloaded
 shopping app to shrink loss
 due expiry by 50%, and India’s
 largest integrated manufacturer
 and assembler of fluid
 transmission products to achieve
 99.9% inventory accuracy.
 KSA’s strategic position as a
 crossroads between Europe,
 Asia, and Africa enhances its
 appeal as a crucial trade hub.

 The nation is vigorously
 fostering foreign trade and

 industrialisation, drawing
 global firms to establish
 manufacturing and

 distribution centres.

 Consequently, there is a growing
 need for warehousing and
 transportation services to bolster
 import, export, and domestic
 supply chains. Hence, a
 completely integrated warehouse
 and transportation management
 platform will play a pivotal
 role in enhancing warehouse
 operations, improving shipment
visibility, enhancing multi-
 carrier operations and optimising
logistics costs.
 According to Data Bridge
 Market Research, the Saudi
 Arabia warehousing market
 is expected to reach USD
 13,214.96 billion by 2030,
 growing with a substantial
 CAGR of 4.5% from 2023
 to 2030. To tap into this
 lucrative opportunity and
 boost local presence, Shipsy
 has rigorously onboard top
 local talent at its regional HQ
in Riyadh.

Shipsy to go Bullish on Saudi Arabia’s USD 13 Billion Warehousing Market with its Cutting-Edge WMS

By : Basel Khaled
 Worldwide end-user spending on public cloud services is forecast
 to grow 20.4% to total $675.4 billion in 2024, up from $561 billion
 in 2023, according to the latest forecast from Gartner, Inc. This
 growth is being driven by generative AI (GenAI) and application
 modernization.“The continued growth we expect to see in public
 cloud spending can be largely attributed to GenAI due to the
 continued creation of general-purpose foundation models and the
 ramp up to delivering GenAI-enabled applications at scale,” said Sid
 Nag, Vice President Analyst at Gartner. “Because of this continued
 growth, we expect public cloud end-user spending to eclipse the one
 trillion dollar mark before the end of this decade.”
 All segments of the cloud market are expected to see growth in
 2024. Infrastructure-as-a-service (IaaS) is forecast to experience the
highest end-user spending growth at 25.6%, followed by platform-
as-a-service (PaaS) at 20.6% .
 “IaaS continues at a robust growth rate that is reflective of the GenAI
 revolution that is underway,” said Nag. “The need for infrastructure
 to undertake AI model training, inferencing and fine tuning has only
 been growing and will continue to grow exponentially and have a
direct effect on IaaS consumption.”
 While cloud infrastructure and platform services are driving the
 highest spending growth, SaaS remains the largest segment of the
 cloud market in end-user spending. SaaS spending is projected to
grow 20% to total $247.2 billion in 2024.
 “SaaS spend is driven by applications being modernized by
 independent software vendors to run in a SaaS-based consumption
 model,” said Nag. “Organizations continue to increase their usage of
 cloud for specific use cases such as AI, machine learning, Internet of
Things and big data which is driving this SaaS growth.”
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With it receiving the award for Best Broadband Internet Network from “OMLOT”:
 Establishing 700 new stations to accompany urban expansion with investments of 7 billion pounds during 2024
A new partnership with “Ericsson” to develop innovative communications solutions and improve the infrastructure tool using “AI”

 Startups challenging incumbents
 in AI accelerator chips, reveals
GlobalData’s Technology Foresights

 YouTube has the Highest Potential Ad Reach of 2.5
 Billion People, 500 Million more than Facebook and
One Billion more than Instagram or TikTok

 ITIDA President: Embracing 2,335 young men and women from
Ismailia to spread the culture of Freelancing

 Aviva enhances its operations by opening its office in Saudi
 Arabia To support the Kingdom’s Vision 2030

Essam: Frequency prices in Egypt are 10 times the price in the most expensive country in the world

In the presence of the company’s CEO:
 Talaat inspects the Telecom
 Egypt customer service center
in the Sultan Hussein area

 Vodafone Egypt engineers obtain 10 global
 patents and export their services globally

 WETEX 2024 receives applications for
participants and exhibitors from all over the world

 Talaat: Telecom Egypt will remain owned by the state and
its role is strategic in the digital transformation process
By: Mostafa Ibrahim
 Dr. Amr Talaat, Minister of Communications and Information
 Technology, confirmed that Telecom Egypt will remain the state
 company and will not be relinquished or sold, and that it serves as
 the backbone of the communications infrastructure of the Egyptian
 state. He directed praise to all the company’s employees for their
 efforts to develop the various services that are provided, whether
 to the communications
 and Internet sector or to
 institutions. Business and
individuals.
 This came during the
 inauguration of Sultan
 Hussein Central in Ismailia
 Governorate, as part of the
 inauguration of a number
 of projects of the Presidential Initiative “A Decent Life,” in the
 presence of Major General Staff Sherif Bishara, Governor of
 Ismailia, as well as Mohamed Nasr, Chairman of the Board
 of Directors and Managing Director of the Egyptian Telecom
 Company, and a number of the company’s leaders. The Minister of
 Communications added that about 450 wireless communications
 towers had been installed as part of the ministry’s plan to improve
 mobile communications and mobile Internet services in Ismailia
Governorate.

During his visit to Ismailia Governorate:
The Minister of Communications meets with young entrepreneurs, independent professionals and trainees at the Digital Egypt Creativity Center “Cretiva”
 28,000 young people and more than 90 startup companies and projects for entrepreneurs benefited from Cretiva Ismailia’s services and programs.
By: Mohamed Elkholy
 Dr. Amr Talaat, Minister
 of Communications and
 Information Technology, held
 an extensive meeting with a
 group of young entrepreneurs,
 independent professionals, and
 trainees at the Ismailia Digital
 Egypt Creativity Center “Cretiva”
 at its headquarters at Suez Canal
 University, which was established
 to support technological
 innovation, entrepreneurship, and
 build the digital capabilities of the
 youth of Ismailia Governorate by
 supporting... Entrepreneurs and
 owners of startup companies,
 qualifying the governorate’s
 youth for the future of the labor
 market, building a community
 of independent professionals,
 and supporting the Ismailia

 community to become a digital
 community, in the presence of
 Dr. Nasser Mandour, President of
 Suez Canal University.
 The Ismailia Digital Egypt
 Innovation Center has provided
 its services so far to more
 than 28,000 beneficiaries of
 entrepreneurs and young people,
 including students and graduates
 of Suez Canal University and the
 people of Ismailia Governorate.
 About 13,000 trainees have
 benefited in the fields of
 creativity, entrepreneurship,
 self-employment, professional
 development, digital
 transformation, and so on.
 6,000 beneficiaries of the shared
 workspaces located at the
 center, and more than 90 startup
 companies and projects by

 entrepreneurs benefited from the
 business incubators, including 8
 startups who were provided with
full incubation services.
 The establishment of the
 Digital Egypt Creativity
 Center “Cretiva” in Ismailia
 comes within the plan of the

 Ministry of Communications
 and Information Technology
 to establish a center in each
 governorate, where 20 centers
 have been established so far, and
 it is targeted to establish 6 more
during the current year.
 In his speech during the meeting:

 The Minister of Communications
 and Information Technology
 praised the diverse and
 distinguished models he
 witnessed of students and youth
 joining the ministry’s initiatives
 at the Ismailia Digital Egypt
 Creativity Center, as well as
 the success stories of young
 creatives and entrepreneurs, as
 well as independent professionals
 from the center’s graduates
 who received training and
 succeeded in exporting services.
 digital out; Pointing out that
 what he witnessed represents
 a true dedication to the idea of
 human development and human
 building, and an emphasis on
 the fact that Egyptian youth
 excel when they are given the
 opportunity to learn and receive

knowledge and creativity.
 Dr. Amr Talaat confirmed that
 the Ministry of Communications
 and Information Technology will
 continue its efforts to work on
 building people and developing
 digital capabilities during the
 coming period, noting that the
 goal of establishing Digital Egypt
 Innovation Centers is to spread
 the culture of entrepreneurship
 and self-employment in all
 governorates. He added that
 Cretiva Ismailia provides services
 to support emerging companies
 in terms of providing technical,
 economic and marketing training
 to entrepreneurs, expressing his
 confidence that all the success
 stories he witnessed at Cretiva
 Ismailia will become inspiring
models in the future.

 By: Basel Khaled
 Ayman Essam, head of the external and legal
 relations sector at Vodafone Egypt, confirmed in
 response to a question from “Digital World” that
 the wireless communications phone network is
 like a living organism that is constantly growing
 and growing and is updated periodically to
 ensure the highest level of efficiency and
 quality in services, not to mention Diversifying
 these services according to the needs of the end
 user and in line with global developments in
 the telecommunications and Internet market,
 explaining that the company’s plan to improve
 services and expand the spread of its services
 geographically included establishing 700
 mobile stations and pumping about 7 billion
 pounds during the period from March 2023 to
 April 2024. The company’s total investments
 exceed about 90 million pounds. One billion
 pounds to develop the mobile communications
 and Internet market in line with global
developments in this field.
 This came during the activities of the press
 conference organized by the company at its
 headquarters in the Smart Village to announce
 that it had won the award for the best mobile
 network in Egypt in serving high-speed landline
 Internet customers during the current year
 from the German company “OMLOD”, which

 specializes in measuring the quality of the
 performance of telephone operators globally, as
 it It received a score of 702 out of a total of 1000
 scores to evaluate the performance of mobile
 network operators, in the presence of Caitlin
 Bulega, Vice President of Vodafone Egypt for
 the Networks and Technology Sector, and May
 Yassin, Head of the External Communications
 and Sustainability Department at Vodafone
Egypt.
 The massive urban expansion taking place
 in Egypt and the construction of many new
 cities and the road network represent a major
 challenge for us to the Vodafone network to
 ensure the availability of all communications
 and Internet services to users, whether
 companies, individuals or government

 institutions, as communications infrastructure is
 the backbone of comprehensive and sustainable
economic development.
 For his part, Caitlin Bulega, Vodafone
 Egypt’s Vice President for the Networks
 and Technology Sector, said in response to a
 question from “Digital World” that the “Omlot”
 company relies on measuring the performance
 of mobile networks as a whole without focusing
 on a specific element, explaining that the
 German company collected call samples over
 the course of a year. 6 months, in the period
 from August 2023 until February 2024, before
 issuing its results, which makes the results of
 “OMLOD” measurements the most accurate
compared to other companies that rely on real-
 time measurement of telecommunications and
Internet services.
 Vodafone added: “Egypt is the first network
 in the field of establishing fourth generation
 stations for wireless communications services,
 and we are continuing to expand the network
 to ensure geographical coverage across the
 Egyptian market, although the introduction of
 fifth generation services represents a natural
 development for our communications network,
 which of course will reflect positively on
 Raising the level of service and improving
  performance for the network as a whole.

By : Mohamed Elkholy
 Among the several innovations
 announced at Google I/O 2024,
 a key highlight was the release
 of the sixth-generation tensor
 processing unit (TPU) named
 Trillium. With its high energy
 efficiency and significantly
 higher peak compute
 performance, the new chip
 heightens the competitiveness
 in the AI accelerator market.
 The technology is witnessing
 robust growth driven by the rise
 in generative AI applications
 and is projected as a
 transformative technology with
 a long-term impact. Though
 the market is dominated by big
 players, startups have started
 challenging the incumbents,
 according to Technology
 Foresights, an innovation
 intelligence platform by
 GlobalData, a leading data and
analytics company.
 TPUs are specialized hardware
 designed to accelerate the
 processing of AI and machine
 learning models. While
 originally created by Google
 for its TensorFlow framework,
 TPUs now represent a broader
 class of AI accelerator chips
 used for running neural
 networks and other machine
 learning models in complex
 operations ranging from
 autonomous driving to drug
discovery.
 GlobalData’s Technology
 Foresights reveals several
 notable insights about TPUs.
 The innovation landscape
 for TPUs is becoming
 increasingly dynamic, with
 17 new companies entering

 the market and filing new
 patents in the past year alone.
 Notably, innovation is shifting
 towards efficiently handling AI
 processes on edge devices, with
 24% of all patents mentioning
 edge computing use cases,
 followed by autonomous
driving and other solutions.
 Sourabh Nyalkalkar, Practice
 Head of Innovation Products at
 GlobalData, comments: “The
 rise in generative AI adoption
 has led to intense competition
 for superior AI accelerator
 chips. While the market is
 dominated by large players like
 Google, Nvidia, and Intel, there
 are clear signs of increasing
 disruption by startups in this
 space. Additionally, companies
 like Tesla and Apple are
 also building their in-house
 capabilities, as evident from the
 innovation leadership map in
Technology Foresights.”
 Meta Platforms, which is
 advancing its large language
 model Llama for generative AI
 solutions, introduced its own
 AI accelerator chip last month.
 Meanwhile, Samsung secured
 a significant $750 million
 contract from Naver Corp. to
 supply edge AI accelerator
 chips. Both companies are
 recognized among the leaders
 in AI accelerator chips by
Technology Foresights.
 The US currently leads in AI
 accelerator chip innovation,
 closely followed by China and
 South Korea. Among Chinese
 firms, Huawei leads with its
 Ascend series of AI accelerator
 chips, followed by Alibaba,
Baidu, and others.

 In recent years, 20% of all
 patents in AI accelerator chip
 technology were filed by
 startups, signaling growing
 disruption in the market. Hailo,
 the Israeli startup specializing
 in AI accelerator chips for edge
 devices, recently raised $120
 million. Cortica, which leads
 in developing AI processors
 for autonomous driving
 applications, and Femtosense,
 known for creating specialized
AI chips for small, energy-
 efficient electronic devices, are
 prominent among startups in
innovation strength.
 Incumbents are already
 responding to the changing
 market landscape. OpenAI, the
 leading generative AI company,
 is reportedly exploring potential
 acquisition targets to reduce its
 reliance on Nvidia. Intel and
 AMD have strengthened their
 innovation portfolios through
 the acquisitions of Habana
 Labs in 2019 and Nod.ai in
2023, respectively.
 Nyalkalkar concludes: “With
 nearly $4 billion raised by
 specialized AI chip startups
 between 2021 and 2023,
 and substantial scale-up
 efforts by large players to
 meet growing demands, the
 growth opportunity for AI
 accelerator chips appears
 robust. With over 90 companies
 developing innovations
 in this space identified by
 Technology Foresights,
 industry stakeholders should
 closely monitor the landscape
 for potential mergers and
 acquisition opportunities in the
near future.”

 By : Basel Khaled
 Although Facebook
 has been the king of the
 social media landscape
 for years, boasting over
 three billion users as
 of this year, the social
 media giant is losing the
 race with YouTube when
 it comes to potential
 ad reach.According
 to data presented by
 O n l y A c c o u n t s . i o ,
 YouTube has the highest
 potential ad reach of
 2.5 billion people, 500
 million more Facebook,
 and roughly one billion
 more than Instagram or
TikTok.
 YouTube Ads Have a
 Potential to Reach 46%
of All Internet Users
As the world’s second-
 largest social media
platform and the second-
 most visited website
 behind Google, YouTube
 has always been one
 of the top choices for
 digital advertising.  The
 platform offers a variety
 of ad formats, including
 TrueView ads, bumper
 ads, and masthead ads,
 giving advertisers the
 flexibility to choose the
 format that best suits their
 campaign goals. What’s
 more, YouTube viewers
 are highly engaged, with
 many actively liking,
 commenting, and sharing
videos.
 According to the
 Digital 2024 April
 Global Statshot Report,

 advertisers could reach
 2.5 billion users on
 YouTube in April, or
 46% of the total internet
 population, ranking it as
 the world’s most active
 social media platform.
 Because the company
 limits the use of its
 platform to people aged
 13 and above, YouTube’s
 eligible use rate is
 probably even higher than
these figures.
 Although this represents
 a 23 million decrease
 compared to last year’s
 figures, YouTube still
 managed to dethrone
 Facebook, which came
 second. Statistics show
 Facebook’s potential ad
 reach last month was two
 billion, or 500 million
 less than YouTube’s.
 Instagram and TikTok
 were even more behind,
 with an ad reach of 1.69
 billion and 1.58 billion,
 respectively. Pinterest and
 Reddit were at the back
 of this list, potentially
 reaching 317 million and
 233 million people with
their ads.
 People Spend an Average
 of 27 Hours and 43
 Minutes Watching
 YouTube Per Month, 20
 Minutes more than Last
Year
 Besides topping the
 chart of the most active
 social media platforms
 and bringing the highest
 potential ad reach,
 YouTube users continue

 spending more and
 more time using its app.
 According to the latest
 Digital Global Statshot
 Report, Android users
 had an average of 218
 monthly YouTube
 sessions, spending 27
 hours and 43 minutes
 watching video content
 on the platform. This
 represents a 20-minute
 increase from last year
 and almost four and a
 half hours more than in
2022.

 Some countries were
 far above these figures.
 Statistics show South
 Korea tops in monthly
 YouTube usage, with 45
 hours and 43 minutes
 spent on the app each
 month, 66% more than
 the global average.
 Thailand and Russia
 followed, with 42 hours
 and 49 minutes and 37
 hours and 25 minutes,
respectively.

 For instance, the
 United States and the
 United Kingdom were
 both below the global
 average. Americans
 spent an average of 25
 hours and 56 minutes
 watching YouTube in
 April, while Britons
 spent six hours less than
 that. The Netherlands
 and Switzerland were at
 the back of the list, with
 monthly usage times of
 roughly 15 hours and
 nine and a half hours,
respectively.

By: Ameen Kadry
 Engineer Ahmed Al-Zaher, CEO of the Information Technology Industry
 Development Authority (ITIDA), affirmed the authority’s firm commitment to
 supporting the entrepreneurship community and reaching out to university students
 and founders of emerging technology companies in various governorates of the
 Republic, noting that the Cretiva Innovation Center in Ismailia is distinguished
 from other centers in form and content, as it is The first innovation center in
 the Canal and Sinai region. It embraces a unique community of independent
 professionals that includes about 2,335 young men and women from Ismailia
 Governorate. It provides them with the ideal environment for Freelancing, in
 addition to its distinguished role in providing young people with the digital skills
 necessary to keep pace with the labor market, and empowering entrepreneurs

 and enhancing their abilities to innovate and think. Creativity and
 embracing their entrepreneurial ideas and projects.
 During the meeting, 4 entrepreneurs reviewed the activities of their
 companies that were incubated within the center, which included
 Naslst, which provides a platform that provides technology
 services to serve all parties of the supply chain by directly linking
 shoppers, merchants, and delivery service providers by providing
 electronic stores with the SaaS system (software as a service). For

 purchase, payment and delivery through the platform, “Rio” company specializes
 in maintaining and inspecting solar energy plants and providing remote technical
 support and maintenance at work sites using communications and information
 technology tools, sensors, data collection and analysis, as well as “Tester” company,
 which develops a program for testing software with artificial intelligence, and
 “Tester” company. “FishieTank”, which displayed a prototype of a smart fish farm
that works with Internet of Things technology and solar energy.

By : Rasha Hussein
 Aviva, a global leader in industrial
 software driving digital transformation
 and sustainability, announced the
 opening of its new office in Dhahran,
Saudi Arabia.
 The new office embodies Aviva’s
 commitment to providing services
 at the local level and enhancing the
 resources available to customers and
 partners, as it provides sales, project
 management and technical support
 services to customers in the Kingdom of
 Saudi Arabia and the entire region. By
 investing in nurturing local talent and
 supporting sustainable development
 in various local industries, Aviva also
 seeks to support the Kingdom’s 2030

vision.
 It is noteworthy that VIVA is working
 with an elite group of national industry
 leaders in the Kingdom of Saudi Arabia
 with the aim of realizing the benefits of
 advanced digital technologies, such as
 artificial intelligence, machine learning
 and data management - in line with the
 Kingdom’s trend towards industrial
  sustainability.
 In this context, Nayef Bou Chaaya, Vice
 President at VIVA in the Middle East
 and Africa, said: “The opening of our
 new office in Saudi Arabia represents
 a very important step for us at VIVA,
 as it reinforces our commitment to
 supporting the Kingdom in its ongoing
journey to digitize the economy.

By: Ghada Helmy
 Ayman Essam, head of the
 external and legal relations sector
 at Vodafone Egypt, confirmed
 in response to a question from
 “Digital World” that frequency
 prices in Egypt are equivalent
 to about 8-10 times their most
 expensive price in the world, and
 the prices of frequencies available

 to the wireless telecommunications
 operator must be reconsidered
 to allow us to By contributing a
 greater role in building the digital
 economy and improving mobile
 communications and Internet
 services in accordance with
 the rapid changes in the digital
 transformation process, whether
 for all government institutions

 or private companies, as well as
 the increase in population and
 geographical spread.
 He added in response to a question
 from “Digital World” that Vodafone
 Egypt does not have any problems
 cooperating with the Chinese
 company Huawei’s technologies
 and using them to improve its
 wireless communications network,

 as the American and European
 sanctions are sanctions on the
 part of governments, for political
 purposes, but the Egyptian
 government does not have There
 are no problems or warnings from
 Huawei technologies. Rather, there
 is significant interaction at the level
 of communications infrastructure
 and communications centers.

By: Rasha Hussein
 Dr. Amr Talaat and Major General Sherif Fahmy Bishara
 made an inspection visit to the Telecom Egypt customer
 service center in the Sultan Hussein area, which provides
 services to more than 28,625 customers. They were
 received by Engineer Mohamed Nasr, Managing Director
and CEO of Telecom Egypt.
 Engineer Mohamed Nasr explained that Telecom Egypt is
 keen to keep pace with the rapid changes in customer needs
 and the development of their requirements, and always
 seeks to provide innovative services, improve customer
 experience, and maintain its leadership in the Egyptian

 telecommunications
 market. He also
 emphasized the
 company’s keenness
 to listen directly
 from colleagues in
 locations spread
 throughout Republic
 to ensure continuous
 improvement in the level
of services provided.

 The services provided by the Sultan Hussein Customer
 Service Center include all integrated communications
 services, including landlines, mobile lines, and home
 Internet services, in addition to real estate registration and
 documentation services provided by Telecom Egypt in a
 number of its customer service centers since 2022, in order
 to facilitate... Citizens wishing to obtain these services, in
 line with plans for digital transformation and developing
 and improving the level of the system of services provided
 to citizens in various sectors. The center also provides
 the service of receiving tickets for the Egyptian General
 League matches in cooperation with “Tazkarti Company”
 after booking them on the website designated for that
 purpose.It is worth noting that Dr. Amr Talaat visited
 Ismailia Governorate to inaugurate and inspect a number
 of communications, information technology and postal
 projects in the governorate. The visit also included: Check
 out the Egypt Digital Innovation Center “Cretiva” at Suez
Canal University.

 By: Bakinam Khaled
 Ayman Essam, Head of the External and Legal Relations
 Sector at Vodafone Egypt, confirmed in response to the
 question “Digital World” that Vodafone Egypt’s engineers
 succeeded in obtaining 10 new patents around the world,
 within the framework of the company’s interest in providing
 a creative environment for its human cadres and providing
 continuous training to develop their digital skills and
 capabilities. Egyptian human cadres are relied upon to
 provide many services to various Vodafone branches around
 the world.
 For his part, Caitlin Bulega, Vice President of Vodafone
 Egypt for the Networks and Technology Sector, said that
 the new partnership with Ericsson “depends on employing
 the latest communications solutions that Ericsson has
 succeeded in innovating while allowing Vodafone to
 maximize its benefit from the infrastructure it already
 has.”
 He added that Ericsson’s partnership with Vodafone aims
 to improve the internal coverage of the 4G network and
 enhance performance in internal locations.

By : Sarah Noureldeen
 Dubai Electricity and Water Authority (DEWA) has started
 receiving applications from exhibitors and companies
 to participate in the 26th edition of the Water, Energy,
 Technology and Environment Exhibition (WETEX). DEWA
 organises WETEX from 1 to 3 October 2024 at the Dubai
World Trade Centre.
 WETEX is a key event in the sectors of sustainability, energy,
 water, smart cities, sustainable real estate development,
 green mobility, and others. Major local and international
 companies from the government and private sectors are keen
 to participate in the exhibition annually, as it provides an
 ideal platform for companies, investors, and visitors to learn
 about the latest innovations, solutions, and technologies in
 these sectors, exchange expertise and experiences, conclude
 deals and build partnerships, in addition to identifying
 market needs, exploring investment opportunities in local
 and regional markets, and reaching thousands of exhibitors,
participants, officials, and decision-makers.
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بقلم:

خالد حسن

التحول الرقمي..
محرك النمو المستدام 

منذ نحو عقدين من الزمان ونحن نعيش مع مفهوم التحول الرقمى كضرورة 
لمواكبة التطور التكنولوجى الكبير والتغلل فى حياتنا بل والتاثير على سلوكياتنا 
سواء على مستوى الفرد او مؤسسات الاعمال ناهيك عن التاثير الكبير على 
هيكل سوق العمل العالمى بل ومن المتعارف عليه ان مفهوم » التحول الرقمي 
» سيؤدي لاستحداث الوظائف والنمو الاقتصادي وتطوير الأداء الحكومي 

والاجتماعى .
ونعلم ان منافع الاستخدام المتزايد للتقنيات والتطبيقات الرقمية ليست 
اقتصادية فقط، بل تشمل المجالين الاجتماعي والسياسي أيضاً. وتؤدي عملية 
التحول الرقمي إلى نمو اقتصادي تراكمي، حيث تحقق البلدان الأكثر تقدماً 
على صعيد الرقمنة نسبة 20 % من المنافع الاقتصادية أكثر من البلدان التي 
هي في المرحلة الأولية للتحول الرقمي كما ان لمفهوم التحول الرقمي وقع 
مثبت على الحد من البطالة وتحسين نوعية الحياة ودعم وصول المواطنين 
إلى الخدمات العامة. كما تسمح الرقمنة للحكومات بالعمل بمقدار أكبر من 

الشفافية والكفاءة.
ولعلنا نتفق أن للتحول الرقمي وقع اقتصادي مادي يساهم في نمو إجمالي 
الناتج المحلي للفرد ويدفع عملية استحداث الوظائف ويحفز الابتكار ، اذ وفقا 
لدراسة أجرتها »بوز أند كومباني » أن ارتفاعاً في الرقمنة بنسبة 10 % يؤدي 
إلى ارتفاع بنسبة 0.6 % في إجمالي الناتج المحلي للفرد وأن ازدياد الرقمنة 

يدفع بشكل كبير الرفاه الاجتماعي في بلد متطور معين.
كما تؤثر عملية التحول الرقمي على الحكومة، حيث أن المزيد من الرقمنة 
يجعل مجتمعاً معيناً أكثر شفافية ويزيد من المشاركة العامة ومن قدرة 
الحكومة على نشر المعلومات بطريقة يمكن الوصول إليها. وتتيح التكنولوجيا 
الرقمية للسكان اطلاعاً أكبر على سياسات الحكومة ووظيفتها – وهو اطلاع ربما 
يؤدي في المقابل إلى مشاركة سياسية أكثر فاعلية وإلى دعم تطوير حقوق 

الإنسان.
وفي ظل تنامي التركيز على الاستدامة والتحول الرقمي وتجربة العملاء 
وإدارة المخاطر، تسارعت وتيرة التغيير في ممارسات المشتريات، بما في 
ذلك سُبُل عمل الشركات وتعاونها وشراكاتها على امتداد أنظمة سلاسل التوريد. 
وفي ضوء ذلك، تحرص الشركات على اعتماد حلول مخصصة وتقنيات متطورة 
سعياً لاكتساب ميزة تنافسية وهنا يجب الحديث عن الفرص التى تتيحها عملية 
التحول الرقمي التى تتبنها مؤسسات الاعمال » لحكومية والخاص » لشركات 
التكنولوجيا المصرية لتطوير حلول ابتكارية قادرة على الاستجابة للاحتياجات 
الحالية والمستقبلية لدعم القدرات التنافسية للمؤسسات وضرورة وجود 
منظومة متكاملة لتعظيم استفادة شركات التكنولوجيا المصرية ، بكافة فئاتها 
صغيرة ومتوسطة وكبيرة ، من تنفيذ مشروعات التحول الرقمي داخل الدولة 

المصرية .
ولعله من المهم هنا الاشارة الى ان التغيرات المتلاحقة التى شهدها سوق 
الاعمال ، فى السنوات الاخيرة ، ومنها زيادة حدة المنافسة وتوسّع الأسواق 
والتطورات التكنولوجية بالإضافة لتغيّر سلوكيات المستهلكين والتركيز على 
توفير التكاليف ورفع الكفاء  هى متغيرات تدفع الى تسريع عمليات التحول 
الرقمي للمؤسسات كأحد اهم متطلبات الاستمرار والاحتفاظ بعملائها والنمو 

وزيادة القدرة التنافسية . 
ووفقاً لما ذكره يوش مالفيا مدير العمليات العالمية الاداري في شركة 
موجليكس ، المتخصصة فى تطوير عمليات المشتريات الإلكترونية والتى 
تحولت من شركة هندية ناشئه صغيرة الى شركة عالمية لديها 1000 موظف 
حلول العالم وبقيمة تتجاوز 2.6 مليار دولار ، فأن رقمنة إجراءات المشتريات 
بكتسب أهميةً كبيرة في الحفاظ على مرونة الشركات وتعزيز تنافسيتها، 
ومواكبة التغيرات التي تشهدها الأسواق. وعلى هذا الصعيد، تسارعت وتيرة 
اعتماد الشركات على الحلول المخصصة لتحسين إجراءات المشتريات وتعزيز 
الكفاءة وخفض التكاليف وتحقيق نتائج أفضل. وعلى سبيل المثال، يمكن 
للشركات تسخير إمكانات التكنولوجيا المتقدمة كالحلول المدعومة بالذكاء 
الاصطناعي لمساعدتها في اتخاذ قرارات تعتمد على البيانات واستخلاص أفكار 

مُعمّقة من بيانات المشتريات، ما يُفضي إلى تعزيز كفاءة التخصيص.
أوضح تتجه العديد من شركات السلع الاستهلاكية متعددة الجنسيات في 
الوقت الحالي إلى تجسيد فكرة الاستخدام الأمثل للتقنيات المتقدمة لتقييم 
الموردين المحتملين على أساس التزامهم بالممارسات المستدامة، بينما 
تستكشف الشركات في الوقت ذاته إمكانات تقنية التعاملات الرقمية “بلوك 
تشين” لكونها توفر الشفافية وإمكانية التتبع عبر سلسلة التوريد، ما يساعد 

الشركات أيضاً على تعزيز الثقة والمساءلة.
في ضوء تنامي أهمية الميكنة، تسير الشركات بخطىً متسارعة لإحداث 
تحول في إجراءات المشتريات من خلال دمج التقنيات المتطوّرة والحلول 
المخصصة في منظومة عملها، لتسهيل إجراءات المشتريات وأتمتة المهام 
الروتينية، إضافةً إلى تحسين عمليات تخصيص الموارد لرفع مستويات الكفاءة 
والمرونة. وتعد تكنولوجيا أتمتة العمليات الآلية )RPA( إحدى التقنيات التي 

تعتمد عليها الشركات حالياً لتسريع آليات أتمتة إجراءات المشتريات.
كما تساعد الحلول المخصصة لقطاع المشتريات بين الشركات على توسيع 
نطاق الأعمال، ما يسهم في إحداث تحول نوعي في إجراءات المشتريات أيضاً، 
فعبر التحول الرقمي وتحديداً استخدام الذكاء الاصطناعي مثلاً يمكن ميكنة 
إجراءات تحليل عروض الموردين، والمساعدة في اتخاذ قرارات مبنية على 
البيانات، ما يفضي إلى توفير الوقت وتحسين الكفاءة. كما تساهم التحليلات 
القائمة على التكنولوجيا في توفير معلومات دقيقة وشاملة حول أنماط الإنفاق 

واتجاهات السوق، وبالتالي تعزيز كفاءة استراتيجيات المشتريات.
إن الدور الحيوي الذي تؤديه مرونة سلسلة التوريد وإدارة المخاطر في 
ضمان استمرارية الأعمال يدفع الجهات الفاعلة في الصناعة إلى تطبيق 
حلول مصممة خصيصاً للتخفيف من مخاطر سلاسل التوريد بناءً على نقاط 
الضعف وتبعياتها. وتعد التحليلات التنبؤية إحدى أهم التطبيقات على 
التحول الرقمي فهي من الأدوات المستخدمة في المجال الذي يستخدم 
خوارزميات تعلم الآلة للتنبؤ بتقلبات الطلب ونقص الإمــدادات وتأخير 
عمليات النقل، فهي تتيح إمكانية اتخاذ تدابير استبقائية لتحديد المخاطر 
وتعديل الاستراتيجيات وفقاً لذلك وبالتالي تقليل الاضطرابات المحتملة 

قبل حدوثها.
مؤكدا في ظل التحولات التي يشهدها قطاع المشتريات بين الشركات، 
يتطلب حفاظ الشركات على تنافسيتها تبني منهجياتٍ أكثر مرونة، تركز على 
تبني التحول الرقمي واعتماد التكنولوجيا المبتكرة وتوفير الحلول المخصصة، 
وإدارة المشتريات وسلاسل التوريد بصورةٍ أكثر فعالية. وتسهم هذه المنهجيات 
في تعزيز النمو المستدام وتسريع وتيرة الأتمتة، فضلاً عن كونها تتيح للشركات 

آفاق وفرص أوسع ضمن بيئة الأعمال الحالية التي تتسم بالديناميكية.
فى النهاية أود التاكيد أن مؤسسات الاعمال باتت مطالبة حاليا ، فى اكثر 
من اى وقت مضي،  بتوفير منتجات وخدمات قادرة على كسب رضاء عملاءها 
عبر تبنى مزيد من حلول التحول الرقمي ولكن سيظل التحدى الرئيسى بالنسبة 
لها هو مدى امتلاكها للكفاءات البشرية اللاومة لقيادة وتنفيذ علمية التحول 
الرقمي وهو يالتالى يتطلب ضرورة قيام هذه الموارد البشرية لتأهيل نفسها 
والتدرب على نوعية الوظائف الجديدة التى يتطلبها هذا المفهوم وخاصة 
مجال تكنولوجيا المعلومات والاتصالات حيث ستكون المهارات التكنولوجية 
هو مكون رئيسى لاى وظيفة مستقبلية وبدون تفهم واستيعاب هذا التغير 
فى سوق العمل ، المحلى والعالمى ، سيكون من الصعب ان تجد هذه الموارد 

فرصة عمل لها فى المستقبل.  

khaled@alamrakamy.com

كتب : باسل خالد 
 في حفل كبير أقيم بمنتجع عين 
الحياه بالقاهرة ، احتفل الكاتب الصحفي 
هاني صلاح بعقد قــران وزفــاف نجله 
محمد المهندس بشركة هــواوي على 
الآنسة منة مدير ال HR بشركة الحداد 
للمقاولات كريمة الدكتور مصطفى كامل 
الأستاذ بجامعة القاهرة فرع الخرطوم 
،وقام بعقد القران فضيلة الشيخ ابراهيم 
رضا من كبار علماء الأزهــر الشريف 
،وســط حضور كوكبة من نجوم الفن 
والاعــلام والصحافة والشعراء ورجــال 

الاعمال والمجتمع منهم ..طــارق علام 
واسامة منير وحسن فــودة والاعلامية 
الجزائرية فاطمة بن حوحو والكاتب 
الصحفي حازم الحديدي والناقد الفني 
شريف نادر وحرمه والمصور الصحفي 
الكبير عــادل مبارز وحرمه والكاتب 
هشام يونس وكيل نقابة الصحفيين 
والفنان التشكيلي د. طارق عبد العزيز 
ووجــدي فــواد شقيق المطرب الكبير 
محمد فؤاد الذي اعتذر لظروف سفره 
لالمانيا واللواء صلاح شعلان والعميد 
احمد بهي ومصطفى بدوي نائب رئيس 
مجلس ادارة بنك التعمير والاسكان 

ورجل الاعمال اسامة عبد الحليم والسيد 
محمد الجمال وحرمه إضافةً إلى اهل 
العروسين واصحابهم والمقربين منهم . 
واحيا الحفل نخبة من المطربين الذين 
اصروا على مشاركة صديقهم هاني صلاح 
فرحته بعقد قران وزفاف نجله .. حكيم 
وخالد عجاج وعصام كاريكا وحسام 
حسني واحمد جوهر وياسر العشري ، 
كما حضر المنولوجست الفنان فيصل 
خورشيد وسجلت الحفل كاميرا وعدسة 
المصور الصحفي المرموق ياسر حماية 
واستمر الحفل الجميل حتى الساعات 

الأولي من صباح اليوم التالي .

كتب : محمد الخولي
عارض إيلون ماسك الرئيس التنفيذي ومؤسس شركة صناعة السيارات 
الكهربائية الأمريكية تسلا، إعلان الرئيس الأمريكي جو بايدن أخيراً فرض رسوم 

على السيارات الكهربائية المستوردة من الصين.
وأضاف ماسك خلال مشاركته في مؤتمر فيفا تكنولوجي بالعاصمة الفرنسية 
باريس إن »تسلا تنافس بصورة جيدة في الصين دون رسوم ودون دعم. أن أؤيد 

عدم فرض رسوم، ورفض حوافز على السيارات الكهربائية ولا للنفط والغاز«.
وقال ماسك: »لا تسلا ولا أنا طلبنا هذه الرسوم. في الواقع فوجئت بهم عندما 

أعلنوا« عن الرسوم الأمريكية.
وفي وقت سابق هذا الشهر أعلن البيت 
الأبيض رفع الرسوم على السيارات الكهربائية 
ــواردة من الصين من %25 إلى 100%،  ال
في إطار إجراءات صارمة لمواجهة الواردات 

الصينية.
كما تفرض الحكومة الأمريكية رسوماً 
جديدة أو مرتفعة على الخلايا الشمسية، 
وأشباه المواصلات، ورافــعــات الموانئ، 

ومنتجات طبية معينة مثل الأقنعة الواقية.
وقال البيت الأبيض إن الإجراءات ضرورية لأن الصين تغرق الأسواق العالمية 
بصادرات رخيصة بصورة مصطنعة. وقالت لايل بيرنارد رئيسة المجلس الاقتصادي 
الوطني إن الرئيس جو بايدن تحرك لمواجهة الواردات الصينية رغم السعي لأن 

تكون هناك علاقات مستقرة مع بكين.

كتب : أمير طه
صدرت حديثاً النسخة الإسبانية من كتاب »صاحب السمو الشيخ محمد بن 
زايد آل نهيان.. إضاءات في مسيرة رجل الإنسانية«، لمؤلفه معالي الأستاذ الدكتور 
جمال سند السويدي، نائب رئيس مجلس أمناء مركز الإمارات للدراسات والبحوث 
الاستراتيجية، وتأتي هذه النسخة الجديدة، بعد صدور ثلاث ترجمات للكتاب 
باللغات الإنجليزية والفرنسية والصينية. يلقي الكتاب الضوء على المحطات المهمة 
في المسيرة السياسية والعسكرية والإنسانية لصاحب السمو الشيخ محمد بن زايد 
آل نهيان، رئيس دولة الإمارات العربية المتحدة، حفظه الله، لاسيما محطات النشأة 
والتعليم والالتحاق بالقوات المسلحة والعمل فيها، ودوره في تطويرها، ودوره 
السياسيّ والاقتصاديّ والعسكريّ، عندما كان ولياً لعهد إمارة أبوظبي، وكذلك المحطة 

الأهمّ، وهي رئاسته للدولة بإجماع شعبي منقطع النظير.
ويستعرض الكتاب رؤى وإنجازات صاحب السمو الشيخ محمد بن زايد آل نهيان، 
رئيس الدولة، حفظه الله، ويشرح كيف نجحت هذه الإنجازات في تطوير القوات 
المسلحة وتطوير التعليم، وتمكين المرأة، وتحويل الاقتصاد الإماراتي إلى اقتصاد 
متنوّع الموارد، بالإضافة إلى إنقاذ الدولة والمنطقة والعالم من مخططات الإخوان 
المسلمين، فضلاً عن تحول دولة الإمارات العربية المتحدة إلى عاصمة للتسامح 

العالمي.
ويشتمل الكتاب على تفاصيل الدور الذي يقوم به صاحب السمو، رئيس الدولة، 
حفظه الله، من أجل تعزيز التسامح ونشر قيم الأخوة الإنسانية وصناعة السلام 
وتعزيز الاستقرار في المنطقة والعالم، بالإضافة إلى تحقيق الريادة العالمية لدولة 
الإمارات العربية المتحدة في جميع المجالات، بما في ذلك القطاعات الحيوية، 

كالتعليم والطاقة والتكنولوجيا، لاسيما تكنولوجيا الذكاء الاصطناعي التوليدي.

كتب : مصطفى 
ابراهيم

من المقرر أن تنهي شركة 
تصنيع السيارات تويوتا صفقة 
الرعاية الضخمة مــع اللجنة 
الأولمبية الدولية بعد دورة 
الألعاب الأولمبية في باريس هذا 

العام، وفقا لتقارير في اليابان.
لدى تويوتا عقد من خلال 
دورة ألــعــاب بــاريــس 2024، 
والتي أفادت التقارير أن قيمتها 
بلغت 835 مليون دولار عندما 
تم الإعلان عنها في عام 2015. 
وتضمنت 4 دورات أولمبية تبدأ 
بــدورة الألعاب الشتوية بيونغ 
تشانغ 2018 في كوريا الجنوبية، 
وهــذه هي أكبر صفقة رعاية 

للجنة الأولمبية الدولية.
وقالت وكالة كيودو اليابانية 
للأنباء نقلا عن “مصادر: “إن 

تويوتا غير سعيدة بالطريقة التي 
استخدمت بها اللجنة الأولمبية 
الدولية أموال الرعاية”. وقالت 
وكالة الأنباء نقلا عن المصادر 
إن الأموال “لم تستخدم بشكل 
فعال لدعم الرياضيين والترويج 

للرياضة”.
ورفضت تويوتا، التي تواصلت 
معها وكالة أسوشيتد برشس، 
التعليق وقالت إن التفاصيل 
المالية خاصة، ولم تعلق اللجنة 

الأولمبية الدولية على التقارير.
سحبت تويوتا إعلاناتها 
الأولمبية في اليابان خلال ألعاب 
طوكيو التي تــأخــرت بسبب 
الوباء في عــام 2021. وقالت 
إنها تستجيب للمشاعر العامة 
القوية في البلاد ضد استضافة 
الألعاب الأولمبية ومسعى اللجنة 

الأولمبية الدولية لإقامتها.
وقــالــت اللجنة الأولمبية 
الدولية: “لدينا اتفاق مع تويوتا 

حتى دورة الألعاب الأولمبية 
باريس 2024.. نواصل العمل 
معا بشكل وثيق استعدادا 
لباريس ونتطلع إلى تفعيل هذه 
الخطط”. ستقوم شركة تويوتا 
بتزويد 3000 سيارة تعمل بخلايا 
الوقود لدورة الألعاب الأولمبية 
في باريس لإظهار التكنولوجيا 
الخضراء الخاصة بها وتحصل 
اللجنة الأولمبية الدولية على 
%91 من دخلها من بيع حقوق 
البث )%61( والرعاية )30%(.

وحققت اللجنة الأولمبية الدولية 
دخلاً قدره 7.6 مليار دولار في 
دورة السنوات الأربــع الأخيرة 
التي انتهت بألعاب طوكيو. وقد 
دفع ما يسمى بـ15 رعاة للجنة 
الأولمبية الدولية أكثر من 2 
مليار دولار في تلك الفترة. ومن 
المتوقع أن يصل الرقم إلى 3 
مليارات دولار في الدورة المقبلة.

كتب : ساره نور الدين
كشفت دراسة حديثة أنه سيتعين على 
العديد من الموظفين في ألمانيا الاستعداد 
لتغييرات مهنية بالغة في حال حدوث تطبيق 
سريع لأنظمة الذكاء الاصطناعي في الشركات.

ووفقاً للدراسة التي أجراها معهد ماكينزي 
العالمي )MGI(، والتي نشرت اليوم الخميس 
في دوسلدورف، فإن ما يصل إلى ثلاثة ملايين 
وظيفة في ألمانيا سيشملها تغييرات جراء 
الذكاء الاصطناعي بحلول عام 2030، وهو 
ما يعادل %7 من إجمالي القوة العاملة في 
ألمانيا ويفترض سيناريو باحثي ماكينزي تطبيقاً 
سريعاً لأنظمة الذكاء الاصطناعي في الولايات 
المتحدة الأمريكية وأوروبا، والذي قد يؤدي 
إلى أتمتة المهام خلال ما يقرب من ثلث 
ساعات العمل بحلول عام 2030 وبحلول عام 
2035 قد ترتفع النسبة إلى %45 في الاتحاد 

الأوروبي.
ووفقاً للحسابات، قد يكون من الضروري 
تغيير ما يقرب من 12 مليون وظيفة في 
ــا وامريكا بحلول عام 2030  كل من أوروب
وفي أوروبا يعادل هذا 6.5 %من الوظائف 

الحالية ويرى معدو الدراسة أن هذا الاتجاه 
يمثل خطراً على تطور سوق العمل بشكل 
سلبي فمن ناحية قد يصبح من الصعب شغل 
الوظائف ذات المؤهلات العالية والأجــور 
الأعلى من المتوسط، ومن ناحية أخرى هناك 
خطر حــدوث فائض في العمالة المتاحة 

للوظائف ذات الأجور المنخفضة.
وفي أوروبا، من الممكن أن ترتفع نسبة 
المهن ذات الأجور المرتفعة بمقدار 1.8 نقطة 
مئوية، في حين قد تنخفض نسبة المهن 
ذات الأجــور المنخفضة بمقدار 1.4 نقطة 
مئوية ويرى باحثو ماكينزي أن أكبر التغييرات 
ستحدث في الوظائف المكتبية في المجالات 

الإدارية للشركات والمؤسسات العامة.
ــى أن %54 من  وأشـــار الباحثون إل
التغيير الوظيفي الذي سيتسبب فيه الذكاء 

الاصطناعي في ألمانيا سيحدث في هذا 
القطاع وإلى جانب إيطاليا، ستتأثر ألمانيا 
بشكل خاص بهذا الأمر لأن وظائف الدعم 
الإداري تشكل نسبة عالية من إجمالي العمالة 
وجاءت خدمة العملاء والمبيعات في المرتبة 
الثانية بنسبة %17، في حين ستتأثر أنشطة 
الإنتاج بنسبة %16. ويمكن للموظفين الذين 
يحتمل أن يتأثروا بهذا الأمر أن يحموا أنفسهم 
بشكل أفضل من التهميش الوظيفي الناجم 
عن الذكاء الاصطناعي عبر تلقي تدريبات 

وإجراءات تأهيل أخرى.
ــدراســة، فــإن الطلب على  وبحسب ال
المهارات التقنية سيزداد بشكل كبير بنسبة 
%25 في أوروبا وحدها، كما سيزداد الطلب 
أيضاً على المهارات الاجتماعية والعاطفية 

بنسبة 12%.
ــرى باحثو ماكينزي أن العواقب  ويـ
الاقتصادية ستكون إيجابية في ظل الظروف 
التالية: من خــلال تطبيق سريع للذكاء 
الاصطناعي وتأهيل إضافي فعال للموظفين 
في الاقتصاد الأوروبي، يمكن زيادة معدل نمو 
الإنتاجية السنوي في أوروبا إلى %3 بحلول 

عام 2030.

نجوم الغناء والاعلام والصحافة يشاركون الكاتب 
الصحفي هاني صلاح فرحته بزفاف نجله 

في مؤتمر فيفا تكنولوجي :

ماسك يفرض رسوم على السيارات الكهربائية الصينية
صدور الطبعة الإسبانية من كتاب » الشيخ محمد بن زايد آل 
نهيان.. إضاءات في مسيرة رجل الإنسانية« لجمال السويدي

بقيمة 835 مليون دولار  :

 »تويوتا« أضخم صفقة رعاية في تاريخ الدورات الأولمبية
ألمانيا : الذكاء الاصطناعي سيغير 3 ملايين وظيفة 

كتب : مصطفى ابراهيم
 BMW « كشفت شركة بي إم دبليو
 SPORT عن إطــلاق النسخة الرياضية “
 F الخاصة من الدراجات النارية EDITION

.F 900 XR900 و R
وأوضحت الشركة الألمانية أن الدراجات 
الجديدة تمتاز بالتصميم الرياضي المعروف 
لموديلات M، فضلاً عن باقة من التجهيزات 
الإضافية المتوفرة للدراجة النارية العارية 
والكروس أوفر. وتزدان الموديلات الجديدة 
 BLACK STORM بلون الطلاء الخاص
METALLIC مع ديكورات جديدة، وتستند 
الدراجة النارية F 900 XR إلى ساق نبض 
ESA DYNAMIC. وتتألق الموديلات 
الجديدة بألوان M وحليات وكسوة للمقاعد 
وتوقيع«SPECIAL EDITION« على خزان 
 F 900 R الوقود، كما حصلت الدراجة النارية

على زجاج أمامي معتم.
وتتوفر ضمن التجهيزات الاختيارية 
وظائف منها محدد السرعة، ونظام الإنذار ، 

واتصالات الطوارئ، وحامل أمتعة.

كتب : مصطفى ابراهيم
كشفت صحيفة ديلي ميل البريطانية عن 
أن المدرب بيب جوارديولا قرر إنهاء مسيرته 

مع مانشستر سيتي في الموسم المقبل.
قالت الصحيفة إن المدرب الإسباني 
سيكمل عقده مع بطل إنجلترا، والذي ينتهي 
في نهاية موسم 2024-2025، ولكنه سيحزم 

حقائبه بعد ذلك من ملعب الاتحاد.
وأضافت »سينهي بيب جوارديولا مسيرة 
رائعة من الهيمنة غير المسبوقة مع مانشستر 
سيتي، حقق خلالها العديد من الألقاب، 
أبرزها الدوري الإنجليزي ست مرات في آخر 

سبع سنوات، وأربع مرات متتالية”.
وتابعت »بلغت حصيلة مدرب برشلونة 
السابق مع السيتي 15 لقباً، أهمها الفوز 
بلقب دوري أبطال أوروبا للمرة الأولى في 
تاريخ النادي في الموسم الماضي، إلى جانب 

كأس السوبر الأوروبي وكأس العالم للأندية”.
وأشــارت إلى أن إدارة النادي تضع 4 
مرشحين لخلافة بيب، وهم مدرب جيرونا 
ميشيل، والألماني جوليان ناغيلسمان الذي 
يرتبط بعقد مع منتخب ألمانيا حتى 2026، 
وتشابي ألونسو عقب إنجازه التاريخي مع 
باير ليفركوزن، بينما غوارديولا نفسه أبدى 
إعجابه بالمدرب الإيطالي روبرتو دي زيربي 

وما قدمه مع برايتون في »البريميير ليغ«.

كتب : وائل الجعفري
أطلقت شركة » شــاومــي« ، الصينية 
 TV A 43 FHD التلفزيون الــذكــي ،
الجديد، الذي يعمل بنظام التشغيل جوجل 
TV ويــدعــم المساعد الرقمي جوجل 

.ASSISTANT
وأوضحت الشركة الصينية أن الجها 
الجديد يمتاز بشاشة قياس 43 بوصة وبدقة 
وضوح 1920 × 1080 بيكسل، بينما يبلغ 

معدل تحديث الصورة 60 هرتز.
ويدعم التلفزيون تقنيات الصوت الفائقة 
 DTSو DTS:Xو DOLBY AUDIO
VIRTUAL:X SOUND، مع سماعتين 

بقدرة 8 وات لكل منهما.

كتب : محمد الخولي
أنطلقت نهائيات النسخة الثالثة من 
تحدي أفريقيا لإنترنت الأشياء والذكاء 
الاصطناعي ضمن جيتكس أفريقيا 2024 
في مراكش المغربية، بمشاركة أكثر من 20 
شركة ناشئة من 20 دولة أفريقية، بالتعاون 
مع العديد من الشركاء الإقليميين والمحليين 
في جميع أنحاء منطقة الشرق الأوسط 
وشمال أفريقيا ، . ويشارك في التنظيم، معهد 
مهندسي الكهرباء والإلكترونيات، ومجتمعه 
المتخصص للتكنولوجيا وإدارة الهندسة، 
والشركة الدولية للابتكار وريــادة الأعمال 
ومختلف الجامعات والشركات والهيئات 
الحكومية في إفريقيا، إلى جانب عدد من 

الجهات والمنظمات الإقليمية والدولية.
ويعد التحدي مبادرة قارية إقليمية لبناء 
قــدرات رواد الأعمال الشباب في إنترنت 
الأشياء والذكاء الاصطناعي، وتنطلق النسخة 
الثالثة تحت شعار الاستدامة والمرونة للمدن 
الذكية، لاكتشاف ودعم رواد الأعمال الشباب 
في القارة من الذين لديهم أفكار مبتكرة في 

إنترنت الأشياء والذكاء الاصطناعي.

كتب : رشا حسين
واصلت شركة صناعة الرقائق الإلكترونية الأمريكية إنفيديا 
نموها القوي بفضل انتشار تطبيقات الذكاء الاصطناعي، مما 

أدى إلى زيادة الطلب على منتجاتها.
وأعلنت الشركة نمو إجمالي حجم أعمالها خلال الربع 
الأول من العام الحالي بنسبة %262 سنوياً إلى 26 مليار دولار 
وارتفع سعر سهم الشركة بعد انتهاء التعاملات الرسمية أمس 
بنسبة %5. كما أعلنت الشركة زيادة توزيعاتها النقدية وتقسيم 

سهمها.
في الوقت نفسه، زاد إجمالي حجم أعمال قطاع تكنولوجيا 

مراكز البيانات في الشركة خلال الربع الأول بمقدار 5 مرات عن 
الفترة نفسها من العام الماضي إلى 22.6 مليار دولار.

وفي حين كانت الشركة متخصصة بشكل أساسي في  
صناعة رقائق الرسوم، فإنها أثبتت نجاحاً كبيراً في تطوير رقائق 

وتقنيات تدريب تطبيقات الذكاء الاصطناعي.
وقفزت أرباح إنفيديا ربع السنوية بأكثر من ملياري دولار 

إلى 14.9 مليار دولار خلال الربع الأول.
من جهته قال ينسن هوانغ الرئيس التنفيذي للشركة،: 
»الثورة الصناعية الجديدة بدأت.. الشركات والدول تتشارك 
مع إنفيديا لتحويل مراكز البيانات التي تقدر قيمتها 
بتريليون دولار للعمل بتقنيات الحوسبة الأسرع، وتبني 
نوعاً جديداً من مراكز البيانات لإنتاج سلعة جديدة وهي 

الذكاء الاصطناعي«.

كتب : باسل خالد 
 M35 أطلقت شركة » سامسونج » هاتفها الجديد جالاكسي
في الأسواق، كخلف للإصدار السابق M34 مع تحسينات في 
المواصفات الداخلية، الشاشة، والصوت حيث يتميز الهاتف 
بشاشة S-AMOLED بقياس 6.6 بوصة، ودقة +FHD، مع 
معدل تحديث يصل إلى 120 هرتز، وسطوع يصل إلى 1000 

شمعة بحد أقصى.
يحتوي الهاتف على مستشعر بصمات الأصابع مدمج في 
الشاشة، وسماعتين خارجيتين، بخلاف الإصدار السابق الذي 
كان يحتوي على مستشعر بصمات في الجهة الجانبية وسماعة 

واحدة.
كاميرا الهاتف الأمامية بدقة 13 ميجابكسل، بينما الكاميرا 
الخلفية الرئيسية بدقة 50 ميجابكسل مع دعم التثبيت البصري 
OIS، بالإضافة إلى كاميرا واسعة المجال بدقة 8 ميجابكسل، 

وكاميرا ماكرو بدقة 2 ميجابكسل.
يعمل جالاكسي M35 بنظام أندرويد 14 مع واجهة 
سامسونج ONE UI 6.1، وتعد الشركة بأربع سنوات من 
التحديثات السنوية للنظام، وما يصل إلى خمس سنوات من 

التحديثات الأمنية.
يأتي الهاتف بمعالج EXYNOS 1380، ذاكرة عشوائية 
8 جيجابايت، وسعة تخزين 256 جيجابايت، وبطارية سعتها 

6000 ميلي أمبير مع دعم الشحن السريع حتى 25 واط، مع 
عدم تضمين الشاحن في العلبة.

يدعم الهاتف شبكات الجيل الخامس 5G وشبكات الواي 
فاي 6، مع إمكانية استخدام شريحتي اتصال أو بطاقة ذاكرة 
خارجية، ويحتوي على نظام تبريد متقدم لتبديد الحرارة أثناء 

الاستخدام.
يتشابه جالاكسي M35 مع هاتف جالاكسي A35 الذي 
أعُلن عنه في وقت سابق من هذا العام، مع اختلافات في 
سعة البطارية والألوان وبدأ إطلاق الهاتف الجديد في البرازيل، 
ومن المقرر طرحه في أسواق أخرى لاحقًا، ويتوفر بثلاثة ألوان: 

الأزرق الداكن، الأزرق الفاتح، والرمادي.

 BMW  تطلق نسخة 
رياضية من دراجاتها النارية

جوارديولا ينهي مسيرته 
مع مانشستر سيتي

بقياس 43 بوصة :
شاومي تطلق تلفزيوناً ذكياً 

بنظام جوجل

ضمن جيتكس إفريقيا 2024

 انطلاق تحدي أفريقيا للذكاء 
الاصطناعي في المغرب

26 مليار دولار : الذكاء الاصطناعي يضاعف نمو إنفيديا بالربع الأول من 2024

M35 سامسونج تطُلق هاتفها جالاكسي

باستخدام الذكاء الاصطناعي
 شركة طيران تدير 13 ألف رحلة جوية أسبوعياً

انفجر محرك الصاروخ

 كوريا الشمالية تعلن فشلها في إطلاق قمر صناعي للتجسس
كتب : غادة حلمي

قالت شركة »إيــزي جيت« البريطانية 
للطيران إن مركز التحكم الجديد بالشركة 
يسمح لفرق العمليات لديها بإدارة الرحلات 
الجوية بشكل أفضل باستخدام الذكاء 

الاصطناعي.
ونقلت وكالة الأنباء البريطانية »بي إيه 
ميديا« عن الشركة قولها، إن العاملين في مركز 
التحكم المتكامل بالقرب من مطار لوتون 
بمقاطعة بيدفوردشير في شرق لندن، يمكنهم 
الوصول إلى برنامج »جت ستريم« للذكاء 

الاصطناعي التوليدي.
وقالت إيــزي جيت إن هذا يساعدهم 
على حل المشكلات التي يواجهها الطيارون 

والأطقم الأرضية بسرعة أكبر.
ويعمل أكثر من 250 موظفاً في مركز 

التحكم، لإدارة برنامج »إيزي جيت« .
وقال الرئيس التنفيذي لشركة إيزي جيت، 
يوهان لوندغرين، » نحن سعداء حقاً بأن 
يكون مركز التحكم الجديد بالشركة جاهزا 
للعمل في الوقت المناسب لموسم الصيف، 
مما يوفر لفريقنا التشغيلي منشأة حديثة 
ومخصصة لإدارة نحو 13 ألف رحلة جوية 

أسبوعياً”.
وأضــاف لوندغرين »رغم أنه لا يمكنك 
رؤية التكنولوجيا دائماً، فإنها تعمل بفاعلية 
بالفعل في الجو وعلى الأرض لمساعدتنا على 
التنبؤ بدقة بما نحتاج إليه من طعام وشراب 
لطرق معينة مع خفض هدر الطعام إلى 
الحد الأدنى، والمساعدة في اتخاذ قرارات 
الصيانة التنبؤية ومساعدتنا للتأكد من أن 
لدينا الطائرات المناسبة على الطرق الصحيحة 

لتلبية الطلب على أفضل وجه.

كتب : أمين قدري
كشفت كوريا الشمالية، فشل محاولتها 
إطــلاق قمر صناعي للاستطلاع العسكري 
الإثنين، بعد انفجار محرك صــاروخ مطور 

حديثاً خلال التحليق.
وجاءت المحاولة بعد ساعات من إصدار 
بيونغ يانغ تحذيرا بأنها ستحاول إطلاق قمر 
صناعي بحلول 4 يونيو )حزيران( في ما كان 

سيصبح قمرها الصناعي الثاني للتجسس.
لكن الإطلاق تحول إلى فشل جديد بعد 
تحطم صاروخين آخرين في العام الماضي، 
رغم نجاح بيونغ يانغ في وضع أول أقمارها 
الصناعية للتجسس في مداره حول كوكب 

الأرض في نوفمبر.
وقال نائب المدير العام للإدارة الوطنية 
لتكنولوجيا الفضاء الجوي في كوريا الشمالية: 

ــصــاروخ الحامل للقمر  »فشل إطــلاق ال
الصناعي الجديد حينما انفجر خلال التحليق 
في المرحلة الأولى«، وذلك في تقرير نقلته 

وسائل إعلام.
وأظهر التقرير أن تحليلاً أولياً أشار إلى أن 
محرك الصاروخ المطور حديثاً والذي يعمل 
بالوقود السائل تحطم، لكن الأسباب المحتملة 

الأخرى لا تزال تخضع للتحقيق.
وجاء إطلاق الصاروخ بعد ساعات من 
اختتام الصين، وكوريا الجنوبية، واليابان قمة 

ثلاثية نادرة في سيول.
ومــن جهتها عرضت هيئة الإذاعــة 
والتلفزيون اليابانية مقطع فيديو لما بدا 
أنها نقطة برتقالية في السماء ليلاً ثم 
تنفجر متحولة إلى ألسنة لهب في منطقة 
قريبة من الحدود بين الصين، وكوريا 

الشمالية.
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مايكروسوفت تزيل تطبيقي CORTANA و WORDPAD من ويندوز 11 نهائيًا
كتب : باكينام خالد

كشفت شركة »مايكروسوفت » ، العالمية للتكنولوجيا ، عن مجموعة من 
 ،24H2 التغييرات القادمة إلى نظام التشغيل ويندوز 11 مع التحديث المقبل
والتي تتضمن إزالة بعض التطبيقات القديمة الشائعة. وفقًا لما ورد في مدونة 
الشركة الرسمية، تعتزم مايكروسوفت إزالة تطبيق المساعد الصوتي كورتانا 
)CORTANA(، بالإضافة إلى تطبيق النصائح )TIPS( وتطبيق محرر النصوص 
وورد باد )WORDPAD( في التحديث القادم 24H2، الذي أصبح متاحًا الآن 

للمشتركين في النسخة التجريبية من النظام.

في نهاية العام الماضي، قامت الشركة بإزالة تطبيق كورتانا من الإصدار 
التجريبي لويندوز 11، وأعلنت عن وقف تطبيق وورد باد الذي كان مثبتاً تلقائياً 
في أنظمة ويندوز منذ 30 عامًا. وأبلغت المستخدمين أيضًا أن تطبيق النصائح 
)TIPS( سيتم إزالته في تحديث مستقبلي ويمكن لمشتركي برنامج “ويندوز 
إنسايدر” تثبيت تحديث 24H2 لويندوز 11 من خلال قسم التحديثات في تطبيق 

الإعدادات. ومن المقرر إصدار التحديث النهائي لكافة المستخدمين قريبًا.
قبل خمس سنوات، أعلنت مايكروسوفت عن إزالة تطبيق الرسام الكلاسيكي 
مع تحديث ويندوز 10 في منتصف عام 2017، لكنها قررت عدم إزالته بالكامل 
بعد ردود فعل سلبية من المستخدمين، وأتاحت التطبيق عبر متجر التطبيقات 

وأضفت إليه مزايا متقدمة لاحقًا. تأتي هذه التغييرات كجزء من جهد أوسع من 
مايكروسوفت لإزالة التطبيقات التي تسُتهدف في هجمات البرمجيات الخبيثة، 

دون التأثير السلبي على تجربة المستخدم.
الجدير بالذكر أن إصدار 24H2 من ويندوز 11 يتضمن مجموعة من 
المزايا الجديدة، مثل دعم خلفيات HDR، ووضع توفير الطاقة الجديد، 
وإضافة أوامر SUDO إلى النظام، ودعم شبكات الواي فاي 7، وإمكانية 
إنشاء ملفات مضغوطة بصيغ إضافية في برنامج إدارة الملفات، وتحسينات 
في توصيل أجهزة الصوت عبر تقنية البلوتوث منخفضة الطاقة، وغيرها من 

المزايا والتغييرات.


